
Итоги недели с Наданой Фридрихсон 
и Сергеем Марданом - 7:00

«Опять пятница»

Владимир ПУТИН предложил 
журналисту «Комсомолки» 
стать своим преемником

Продолжение на  стр. 21   �
Обозреватель «КП» Александр Гамов и Владимир Путин поговорили на главные политические 
темы. Читайте на стр. 2   �

Александр РОГОЗА

В Подмосковье продолжается 
суд по делу о смерти 
звезды кино и сериалов.

В городском суде Лобни разбирают де-
ло о гибели актера Дмитрия Марьяно-
ва. Напомним, он умер 15 октября 2017 
года. Последние девять дней своей жиз-
ни актер провел в реабилитационном 
центре «Феникс», который находился 
в частном особняке на окраине Лобни. 

Большая пресс-конференция:

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Хроническим должникам 
закроют доступ к ипотеке
Евгений БЕЛЯКОВ

Ограничения 
вступят в силу 
с 1 июля 2020-го.

В Центробанке обдумы-
вают ужесточение правил 
выдачи ипотеки. Дело в том, 
что сейчас каждый второй 
заемщик отдает банку за 
ипотечную квартиру больше 
половины своих доходов, а 
6,6% граждан - больше 80% 
от зарплаты.

Чтобы избежать кризиса 
неплатежей, ЦБ не будет 

ограничивать рынок ипо-
теки напрямую, а станет 
действовать косвенно. Для 
тех банков, которые выдают 
кредиты заемщикам с вы-
сокой долговой нагрузкой, 
1 июля будущего года плани-
руют повысить внутренние 
коэффициенты. 

По сути, банкам при-
дется больше денег за-
мораживать на счетах на 
случай возможных рисков 
(неуплат и просрочек). 
Таким образом выдавать 
ипотечные кредиты риско-

ванным заемщикам (такие, 
у которых низкий первона-
чальный взнос или уже мно-
го долгов) станет невыгодно.

Ранее с 1 октября подоб-
ные ограничения ввели для 
кредитов наличными. Это 
позволило немного охла-
дить рынок, но одалживать 
деньги банки не перестали. 
Просто стали тщательнее 
изучать доходы заемщиков.

Что сказал 
об ипотеке президент 

на пресс-конференции - 
на стр. 3 �
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КОНКРЕТНО

18% - толпы людей в магазинах;
16% - необходимость делать 
годовые отчеты на работе;
16% - траты на подарки, 
на праздничный стол, на новогодние наряды;
15% - оглушительные петарды и фейерверки;
11% - вынужденные алкоголизм и переедание;
11% - пробки;
8% - слишком затянувшиеся каникулы;
5% - встречи с родственниками 
или странными гостями.

ЧТО ОМРАЧАЕТ 
НОВОГОДНЕЕ 
НАСТРОЕНИЕ?

По данным опроса Туту.ру.

%

Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

Сервис Туту.ру провел 
масштабный опрос и выяс-
нил, что однозначно счаст-
ливыми приближение Ново-
го года делает только 40% 
россиян. А каждый пятый 
и вовсе заявил, что Новый 
год не любит. Почему - см. 
таблицу.

Здравствуй, Дедушка 
Мороз... Ты зачем нам 
грусть 
принес?

Подарок в этом номере 
«Комсомолки»:
Православный 
календарь 
«Богородица» 
на 2020 год

4 876 000

Пятница
20 декабря

№ 144 (27070) 2019 год

Новая версия 
гибели актера:

Марьянов 
умер 
от удара 
в живот
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75% ПРОМЫШЛЕННОСТИ РОССИИ 
СОЗДАНО В XXI ВЕКЕ

Вопрос:
- Что реального сделано за последние 

10 лет? Или мы продолжаем жить на 
советском наследстве?

Путин:
- Мы, конечно, не можем не поль-

зоваться тем, что досталось от тыся-
челетнего Российского государства. В 
советский период было много сделано 
такого, чем мы можем гордиться. Лю-
дям, которые полагают, что ничего не 
поменялось, хочу буквально несколь-
ко слов сказать.

Во-первых, 75% производственных 
мощностей в перерабатывающей про-
мышленности созданы с 2000 года. 
Средний возраст оборудования в пе-
рерабатывающей промышленности -  
12 лет. Это говорит о том, что сделано 
за последние десятилетия. 3 новых 
аэропорта построено, 45 полос. У нас 
вдвое возросло количество федераль-
ных трасс - было 39 тысяч километров, 
сейчас 80 с лишним. Все порты Со-
ветского Союза переваливали в год 
600 миллионов тонн. В России знаете 
сколько сейчас? 1 миллиард 104 мил-
лиона. Это все создано за последние 
десятилетия.

«ВДУЛИ» ТАРИФЫ ЗА ВЫВОЗ 
МУСОРА. НАДО ИЗБАВИТЬСЯ  
ОТ СЕРЫХ СХЕМ»

- Мы генерируем в год по стране  
70 миллионов тонн бытовых отходов. 
И такой отрасли, как переработка бы-

товых отходов, в СССР и в новой Рос-
сии никогда не было. Мы создаем ее 
с нуля. Точно совершенно не хватает 
прямого общения с гражданами. Нуж-
но показывать, где будут перерабаты-
ваться и где будут захораниваться эти 
отходы. Мы должны точно избавиться 
от всяких серых схем и криминала. 
Здесь просто нужно наводить элемен-
тарный порядок. Люди возмущаются 
ростом тарифов. Не было никогда от-

дельной строчки (в платежках. - Ред.) 
по бытовым отходам. Теперь она поя-
вилась. И сразу многократно выросла. 
Это нужно объяснять, откуда взялись 
эти цифры. Чтобы все было прозрач-
но, понятно - кто и за что платит. В 
сельской местности взяли  - «вдули» 
многократно эти тарифы за вывоз му-
сора, когда на селе, как правило, нику-
да и не выносили. В соседний лес все 
вываливали. Это же тоже непорядок. 

Увозить надо куда-то. За это тоже надо 
платить. Но людям должно быть по-
нятно, за что они платят.

ЗАРПЛАТУ ВРАЧЕЙ НУЖНО 
СДЕЛАТЬ СПРАВЕДЛИВОЙ

Вопрос:
- Почему у главврачей зарплаты - сот-

ни тысяч, а у хирурга - 50 тысяч. Надо 
ли менять модель здравоохранения?

Путин:
- Сегодняшнюю модель медицины 

лучше не трогать. Но проблемы, без-
условно, существуют - это зарплаты. 
Хотя зарплаты в медицине даже повы-
ше, чем в других социальных сферах. 
Первое, что надо сделать, избавиться 
от несправедливой дифференциации. 
Нужно, безусловно, изменить базо-
вую ставку постоянного оклада. Она 
сейчас в регионах у нас разнится от 30 
до 50 процентов. Нужно сделать еди-
ный подход по всей стране и к базовой 
ставке, и к стимулирующим выплатам 
за количество принятых больных, вы-
ездов к больным и так далее. При этом 
ни в коем случае нельзя снижать над-
бавки за работу в особых условиях - 
праздничные, ночные часы. Вот если 
все это для начала привести в порядок, 
уже кое-что положительно изменится.

ОТСТРАНЕНИЕ  
НАШИХ СПОРТСМЕНОВ -  
«ТАКОГО НЕ БЫЛО  
В ИСТОРИИ ЧЕЛОВЕЧЕСТВА»

- Решения ВАДА (Всемирного ан-
тидопингового агентства - Ред.) не 
только несправедливое, но и не со-
ответствующее здравому смыслу и 
праву. Ни в одной правовой системе 
мира ничего подобного никогда не 
было в истории человечества. И, на-
деюсь, никогда не будет. Любое на-

Картина дня: Большая ежегодная

Полная 
видеозапись  
и стенограмма 
трансляции -  
на сайте
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Чтобы задать свой вопрос Путину, собралось рекордное число журналистов - 1900! 

Роман ГОЛОВАНОВ

Политобозреватель «Ком-
сомольской правды» Алек-
сандр ГАМОВ спросил пре-
зидента о транзите власти 
после 2024 года.

«ОПУБЛИКУЮ СТАТЬЮ 
У ВАС»

Гамов:
- Вы сказали, что вы ста-

тью пишете к Дню Победы. 
Можно рассчитывать, что 
вы ее в «Комсомолке» опу-
бликуете?

Путин:
- Можете!
Гамов:
- Ловлю вас на слове. 31 

декабря 1999 года вы стали 
президентом. И два десяти-
летия возглавляли страну.

Путин:
- Вы ошибаетесь. 4 года я 

был председателем правитель-
ства.

Гамов:
- Самые яркие позитив-

ные и отрицательные мо-
менты вашей биографии на 
посту главы государства? 
Второй вопрос. Рано или 
поздно нам с вами придется 
формулу «транзита власти» 

изобретать. Не смогли бы 
вы нас к этому подключить, 
чтобы не было неожидан-
ностей.

Путин:
- Вы могли бы быть одним из 

кандидатов. Конечно! Почему 
нет?

Гамов:
- Кто это может быть, на 

ваш взгляд? Конституцию 
вы вряд ли захотите поме-
нять. В то же время и вас не 
хочется отпускать. И еще: 
Путина можно назвать исто-
рической личностью?

«ИСТОРИЧЕСКАЯ  
Я ЛИЧНОСТЬ ИЛИ НЕТ - 
ОТВЕТИТ СЛЕДУЮЩЕЕ 
ПОКОЛЕНИЕ»

Путин:
- Это следующее поколение 

скажет  - можно или нет. Ду-
маю, это для современников, 
для меня лично - не вопрос, на 
который я должен отвечать. Я 
думаю, общественное мнение - 
лучший показатель. Оно даст 
оценку. В будущем.

САМОЕ СТРАШНОЕ - 
БЕСЛАН И ДУБРОВКА

Путин:
- Что касается самых ярких 

событий и тяжелых. Самые тяже-
лые - это крупные теракты. Это 
Беслан. Это теракт на Дубровке. 
А самые значимые - вот мы гово-
рим о необходимости роста до-
ходов населения. Но нам же не 
удалось целиком его решить - во-
прос с бедностью. У нас самый 
низкий показатель был в 2014 
году - 11,3% (бедных. - Ред.) от 
общего количества людей. Но 
за этими цифрами люди конкрет-
ные стоят. Главный вопрос, кото-
рый нам нужно решать.

Но в целом, если посмотрим, 
что из себя представляла наша 
страна в начале 2000-х и что 
сейчас, - это почти две разные 
страны!

Я уже не говорю про вопро-
сы безопасности. Что греха 
таить. Еще до 2006 года про-
ходили боевые действия на 
Кавказе. С применением тан-
ков, авиации. Поэтому я так 
остро воспринял вопрос на 

встрече с правозащитниками, 
когда сказали: «Может, нам 
все переписать сначала?» Я что 
ответил: «Мы все переписали 
один раз в 1917 году». И сло-
ва помню: «Мы все разрушим 
до основания все. А затем мы 
новый мир построим. Кто был 
ничем - тот станет всем». А те-
перь мы пытаемся установить 
фамилии тех, кто в это пове-
рил, на Бутовском полигоне и 
в других местах массовых рас-
стрелов. Очень опасный путь.

У нас наступила стабильность. 
Экономика кардинально поменя-
лась. Да, у нас есть трудности в 
экономике. Но это не сравнить с 
тем, что было. Инфляция в  90-х 
годах была 200% и 300%. Вы за-
были все это? Вспомните, когда 
с офицеров фуражки сбивали 
в общественном транспорте. А 
сейчас мы все гордимся Воору-
женными силами. Вот это все 
является не моим, а общим до-
стижением. То, что выдержал 
русский народ и все другие на-
роды России в 90-х и 2000-х, - 
это само по себе подвиг.

Владимир ПУТИН:

   О зарплатах врачей       и Донбассе...
19 декабря президент провел свою уже 

15-ю по счету ежегодную Большую пресс-
конференцию, ответив на вопросы журна-
листов со всей страны и зарубежья. 

«Комсомольская правда» собрала самые 
важные и яркие его ответы. Вот что ска-
зал глава государства (полностью вопро-
сы журналистов и ответы Путина - на 

нашем сайте kp.ru).

 ■ ВОПРОС ОТ «КОМСОМОЛКИ»

Путин предложил корреспонденту 
«КП» стать своим преемником
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казание должно быть индиви-
дуальным. Если кто-то в чем-то 
конкретно уличен, то тогда это 
естественно и справедливо. Но 
если у нас подавляющее боль-
шинство спортсменов чистые, 
как можно налагать санкции 
на них?

У нас девочки в фигурном ка-
тании выступают совсем моло-
дые. Еще дети почти! Какое к 
допингу отношение имеют? Да 
никакого! Они прыгают четыре 
оборота, чего никто не делает 
пока. Ну вот, их можно зачи-
стить и со льда убрать. Можно? 
Можно. А зачем? Разве это пой-
дет на пользу мировому спорту? 
Нет.

Не должна команда страны 
выступать под нейтральным 
флагом, если нет фактических 
претензий к нашему Олимпий-
скому комитету. Так в Олим-
пийской хартии записано. 
Разбирайтесь с конкретными 
людьми.

О ЗЕЛЕНСКОМ - 
«ЯЗЫК 
НЕ ПОВОРАЧИВАЕТСЯ»

Вопрос:
- Что вы думаете о Зеленском?
Путин:
- Я всегда уклоняюсь от ответа 

на подобные вопросы. Давай-
те будем давать характеристи-
ки историческим личностям. А 
по действующим людям как-то 
язык не поворачивается.

Вопрос:
- Устоят ли Минские соглаше-

ния?
Путин:
- Нет ничего, кроме Минских 

соглашений. Меня, конечно, 
очень насторожило заявление 
президента Зеленского, после 
того как он уехал из Парижа, что 
можно было бы и пересмотреть. 
Если начнется пересмотр Мин-
ских соглашений, все вообще 
может зайти в полный тупик. 
Потому что ключ этих Минских 
соглашений - закон об особом 
статусе Донбасса. Судя по все-
му, ни прежнее украинское ру-
ководство, ни действующее это-
го делать не хотят. Но от этого 
никуда не деться! Киеву нужен 
прямой диалог с Донбассом. Его 
тоже нет.

«ДОНБАСС ПОРОЖНЯК 
НЕ ГОНИТ»

Роман Цымбалюк, украинский 
журналист:

- У меня лично нет проблем ра-
ботать в России. Возможно, если 
бы украинские танки были бы на 
Кубани, то тоже бы немножечко 
к нам изменили отношение.

Путин:
- Вы имеете в виду 72-е маши-

ны или 34-е?
Цымбалюк:
- У нас основной боевой танк 

Т-64, произведен в Харькове.
Путин:
- Ну, это тоже советская ма-

шина.
Цымбалюк:
- Вы могли бы назвать дату рас-

формирования «оккупационных» 
администраций в Луганске и До-
нецке? И вывода своих войск?

- Порошенко настаивал, что-
бы под Минскими соглашени-
ями были подписи руководи-
телей двух этих непризнанных 
республик. Они просто за горло 
меня взяли все вместе, втроем 
(видимо, Порошенко, Меркель 
и Олланд. - Ред.). А представи-
тели непризнанных республик 
отказывались это делать! Вот 
я вскрою подноготную наших 
переговоров в Москве. Но все-
таки мы их уговорили, и они 
поставили свои подписи. Так 
Украина сама признала, что та-
кая власть существует. Это пер-
вая часть марлезонского балета.

Вторая - в том, что там были 
проведены выборы: люди приш-
ли и проголосовали. И это как 
раз очень демократический спо-
соб организации органов власти.

Третье. В самих Минских со-
глашениях указано прямо, на 
что они имеют право претендо-
вать. Там все прописано. И про 
язык, и про местную милицию.

Что касается вывода ино-
странных войск, там нет ино-
странных войск. Там местная 
милиция, местные силы самоо-
бороны, они состоят из местных 
жителей. Из местных! Мне все 
время задают вопрос: а откуда у 
них танки, артиллерия? Послу-
шайте, во многих горячих точках 
мира происходят конфликты с 
применением танков, артилле-
рии. Откуда они берут? Видимо, 

от тех структур, которые им сим-
патизируют. Но это их техника, 
а не иностранная.

Что касается наемников, я вот 
сейчас это и в Париже сказал: 
там есть и французы, и немцы, 
которые воюют и на одной сто-
роне, и на другой. Но они не 
составляют основу этих воору-
женных формирований. Самая 
главная проблема в том, что нет 
желания (у Киева. - Ред.) решать 
этот вопрос в диалоге с людьми. 
Не пытаться создать благопри-
ятные для себя условия силовым 
способом, танками и авиацией. 
Я вот сказал в Париже: авиацию 
применяли. Зеленский говорит: 
какую авиацию? Он забыл даже 
об этом, не знает. Применяли! 
Известная фраза «Донбасс по-
рожняк не гонит» - она такая 
хулиганская, бойцовская, но она 
в душе у людей там. Там гордые 
люди живут, поэтому вряд ли 
удастся силовое решение.

ИПОТЕКА ПОД 2% 
ПОЙДЕТ ДАЛЬШЕ

- Часть мер поддержки демо-
графии мы уже сейчас будем рас-
пространять на Зауралье. Это 
касается поддержки семей, в 
которых появляется третий ре-
бенок. Что касается ипотеки под 
2%, то в принципе и это возмож-
но, но нам нужно посмотреть, 
как это сейчас пойдет на Даль-
нем Востоке. И на ясном глазу 
принимать решения дальше.

Александр ШУГАЕВ, школьный учитель, 
поселок Саранское, Полесский район:

- Сейчас проблема в школах, особенно на селе. Не хватает 
узких специалистов - химиков, биологов, математиков, учи-
телей иностранных языков. Как-то решается вопрос с учите-
лями младших классов. Зарплата низкая, а загруженность 
высокая. Если и есть специалисты, они не идут. Им проще 
на дому репетиторством заниматься. 

Владимир ЕВТУШЕНКО, ветеран рыбной 
промышленности, Калининград:

- Вопрос об отношении чиновников, начальства, коммуналь-
щиков к людям. Почему к нам так наплевательски относятся? 
Маленький пример - тротуары разбитые, мусор. А если сде-
лают ремонт, так кучи битого асфальта оставят, обочины в 
грязи. Перешагивай, ломай ноги. Я прожил 83 года и ничего 
не меняется.

Екатерина ГАМОВА, волейболистка:
- Солнце когда будет? Грустно... Как-то очень пасмурно.

Семен ЕВДОКИМОВ, житель Воронежа:
- На работе уже который год не хотят платить новогодние 

премии. А вам, Владимир Владимирович, заплатят?

Александр САФОНОВ, 
профессор кафедры управления 
Финансового университета:

- Много программ по многодетным семьям. Но нужно стать 
бедным - и государство поможет. Не пора ли менять стратегию?

Леонид КУЛИК, психолог, оргконсультант:
- Каким вы представляете себе человека, который займет 

пост президента после вас?

Екатерина МЕРКУШЕВА, пенсионерка:
- Почему каждый год увеличивают разницу в доходах между 

пенсионерами? Пенсии компенсируются, но с каждой компен-
сацией увеличивается и неравенство пенсионеров, потому что 
компенсация - в процентах, а не в фиксированных суммах.

За последние сутки наш сайт посетили 
4 миллиона 876 тысяч человек

пресс-конференция президента

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
Главные темы дня и другие новости69,59

- 10 коп.

66,18
+ 0,73%

Вчера Президент России провел свою 
15-ю Большую пресс-конференцию. 
Мы спросили:

А у вас есть вопрос к ВВП?

62,53 
+ 5 коп.

107,2
FM

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на ok.ru/kpru

НАУКА
Ученые по кусочку смолы 
воссоздали облик девушки, 
которая жила 5700 лет назад

ДИСКУССИЯ
Что лучше: лишние 
работники или 
безработица? 

СПОРТ
Российские 
хоккеистки снялись 
обнаженными 
в тысяче 
живых цветов 
для новогоднего календаря

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Владимир ПУТИН:

   О зарплатах врачей       и Донбассе...

Еще об ипотеке - на < стр. 1.
Продолжение на > стр. 4 - 5.

Некоторые журналисты, 
чтобы их заметил президент, 
пускались на неординарные 

шаги - например, эта 
дама пришла с портретом 

Путина на платке. 
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75% ПРОМЫШЛЕННОСТИ РОССИИ 
СОЗДАНО В XXI ВЕКЕ

Вопрос:
- Что реального сделано за последние 

10 лет? Или мы продолжаем жить на 
советском наследстве?

Путин:
- Мы, конечно, не можем не поль-

зоваться тем, что досталось от тыся-
челетнего Российского государства. В 
советский период было много сделано 
такого, чем мы можем гордиться. Лю-
дям, которые полагают, что ничего не 
поменялось, хочу буквально несколь-
ко слов сказать.

Во-первых, 75% производственных 
мощностей в перерабатывающей про-
мышленности созданы с 2000 года. 
Средний возраст оборудования в пе-
рерабатывающей промышленности -  
12 лет. Это говорит о том, что сделано 
за последние десятилетия. 3 новых 
аэропорта построено, 45 полос. У нас 
вдвое возросло количество федераль-
ных трасс - было 39 тысяч километров, 
сейчас 80 с лишним. Все порты Со-
ветского Союза переваливали в год 
600 миллионов тонн. В России знаете 
сколько сейчас? 1 миллиард 104 мил-
лиона. Это все создано за последние 
десятилетия.

«ВДУЛИ» ТАРИФЫ ЗА ВЫВОЗ 
МУСОРА. НАДО ИЗБАВИТЬСЯ  
ОТ СЕРЫХ СХЕМ»

- Мы генерируем в год по стране  
70 миллионов тонн бытовых отходов. 
И такой отрасли, как переработка бы-

товых отходов, в СССР и в новой Рос-
сии никогда не было. Мы создаем ее 
с нуля. Точно совершенно не хватает 
прямого общения с гражданами. Нуж-
но показывать, где будут перерабаты-
ваться и где будут захораниваться эти 
отходы. Мы должны точно избавиться 
от всяких серых схем и криминала. 
Здесь просто нужно наводить элемен-
тарный порядок. Люди возмущаются 
ростом тарифов. Не было никогда от-

дельной строчки (в платежках. - Ред.) 
по бытовым отходам. Теперь она поя-
вилась. И сразу многократно выросла. 
Это нужно объяснять, откуда взялись 
эти цифры. Чтобы все было прозрач-
но, понятно - кто и за что платит. В 
сельской местности взяли  - «вдули» 
многократно эти тарифы за вывоз му-
сора, когда на селе, как правило, нику-
да и не выносили. В соседний лес все 
вываливали. Это же тоже непорядок. 

Увозить надо куда-то. За это тоже надо 
платить. Но людям должно быть по-
нятно, за что они платят.

ЗАРПЛАТУ ВРАЧЕЙ НУЖНО 
СДЕЛАТЬ СПРАВЕДЛИВОЙ

Вопрос:
- Почему у главврачей зарплаты - сот-

ни тысяч, а у хирурга - 50 тысяч. Надо 
ли менять модель здравоохранения?

Путин:
- Сегодняшнюю модель медицины 

лучше не трогать. Но проблемы, без-
условно, существуют - это зарплаты. 
Хотя зарплаты в медицине даже повы-
ше, чем в других социальных сферах. 
Первое, что надо сделать, избавиться 
от несправедливой дифференциации. 
Нужно, безусловно, изменить базо-
вую ставку постоянного оклада. Она 
сейчас в регионах у нас разнится от 30 
до 50 процентов. Нужно сделать еди-
ный подход по всей стране и к базовой 
ставке, и к стимулирующим выплатам 
за количество принятых больных, вы-
ездов к больным и так далее. При этом 
ни в коем случае нельзя снижать над-
бавки за работу в особых условиях - 
праздничные, ночные часы. Вот если 
все это для начала привести в порядок, 
уже кое-что положительно изменится.

ОТСТРАНЕНИЕ  
НАШИХ СПОРТСМЕНОВ -  
«ТАКОГО НЕ БЫЛО  
В ИСТОРИИ ЧЕЛОВЕЧЕСТВА»

- Решения ВАДА (Всемирного ан-
тидопингового агентства - Ред.) не 
только несправедливое, но и не со-
ответствующее здравому смыслу и 
праву. Ни в одной правовой системе 
мира ничего подобного никогда не 
было в истории человечества. И, на-
деюсь, никогда не будет. Любое на-

Картина дня: Большая ежегодная

Полная 
видеозапись  
и стенограмма 
трансляции -  
на сайте
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Чтобы задать свой вопрос Путину, собралось рекордное число журналистов - 1900! 

Роман ГОЛОВАНОВ

Политобозреватель «Ком-
сомольской правды» Алек-
сандр ГАМОВ спросил пре-
зидента о транзите власти 
после 2024 года.

«ОПУБЛИКУЮ СТАТЬЮ 
У ВАС»

Гамов:
- Вы сказали, что вы ста-

тью пишете к Дню Победы. 
Можно рассчитывать, что 
вы ее в «Комсомолке» опу-
бликуете?

Путин:
- Можете!
Гамов:
- Ловлю вас на слове. 31 

декабря 1999 года вы стали 
президентом. И два десяти-
летия возглавляли страну.

Путин:
- Вы ошибаетесь. 4 года я 

был председателем правитель-
ства.

Гамов:
- Самые яркие позитив-

ные и отрицательные мо-
менты вашей биографии на 
посту главы государства? 
Второй вопрос. Рано или 
поздно нам с вами придется 
формулу «транзита власти» 

изобретать. Не смогли бы 
вы нас к этому подключить, 
чтобы не было неожидан-
ностей.

Путин:
- Вы могли бы быть одним из 

кандидатов. Конечно! Почему 
нет?

Гамов:
- Кто это может быть, на 

ваш взгляд? Конституцию 
вы вряд ли захотите поме-
нять. В то же время и вас не 
хочется отпускать. И еще: 
Путина можно назвать исто-
рической личностью?

«ИСТОРИЧЕСКАЯ  
Я ЛИЧНОСТЬ ИЛИ НЕТ - 
ОТВЕТИТ СЛЕДУЮЩЕЕ 
ПОКОЛЕНИЕ»

Путин:
- Это следующее поколение 

скажет  - можно или нет. Ду-
маю, это для современников, 
для меня лично - не вопрос, на 
который я должен отвечать. Я 
думаю, общественное мнение - 
лучший показатель. Оно даст 
оценку. В будущем.

САМОЕ СТРАШНОЕ - 
БЕСЛАН И ДУБРОВКА

Путин:
- Что касается самых ярких 

событий и тяжелых. Самые тяже-
лые - это крупные теракты. Это 
Беслан. Это теракт на Дубровке. 
А самые значимые - вот мы гово-
рим о необходимости роста до-
ходов населения. Но нам же не 
удалось целиком его решить - во-
прос с бедностью. У нас самый 
низкий показатель был в 2014 
году - 11,3% (бедных. - Ред.) от 
общего количества людей. Но 
за этими цифрами люди конкрет-
ные стоят. Главный вопрос, кото-
рый нам нужно решать.

Но в целом, если посмотрим, 
что из себя представляла наша 
страна в начале 2000-х и что 
сейчас, - это почти две разные 
страны!

Я уже не говорю про вопро-
сы безопасности. Что греха 
таить. Еще до 2006 года про-
ходили боевые действия на 
Кавказе. С применением тан-
ков, авиации. Поэтому я так 
остро воспринял вопрос на 

встрече с правозащитниками, 
когда сказали: «Может, нам 
все переписать сначала?» Я что 
ответил: «Мы все переписали 
один раз в 1917 году». И сло-
ва помню: «Мы все разрушим 
до основания все. А затем мы 
новый мир построим. Кто был 
ничем - тот станет всем». А те-
перь мы пытаемся установить 
фамилии тех, кто в это пове-
рил, на Бутовском полигоне и 
в других местах массовых рас-
стрелов. Очень опасный путь.

У нас наступила стабильность. 
Экономика кардинально поменя-
лась. Да, у нас есть трудности в 
экономике. Но это не сравнить с 
тем, что было. Инфляция в  90-х 
годах была 200% и 300%. Вы за-
были все это? Вспомните, когда 
с офицеров фуражки сбивали 
в общественном транспорте. А 
сейчас мы все гордимся Воору-
женными силами. Вот это все 
является не моим, а общим до-
стижением. То, что выдержал 
русский народ и все другие на-
роды России в 90-х и 2000-х, - 
это само по себе подвиг.

Владимир ПУТИН:

   О зарплатах врачей       и Донбассе...
19 декабря президент провел свою уже 

15-ю по счету ежегодную Большую пресс-
конференцию, ответив на вопросы журна-
листов со всей страны и зарубежья. 

«Комсомольская правда» собрала самые 
важные и яркие его ответы. Вот что ска-
зал глава государства (полностью вопро-
сы журналистов и ответы Путина - на 

нашем сайте kp.ru).

 ■ ВОПРОС ОТ «КОМСОМОЛКИ»

Путин предложил корреспонденту 
«КП» стать своим преемником
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казание должно быть индиви-
дуальным. Если кто-то в чем-то 
конкретно уличен, то тогда это 
естественно и справедливо. Но 
если у нас подавляющее боль-
шинство спортсменов чистые, 
как можно налагать санкции 
на них?

У нас девочки в фигурном ка-
тании выступают совсем моло-
дые. Еще дети почти! Какое к 
допингу отношение имеют? Да 
никакого! Они прыгают четыре 
оборота, чего никто не делает 
пока. Ну вот, их можно зачи-
стить и со льда убрать. Можно? 
Можно. А зачем? Разве это пой-
дет на пользу мировому спорту? 
Нет.

Не должна команда страны 
выступать под нейтральным 
флагом, если нет фактических 
претензий к нашему Олимпий-
скому комитету. Так в Олим-
пийской хартии записано. 
Разбирайтесь с конкретными 
людьми.

О ЗЕЛЕНСКОМ - 
«ЯЗЫК 
НЕ ПОВОРАЧИВАЕТСЯ»

Вопрос:
- Что вы думаете о Зеленском?
Путин:
- Я всегда уклоняюсь от ответа 

на подобные вопросы. Давай-
те будем давать характеристи-
ки историческим личностям. А 
по действующим людям как-то 
язык не поворачивается.

Вопрос:
- Устоят ли Минские соглаше-

ния?
Путин:
- Нет ничего, кроме Минских 

соглашений. Меня, конечно, 
очень насторожило заявление 
президента Зеленского, после 
того как он уехал из Парижа, что 
можно было бы и пересмотреть. 
Если начнется пересмотр Мин-
ских соглашений, все вообще 
может зайти в полный тупик. 
Потому что ключ этих Минских 
соглашений - закон об особом 
статусе Донбасса. Судя по все-
му, ни прежнее украинское ру-
ководство, ни действующее это-
го делать не хотят. Но от этого 
никуда не деться! Киеву нужен 
прямой диалог с Донбассом. Его 
тоже нет.

«ДОНБАСС ПОРОЖНЯК 
НЕ ГОНИТ»

Роман Цымбалюк, украинский 
журналист:

- У меня лично нет проблем ра-
ботать в России. Возможно, если 
бы украинские танки были бы на 
Кубани, то тоже бы немножечко 
к нам изменили отношение.

Путин:
- Вы имеете в виду 72-е маши-

ны или 34-е?
Цымбалюк:
- У нас основной боевой танк 

Т-64, произведен в Харькове.
Путин:
- Ну, это тоже советская ма-

шина.
Цымбалюк:
- Вы могли бы назвать дату рас-

формирования «оккупационных» 
администраций в Луганске и До-
нецке? И вывода своих войск?

- Порошенко настаивал, что-
бы под Минскими соглашени-
ями были подписи руководи-
телей двух этих непризнанных 
республик. Они просто за горло 
меня взяли все вместе, втроем 
(видимо, Порошенко, Меркель 
и Олланд. - Ред.). А представи-
тели непризнанных республик 
отказывались это делать! Вот 
я вскрою подноготную наших 
переговоров в Москве. Но все-
таки мы их уговорили, и они 
поставили свои подписи. Так 
Украина сама признала, что та-
кая власть существует. Это пер-
вая часть марлезонского балета.

Вторая - в том, что там были 
проведены выборы: люди приш-
ли и проголосовали. И это как 
раз очень демократический спо-
соб организации органов власти.

Третье. В самих Минских со-
глашениях указано прямо, на 
что они имеют право претендо-
вать. Там все прописано. И про 
язык, и про местную милицию.

Что касается вывода ино-
странных войск, там нет ино-
странных войск. Там местная 
милиция, местные силы самоо-
бороны, они состоят из местных 
жителей. Из местных! Мне все 
время задают вопрос: а откуда у 
них танки, артиллерия? Послу-
шайте, во многих горячих точках 
мира происходят конфликты с 
применением танков, артилле-
рии. Откуда они берут? Видимо, 

от тех структур, которые им сим-
патизируют. Но это их техника, 
а не иностранная.

Что касается наемников, я вот 
сейчас это и в Париже сказал: 
там есть и французы, и немцы, 
которые воюют и на одной сто-
роне, и на другой. Но они не 
составляют основу этих воору-
женных формирований. Самая 
главная проблема в том, что нет 
желания (у Киева. - Ред.) решать 
этот вопрос в диалоге с людьми. 
Не пытаться создать благопри-
ятные для себя условия силовым 
способом, танками и авиацией. 
Я вот сказал в Париже: авиацию 
применяли. Зеленский говорит: 
какую авиацию? Он забыл даже 
об этом, не знает. Применяли! 
Известная фраза «Донбасс по-
рожняк не гонит» - она такая 
хулиганская, бойцовская, но она 
в душе у людей там. Там гордые 
люди живут, поэтому вряд ли 
удастся силовое решение.

ИПОТЕКА ПОД 2% 
ПОЙДЕТ ДАЛЬШЕ

- Часть мер поддержки демо-
графии мы уже сейчас будем рас-
пространять на Зауралье. Это 
касается поддержки семей, в 
которых появляется третий ре-
бенок. Что касается ипотеки под 
2%, то в принципе и это возмож-
но, но нам нужно посмотреть, 
как это сейчас пойдет на Даль-
нем Востоке. И на ясном глазу 
принимать решения дальше.

Александр ШУГАЕВ, школьный учитель, 
поселок Саранское, Полесский район:

- Сейчас проблема в школах, особенно на селе. Не хватает 
узких специалистов - химиков, биологов, математиков, учи-
телей иностранных языков. Как-то решается вопрос с учите-
лями младших классов. Зарплата низкая, а загруженность 
высокая. Если и есть специалисты, они не идут. Им проще 
на дому репетиторством заниматься. 

Владимир ЕВТУШЕНКО, ветеран рыбной 
промышленности, Калининград:

- Вопрос об отношении чиновников, начальства, коммуналь-
щиков к людям. Почему к нам так наплевательски относятся? 
Маленький пример - тротуары разбитые, мусор. А если сде-
лают ремонт, так кучи битого асфальта оставят, обочины в 
грязи. Перешагивай, ломай ноги. Я прожил 83 года и ничего 
не меняется.

Екатерина ГАМОВА, волейболистка:
- Солнце когда будет? Грустно... Как-то очень пасмурно.

Семен ЕВДОКИМОВ, житель Воронежа:
- На работе уже который год не хотят платить новогодние 

премии. А вам, Владимир Владимирович, заплатят?

Александр САФОНОВ, 
профессор кафедры управления 
Финансового университета:

- Много программ по многодетным семьям. Но нужно стать 
бедным - и государство поможет. Не пора ли менять стратегию?

Леонид КУЛИК, психолог, оргконсультант:
- Каким вы представляете себе человека, который займет 

пост президента после вас?

Екатерина МЕРКУШЕВА, пенсионерка:
- Почему каждый год увеличивают разницу в доходах между 

пенсионерами? Пенсии компенсируются, но с каждой компен-
сацией увеличивается и неравенство пенсионеров, потому что 
компенсация - в процентах, а не в фиксированных суммах.

За последние сутки наш сайт посетили 
4 миллиона 876 тысяч человек

пресс-конференция президента

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
Главные темы дня и другие новости69,59

- 10 коп.

66,18
+ 0,73%

Вчера Президент России провел свою 
15-ю Большую пресс-конференцию. 
Мы спросили:

А у вас есть вопрос к ВВП?

62,53 
+ 5 коп.

107,2
FM

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на ok.ru/kpru

НАУКА
Ученые по кусочку смолы 
воссоздали облик девушки, 
которая жила 5700 лет назад

ДИСКУССИЯ
Что лучше: лишние 
работники или 
безработица? 

СПОРТ
Российские 
хоккеистки снялись 
обнаженными 
в тысяче 
живых цветов 
для новогоднего календаря

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Владимир ПУТИН:

   О зарплатах врачей       и Донбассе...

Еще об ипотеке - на < стр. 1.
Продолжение на > стр. 4 - 5.

Некоторые журналисты, 
чтобы их заметил президент, 
пускались на неординарные 

шаги - например, эта 
дама пришла с портретом 

Путина на платке. 
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Окончание. 
 Начало на < стр. 1.

«Я ПОПАДАЮ В ЛЬГОТНУЮ 
КАТЕГОРИЮ»

Вопрос:
- Вы очень давно не приез-

жали на Камчатку. Не связано 
ли это с недоступностью авиа-
билетов?

Путин:
- Это не связано с дорого-

визной билетов на Камчатку, 
потому что я как раз попадаю 
в льготную категорию. Об-
ратите на это внимание. Но 
это не значит, что Камчатка 
выпадает из нашего поля зре-
ния, мы всегда занимаемся 
Камчаткой, это очень важный 
регион. Что касается билетов 
и плоских тарифов, никто их 
не собирается отменять. «Аэ-
рофлот» просто так немнож-
ко нагнетает, выдавливая из 
правительства деньги на по-
леты... Больше того, эта про-
грамма расширяется и за счет 
других регионов, и это тоже 
мы будем делать.

«ПО ГАЗУ С УКРАИНОЙ 
МЫ ДОГОВОРИМСЯ»

Цымбалюк:
- Газовая война будет? Вы не 

планируете отдавать Украине 
три миллиарда долларов соглас-
но решению арбитража?

Путин:
- Часть наших средств из 

Фонда национального благо-
состояния России вложена в 
украинские ценные бумаги. 
Три миллиарда долларов как 
раз! И есть уже решение суда в 
Лондоне (вернуть деньги Рос-
сии. - Ред.), которое не испол-
няется. Что касается газа, мы 
хотим решить эту проблему. 
Вот я убежден, что решение 
Стокгольмского арбитражно-
го суда не юридическое, а по-
литическое. Одно из его обо-
снований - в связи с тяжелым 
экономическим положением 
Украины. Ну чушь какая-то 
просто! Но написали. Хоть бы 
воздержались бы от такой за-
писи. Мы будем искать прием-
лемое для всех решение, в том 
числе и для Украины. Думаю, 
что договоримся.

ТЕЛО ЛЕНИНА 
ТРОГАТЬ НЕ НАДО

Вопрос:
- Вы обвинили Владимира 

Ульянова в развале России. 

Логично наконец вынести его 
тело из Мавзолея?

Путин: 
- Ленин был скорее не го-

сударственный деятель, а ре-
волюционер. Что предложил 
Ленин? Фактически даже не 
федерацию, а конфедерацию. 
По его решению этносы были 
привязаны к конкретным тер-
риториям и получили право 
выхода из состава Советского 
Союза. Но даже территории 
нарезаны были так, что они 
не всегда соответствовали 
и до сих пор соответствуют 
традиционным местам про-
живания народов. Поэто-
му сразу возникли болевые 
точки. Они и сейчас еще 
между бывшими республи-
ками СССР имеют место 
быть. Стоит только отпу-
стить на секунду - мало не 
покажется.

Что касается тела или не 
тела. Дело не в этом. На 
мой взгляд, этого не нуж-
но трогать до тех пор, пока 
есть люди, которые с этим 
связывают свою жизнь. Туда 
лучше не забираться. Зачем? 
Надо просто идти вперед.

«МОЛОДОЙ ЕщЕ. 
ПОДОжДЕТ»

Вопрос:
- У вас была дискуссия с 

режиссером Сокуровым по 
поводу звания Героя России 
(которым награждены не-
которые чеченцы. - Ред.) и 
Рамзана Кадырова.

Путин:
- Когда я познакомился с его 

отцом, он ведь пришел сам, 
он не пришел сдаваться. Он 
пришел выстраивать отноше-
ния с Россией. Он мне сказал: 
«Мы думали, нам с исламски-
ми странами будет лучше. Мы 
поняли, что это не так. Они 
начали подчинять нас. Мы не 
хотим. Я теперь понимаю, нам 
лучше с Россией». Это был его 
выбор. Вы знаете его судьбу. 
Он погиб от рук террористов. 

За что он погиб? За Чечню, за 
чеченский народ и за Россию. 
Я до сих пор не могу себе про-
стить, что отпустил. Потому 
что он у меня перед этим в ка-
бинете сидел, я говорю: оста-
вайся. «Нет, я поеду, я должен 
быть там, дома». И его взор-
вали.

Действующий президент 
(Чечни. - Ред.) - его сын, он 
ведь до сих пор подвергается 
опасности в ежедневном ре-
жиме. Он еще лично участвует 
в боевых операциях. Мне вот 
директор ФСБ как-то докла-
дывал о ликвидации бандфор-
мирования. Я говорю: «Ребят 
представь своих к госнагра-
дам». Он говорит: «Это не мы». 
А кто? Кадыровцы. И он сам. 
Я говорю: «Я же ему запретил!» 
Но его не остановить. Под пу-
ли лезет. Я указов о награж-
дении Героем России просто 
так не подписываю. Смотрите, 
что с Грозным стало. Вспом-
ните, как Грозный выглядел. 
Как Сталинград после Ста-
линградской битвы. Вот имен-
но так. И сейчас посмотрите. 
В принципе Кадырову можно 
было и Героя Труда дать. Но 
молодой еще, подождет.

«США ЛУЧШЕ БЫ ДЕНЕГ 
УКРАИНЕ ДАЛИ»

- США с нами будут рабо-
тать там, где им интересно и 
выгодно. И будут сдерживать 
Россию санкциями. Но мы то-
же будем поступать зеркально, 
вот и все.

Ничего хорошего в этом 
нет. Это абсолютно недруже-
ственные акты в отношении 
России.

Хотят помочь Украине со-
хранить транзит газа. Если 
хотели бы помочь, лучше бы 
денег дали. Чего денег-то не 
дают Украине? Дали бы им 
возможность субсидировать 
тот же газ. Дают только га-
рантии на возможные креди-
ты. Это ж не живые деньги. А 
реальной поддержки нет. А 
МВФ, где руководят США, 
требует, чтобы отменили все 
льготы украинцам на газ. И 
сейчас у населения там опять 
будет скачок. Другие запад-
ники требуют, чтобы кругляк 
разрешили вывозить (с Укра-
ины. - Ред.) в Европу. Ну, так 
от Карпат скоро ничего не 
останется, голые скалы там 
будут. Вот вроде как поддер-
живают украинский режим, 
а в то же время наносят се-
рьезные удары. Теперь зем-
лю требуют продавать. А для 
украинцев земля сакральное 
значение имеет. Это золотые 
земли.

«МЫ ГОТОВЫ ПРОДЛИТЬ 
СНВ-3 ПРЯМО СЕЙЧАС»

- Мы вплоть до конца года 
готовы просто взять и прод-
лить СНВ-3 (Соглашение об 
ограничении наступательных 
вооружений. - Ред.). Вот если 
завтра пришлют нам по по-
чте, мы готовы подписать и 
послать в Вашингтон - пусть 

Картина дня: Большая ежегодная

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

2001  22
2002  40
2003  48
2004  51
2006  71
2007  66
2008  106 
 (Рекорд)
2012  81
2013  52
2014  53
2015  47
2016  70
2017  65
2018 67
2019  94
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Почти на всех телеэкранах в этот день стране отвечал Путин. Даже в спортзалах.  

ФОТО 
ДНЯ

Владимир ПУТИН:

   Кадырову можно      дать и Героя Труда
Были и такие плакаты. 

Но все журналисты  
за 4 часа 18 минут 

Большой пресс-
конференции свой 

вопрос задать не смогли.
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«Я ПОПАДАЮ В ЛЬГОТНУЮ 
КАТЕГОРИЮ»

Вопрос:
- Вы очень давно не приез-

жали на Камчатку. Не связано 
ли это с недоступностью авиа-
билетов?

Путин:
- Это не связано с дорого-

визной билетов на Камчатку, 
потому что я как раз попадаю 
в льготную категорию. Об-
ратите на это внимание. Но 
это не значит, что Камчатка 
выпадает из нашего поля зре-
ния, мы всегда занимаемся 
Камчаткой, это очень важный 
регион. Что касается билетов 
и плоских тарифов, никто их 
не собирается отменять. «Аэ-
рофлот» просто так немнож-
ко нагнетает, выдавливая из 
правительства деньги на по-
леты... Больше того, эта про-
грамма расширяется и за счет 
других регионов, и это тоже 
мы будем делать.

«ПО ГАЗУ С УКРАИНОЙ 
МЫ ДОГОВОРИМСЯ»

Цымбалюк:
- Газовая война будет? Вы не 

планируете отдавать Украине 
три миллиарда долларов соглас-
но решению арбитража?

Путин:
- Часть наших средств из 

Фонда национального благо-
состояния России вложена в 
украинские ценные бумаги. 
Три миллиарда долларов как 
раз! И есть уже решение суда в 
Лондоне (вернуть деньги Рос-
сии. - Ред.), которое не испол-
няется. Что касается газа, мы 
хотим решить эту проблему. 
Вот я убежден, что решение 
Стокгольмского арбитражно-
го суда не юридическое, а по-
литическое. Одно из его обо-
снований - в связи с тяжелым 
экономическим положением 
Украины. Ну чушь какая-то 
просто! Но написали. Хоть бы 
воздержались бы от такой за-
писи. Мы будем искать прием-
лемое для всех решение, в том 
числе и для Украины. Думаю, 
что договоримся.

ТЕЛО ЛЕНИНА 
ТРОГАТЬ НЕ НАДО

Вопрос:
- Вы обвинили Владимира 

Ульянова в развале России. 

Логично наконец вынести его 
тело из Мавзолея?

Путин: 
- Ленин был скорее не го-

сударственный деятель, а ре-
волюционер. Что предложил 
Ленин? Фактически даже не 
федерацию, а конфедерацию. 
По его решению этносы были 
привязаны к конкретным тер-
риториям и получили право 
выхода из состава Советского 
Союза. Но даже территории 
нарезаны были так, что они 
не всегда соответствовали 
и до сих пор соответствуют 
традиционным местам про-
живания народов. Поэто-
му сразу возникли болевые 
точки. Они и сейчас еще 
между бывшими республи-
ками СССР имеют место 
быть. Стоит только отпу-
стить на секунду - мало не 
покажется.

Что касается тела или не 
тела. Дело не в этом. На 
мой взгляд, этого не нуж-
но трогать до тех пор, пока 
есть люди, которые с этим 
связывают свою жизнь. Туда 
лучше не забираться. Зачем? 
Надо просто идти вперед.

«МОЛОДОЙ ЕщЕ. 
ПОДОжДЕТ»

Вопрос:
- У вас была дискуссия с 

режиссером Сокуровым по 
поводу звания Героя России 
(которым награждены не-
которые чеченцы. - Ред.) и 
Рамзана Кадырова.

Путин:
- Когда я познакомился с его 

отцом, он ведь пришел сам, 
он не пришел сдаваться. Он 
пришел выстраивать отноше-
ния с Россией. Он мне сказал: 
«Мы думали, нам с исламски-
ми странами будет лучше. Мы 
поняли, что это не так. Они 
начали подчинять нас. Мы не 
хотим. Я теперь понимаю, нам 
лучше с Россией». Это был его 
выбор. Вы знаете его судьбу. 
Он погиб от рук террористов. 

За что он погиб? За Чечню, за 
чеченский народ и за Россию. 
Я до сих пор не могу себе про-
стить, что отпустил. Потому 
что он у меня перед этим в ка-
бинете сидел, я говорю: оста-
вайся. «Нет, я поеду, я должен 
быть там, дома». И его взор-
вали.

Действующий президент 
(Чечни. - Ред.) - его сын, он 
ведь до сих пор подвергается 
опасности в ежедневном ре-
жиме. Он еще лично участвует 
в боевых операциях. Мне вот 
директор ФСБ как-то докла-
дывал о ликвидации бандфор-
мирования. Я говорю: «Ребят 
представь своих к госнагра-
дам». Он говорит: «Это не мы». 
А кто? Кадыровцы. И он сам. 
Я говорю: «Я же ему запретил!» 
Но его не остановить. Под пу-
ли лезет. Я указов о награж-
дении Героем России просто 
так не подписываю. Смотрите, 
что с Грозным стало. Вспом-
ните, как Грозный выглядел. 
Как Сталинград после Ста-
линградской битвы. Вот имен-
но так. И сейчас посмотрите. 
В принципе Кадырову можно 
было и Героя Труда дать. Но 
молодой еще, подождет.

«США ЛУЧШЕ БЫ ДЕНЕГ 
УКРАИНЕ ДАЛИ»

- США с нами будут рабо-
тать там, где им интересно и 
выгодно. И будут сдерживать 
Россию санкциями. Но мы то-
же будем поступать зеркально, 
вот и все.

Ничего хорошего в этом 
нет. Это абсолютно недруже-
ственные акты в отношении 
России.

Хотят помочь Украине со-
хранить транзит газа. Если 
хотели бы помочь, лучше бы 
денег дали. Чего денег-то не 
дают Украине? Дали бы им 
возможность субсидировать 
тот же газ. Дают только га-
рантии на возможные креди-
ты. Это ж не живые деньги. А 
реальной поддержки нет. А 
МВФ, где руководят США, 
требует, чтобы отменили все 
льготы украинцам на газ. И 
сейчас у населения там опять 
будет скачок. Другие запад-
ники требуют, чтобы кругляк 
разрешили вывозить (с Укра-
ины. - Ред.) в Европу. Ну, так 
от Карпат скоро ничего не 
останется, голые скалы там 
будут. Вот вроде как поддер-
живают украинский режим, 
а в то же время наносят се-
рьезные удары. Теперь зем-
лю требуют продавать. А для 
украинцев земля сакральное 
значение имеет. Это золотые 
земли.

«МЫ ГОТОВЫ ПРОДЛИТЬ 
СНВ-3 ПРЯМО СЕЙЧАС»

- Мы вплоть до конца года 
готовы просто взять и прод-
лить СНВ-3 (Соглашение об 
ограничении наступательных 
вооружений. - Ред.). Вот если 
завтра пришлют нам по по-
чте, мы готовы подписать и 
послать в Вашингтон - пусть 

Картина дня: Большая ежегодная

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

2001  22
2002  40
2003  48
2004  51
2006  71
2007  66
2008  106 
 (Рекорд)
2012  81
2013  52
2014  53
2015  47
2016  70
2017  65
2018 67
2019  94
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Почти на всех телеэкранах в этот день стране отвечал Путин. Даже в спортзалах.  

ФОТО 
ДНЯ

Владимир ПУТИН:

   Кадырову можно      дать и Героя Труда
Были и такие плакаты. 

Но все журналисты  
за 4 часа 18 минут 

Большой пресс-
конференции свой 

вопрос задать не смогли.
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поставит там свою подпись прези-
дент. Но пока на все наши предло-
жения нет никакого ответа. И если 
не будет СНВ-3, то вообще не будет 
ничего в мире, что сдерживает гонку 
вооружений. Это плохо.

«ВЫ ПРИДУРКИ?  
ВАС БЫ ПРОСТО НЕ БЫЛО!»

- Я жалею, что нет Советского 
Союза. А что касается их (предста-
вителей республик бывшего СССР. - 
Ред.) участия в параде (в Москве 
9 Мая 2020 года. - Ред.), это их вы-
бор. Но если кто-то не приедет, 
думаю, для них это будет большой 
ошибкой. Это будет означать, что 
они не проявляют уважения к лю-
дям, которые отдали свою жизнь за 
независимость их собственной ро-
дины. Это в документах прописано 
нацистской Германии: часть сла-
вянского населения использовать на 
работах, а бо`льшую часть - за Урал, 
на северные территории. На что? 
На вымирание. Речь шла не просто 
о сохранении государственности. 
Речь шла о сохранении восточно-
славянского этноса, русских и тех 
же самых украинцев. Когда я слы-
шу, что, может, было бы хорошо Ле-
нинград сдать, мне хочется сказать: 
«Вы придурки? Нет? Вас бы никого 
не было - тех, кто так сегодня рас-
суждает!»

«ЧИСТОК НАМ  
БОЛЬШЕ НЕ НАДО»

Вопрос:
- Не пора ли как-то перетряхнуть 

и почистить право охранительные ор-
ганы?

Путин:
- Я начинал в органах безопасно-

сти. Когда я только пришел, там не-
которые разбегались по кабинетам, 
когда в здание входил один стари-
чок. Что за старичок? Он работал 
в 1936 - 1937 годах. Тогда как раз 
были чистки, в том числе в орга-
нах безопасности. Утром человек 
приходил на работу, ничего не по-
дозревая. Против него возбуждали 
дело, а вечером уже выдавали тело 
расстрелянного семье. И вот этот 
старичок - он приводил в исполне-
ние эти приговоры.

Что касается чисток, мы это про-
ходили, лучше никаких чисток нам 
не проводить. А то, что нужно со-
вершенствовать работу правоохра-
нителей, контролировать со стороны 
общественности, это очевидно.

Во всех правоохранительных ор-
ганах работают службы собственной 
безопасности, и эффективно. Во-
прос «своих не сдаем» совершенно 
некорректен. Да, наверное, могут 
случаи быть, когда начальство хо-
чет прикрыть кого-то. Но значи-
тельное количество уголовных дел, 
а их много, возбуждаются против 
правоохранителей.

«ДЕЛО ГОЛУНОВА» 
РАССЛЕДУЕТСЯ

Вопрос:
- Можете ли вы гарантировать, 

что «дело Голунова» (журналиста, 

которому подбросили наркотики. - 
Ред.) доведут до конца, а не спустят 
на тормозах?

Путин:
- Действительно решено засекре-

тить эти материалы, там вопросы 
организации оперативно-разыскной 
деятельности, а эта информация счи-
тается закрытой. Но это не значит, 
что разбирательство не должно ид-
ти. Хочу вас проинформировать: от 
работы отстранены (по «делу Голу-
нова». - Ред.) 5 человек из МВД, они 
все уволены и против них возбужде-
ны уголовные дела. Следствие ведет 
Следственный комитет, а не МВД.

«МОЖНО УБРАТЬ ОГОВОРКУ 
ПРО «ДВА СРОКА ПОДРЯД»

Вопрос:
- Не назрели ли изменения в Кон-

ституции?
Путин:
- Конституция - живой инстру-

мент. Но я все-таки считаю, что 
Конституцию нам менять, то есть 
принимать новую, не следует. Что 
касается прежних изменений, они 
были только связаны с количествен-
ным сроком (пребывания президен-
та на своем посту. - Ред.). Что можно 
было бы сделать - отменить оговорку 
«подряд». У нас - «два срока подряд». 
Ваш покорный слуга два срока от-
служил, потом ушел с этой должно-
сти и имел конституционное право 
вернуться на должность 
президента. Потому что 
это было уже не подряд. 
Но она некоторых сму-
щает. Можно было бы ее 
отменить.

ИНФЛЯЦИЯ  
БУДЕТ 3%

Вопрос:
- Почему мы так боимся 

инфляции?
Путин:
- Мы не боимся. Мы 

считаем, что нужно ее 
уменьшать. Потому что 
рост инфляции означа-
ет сокращение реальных 
доходов граждан. У нас 
сейчас 3,25% инфляция. 
Это очень хороший для 
нас показатель. В начале 
следующего года вполне 
можем увидеть и 3%.

«РЕЗЕРВЫ УЖЕ РАБОТАЮТ,  
НО ИХ НУЖНО БЕРЕЧЬ»

Вопрос:
- В Фонде национального благо-

состояния уже триллионы. Копить 
или тратить?

Путин:
- 20% из этого фонда так или ина-

че уже в экономике. Ну, например, 
ЦКАД в Москве профинансиро-
ван за счет фонда. Закупается под-
вижной состав для РЖД. Это и для 
транспорта хорошо, и для поддерж-
ки рабочих мест, и для развития 
машиностроения. Наконец, деньги 
направлены на расшивку БАМа и 
Транссиба.

Этот фонд - подушка нашей безо-
пасности. Напомню, в остром кри-
зисе 2008 года мы выполнили все 
свои социальные обязательства, 
расходуя резервы. Поэтому самое 
простое - это, как сеятель, разбра-
сывать деньги налево и направо. 
Не понимая, что будет завтра, если 
цены на нефть и газ упадут. Мы 
этого делать не будем.

пресс-конференция президента

Меры  
по некоторым 

обращениям  
к президенту 

были приняты в тот же  
день, читайте об этом  

на нашем сайте.
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Журналисты  
в чалме  

и с сердечками 
превращали 

пресс-
конференцию 
президента  

в шоу. 
Но и их можно 
было понять - 

шанс  
задать 

напрямую 
вопрос  
Путину 

выпадает  
не каждому.

ПУТИНКИ

«Самое простое -  
как сеятель, 
разбрасывать  
деньги»

«Комсомолка» по традиции собрала 
крылатые выражения Путина, прозву-
чавшие на пресс-конференции. Мы их 
называем «путинки».

1. «Поймал, уел... Как мне вывернуться 
из того, что спросили?» (На вопрос о 

климате.)

2. «Я попадаю в льготные категории» (о 
цене на билеты до Камчатки).

3. «Донбасс порожняк не гонит» (о судьбе 
Донбасса).

4. «Можно было бы и Героя Труда дать, но 
молодой еще, подождет» (о Рамзане 

Кадырове).

5. «Хотели бы помочь - пусть денег дадут» 
(об отношениях США к Украине).

6. «Вы придурки? Нет? Вас бы никого не 
было!» (О тех, кто допускает, что можно 

было сдать Гитлеру Ленинград.)

7. «Чистки уже проходили, не надо» (о воз-
можности почистить правоохранителей).

8. «Самое простое - как сеятель, разбрасы-
вать деньги налево и направо (о Фонде 

национального благосостояния).

Владимир ПУТИН:

   Кадырову можно      дать и Героя Труда
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Марина АНИКЕЕВА

С этими словами круп-
ный промышленник, владелец 
Русской медной компании 
(РМК) Игорь Алтушкин запу-
стил на YouTube проект, по-
могающий молодым предпри-
нимателям Екатеринбурга на-
чать свое дело. Совсем скоро, 
27 декабря, состоится финал 
шоу, на котором определит-
ся победитель первого сезона. 
Три конкурсанта поборются 
за главный приз - два миллио-
на рублей на масштабирование.

Чтобы крупный бизнес в 
России инвестировал в ма-
лый - это ново и здорово. 
Кроме того, отечественную 
экономику давно пора всем 
миром ставить на ноги, а это 
возможно лишь при эффек-
тивном взаимодействии круп-
ного, малого, среднего бизне-
са и государства. И не стоит 
недооценивать роль каждо-
го сектора в этом процессе, 
впрочем, так же, как и долю в 
ВВП страны. Между прочим, 
вклад малого бизнеса в ВВП 
гораздо больше, чем это мож-
но предположить. В развитых 
странах эта доля составляет до 
33% всей экономики, то есть 
почти треть. И никто лучше не 
сможет помочь становлению 
предпринимательства, чем те, 
кто сам прошел весь трудный 
путь от начала и до конца, вы-
рос и стал успешным. 

Именно поэтому проект 
Игоря Алтушкина «Твой ключ 
от бизнеса» - замечательное 
начинание и уникальный 
шанс для энергичных и це-
леустремленных людей реа-
лизовать свои идеи в жизнь с 
наименьшим риском и мак-
симально эффективно.

- Моя цель - предоставить 
стартовый капитал молодым, 
целеустремленным людям на 
реализацию их замыслов, - 
рассказал генератор идеи мо-
лодежных стартапов Игорь Ал-
тушкин. - Я помню, как сам 
когда-то уговаривал банки 
поверить в меня, чтобы они 
дали мне средства на запуск. 
Сегодня я хочу помочь тем, у 
кого есть желание развивать-
ся в бизнесе, и предоставить 
им возможность стать пред-
принимателями, создателя-

ми своего дела, воплотить в 
жизнь проекты, о которых 
они мечтают. Мы не будем 
инвесторами в прямом смыс-
ле, нам не нужны доли в ком-
пании, проценты, возвраты. 
Мы даем гранты, чтобы в го-
роде появилось больше инте-
ресных и полезных проектов. 

КОМУ ДОСТАНЕТСЯ 
СТАРТОВЫЙ КАПИТАЛ? 

Одна из фишек проекта в 
том, что деньги предприни-
мателям для открытия бизне-
са предоставляют не только 
в конце конкурса в виде на-
грады, но и на протяжении 
всего состязания в качестве 
инструмента, чтобы была воз-
можность их сразу применить 
и продемонстрировать, как 
они будут работать. 

Сказать, что участники 
проекта и зрители испытали 
настоящий драйв, - ничего 
не сказать. Формат стартап-

реалити. Постоянно работаю-
щие камеры. Ты все время в 
объективе. Острые ощуще-
ния гарантированы. Даже 
выбывшие «из игры» в итоге 
получили заряд позитивной, 
деятельной энергии и мас-
су полезной информации. И 
все равно продолжают делать 
свое дело. Уже не говоря о 
тех, кто остался для дальней-
шего соревнования.

Судите обо всем сами. 
Счастливчикам, попавшим 
в проект (изначально это 50 
участников), было предостав-
лено не только экспертное 
сопровождение на всех эта-
пах организации бизнеса, но 
и стартовый капитал на его 
развитие. 

Дошедшая до финала трой-
ка предпринимателей, авто-
ров наиболее интересных 
проектов, 27 декабря в пря-
мом эфире будет конкури-
ровать за главный приз - 2 
миллиона рублей. Награда 

достанется тому, кто за вре-
мя проекта не только создал 
свое дело, но и придумал, как 
его масштабировать.

Отбор от этапа к этапу про-
ходил очень жестко. На про-
тяжении всего первого сезона 
наставниками у конкурсан-
тов были: генеральный дирек-
тор «НПО БиоМикроГели» 
Андрей Елагин, глава ураль-
ского отделения Ассоциации 
коммуникационных агентств 
России, директор по развитию 
ГК Deltaplan Алексей Парфун, 
совладелец, генеральный ди-
ректор сети клиник лазерной 
косметологии и пластической 
хирургии «Линлайн» Юлия 
Франгулова. 

Эксперты судили строго, 
без поблажек: «у вас нет мар-
кетинговой составляющей»; 
«вы просто поговорили про 
производство»; «это не тот 
продукт, который мы хоте-
ли от вас увидеть, мы рас-
считывали увидеть бизнес-

модель» - это всего лишь 
малая толика тех критических 
замечаний, которые прихо-
дилось принимать конкур-
сантам ко вниманию и про-
рабатывать, чтобы двигаться 
дальше...

Так, интересно выступили 
Никита Баландин, которому 
пришла в голову идея «умно-
го» стола; Никита Зеленюк, 
готовый производить нату-
ральное экологичное мыло; 
Владимир Нечепорук с про-
ектом «Онлайн-подготовка 
к родам «Ready Mama»; ярко 
смотрелись Полина Скворцо-
ва на фоне цветочной мастер-
ской «Polisflowers» и Алек-
сандр Панюта с общественно 
полезным «Программно-
аппаратным комплексом 
для опекунов пожилых людей 
«Территория заботы» и т. д. 
Особенно отличились Денис 
Лекомцев, который за два ме-
сяца успел установить кон-
тейнеры для сбора предме-
тов обихода для малоимущих 
граждан и открыть благотво-
рительный магазин «Вещь до-
бра», и Виолетта Журавская, 
предложившая производить 
мобильное приложение для 
людей с ограниченными воз-
можностями движения «Го-
род без границ». Они-то и 
поборются за главный приз.

Подать заявку для участия в конкурсе мог лю-
бой желающий, способный предложить жизне-
способную бизнес-идею. Среди тех, кто решил 
рискнуть, оказался 19-летний студент Уральской 
государственной медицинской академии Михаил 
Кульминский. Будущий медик рассказал, что хочет 
создать свой собственный эндоскоп для исследо-
вания болезней ЖКТ. Проект медика не проходил 
по условиям конкурса: за два месяца и за два 
миллиона рублей изобретение не создать. И все 
же Михаил получил финансирование для своего 
прибора, поскольку эта идея вызвала личный ин-
терес учредителя конкурса. На свою разработку 
студент получил внеконкурсный грант в размере 
3 миллионов рублей. 

- Мне понравился проект, пришелся по сердцу. 

Это большая и длинная дистанция: создать новую 
медицинскую разработку, запатентовать, провести 
клинические испытания, сертифицировать, вне-
дрить в практику… Но ради таких идей я и начал 
этот проект. Чтобы молодые люди не отступали от 
своих глобальных замыслов и стремлений. Михаил 
хочет решить большую проблему в диагностике 
рака. Его изобретение должно помочь большо-
му количеству людей  - и врачам, и пациентам. 
А мы поможем Михаилу, будем сопровождать и 
консультировать на всех этапах создания его ап-
парата, - прокомментировал свое решение глава 
АО «Русская медная компания» Игорь Алтушкин.

Ну а кому достанется основной приз конкурса, 
мы узнаем в последнюю пятницу 2019 года в 
прямом эфире на YouTube.

Вне конкуренции
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Если ты готов, приходи, 
начнем вместе!

Студент-медик Михаил Кульминский покорил учредителя 
конкурса своим проектом и получил стартовый капитал 

для разработки собственного изобретения.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Главное было - попасть 
в 50 счастливчиков, 

которых отобрали в итоге 
для участия в проекте.

На отборочном этапе. 
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Антон БАЛАКИН

Компания открыла 
в Тюмени очередное 
производство для нужд 
нефтетранспортной 
отрасли.

Обратный отсчет - и кнопка 
«пуск», которую нажимают пре-
зидент ПАО «Транснефть» Нико-
лай Токарев, губернатор Тюмен-
ской области Александр Моор, 
заместитель министра промыш-
ленности и торговли Василий Ось-
маков и генеральный директор АО 
«Транснефть - Сибирь» Виктор 
Бронников, вводит в эксплуата-
цию производственный комплекс 
на базе Тюменского ремонтно-
механического завода (ТРМЗ). 
В новом центре будут произво-
диться сложные, а порой уни-
кальные металлоконструкции 
для нефтетранспортной отрасли. 
Производство будет выполняться 
по замкнутому циклу - от изго-
товления деталей до нанесения 
лакокрасочных покрытий и упа-
ковки продукции.

В цехах еще пахнет свежей кра-
ской и выстроились в ожидании 
запуска грузоподъемные меха-
низмы, способные перемещать 
конструкции весом до 25 тонн, 
современные сварочные роботи-
зированные системы, ленточно-
пильные установки, фрезерные, 
вальцовочные и гибочные станки. 
Директор ТРМЗ Сергей Миняйло 
рассказывает об особой гордости 
предприятия - изготовлении шас-
си экскаватора-амфибии. Плат-
форма, на которую устанавлива-
ется любой тип экскаватора, дает 
возможность работать на болотах 
и в водоемах глубиной до двух ме-
тров, и она - один из кандидатов 
на выход на внешние рынки.

ТРМЗ снабжает предприятия 
нефтетранспортной отрасли про-
дукцией машиностроения, не-
стандартными металлоконструк-
циями, комплектующими для 
ремонта и обслуживания нефте-
перекачивающего оборудования, 
резервуарных парков и линейной 
части магистральных нефтепро-
водов более 40 лет. Созданных в 
конце 70-х годов прошлого века 
мощностей не хватало для сегод-
няшних масштабов деятельности 
«Транснефти».

Запуск производственного 
комплекса ТРМЗ - это очередной 
шаг «Транснефти» в реализации 
программы импортозамещения. 
По словам президента компании 
Николая Токарева, в 2019 году 

доля потребления «Транснеф-
тью» импортного оборудования 
составила всего 5%. Внедрение 
новых мощностей и расшире-
ние номенклатуры продукции 
на ТРМЗ - а здесь численность 
наименований продукции увели-
чится на 310 единиц - обеспечит 
не только растущие потребности 
предприятий нефтетранспорт-
ного гиганта, но и других ком-
паний.

- Самое главное, что мы на 180 
градусов переходим от импорта 
оборудования к его экспорту, - 
сказал на открытии Николай 
Токарев. - Современная высо-
котехнологичная продукция и 
услуги предприятий «Транснеф-
ти» находят достойный спрос и 
на внутреннем, и на зарубежных 
рынках, являются базой для со-
трудничества с российскими и 
иностранными партнерами. 

Преимущества региона от за-
пуска производства - более 200 
рабочих мест и дополнительные 
поступления в бюджет. Серий-
ное производство на площадке 
комплекса начнется в 2020 году. 
С учетом новых мощностей на 
ТРМЗ планируется выпускать 
8600 тонн металлоконструкций 
в год.

Общество
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Слева направо: гендиректор АО «Транснефть - Сибирь» Виктор 
Бронников, губернатор Тюменской области Александр Моор, 
президент ПАО «Транснефть» Николай Токарев, замминистра 

промышленности и торговли Василий Осьмаков.

 ■ ВЕКТОР УСПЕХА

КСТАТИ
Новый производственный комплекс Тюменского ремонтно-механического 

завода АО «Транснефть - Сибирь» построен за полтора года. Специальный 
инвестиционный контракт (СПИК) по расширению мощностей ТРМЗ был 
подписан 1 июня 2017 года на Петербургском международном экономиче-
ском форуме между Министерством промышленности и торговли РФ, пра-
вительством Тюменской области и АО «Транснефть - Сибирь». Общий объем 
инвестиций составил порядка трех млрд руб.

Ожидается, что объем производства в 2020 году составит 3,14 млрд руб. 
(в 2019 году - 1,9 млрд руб.). Объем налогов, которые планируются к уплате, 
составит 337,7 млн руб. за 6 лет.

«Транснефть» сделала 
еще один шаг 
к импортозамещениюНадежда ИЛЬЧЕНКО 

(«КП» - Красноярск»)

...В половине девятого 
утра в квартире 87-лет-
ней Тамары Матвеевой из 
Железногорска (Красно-
ярский край) зазвонил 
телефон. Мужской голос 
спросил:

- Тамара Сергеевна, я 
из полиции. Вы в курсе, 
что ваш сын Дмитрий по-
пал в ДТП, сбил челове-
ка? 

- Он жив?  - испугалась 
пожилая женщина.

- Жив, но нужны деньги. 
Вы же понимаете: чтобы 
не завели уголовное де-
ло, нужно 100 тысяч ру-
блей отдать потерпевше-
му. Переведите на карту. 
Я улажу вопрос.

Тамара Матвеева на 
клочке газеты записала 
номер карты, достала 
свои гробовые и пошла в 
Сбербанк. Ноги не держа-
ли от страха, а в голове 
одна мысль: надо спасти 
сына. Хрупкая старушка - 
о таких говорят «божий 
одуванчик» - протянула в 
окошко оператора Сбер-
банка Ларисы Зубковой 
клочок газеты с номером 
карты. Попросила пере-
вести 100 тысяч на эти 
реквизиты. Лариса Зуб-
кова начала проводить 
операцию... Но сумма-то 
крупная... И специалист 
решила уточнить:

- Подскажите фамилию, 
имя и отчество получате-
ля…

- А я не помню, - испуга-
лась бабушка.

- Не помните, кому пе-
реводите такие деньги?!

- Племяннице, - попыта-
лась схитрить бабушка.

Поведение женщины со-
трудницу Сбербанка на-

сторожило. Она пригласи-
ла начальницу. Светлане 
Шашенко старушка тоже 
не смогла ничего толком 
объяснить...

- Я сказала тогда, что 
перевод банк осущест-
влять не будет, пока она 
не назовет данные по-
лучателя,  - рассказала 
«Комсомолке» Шашен-
ко.  - Взглянула на пачку 
денег - завернуты в очень 
старую газету. Я спроси-
ла: «У вас что-то случи-
лось?» И она все расска-
зала. Я сразу подумала, 
что это мошенники. Пред-
ложила позвонить ее сы-
ну, который якобы сбил 
человека.

Тамара Матвеева не 
смогла объяснить, поче-
му она сама не позвонила 
сыну из дома - очень рас-
терялась. На это жулики 
и рассчитывают.

- Мы вызвали полицию, 
бабушку отвезли домой, - 
рассказала Светлана Ша-
шенко.  - Сына нашли. С 
ним все хорошо.

В полиции вздыхают: 
пожилые люди сейчас  - 
главная мишень для жу-
ликов всех мастей.

- Заведено уголовное 
дело по статье «мошенни-
чество», - сообщили в ГУ 
МВД по Красноярскому 
краю. - Есть все шансы на 
задержание звонившего. 
Мы направили искреннее 
благодарственное письмо 
в банк, чьи сотрудники по-
могли предотвратить пре-
ступление.

Рекомендовать тут осо-
бо нечего. Главное  - не 
паниковать. Как минимум 
скажите, что сейчас пере-
звоните ребенку, выясни-
те, все ли с ним нормаль-
но. Обычно жулики тут же 
бросают трубку. 

Сотрудники Сбербанка 
отговорили бабушку 
переводить 100 000 
рублей мошенникам

 ■ ПОМОЩЬ
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Павел ЧЕРНЫШОВ

Российские 
энергетики 
отметят свой 
профессиональный 
праздник.

22 декабря - день зим-
него солнцестояния. В 
этот же день россий-
ские энергетики отме-
чают свой профессио-
нальный праздник, что 
является идеальным 
поводом для подведе-
ния итогов года и раз-
говора о том, в каком 
состоянии находится 
сегодня энергетиче-
ская отрасль, как мы 
потребляем энер-
гию сегодня и как 
будем делать это в 
будущем.

ПОТРЕБЛЕНИЕ 
РАСТЕТ

По предваритель-
ным расчетам Ми-
нэнерго, за послед-
ние семь лет общий 
прирост потребле-
ния электроэнергии 
в России составил 
6%. Причем как среди 
промышленных про-
изводителей, так и у 
простых граждан, в до-
мохозяйствах страны.

- Потребление элек-
троэнергии в стране 
растет, - констатирует 
директор Центра энерге-
тических исследований 
Вячеслав Кулагин. - Это 
достаточно универсаль-
ный энергоресурс, и с 
каждым годом его уни-
версальность все боль-
ше возрастает и в Рос-
сии, и в других странах.

Нам кажется есте-
ственным, что доступ 
к централизованному 
энергоснабжению обе-
спечен почти на всей 
территории страны, и 
траты на подключение 
к энергосистеме мини-
мальны. Например, для 
домохозяйств плата за 
технологическое при-
соединение энергопри-
нимающих устройств 
максимальной мощ-

ностью не выше 15 кВт 
установлена в размере 
не более 550 рублей. 
Даже при повышении 
коммунальные тарифы 
на свет остаются в пара-
метрах роста инфляции.

Такая ситуация с 
электроэнергией в 
России стала возможна 
благодаря исторически 
проводимой политике, 
заложившей основы 
нынешней энергоси-
стемы еще в 20-е годы 
XX века, начиная с пла-
на ГОЭЛРО, который 
стал стратегическим 
планом развития стра-
ны, а энергетика как 
инфраструктурная от-

расль позволила совер-
шить прорыв в новый 
экономический уклад. 
Что любопытно, веду-
щие государства, оце-
нив советский опыт, 
скопировали план 
ГОЭЛРО с учетом своей 
специфики. Так появи-
лись программы Франа 
Баума (США), Оскара 
Миллера (Германия), 
Вейера (Англия), Веле-
ма и Дюваля (Франция).

ПОДУШКА 
БЕЗОПАСНОСТИ 
СОЗДАНА

Россия - в числе стран 
- лидеров по объему 
установленных мощ-
ностей. Сегодня они 
составляют порядка 250 
ГВт. А после реформ 
отрасли 2001 - 2011 го-
дов в стране появился 

конкурентный опто-
вый рынок электроэ-
нергии. Это позволи-
ло привлечь частные 
инвестиции в создание 
и модернизацию гене-
рирующих мощностей, 
обновление сетевого 
комплекса.

По словам Вячеслава 
Кулагина, российским 
энергетикам удалось на 
порядок повысить ка-
чество предоставления 
электроэнергии.

- Мы все помним, как 
в 90-е были проблемы 
напряжения в розетке, 
приборы выходили из 
строя из-за скачков и 

перепадов, сегодня же 
качество значительно 
выше, в частности, та 
стабильность нагрузки, 
которая обеспечивается 
системой, уже не при-
водит к выходу прибо-
ров из строя, - отмечает 
эксперт.

- В период реоргани-
зации РАО ЕЭС, завер-
шившейся в 2008 году, 
было серьезное беспо-
койство, что мы можем 
столкнуться с нехват-

кой мощностей, и при-
дет время, когда спрос 
превысит имеющиеся 
мощности по произ-
водству, а это ограни-
чит развитие эконо-
мики, - вспоминает 
Кулагин. - Сегодня же 
можно утверждать, что 
этого не произошло. 
Подушка безопасно-
сти создана. При этом 
страна обеспечена ста-
бильной системой.

Но прогресс нель-
зя остановить. В этой 
связи интересные пер-
спективы открыва-
ют принятые на днях 
Госдумой поправки о 

микрогенерации. Они 
позволяют практиче-
ски каждому россия-
нину не только произ-
водить электричество 
для собственных 
нужд, но и продавать 
его по средневзве-
шенной оптовой це-
не. Таким образом, 
в перспективе энер-
гетический рынок 
может пополниться 
новыми игроками, 
которые будут вы-
ступать сразу в двух 
ипостасях - произ-
водителя и потреби-
теля энергии.

В любые времена 
энергетика сохраняет 
системообразующую 
роль, и с точки зрения 
обеспечения производ-
ства, и как социальный 
фактор. Особенно важ-
но это для такой север-
ной страны, как Рос-
сия. Ведь не случайно 
праздник энергетиков 
приходится на самый 
короткий световой день 
в году - 22 декабря. Ког-
да потребление выхо-
дит на пик нагрузок.

Тенденция

Электричество в России - самый доступный ресурс.
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ
 ✓ 3,31 рубля за один кВт/ч энергии 
столько тратит среднее домохозяйство России.
 ✓ Более 10 рублей за один кВт/ч энергии 
столько тратит среднее домохозяйство в Британии, 

Германии, Италии.
 ✓ Более 15 рублей за один кВт/ч энергии 
столько тратит среднее домохозяйство Испании.

Дмитрий СТЕШИН

Не дожидаясь 
приказа из Москвы, 
краснодарские 
власти за один день 
решили проблему 
с продажей снюса.

То есть 17 декабря гу-
бернатор Кубани Ве-
ниамин Кондратьев 
«выступил с законо-
дательной инициати-
вой о запрете продажи 
снюса», а 18 декабря эту 
химическую дрянь уже 
запретили продавать в 
регионе.

Снюс - никотиновое 
изделие для рассасыва-
ния. Название происхо-
дит от шведского слова 
«snu»: «нюхать» или «со-
сать».

В это время в Москве 
законопроект об огра-
ничении продажи снюса 
только начал свое путе-
шествие по бюрократи-
ческим недрам Госдумы. 
Неторопливость пора-
жает - сейчас в России 
недели не проходит без 
отравившихся снюсом 
школьников. Он закла-
дывается под губу - мож-
но незаметно балдеть на 
уроке или лекции. Упа-
ковка стоит, как три 
пачки сигарет, хватает 
надолго, и главное, «ро-
доки и училки не спалят 
по запаху». 

Железная банка, как 
от старых леденцов, в 
ней 20 - 30 пакетиков из 
фильтровальной бумаги. 
Внутри - синтетический 
никотин, как правило 
китайский (продается 
литрами), и ароматиза-
тор. Причем никотин 
там в таких дозах, что 
даже матерых курильщи-
ков, привыкших спать с 
беломориной в зубах, с 
непривычки колбасит.

Что поражает в этой 
истории? Адекватным 
людям сразу стало яс-
но, что в стране началась 
эпидемия, аналогичная 
эпидемии спайсов и ку-
рительных смесей. То 
есть торгаши нашли ни-
шу, которая не регулиру-
ется законом и позволяет 
легально сбывать психо-

активные вещества. А 
так как снюс по своим 
свойствам - легкий нар-
котик, сбыт и прибыль 
растут по экспоненте.

При этом уши закла-
дывает от рассуждений 
всех и вся о «здоровье 
российской нации», «за-
щите детей» и прочем. Но 
законопроект об огра-
ничении (всего лишь!) 
торговли снюсом в Гос-
думу почему-то подают 
депутаты-коммунисты. 
Не министр здравоох-
ранения, не МВД, не 
детские правозащитни-
ки и омбудсмены! И на-
чинается увлекательная 
игра в «прохождение за-
конопроекта», согласо-
вания и доработки - все 
при деле. При этом де-
ти с синими губами от 
передозировки никоти-
на уже просто валяются 
штабелями на игровых 
площадках и в школьных 
туалетах.

Тут есть всего две при-
чины. Первая, хорошо 
оправдывающая медли-
тельное бездействие вла-
сти, - информационный 
мир опережает бумаж-
ное законотворчество. 
И вторая причина - от-
сутствие государствен-
ной воли. Потому что для 
того, кто этой волей об-
ладает, эпидемия снюса 
не составляет никакой 
проблемы.

Губернатор Кубани это 
хорошо показал. Сначала 
сказал дежурную фразу 
о здоровье детей. Потом 
собрал внеочередное за-
седание Заксобрания, и 
там приняли краевой за-
кон.

А что, так можно было?
Можно. Если нужно.

 ■ ПРОДОЛЖАЯ ТЕМУ

Как на Кубани новый 
наркотик побеждают

СПРАВКА «КП»
К Новому году распространение снюсов будет полно-

стью запрещено на территории Кубани. Если продавца 
поймают на продаже никотиновых смесей (полный спи-
сок веществ есть в краевом документе), он заплатит 
5 тысяч рублей. Штраф для должностных лиц - от 30 
до 50 тысяч рублей, для юридических - от 100 до 150 
тысяч рублей.

Подготовила Евгения ОСТРАЯ 
(«КП» - Краснодар»).
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22 декабря - 
на пике нагрузок

Реконструированная Саяно-Шушенская ГЭС.
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Игорь РОТАРЬ, российско-
американский журналист

Почему американцы люди 
хорошие, но без русофобии 
жить не могут?

ПОТЕРЯ РОДИНЫ
На днях мой старинный знакомый, 

известный американский полито-
лог, экс-советник госсекретаря США 
Пол Гобл, дал большое интервью. И в 
нем посетовал, что «по вине США» в 
1991-м распался только СССР, а неза-
висимость не удалось получить чечен-
цам, татарам и другим народам России.

- К сожалению, для удобства за-
падных держав и из боязни будущих 
требований независимости на терри-
тории России Запад перестал призна-
вать там право на самоопределение. 
Об этом правительство Соединен-
ных Штатов и заявило 6 февраля 1992 
года. Это был поворотный момент, 
создавший множество плохих по-
следствий... Если бы США и Запад 
восприняли события 1991 года как 
реализацию универсального права 
наций на самоопределение, было бы 
гораздо больше готовности признать 
право чеченцев и других на незави-
симое будущее! - вещает Пол Гобл.

Удивительная смесь наивности и 
цинизма. Ведь крушение СССР при-
вело к локальным войнам по всему 
периметру распавшейся державы. А 
если бы сбылись мечты Пола Гобла, 
то смута объяла бы всю страну. И если 
учесть, что, кроме северокавказских 
республик и Тувы, доля русских в 
автономиях РФ выше (лишь в Татар-
стане примерно поровну), чем титуль-
ного народа, то политолог обрекает 
к потере родины миллионы людей?!

И еще один вопрос к уважаемо-
му коллеге у меня. Ок. Право на са-
моопределение универсальное. Но 
как быть тогда с Крымом, где (сви-
детельствую как очевидец) одно-
значно большинство поддерживает 
вхождение в Россию? Со статьями, 
осуждающими «аннексию Россией 
Крыма», Гобл выступает регулярно.

Кстати, в описанное им время рас-
пада СССР я еще работал в России. 
Тогда российских журналистов, пи-
савших об автономиях, стали активно 
звать на работу в «Радио Свобода», 
спонсируемое ЦРУ. И вдруг, как по 
команде, прекратили. Видимо, в Ва-
шингтоне тогда действительно испу-
гались масштаба катастрофы Совет-
ского Союза и временно дали отбой 
дальнейшему развалу - уже России.

ДУШЕВНЫЕ ЛЮДИ
Самое же печальное, что Пол Гобл - 

отнюдь не худший политолог в США 
и не крайний ястреб. И, несмотря 
на такие откровения, американские 
советологи (да-да, они по привычке 
именуются советологами чаще, чем 
русологами) знают Россию хорошо. В 
Америке принято изучить свою спе-
циальность досконально, поэтому 
большинство советологов не только 
великолепно (почти на шпионском 
уровне) говорят по-русски, но и пре-
красно разбираются в русской лите-
ратуре и истории...

А еще очень многие советологи - 
душевные люди. Я это в первый раз 
оценил еще в 90-х, когда как при-
глашенный российский журналист 
рассказывал о войне в Чечне в аме-
риканских университетах.

Однажды я попросил знакомую 
по работе в Чечне пожилую амери-
канскую исследовательницу Рос-
сии довести меня до дома моего ва-
шингтонского приятеля. Старушка 
немедленно согласилась, но ехали 
мы как-то странно. На каждом пере-
крестке она останавливалась, долго 
щурилась и спрашивала, какой висит 
дорожный знак. Выяснилось, что она 
забыла очки (а автомобиль одолжила 
у приятеля), но отказать русскому 
гостю не могла.

Во время этого турне меня селили в 
домах профессоров, где принимали ве-
ликолепно, или в 5-звездочных отелях. 
Как-то в мой номер в Лос-Анджелесе 
официант доставил на тележке бу-
тылку шампанского, фрукты и сыр. 
А с ними - письмо директора отеля о 
том, что он считает честью принимать 
столь важную персону, как я. Будучи 
еще молодым, не привыкшим к этим 
капиталистическим штучкам, я про-
сто предложил официанту раздавить 
бутылочку на двоих.

Сомнительно, что руководители со-
ветологических центров, рекомендо-
вавшие меня в отелях как VIP-person, 
считали, что я - важная птица. Просто 
они понимали, что я живу в бедной и 
страшноватой стране (а в 90-х Россия 
была такой), по полгода провожу в 
Чечне, и искренне хотели, чтобы не-
долгая поездка в США стала для меня 
праздником.

ОТ МЕНЯ ЖДАЛИ ДРУГОГО
Увы, отчасти я разочаровал этих до-

брых людей. Я честно говорил, что в 
Чечне от российских снарядов гибнут 
и мирные люди, но рассказывал и об 
обратной стороне медали.

Чечня была частью России, а ввод 
войск туда был спровоцирован бан-
дитским режимом Дудаева. А от меня 

ожидали другого: рассказа об импер-
ской России, которая вновь кроваво 
расправляется с борцами за свободу.

Кстати, удивила и подвозившая ме-
ня старушка. Она собирала в соцсе-
тях высказывания россиян о войне 
в Чечне, чтобы доказать шовинизм 
русских.

Тогда такое отношение к России 
меня удивило. Но потом, когда я по-
работал сотрудником в советологи-
ческих центрах США, я понял, что 
для американской политологии это 
норма.

РУССКИХ ЗАМЕНЯТ ИНДИЙЦЫ
В США искренне считают, что для 

жителей любой республики бывше-
го СССР будет лучше, если влияние 
России в ней сведeт к минимуму.

Например, американские диплома-
ты в Средней Азии учат не русский, а 
язык титульной нации, хотя в реаль-
ности русский там в любом регионе 
позволяет говорить с большинством 
людей.

Однако, как мне объяснили работ-
ники одного из посольств США, они 
не сомневаются, что вскоре русский 
тут будет не нужен. И вообще ниче-
го страшного, если все русские спе-
циалисты покинут Среднюю Азию: 
«Их готовы заменить индийцы и па-
кистанцы».

Вряд ли такая политика «освобож-
дения бывших советских республик 

от колониального наследия» объяс-
няется чувством справедливости.

Например, особый интерес США к 
Украине вполне логичен. Напомню, 
Збигнев Бжезинский писал, что, по-
теряв Украину, Россия уже никогда 
не будет сверхдержавой. И, конечно, 
США делали все возможное, чтобы 
ослабить связь Украины с Россией. 
Помню, как-то один американский 
политолог похвастался мне, что имен-
но он предложил, чтобы мультфиль-
мы на Украине шли на украинском - 
так дети с малых лет приучаются 
говорить не по-русски.

Мое возражение, что такая украи-
низация искусственна как минимум 
в Восточной Украине, где почти для 
всех родной язык русский, вызвало 
гневную отповедь: «Украина - неза-
висима, значит, люди там должны 
говорить по-украински».

«НЕ ЗАБЫВАЙТЕ 
ОБ АНТИСОВЕТСКОЙ ЛИНИИ»

В США считается нормальным, что 
Великобритания и Франция считают 
свои бывшие колонии зоной своих 
интересов. Но восстановление вли-
яния России в бывшем СССР рас-
ценивается как очень опасное и не 
допустимое. Во многом это связано 
с тем, что холодная война оставила 
больший след в сознании американ-
цев, чем советских людей.

Практически во всех советологиче-
ских центрах США были вывешены 
схемы метро американских городов, 
где привычные названия заменены на 
советские: «Ленинская», «Марсксист-
кая»... Это, конечно, шутка. Но совет-
ская пропаганда не могла допустить 
даже мысли, что американским сол-
датам удастся вступить на советскую 
землю. А в США о нашествии крас-
ных говорили часто и основательно. 
В американских школах даже репе-
тировали налеты советской авиации. 
По команде «Русские!» дети должны 
были лезть под парты.

«Мой совет - если хотите работать 
в США, не забывайте об антирос-
сийской линии», - сказал мне один 
американский политолог.

Недоверие Запада к России имеет 
давние корни и возникло до обра-
зования СССР. Как иронизировал 
Редьярд Киплинг: «Русский при-
влекателен как самый западный из 
восточных; но если он начнет пре-
тендовать на то, чтобы его считали 
самым восточным из западных, то 
будет казаться невыносимым».
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Американская «Свобода» в питерском троллейбусе: 
«Граждане русские, вы все едете не туда. 

Вот вам 50 баксов, и езжайте в разные стороны...» 

Записки русского американца:

В США уже жалеют, что Россия 
не распалась вслед за СССР

Увы, столкнувшись с та-
кой русофобией, я уже по 
другому смотрю и на поли-
тику «страшного Путина». В 
Кремле стали подкручивать 
гайки свободам только по-
сле начала открытого кон-
фликта с Западом, когда 
страна почувствовала себя 
осажденной крепостью. В 
начале своего правле-
ния Путин был искренним 

сторонником демократии 
и хотел партнерских от-
ношений с Западом. Но 
партнеры воспринимали 
Россию как проигравшую 
страну и требовали безого-
ворочного подчинения.

Любую же оппозицию 
нынешним российским 
властям Запад пытается 
использовать для своих 
целей.

Похоже, у России оста-
ется лишь два варианта: 
расслабиться и стать са-
теллитом США, страной 
третьего мира (и в этом 
случае рассыпаться на 
карликовые княжества, как 
это откровенно рисует Пол 
Гобл) или жить в напряже-
нии  - противостоящей За-
паду державой.
Вашингтон - Сан-Диего.

Два сценария будущего

Горячие конфликты, 
холодные войны. 

Программа 
о геополитике 

«Горячо - холодно» по средам 
в 19.00 (мск) на Радио «КП»
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Алексей 
ОВЧИННИКОВ 

1 декабря 
на трассе  

Чита - Сретенск  
погибли 19 человек. 

До сих пор причины их 
смерти не разглашают род-
ственникам, а вокруг опера-
ции спасения - заговор мол-
чания. 

ПОГИБЛИ НЕ ОТ ТРАВМ?
Владимира Воробьева у его 

палаты в краевой больнице я 
жду с полчаса.

- Извините, у Ирины в 
реанимации был, - потух-
шим голосом говорит он. 
Легкая улыбка проскаки-
вает на его лице лишь на 
мгновение, когда он расска-
зывает, что любимая супру-
га, лежащая двумя этажами  
ниже, хоть и медленно, но 
идет на поправку. Мы мол-
чим, и можно только дога-
дываться, о чем он сейчас 
думает. И этих мрачных раз-
думий не пожелаешь никому: 
в аварии погибли его 3-летняя 
дочка Вика и годовалый сы-
нишка Олег. 

- Плохо ему очень, - скажет 
позже Мария, сестра Ири-
ны. - Володя говорил, что 
вплоть до спасения слышал, 
как плакал Олег. И знакомая, 
которая там была, тоже это 
говорит. 

Ирина крепко держала сы-
нишку около трех часов. По-
хоже, мальчик умер даже не 
от травм, а от мороза - Олег 
лежал в легкой рубашечке... 
Если бы раньше вытащили, 
может, детей успели бы спа-
сти…

О том, что вызволение лю-
дей из автобуса шло слишком 
долго, говорят многие сви-
детели того ужаса. Пролетев 
более шести метров с моста, 
15-тонный автобус упал на 
крышу, придавив пассажиров. 
Сидевшие ближе к водителю 
погибли сразу, выжившие 
оказались на 30-градусном 
холоде. Но ДТП-то произо-
шло не в диких местах, а на 
оживленной дороге, непода-
леку сразу от трех городков, 
где должны быть специалисты 
и техника для ликвидации по-
добных аварий. Где они все 
были?

НА СВОДКЕ - 
ГРИФ «ДСП»?

«Задействованы сотрудни-
ки Сретенского и Нерчинского 
пожарно-спасательных гар-
низонов, полиции и бригады 
скорой медицинской помощи. 
Всего для ликвидации послед-
ствий ДТП привлечено более 
30 человек и 11 ед. техники, из 
которых от МЧС 6 человек и 
2 единицы техники», - гласило 
первое сообщение на регио-
нальном сайте МЧС.

- Есть ли полная сводка - 

кто и во сколько приехал 
на место ДТП? - звоню в 
управление МЧС по Забай-
кальскому краю. И поначалу 
меня вроде как обнадежива-
ют - такая хроника есть. Но 
вскоре обнаружится - ее я 
не увижу, потому что След-
ственный комитет наложил 
на эту информацию гриф «для 
служебного пользования». 
Из каких населенных пунктов 
выехали экипажи спасателей? 
Было ли при них соответству-
ющее оборудование и тепло-
вые пушки? Когда приступи-
ли к спасению выживших?..

- Дело расследует централь-
ный аппарат, поэтому ничего 
сказать не можем, - проком-
ментировали в управлении 
СК по региону.

И на фоне речей чиновни-
ков о слаженной работе служб 
это молчание вызывало лишь 
новые вопросы.

- Вот и мы о том же, - груст-
но признаются местные 
коллеги, также по крохам 
собиравшие информацию. - 
Никогда еще так тяжело ра-
ботать не приходилось - все 
отказывались говорить… Ты 
не это ищешь?

И, к моему изумлению, 
присылают фото. Со свод-
кой!

- На их сайте она была в 
первые часы, а потом сня-
ли почему-то... Итак, если 
верить этому сообщению, 
то сигнал об аварии от дис-
петчера был получен в 15.38, 
уже через две минуты на ме-
сто выехала пожарная ма-
шина из Сретенска, а сле-
дом отправились три скорые 
из Нерчинского района, 
две - из Сретенской ЦРБ, 
4 экипажа ГИБДД и одно 
подразделение УВД. А где 
спасатели?

Разобраться в этом сум-
буре было невозможно, и, 
поскольку на мой запрос в 
МЧС так никто и не ответил, 
я отправился в Сретенск. Не 
раз еще потом вспомнив слова 
знакомого, бывшего чинов-
ника: «Ты хоть один случай 
помнишь, когда начальники 
после таких аварий признава-
лись, что не доглядели, упу-
стили, ошиблись? Будут от-
четы в стиле «в соответствии 
с нормативами», «согласно 
регламенту».

К ДОРОЖНИКАМ 
НЕТ ВОПРОСОВ?

- Пристегнитесь, на посту 
зайдут и дергать будут, - пред-
упреждает водитель и в ожи-
дании отправки обсуждает с 
коллегами происшествие.

- Как всегда, как что-то 
произойдет, из нас всю душу 
вынимают, протекторы за-
меряют, каждую гаечку смо-
треть начинают!

- Точно, - зло соглашают-
ся шоферы. - Но почему к 
дорожникам ни у кого ни-
когда вопросов не бывает? 
Здесь только федералки хо-
рошие, остальные - латаны-
перелатаны, улететь можно 
даже на хорошей технике.

В их правоте я убеждаюсь 
последующие шесть часов до 
Сретенска. Все это время в 
микроавтобусе грохочет, как 
в танке, - дорога и впрямь 
ерундовая, фары в последний 
момент выхватывают подма-
хи и углубления, и в эти мо-

менты ремни нужны еще и 
для того, чтобы не вылететь 
из сиденья.

ПЕРВЫМИ БЫЛИ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКИ

Из официальных со-
общений: «Спасатели ис-
пользовали гидравлический 
спасательный инструмент, 
подняли остов автобуса, 

срезали крышу салона и про-
никли в него. Выносили на ру-
ках пострадавших и передава-
ли их специалистам, бригаде 
скорой медицинской помощи. 
Весь процесс занял более 2,5 
часа».

…На мосту через реку Ку-
энга четко виден замерзший 
тормозной путь, ведущий к 
небольшому отбойнику. Угол 
одного из бордюров заделан 
свежим бетоном, по нему 
вверх идет черная полоса от 
шины - в этом месте автобус, 
ударившись об отбойник, 
перемахнул его. Вскоре чи-
новники назовут этот участок 
дороги, сам мост и отбойники 
«удовлетворительными». Хо-
тя понятно, что полуметро-

вые бордюры могут сдержать 
разве что легковушку, но не 
здоровенный автобус.

«Будь там современный от-
бойник, он бы в «бильярд» сы-
грал и остановился. И колесо, 
похоже, не на дороге, а от уда-
ра об этот древний отбойник 
разорвало», - размышляют 
шоферы в соцсетях. Коллеги 
погибшего водителя автобу-
са Сергея Кубасова уверяют, 
что тот был профессионалом, 
недавно сделал капремонт и 
поставил новые шины. И не 
верят, что он гнал как сумас-
шедший. Однако местные 
покажут: в этом месте дорога 
идет с горки, машины притор-
маживают лишь перед мостом 
(там подмах). А в тот день еще 
и снег пошел...

- Первыми железнодорож-
ники были, они резать пыта-
лись, домкраты у них были, - 
говорит заведующая ФАП села 
Нижняя Куэнга Надежда Фе-
дорова. - Мы в 15.15 об этом 
узнали и тут же побежали.

- У пожарных не хватало 
сил, - вспоминает староста 
села Виталий Простакишин, 

Расследование 
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Автобус, перемахнув через старенький отбойник,  
рухнул на лед Куэнги, придавив пассажиров. 

Ирина и Владимир Воробьевы  
с годовалым Олегом,  

который погиб в том ДТП... 

  Так что же убило       пассажиров - падение с моста,  
лютый мороз или       разгильдяйство чиновников?

По следам трагедии  
с автобусом в Забайкалье: 
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который тогда вместе с другом 
завели два своих трактора и ри-
нулись на помощь.

ВИСЕЛИ С ГОЛЫМИ 
ЖИВОТАМИ

- Холодно им было, - продол-
жает фельдшер Федорова. - В 
свитерках одних, а когда пере-
вернулись, так и висели в крес-
лах - вниз головой с задранной 
одеждой и голыми животами. 
На руках спали вены, трудно их 
было найти и обезболивающее 
вколоть. И еще солярка сверху 
лилась…

- А детей видели?
- Трехлетнюю девочку я при-

няла, она без признаков жиз-
ни была. Голова увеличена в 
размерах, возможно, от удара. 
У годовалого мальчика тоже. 
Годовалый ребенок какое-то 
время плакал, когда вытащи-
ли - он был мертв. Я не знаю, 
от чего умер. Кто знает, если бы 
сразу вынесли, может, спасли 
бы еще кого…

Так это или нет - проверить 
невозможно. В минздраве края 
уверяют, что смертей от пере-
охлаждения точно не было, а 
родственники погибших детей 
говорят, что причина их смерти 
в документах не указана.

ЛЕД ЗАТРЕЩАЛ
- Почему сразу поднять не по-

лучилось?
- А нечем было, - отвечает 

Простакишин. - Железнодо-
рожники с пожарными пыта-
лись резать стойки автобуса, 
но нужен был какой-нибудь 
подъемный механизм - при-
держать днище на весу, иначе 
бы еще больше людей придави-
ло. Мощности наших погруз-
чиков не хватало - в сумме 2 
тонны могли приподнять, два 
эвакуатора еще тонн 5 давали, 
а автобус 15 весил… Натянуть 
днище пытался «Урал». Он въе-
хал на реку, но лед затрещал - и 
назад сдал.

- Вот он первый и выехал, - 
начальник сретенской пожар-
ной части Валерий Верхоту-
ров показывает на старенький 
«ЗиЛ-130», позади которого 
аккуратно сложены боевки, 
от них еще пахнет соляркой. 
Рядом еще два «ЗиЛа», самый 
молодой из них - 1991 года 
выпуска. - Вызов получили в 
15.11, а в 16.20 (нужно было еще 
60 км проехать) были на месте 
и приступили к ликвидации. В 
районе нет специализирован-
ной спасательной бригады, и 
эти функции возложены на нас. 
Как консервную банку с одной 
стороны подрезали и тросами 
тянули днище под 45 градусов.

- А тепловые пушки можно 
было туда загнать?

- У нас их не было… Ну а были 
бы - как помогли-то? Там же 
топливо разлилось!..

Спецы потом пояснят мне, 
что на открытых площадках 
все-таки можно использовать 
мощные тепловые пушки. 
Нужно лишь установить их на 
безопасное расстояние. Но и 
у этого вопроса есть цена, для 
глубинки часто неподъемная: 
50 - 100 тысяч.

- А кран помог бы? - продол-
жаю спрашивать пожарного.

- Ну поднял бы он автобус, 
но пассажиры-то внутри за-
жаты были! Висели бы в воз-
духе - и все.

Но ведь люди, бывшие на 
месте ДТП в первые мину-
ты, как раз и жаловались, что 
им позарез не хватало мощ-
ного подъемного механизма. 
Что, чуть приподняв автобус, 

можно было резать стойки. 
И неужели во всем районе не 
нашлось хотя бы одного мощ-
ного автокрана, способного 
вытащить махину с реки?

«СИЛЫ 
НЕ УКОМПЛЕКТОВАНЫ»

- Думаю, наши действия 
были правильными, - тяжело 
вздыхает глава Сретенского 
района Алексей Закурдаев. - 
Краны были запрошены у 
предпринимателей, тяжелый 
кран - в погранчасти. Но, ког-
да они выехали, у них лопнула, 
насколько помню, тормозная 
трубка. Я обратился в сосед-
ний район. В итоге «Урал»-
автокран стоял на мосту - мы 
его до поры не задействовали, 
опасаясь загонять на лед.

Закурдаева постоянно от-
влекают звонками. Сверху 
требуют отчеты о том, как 
действовали местные власти. 
А есть еще текущие дела, ко-
торые на потом в такой мо-
роз не оставить, - там рвану-
ла теплотрасса, тут полетел 
котел… А еще в районе 
есть три села, которые 
до сих пор живут только 
на дизель-генераторах, 
а еще...

- Суть проблемы в том, что у 
нас силы МЧС недостаточно 
укомплектованы специализи-
рованной техникой для лик-
видации подобных аварий, - 
вдруг говорит он. - Местное 
подразделение МЧС - это, по 
сути, пожарные машины. У нас 
нет спецконструкций на ле-
бедках, которые можно было 
собрать на льду и начать спа-
сение... Спецподразделения 
есть в Чите, но до нее от места 
аварии - 320 километров…

Я еще пытаюсь переварить 
сказанное, а Алексей Закурда-
ев уже говорит о том, что рай-
онные власти сразу приняли 
решение выделить по 100 ты-
сяч семьям погибших. Толь-
ко откуда их взять? Бюджет 

района-то почти на 70 про-
центов состоит из субсидий 
и дотаций…

ПОМИНКИ
ЗА СЧЕТ НОВОГО ГОДА

- У нас были зарезервированы 
небольшие средства, - грустно 
говорит глава района. - Мы их 
запланировали на обустройство 
новогодних детских площадок 
и горок…

И хоть эти деньги в итоге были 
выделены краевыми властями, 
непростое решение - поминки 
за счет новогоднего праздни-
ка - неприятно корежило. Ну 
как же так: правительство Рос-
сии не смогло целый триллион 
освоить, а тут чуть детишек без 
праздника не оставили!.. А ведь 
Забайкалье полным-полно по-
лезными ископаемыми, и чего 
только не добывают корпора-
ции с громкими именами. Но 
по обшарпанным домишкам 
и бэушным «японкам» мест-
ных этого не скажешь. Или 
край, «где золото моют в го-
рах», остался лишь строчкой 

из песни?

- Моют, - снова вздыха-
ет Алексей Закурдаев и еще 
больше вгоняет в тоску. - На 
территории есть предприятие, 
которое налоги нам заплатило. 
Но большинство золотодобыт-
чиков в Москве и других ме-
стах зарегистрированы, туда и 
платят…

ДВЕ РОССИИ
И это снова две разные Рос-

сии, живущие перпендику-
лярно друг другу. Похоже, тот 
водитель автобуса, который 
сравнивал роскошные феде-
ральные и разбитые региональ-
ные дороги, сам не понимал, 
насколько он был аллегори-
чен. А ведь и правда - стоит 
съехать с федеральной трассы 
на убогие местные дороги, и 
вот уже оказываешься в другой 
России - в маленьких городках 
и поселках. И речь не только 
о Забайкалье. В федеральной 
России - шикарное новогоднее 
убранство больших городов, в 
другой - чуть не пожертвовали 
новогодними горками, чтобы 
помочь похоронить погибших...

В одной - большие деньги, 
современное оборудование и 
быстрая помощь. В другой, ес-
ли что случится - люди первое 
время остаются один на один 
со своими бедами. И федераль-
ная Россия, давая поручение 
помочь семьям погибших, ви-
димо, толком не знает, как и 
за счет чего живет Россия рай-
онная. Которая снова и снова 
садится на свой рейс № 543. Кто 
на вахту, а кто и насовсем. Ма-
ленький Сретенск, например, в 
котором сегодня числится всего 
6700 граждан, ежегодно умень-
шается на 70 - 100 человек. И 
чтобы остановить этот исход, 
у районной России нет денег, 
а федеральная Россия, похоже, 
снова не знает как…

«КП»

Полную версию 
расследования 
читайте на сайте

Новости, прямые включения корреспондентов 
с места событий, комментарии экспертов 

в «Темах дня». По будням в 18.00 (мск) на Радио «КП»

 ■ КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

Михаил ДЕЛЯГИН, 
директор Института проблем глобализации:

Если управлять страной 
по глобусу - до Забайкалья 
руки не дойдут

- Регионы беднеют. Любое развитие блокируется, с одной 
стороны, производством монополий, с другой  - соглашения-
ми Всемирной торговой организации, которые фактически 
тормозят развитие производства. И третье  - жесткая финан-
совая политика в стиле «денег нет, но вы держитесь», ког-
да федеральный бюджет забирает все из регионов и захле-
бывается от денег, а регионам  - по остаточному принципу.
Во-первых, нужно менять бюджетную политику в пользу регио-
нов. Граждане имеют право на гарантированный прожиточный 
минимум, причем реальный. С другой стороны, нужно заниматься 
развитием бизнеса, а не его уничтожением. И тогда появятся 
деньги на нормальное обустройство жизни в «районной России».
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Аварийно-спасательные функции в районе 
возложены на пожарных, которые работают на технике, 

выпущенной еще в СССР... 

ХРОНИКА 
ТРАГЕДИИ

Около 15.00 (здесь и 
далее - по местному вре-
мени) - ДТП с автобусом на 
мосту через реку Куэнга.

15.11 - информация по-
ступает в пожарную часть 
города Сретенска (версия 
пожарных).

15.15 - информация по-
ступает в ФАП села Ниж-
няя Куэнга (версия меди-
ков).

15.38 - информация по-
ступает на пульт к диспет-
черу (версия регионально-
го МЧС, сводка удалена).

15.40  - выезжает по-
жарная машина из Сретен-
ска (версия регионального 
МЧС, сводка удалена).

15.42 - выезжают 2 бри-
гады станции скорой помо-
щи ЦРБ Нерчинского райо-
на (версия регионального 
МЧС, сводка удалена).

15.44  - выезжают 2 
бригады скорой помощи 
Сретенска (версия регио-
нального МЧС, сводка уда-
лена).

16.05  - на место при-
бывает первая машина 
скорой помощи (версия 
медиков).

16.20  - на место ДТП 
прибывает первая пожар-
ная машина (версия по-
жарных).

Около 16.40 - на место 
ДТП из Читы вылетел пер-
вый вертолет региональ-
ного центра медицины ка-
тастроф.

18.05 - окончание спа-
сательной операции (вер-
сия пожарных).

Погибли 19 человек, 
в том числе 2 детей.

  Так что же убило       пассажиров - падение с моста, 
лютый мороз или       разгильдяйство чиновников?
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Елена СЕРЕБРОВСКАЯ 
(«КП» - Красноярск»)

Исследователь 
из Красноярска 
продолжает 
трудиться в двух 
институтах Сибирского 
отделения Российской 
академии наук.

- Думаете, я на пенсии? А 
на пенсию я не уходил, не 
отпускают меня, - улыбает-
ся 85-летний ученый Вячеслав 
Спиров. - Я еще работаю, у 
меня есть группа в Институте 
медицинских проблем Севера 
и в Институте физики Сибир-
ского отделения Российской 
академии наук.

Квартира заполнена кни-
гами от коридора до кухни. 
Хочется сесть в кресло и ли-
стать часами все эти книги в 
тишине.

- Я сейчас очень занят, даже 
гуляю мало. У меня столько 
работы - пишу мемуары, - 
признается хозяин кварти-
ры. - Одну часть уже написал, 
150 машинописных страниц, 
все от рождения и до самого 
приезда в Красноярск, 25 лет 
жизни. Сейчас работаю над 
второй частью. На днях по-
звонили из Москвы, из Музея 
Победы на Поклонной горе. 
Они заинтересовались моими 
воспоминаниями.

ЕСЛИ БЫ НЕ ВОЙНА
- Я родился в 1934 году в Ле-

нинграде, - с гордостью на-
чинает свой рассказ Вячес-
лав Викторович. - На улице 
Марата. В 15 минутах ходьбы 
от Медного всадника и Исаа-
киевского собора. Отец был 
инженером по сельхозтехнике, 
а мама учительницей. У меня 
было счастливое детство. Ес-
ли бы не война, мог стать му-
зыкантом. Обожал петь хиты 
того времени и итальянские 
песенки, которые выпускали 
на грампластинках.

В первые дни войны отец 
ушел в военкомат. В начале 
сентября 1941-го 7-летний 
Вячеслав с матерью чуть не 
погибли под бомбежками. В 
городе уже не было воды, и 
мама повезла мальчика на да-
чу в Пушкин помыться. Туда 
уехали свободно, а обратно не 
смогли - забитые беженцами 
поезда не останавливались на 
станции. Попытались пройти 

пешком 20 километров, но па-
труль не пропустил молодую 
женщину с ребенком. Они 
остались за пределами горо-
да, попавшего в блокаду.

ПАРТИЗАНСКАЯ ШКОЛА 
В ФАШИСТСКОМ ЛАГЕРЕ

Фашисты гоняли их из 
Пушкина в Гатчину пешком, 
из Гатчины в Псковскую об-
ласть. Чем дальше шли, тем 
чаще встречали брошенные 
на обочине вещи. Когда ве-
щи закончились, живые ста-
ли обходить лежавшие прямо 
на дорогах замерзшие тела. 
От колонны почти ничего не 
осталось, фашисты заставили 
местных жителей перевозить 
переселенцев.

- Это были замечательные 
люди, крестьяне, которые 
встречали нас, голодных, за-
мерзших, с искренней забо-
той. Отдавали последний ку-
сок хлеба, одежду, обувь. И так 
было в каждой деревне, где мы 
останавливались. В памяти од-
на семья, которая приютила 
нас у себя на две ночи. Вы даже 
не представляете, какое было 
потрясающее счастье - почув-
ствовать себя как дома.

Осенью 1942 года мама 
устроилась учительницей в 
школу... в концлагере. Это 
был лесоповал со сносными 

условиями. Детям даже раз-
решалось выходить. И одна 
из учительниц была партизан-
кой, связной отряда. Через год 
она ушла в леса. После войны 
Вячеслав пытался найти ее, но 
не удалось.

Осенью 1943 года фашисты 
начали угонять население на 
запад.

- Мы ехали в товарном 
поезде и задержались на 
эстонско-латвийской грани-
це на несколько дней. Там 
стояли несколько составов. 
Мы были в вагоне, когда ми-
мо прошли два немца. Один 
у другого спрашивает, пока-
зывая на наш: «Куда пойдет 
этот поезд?» - «В Германию».  
«А тот?» - «В Таллин». Под по-
кровом ночи мы перебрались 
в таллинский поезд. Так мы 
оказались в лагере в Норвегии. 
В 1945 году нас освободили со-
ветские войска. И уже летом 
мы были дома в Ленинграде.

ОДНА ССЫЛКА 
СМЕНИЛА ДРУГУЮ

Вячеслав на себе почувство-
вал двойные стандарты. Его с 
мамой не чествовали как геро-
ев, перенесших ужасы войны. 
«Вы были в концлагере? Чем 
вы там занимались? Вы - не-
благонадежные!» Спасибо, что 
не сослали в ГУЛАГ, а просто 

вынудили уехать из родного 
города.

- Если бы мама солгала, мо-
жет, все бы обошлось и нала-
дилось. Но она никогда не об-
манывала. И нам просто не 
дали житья. Отец нас нашел 
и увез под Тулу, где работал 
в шахте. Я это называю своей 
первой ссылкой.

Окончив школу на пятерки, 
наш герой вернулся в Ленин-
град штурмовать институты. 
Но они оказались для него за-
крытыми. Стоило в анкетах 
указать, где он находился во 
время войны, как ему намека-
ли, что среди студентов видеть 
не желают. Двери Института 
точной механики и оптики, 
куда он стремился всей душой, 
оказались для него недоступ-
ными.

Единственным вузом, кото-
рый не выяснял подробностей 
прошлой жизни, оказался Ле-
нинградский институт кино-
инженеров, находившийся в 
ведении Министерства куль-
туры. Его Владислав и окончил 
по специальности «разработка 
киноаппаратуры, механика, 
оптика». И опять же проклятая 
биография! Даже последние 
троечники получили отличное 
распределение. А ему, корен-
ному ленинградцу, пришлось 
ждать до последнего.

- У меня для тебя есть со-
вет: поезжай в Красноярск, в 
Институт физики. Это как раз 
для тебя, - сказал ему декан.

- А как же директор инсти-
тута? Я приеду, а мне скажут, 
как и все здесь: «Вы нам не 
подходите».

- В Сибири никто никогда 
так не скажет.

Это был 1959 год. Дорогу ту-
да Вячеслав Викторович на-
звал второй ссылкой.

60 ЛЕТ УЧЕНОЙ ЖИЗНИ 
И КОЛЛЕКЦИЯ 
НОВОГОДНИХ 
ИГРУШЕК

Декан оказался прав. Ди-
ректор Института физики, 
по сути, основоположник 
красноярской науки Леонид 
Киренский встретил молодого 
специалиста с распростерты-
ми объятиями.

Несмотря на тесноту в самом 
институте, ему выделили две 
комнаты под лабораторию, 
где он и изобретал свое на-
учное оборудование. Первая 
его работа отражена в фильме, 
посвященном гемолизу эри-
троцитов. В 1969 году фильм 
был показан на международ-
ной конференции в Москве, 
посвященной гематологии и 
переливанию крови.

Затем начал заниматься био-
физикой и создал прибор, ко-
торый позволял анализировать 
любые клетки. Можно сказать, 
что это был прадедушка того 
высокоточного оборудования, 
которое сейчас используется, 
в частности в медицине.

Если кто-то думает, что 
красноярские ученые в со-
ветское время жили серо и 
скучно, это заблуждение. У 
Вячеслава Викторовича была 
насыщенная жизнь. Он отда-
вал себя науке, находя время 
на встречи с друзьями, похо-
ды на красноярские «Столбы», 
экспедиции и отдых.

Вячеслав 
Викторович не только 
отдавал себя науке, 
но и находил время 

на встречи с друзьями.

В молодости 
Спиров 

разрабатывал 
научно-

медицинское 
оборудование.

До недавних пор у нашего героя была 
традиция покупать на каждый Новый 

год по одной елочной игрушке.

85-летний ученый Вячеслав СПИРОВ:

Пишу мемуары, работаю. 
На пенсию не собираюсь

 ■ КСТАТИ

До недавних пор у Вячеслава 
Спирова была традиция поку-
пать на Новый год по одной 
игрушке. С каждой было свя-
зано какое-нибудь событие. 
Свою первую игрушку он ку-
пил в 1945 году. А не так давно 
отдал ценнейшую коллекцию в 
краеведческий музей. 
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Иван МАРКОВ

Но ГИБДД 
и архитекторы в пух 
и прах разнесли 
проекты застройки 
набережной 
в курортном городе.

На архитектурно-гра-
достроительном совете в 
правительстве области об-
судили сразу несколько ва-
риантов застройки нового 
променада в Светлогорске. 
Одна из концепций была 
разработана архитектурным 
бюро «Архпроект Групп», 
принадлежащим бывшему 
главному архитектору об-
ласти Александру Башину. 
Вторую концепцию пред-
ставили калининградские 
архитекторы Илья Соловьев 
и Евгений Зоренко (бюро 
Soloviev architects), а третью 
с горем пополам (никак не 
желала работать презента-
ция) - москвичи из бюро 
Front Architecture.

Все три проекта предпо-
лагают линейную застройку 
променада, как бы разде-
ляющую пешеходную зону 
от поросшего лесом склона. 
Однако москвичи предло-
жили принципиальное от-
личие - они практически 
полностью убрали с набе-
режной автомобили, пред-

ложив горожанам и тури-
стам оставлять машины на 
специально оборудованной 
перехватывающей парков-
ке, а клиентам гостиниц 
- в подземных паркингах. 
Собственно, вокруг этой 
немаловажной детали и 
развернулся получасовой 
спор архитекторов с на-
чальником центра дорож-
ного надзора регионального 
управления ГИБДД Рома-
ном Луценко.

- Первая часть променада 
- абсолютно неавтомобиль-
ная, - заявил Луценко. - Там 
может быть велотранспорт 
или какие-то другие сред-
ства индивидуальной мо-
бильности, но точно не ав-
томобили. Если и делать тут 
дорогу, то только с тыльной 
стороны зданий. А делать ее 
в одном уровне с пешеход-
ной зоной, даже без борто-
вого камня, - это не просто 
утопия, это преступление!

Луценко заметил, что в 
том случае, если на проме-
над можно будет спуститься 
на автомобиле, этой при-
вилегией тут же воспользу-
ются не только посетители 
кафе и постояльцы гости-
ниц, но и абсолютно все от-
дыхающие, приехавшие на 
море на личном транспорте.

- Я услышал только од-
ну правильную мысль - нет 

транспорту, максимум зеле-
ни и подземные парковки. 
Этот вопрос нужно решать 
в первую очередь, а потом 
уже думать, где будет рас-
положена клиника, ресто-
ран и так далее, - добавил 
представитель Госавтоин-
спекции.

Поддержал Луценко и 
советник губернатора по 
архитектуре Вячеслав Ген-
не. По его мнению, одни 
только предприниматели-
янтарщики, которые свой 
товар «точно на руках не по-
несут», могут приехать на 
набережную на легковых 
автомобилях и грузовиках. 
Общий вывод, который сде-
лал Генне: все три проек-
та «крайне похожи друг на 
друга» и сделаны они так, 
чтобы «отвлечь внимание от 
базовых вещей». Архитектор 
посоветовал начать разра-
ботку проекта с транспорт-

ной схемы и выбора места 
для перехватывающей пар-
ковки, а также придумать 
альтернативный транспорт 
для доставки людей на про-
менад.

- Мы с организацией до-
рожного движения стол-
кнемся еще на стадии стро-
ительства, - снова напомнил 
о транспорте Генне.

Переключить внимание 
совета с транспортной про-
блемы на архитектурную 
несколько раз безуспешно 
пытался модератор встречи, 
главный архитектор области 
Евгений Костромин. Остав-
шиеся на собрании архитек-
торы пришли к выводу, что 
проекты необходимо дора-
ботать, однако по итогам го-
лосования победил проект 
Башина. Правда, эта победа 
не дает преимущества для 
инвестора, а имеет лишь ре-
комендательный характер.

Пятница
20 декабря · 201920 декабря · 2019

Десять калининградских призывников 
будут служить в Президентском полку -

Читайте на > странице .

Антон Алиханов рассказал, 
сколько платит за аренду квартиры

смотрите на нашем сайте
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Такой вариант предложило архитектурное бюро Александра Башина.

 ■ ПРОДОЛЖАЕМ ТЕМУ

Владимир КАЦМАН - 
о гостинице рядом 
с памятником: 
Чем больше 
людей там будет 
тусоваться, 
тем лучше
Иван МАРКОВ

Бизнесмен, 
профинансировавший 
строительство памятника, 
уверен, что соседство 
скорбного мемориала 
жертвам холокоста 
и центра развлечений 
не вызывает противоречий.

Во вторник на архитектурно-градострои-
тельном совете представили проект много-
функционального гостиничного комплекса, 
который может появиться в Янтарном на 
месте ресторана «Галера». Планируется, 
что комплекс будет вплотную примыкать  
к памятнику жертвам холокоста работы из-
вестного израильского скульптора Фран-
ка Майслера.  В качестве вариантов пред-
лагалось перенести памятник, поднять его 
на уровень выше либо сделать так, чтобы 
отель не закрывал его своим фасадом.

«Комсомолка» связалась с бизнесме-
ном Владимиров Кацманом, финанси-
ровавшим строительство мемориала в 
2011 году.  По словам Кацмана, памятник 
- это всего лишь объект, обозначивший 
скорбное место. Но это не значит, что 
рядом с ними должна останавливаться 
жизнь. 

- Подобные памятники в Израиле и в 
других странах мира находятся в самой 
массе людской. И они должны там на-
ходиться, - уверен бизнесмен. - Мне, как 
инвестору, установившему этот памят-
ник, даже приятно будет, если там будет 
жизнь, а не как сейчас. Эта уродливая 
«Ладья» - абсолютно дурацкое во всех 
отношениях место. Издевательство, китч 
какой-то. Если там будет интересный про-
ект с увязыванием ландшафта, то он не 
будет противоречить памятнику. 

Кацман уверен, что журналисты не-
правильно поняли руководителя службы 
охраны объектов культурного наследия 
Евгения Маслова, и что никто не собира-
ется переносить мемориал:

- Я уверен в здравомыслии инвесторов, 
которые собираются заниматься этим 
проектом, а также во властях.

 Кацман заметил, что строить рядом 
со скорбным местом жилой дом  было 
бы бессмысленно, так как не каждый со-
гласится покупать там квартиру.

- Со стороны памятника лучше бы был 
отель, - заметил он. - Поэтому пусть дела-
ют! Чем больше людей будет тусоваться 
вокруг, тем больше людей посмотрят в 
сторону памятника и прочтут то, что на 
нем написано. Так будет лучше для па-
мяти. Мы говорили с главой Янтарного 
Алексеем Заливатским о том, что если 
там что-то появится, то власти учтут, что 
рядом находится место памяти.

Тот же проект с другого ракурса.

На променад 
Светлогорска хотят 
пустить автомобили
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Александр КАТЕРУША

Губернатор 
Калининградской 
области впервые 
провел большую 
пресс-конференцию. 
Публикуем самые 
интересные ответы.

ПРО КВАРТИРУ  
ЗА 50 ТЫСЯЧ

- У меня нет недвижимо-
сти в Калининградской об-
ласти. Я снимаю квартиру на 
улице Леонова, это не секрет. 
Квартира большая, стоимость 
аренды 50 тысяч рублей. Уже 
подумываю продать квартиру 
в Москве, чтобы купить здесь 
и перестать платить аренду. 
Пока я отдаю большую часть 
того, что я зарабатываю от 
сдачи в аренду своей москов-
ской квартиры, за аренду в 
Калининграде. Честно, мне 
уже тяжело это делать. Третий 
ребенок все-таки.

Губернатор вспомнил, что в 
свое время адрес его съемной 
калининградской квартиры 
обнародовали в СМИ, что 
Антон Алиханов назвал не-
красивым и некорректным 
поступком.

- Некорректным считаю не 
потому, что я это скрываю. А 
потому что у меня трое детей, 
а в городе есть разные люди. 
Мне не хотелось бы пользо-
ваться услугами охраны, - 
объяснил глава региона. -  Я 
переживаю только за детей, а 
за себя я могу постоять. Ес-
ли я буду рядом с детьми, то 
я, конечно, любого загрызу, 
если надо будет. Но так слу-
чилось, что у меня есть рабо-
та и я не могу находиться 24 
часа рядом с ними. В моей 
истории в Калининграде бы-
ли ситуации, когда не совсем 
адекватные люди изъявляли 
разные намерения в отноше-
нии меня. Это единственное, 
за что я переживаю. 

ПРО РАЗДЕЛЬНЫЙ СБОР 
МУСОРА

- Контейнеры для раздель-
ного сбора мусора, которые 
начали ставить в Калинин-
граде, - это эксперимент. Нам 
необходимо попробовать и 
дать людям шанс продемон-
стрировать, насколько они 
хотят быть привержены этой 
экологичности. В любом слу-
чае работать надо с детьми. У 
меня сын, например, пошел 
в первый класс. Его активно 
просвещают в этом вопросе.

Я доволен тем, как в школах 
поднимают эту тему. Сын мне 
уже рассказывает и спраши-
вает, почему у нас нету вто-
рого ведра, почему мы пла-
стик кидаем не туда и бумагу 

не туда. Приходится сначала 
краснеть, а потом спраши-
вать: «Андрей, а как надо?». 
Он нас учит теперь. Надеюсь, 
таких детей будет все больше 
и больше. Может быть, они 
нас и переучат!

ПРО ДВУХЪЯРУСНЫЙ 
МОСТ

- Безусловного решения, 
что мост будет снесен, не 
существует. Личное мнение 
высказывать не буду, оно 
ровным счетом ничего не 
меняет. Здесь вполне допу-
стимо спросить общество. 
Проект новых мостов не 
подразумевает обязательно 
снос старого. Если будут ре-
сурсы, чтобы привести его в 
порядок, то можно его со-
хранить. Само строительство 
новых мостов через Преголю 
не обсуждается. Они там объ-
ективно нужны и серьезно 
разгрузят транспортную си-
стему. Нам предусмотрено 
несколько миллиардов ру-
блей на новый автомобиль-
ный мост. Они за нами за-
резервированы с 2021 года. 
Если мы сможем чуть бы-
стрее продвинуться, то, мо-
жет быть, начнем в следую-
щем году.

ПРО ЭЛЕКТРОБУСЫ  
И ТРАМВАИ

- Мы договорились о том, 
что вся коммунальная тех-
ника в дальнейшем должна 
быть на газомоторном топли-
ве. По электробусам окон-
чательного решения нет. 
Ездим, смотрим. Знакоми-
лись с техникой «КамАЗа», 
«ГАЗа», «Белкоммунмаш» в 
Беларуси. Есть разные схе-
мы зарядки: ночная, днев-
ная. Нужно выбрать… или не 

выбрать. Но деньги в бюджет 
мы заложили. 

То, что нам необходимо 
усилить работу в части при-
обретения автобусного парка, 
будь то электробусы или еще 
что-то, - несомненно. Мы 
общались с бывшим мэром 
Лондона. Он говорит: «По-
купай автобусы, это быстро». 

Трамваи совершенно точ-
но необходимы, но это долго 
и дорого. У Калининграда с 
2021 года высвобождается 350 
миллионов, которые они за-
канчивают платить в каче-
стве лизинга за белорусские 
мазовские автобусы, и эти 
деньги будут направлять на 
трамвай. Будут закупаться но-
вые трамваи, реанимировать-
ся старые маршруты, нужно 
строить и новые. Было бы за-
мечательно сделать трамвай 
на Московском проспекте, 
правильно связать Сельму с 
центром города, Московский 
район связать с центром - и 
провести работу, чтобы трам-
вай стал скоростным. 

ПРО ПОБЕРЕЖЬЕ
- Планы по строительству 

отельной инфраструктуры 
неплохие. В Зеленоградске 
на променаде будет хоро-
ший отель. По поручению 
президента уже проекти-
руется и, надеюсь, в следу-
ющем году начнем строить 
крупный спортивный лагерь 
в Филинской бухте. Большая 
территория вдоль побережья 
- Отрадное и дальше -  обре-
тет вторую жизнь. Там есть 
достаточно большие масси-
вы региональных и муници-
пальных земель, которые уже 
заложены как часть проекта 
«Большое побережье». Нам 
бы хотелось - и есть уже за-

интересованные инвесторы 
- заняться созданием санато-
риев и медицинских клиник.

Чтобы как-то продвига-
лась идея запретить въезд в 
приморские города, нужно 
потратить много денег. В 
Светлогорске, в частности, 
есть мысль сделать перехва-
тывающую парковку, чтобы 
можно было оставлять авто-
мобиль и территорию исто-
рического центра города про-
езжать на электротранспорте. 
А сквозной проезд по Кали-
нинградскому шоссе мимо 
озера оставить транзитным. 
Пока ресурсы этого не позво-
ляют, но считаю, что перехва-
тывающие парковки нужны 
во всех пяти приморских го-
родах: Балтийске, Янтарном, 
Светлогорске, Зеленоградске 
и Пионерском. Можно найти 
для этого инвестора.

О СТРОИТЕЛЬСТВЕ
- Сейчас готовятся по-

правки в генплан, и в преде-
лах первого вального кольца 
Кёнигсберга в Калинингра-
де выше семи этажей стро-
ить будет нельзя, если только 
нет какого-то специального 
решения градостроительно-
го совета. Девять этажей, не 
выше - вообще в принципе в 
Калининграде, за исключе-
нием решения, которое будет 
принимать градостроитель-
ный совет. 

ПРО «БАЛТИКУ»
- Я не большой футбольный 

фанат, но за нашу команду 
болею и очень активно. И хо-
рошо, что в этот момент 
меня не снимают, тем 
более со звуком. Ко-
манду люблю и верю 
в нее. Играют хорошо, 

молодцы. Если «Балтика» вы-
йдет в Премьер-лигу, мы най-
дем на нее деньги. Отчасти 
это, наверное, будет бюджет, 
отчасти спонсорские деньги. 
Команда, сыгравшая сезон 
в Премьер-лиге, даже если 
она потом возвращается в 
ФНЛ, с точки зрения посе-
щаемости, а также окупаемо-
сти красавца-стадиона, точно 
выигрывает. Если посчитать 
все эффекты, стоит бороться. 
Калининградцы заслужили 
того, чтобы сюда приезжа-
ли играть ЦСКА, «Спартак», 
«Зенит», «Локомотив». 

ПРО ЗАСТРОЙКУ ОСТРОВА
- В ближайшее время бу-

дет представлено в макетах 
то, как будет выглядеть куль-
турно-музейный центр. Это 
часть, которая относится к 
Третьяковке и к Большому 
театру. Мы не торопим собы-
тия, у нас есть еще нерешен-
ные вопросы с инновацион-
но-технологическим центром 
БФУ. Возможно, что мы 12 
гектаров рядом с Третьяков-
кой отдадим БФУ для реали-
зации этого проекта.

Культурный центр - реше-
ние, которое Владимир Пу-
тин озвучил 2 марта 2018 года, 
стройка идет полным ходом. 
Мы планируем, что в сентя-
бре 2020 года дети уже начнут 
учиться на острове. 

Филиал Третьяковки про-
ектируется, облик театра тоже 
скоро презентуют. Это новое 
слово в архитектуре в Кали-
нинграде. Надеюсь, все будет 
выглядеть достойно, на миро-
вом уровне.

Антон АЛИХАНОВ: 

Сын-первоклассник учит меня 
сортировать мусор дома

О НЕМЕЦКОЙ 
АРХИТЕКТУРЕ  
И БАЛАНСЕ

- Все, что в регионе со-
хранилось - это наш трофей. 
Это надо не разрушать, а 
оберегать, желательно вос-
станавливать и обихажи-
вать. Русская архитектура 
- замечательно. Мне очень 
нравится и Кафедральный 
собор в Калининграде, и 
новая церковь в Гусеве. Эта 
эклектика нам присуща, и 
это хорошо. Говорить, что 
наши строители массово 
ориентируются на герман-
скую архитектуру, язык не 
поворачивается. Они ско-
рее ориентируются на самые 
бедные, с точки зрения ис-
кусства и архитектуры, при-
меры конструктивизма и 
позднесоветских типовых 
решений. Но, несомненно 
должен быть баланс. Я про-
тив того, чтобы брать в руки 
секиру: «Мы сейчас все тут 
выкорчуем». Вы не выкорче-
вывать должны, а создавать. 
Не запретить, а взрастить 
альтернативу, рассказать о 
ней. У нашего региона за-
мечательная история и есть 
чем и кем гордиться.

Полную версию 
читайте на 
нашем сайте

По словам Антона Алиханова, пока сортировка бытовых отходов - это эксперимент.
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Александр КАТЕРУША

Выставку 
путешественника 
открыли вчера в Музее 
Мирового океана.

Знаменитый путешествен-
ник Федор Конюхов приехал 
в Калининград не один, а с 
певицей Викой Цыгановой и 
скульптором Вадимом Цыга-
новым (это он автор памят-
ника Александру Невскому 
в Калининграде). Звездная 
пара, как оказалось, собирает 
картины путешественника. 
В 1983 году Федор Конюхов 
был принят в Союз худож-
ников СССР. Сегодня на 
его счету более 3 тысяч 
картин.

Вадим Цыганов на-
зывает Конюхова уни-
кальным человеком (тут 
спору нет) и своим со-
ратником:

- Все работы, которые 
мы привезли в Калинин-
град, принадлежат мне, 
моей семье, в которой поти-
хоньку собиралась коллек-
ция. Работы Федора настоль-
ко неоднозначные… Когда 
мы их показали в Русском 
художественном музее, они 
заинтересовались. Сняли 
фильм, а выставка продлева-
лась четыре раза! Люди шли 
как в Мавзолей.

Картины художника Ва-
дим Цыганов сопровожда-
ет стихами. Один из них он 
сочинил в самолете на пути 
в Калининград. А еще он 
оформляет и без того необыч-
ные и яркие картины море-
плавателя в авторские рамы. 
Иногда это дерево, иногда 
стекло, хромированный ме-
талл, какие-то блестяшки 
или вообще мех. Смотрит-
ся… своеобразно.

На полотнах - верблюды, 
быки, красные чайки и изящ-
ные женщины.

- Вадим меня вдохновляет 
и подгоняет. Я сейчас не иду 
в мастерскую, а пишу книгу 
о своем плавании, а Вадиму 
интересно, чтобы я картины 
делал, - смеется Федор.

Цыганов не соглашается:
- У нас с Федором все время 

идет борьба. Сейчас он пишет 
огромные картины по 6-7 ме-
тров, а я ругаюсь. Но пони-
маю, что это нужно, что они 
будут востребованы. Хотя мне 
маленькие размеры важнее 
- их можно показать, пере-
везти в самолете. Но Федор в 
душе - воин, который воюет 
со мной и с собой.

Перед открытием выстав-
ки Конюхову устроили экс-
курсию по музею и даже 
разрешили залезть в глубо-

ководный аппарат «Мир». 
Путешественник был в вос-

торге.
Порадовался он и большо-

му количеству яхтсменов, 
которые пришли к нему на 
встречу. Среди них был «де-
душка» калининградского 
яхтенного спорта Владимир 
Маратаев. В этом году он за-
вершил кругосветное плава-
ние на яхте, которое длилось 
три года. Большую часть пу-
ти, а это Тихий и Индийский 
океаны, часть Атлантики, 
Средиземное, Красное и Бал-
тийское моря, яхтсмен про-
шел в одиночку. И никакой 
рекламы, богатых спонсоров 
или сопровождающих!

Федор Конюхов подписал 
калининградскому яхтсме-
ну книгу и подарил икону со 
словами: «Повесите на яхте!»

Интересно, что в Кали-
нинграде Федор Филлипо-
вич впервые побывал в 2006 
году. Тогда он тоже приез-

жал в гости в Музей Мирово-
го океана, где ему подарили 
якорь. Оказывается, у путе-
шественника целая коллек-
ция якорей.

- Я приезжал и завидовал 
Светлане Геннадьевне (Сив-
ковой, директору Музея Ми-
рового океана. - Ред.). У нее 
было 80 якорей, а у меня по-

меньше. Сейчас у меня 54 яко-
ря и тот, который мне в Кали-
нинграде подарили, конечно, 
хранится на почетном месте. 
Он - один из моих любимых, 
- признается Конюхов.

С выставкой «Палитра пи-
лигрима» (0+) в Музее Миро-
вого океана можно ознако-
миться с сегодняшнего дня.
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Знаменитому гостю устроили экскурсию по музею...

С сегодняшнего дня выставка открыта для посещения.
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...и даже разрешили 
посидеть в глубоководном 

аппарате «Мир».

Верблюды и красные чайки: 

Федор Конюхов привез 
в Калининград 50 своих картин 
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Владислав РЖЕВСКИЙ

В 1943-м чекист 
Николай Кравченко 
обеспечил 
безопасность 
Сталина, Черчилля 
и Рузвельта, после 
войны он долгое 
время жил в 
нашем городе.

Новая доска установ-
лена на доме № 38-40 
по улице Чайковского в 
Калининграде. Во время 
войны чекист Николай 
Кравченко обеспечил 
безопасность Сталина, 
Черчилля и Рузвельта. А 
потом был незаслужен-
но обижен и в безвест-
ности доживал свой век 
в Калининграде.

Помощник началь-
ника Главного управ-
ления контрразведки 
«Смерш» по Брянскому 
фронту подполковник 
Николай Кравченко 
был одним из тех, кому 
доверили обеспечивать 
безопасность Сталина 
во время исторической 
встречи лидеров СССР, 
США и Англии в столи-
це Ирана, которая про-
ходила с 28 ноября по 1 
декабря 1943-го. Под-
робности операций, 
проводимых под руко-
водством Кравченко в 
Тегеране, до сих пор 
не раскрываются. Тем 
не менее известно, что 
под занавес конферен-
ции он предстал перед 
Сталиным, Черчиллем 
и Рузвельтом. И прези-
дент США сказал, об-
ращаясь к Сталину: «Я 
бы хотел видеть этого 

офицера генералом». 
Черчилль поддержал 
Рузвельта.

И уже вскоре подпол-
ковник Кравченко стал 
сразу генерал-майором.

В 1959-м он служил в 
Прикарпатском воен-
ном округе, руководил 
особым отделом, ког-
да его вдруг обвинили 
в участии в сталинских 
репрессиях. Год провел 
под следствием. В итоге 
был оправдан, ему пред-
ложили вернуться на 
службу. Но Кравченко 
отказался, подал в от-
ставку и поехал к сестре 
в Калининград. К сло-
ву, в Кёнигсберг (тог-

да еще не бывший) она 
попала благодаря брату. 
В 1945-м он возглавил 
управление контрраз-
ведки «Смерш» по Кё-
нигсбергскому особо-
му военному округу. И 
помог сестре переехать 
сюда.

Вернувшись в Кали-
нинград спустя 15 лет, 
Кравченко жил одино-
ко, без семьи. Его не-
веста - разведчица - по-

гибла во время войны, а 
он оказался однолюбом. 
Работал в Центральном 
райкоме КПСС, воз-
главляя партийную ко-
миссию. В свободное 
время много читал, со-
брал большую библио-
теку.

Когда в 1977-м Крав-
ченко умер, похоронили 
боевого генерал-майо-
ра без «лишнего шума» 
и воинских почестей. 

Однако сейчас его имя 
возвращается из забве-
ния. В памятные даты 
на могиле на «старом» 
кладбище проходят 
митинги. О Кравченко 
пишут книги и снима-
ют фильмы. А теперь на 
доме № 38-40 по улице 
Чайковского, в котором 
он жил, появилась па-
мятная доска.

На церемонию приш-
ли бывшие и действую-
щие сотрудники реги-
онального управления 

ФСБ и военные кон-
трразведчики, курсанты 
Калининградского по-
граничного института, 
школьники, сослужив-
цы по работе в райко-
ме, соседи. Среди при-
сутствующих были мэр 
Калининграда Алексей 
Силанов и председатель 
горсовета Андрей Кро-
поткин, представители 
правительства области 
и Областной думы.

- Имя генерал-майора 
Кравченко необходимо 

вернуть из небытия, на-
до воздать должное не-
заслуженно забытому 
человеку, воспитывать 
на его примере моло-
дежь, - сказал на цере-
монии председатель со-
вета ветеранов УФСБ по 
Калининградской обла-
сти Сергей Захаров. 

По его словам, плани-
руется, что в Калинин-
граде также появится 
улица имени Николая 
Григорьевича Кравчен-
ко.
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Председатель совета ветеранов УФСБ по Калининградской области Сергей 
Захаров - один из тех, благодаря кому имя героя Тегерана-43 вернулось из 

небытия.

В Калининграде открыли памятную доску 
«Неизвестному герою Тегерана-43»

 ■ ПРОЕКТ

Остров Канта благоустроят 
за 116 миллионов
Виктор СЕРГЕЕВ

Власти 
определились с 
подрядчиком, 
который выполнит 
работы.

В Калининграде выбрали 
подрядчика, который за-
ймется комплексным бла-
гоустройством территории 

острова Канта. Об этом со-
общается на официальном 
сайте госзакупок.

Начальная цена контракта 
составляла 126 млн рублей. 
Победителем аукциона ста-
ла компания «ОбменПлюс», 
которая снизила цену до 
117 млн рублей.

Ранее сообщалось, что 
территорию острова, в том 
числе, предлагается полно-

стью освободить от асфаль-
та и бетонной плитки и замо-
стить ее брусчаткой. Также 
продолжится дальнейшее 
развитие пространства под 
мостом. Кроме того, для 
острова Канта и Кафедраль-
ного собора будет разрабо-
тана отдельная концепция 
освещения. Приведут в по-
рядок и пешеходные дорож-
ки на острове.

 ■ ПОЕХАЛИ!

В праздники назначат 
дополнительные поезда в Москву
Александр КАТЕРУША

В канун и в период новогодних празд-
ников на направлении Москва - Калинин-
град - Москва назначены дополнительные 
поезда. Об этом сообщает пресс-служба 
Калининградской железной дороги.

Так, поезд № 219 будет отправляться 
с Белорусского вокзала столицы 27, 30 

декабря и 5 января в 15.17, прибывать 
в Калининград на следующий день в 11.59 
местного времени.

В обратном направлении назначен по-
езд № 220, который отправится с Южно-
го вокзала 28 декабря, 3 и 7 января 
в 20.40 по калининградскому времени, 
прибудет в Москву 29 декабря, 4 и 8 
января в 23.23.
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Доска установлена на доме, в котором жил 
Николай Григорьевич.
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Надежда РЖЕВСКАЯ

Благодаря союзу 
проектов «День 
Добрых Дел» и 
«Другой Новый год» 
у 11-летней Вики 
Кояковой появится 
специализированная 
коляска.

15 декабря медиагруппа 
«Западная пресса» и клуб 
«Вагонка» провели очеред-
ной этап благотворительно-
го проекта «Страна других. 
Дети». Восемь особенных 
детей - подопечных раз-
личных калининградских 
центров и фондов стали со-
авторами настоящего рок-
концерта. Ребята вышли на 
сцену с музыкантами груп-
пы «ЛондонParis» и, надо 
сказать, не только спели от 
души, но и смогли создать 
атмосферу праздника.

Кроме этого, 16 картин, 
нарисованных детьми с 
ограниченными возможно-
стями здоровья и представ-
ленные участникам вечера, 
приобретены благотвори-
телями. Собранные 400 000 
рублей направлены на нуж-
ды детских организаций.

У этого проекта была еще 
одна цель. Нужно было всем 
очень постараться и помочь 
11-летней Вике Кояковой - 
собрать средства на покупку 
новой специализированной 
коляски.

По данным благотвори-
тельного центра «Верю в 
чудо», у Вики - порок раз-
вития головного мозга, ор-
ганическое поражение цен-
тральной нервной системы, 
спастический тетрапарез, 
ретинопатия 5-й степени с 
тотальной отслойкой сет-
чатки обоих глаз, патологи-
ческий вывих левого бедра, 
эпилепсия.

Вика - большой борец за 
жизнь. А главный ее друг и 
опора - мама, которая неуто-
мима в поисках решений для 
улучшения жизни дочери.

- Сейчас Вике необходима 
новая специализированная 
коляска, - рассказала мама 
девочки Оксана Коякова. - 
Из старой она выросла, но-
ги на уровне головы. Кроме 
этого, у Вики - сколиоз, ис-
пользовать старую коляску 
нельзя даже для коротких 

прогулок. Мы живем на 
четвертом этаже, в доме нет 
лифта, носить дочь на руках 
становится все труднее. Да, 
помогает мой взрослый сын, 
но важно, чтобы мы с Викой 
могли выходить на свежий 
воздух не тогда, когда есть 
возможность, а когда есть 

желание и потребность.
Надежды у семьи Кояко-

вых на участие в проекте 
«Страна других. Дети» бы-
ли большими. И они оправ-
дались.

Во-первых, часть средств 
для приобретения новой 
коляски была собрана в ре-
зультате продажи билетов в 
«День Добрых Дел» клубом 
«Вагонка». Во-вторых, депу-
тат горсовета Калининграда 
Евгений Верхолаз присое-
динился к сборам и также 
направил средства на благо-
творительные цели.

- Мне уже позвонили и 
сказали, что вопрос решен, 
деньги собраны! - подели-
лась радостью Оксана Ко-
якова. - Коляску нам купят 
уже после Нового года. Спа-
сибо всем калининградцам, 
кто принял участие в этом 
добром деле. Вы нам очень-
очень помогли!

Ну, а мы благодарим пар-
тнеров «Дня Добрых Дел» 
и «Другого Нового года» - 
Калининградскую торго-
во-промышленную палату, 
ТМ «Инмарко», компанию 
«Конфетти».
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Часть средств были собраны в результате продажи билетов 
на благотворительный концерт.

 ■ ГРОМКИЙ СЛУЧАЙ

Следователи 
проверяют 
инцидент 
с высадкой 
инвалида 
из автобуса
Ольга ГОНЧАРОВА

Проверка началась 
после публикации 
«Комсомолки». Водитель 
и кондуктор утверждают, 
что все было не так.

Как уже рассказывала «Комсомол-
ка», 42-летнего Евгения Колмыкова, 
несколько лет назад лишившегося 
ноги, водитель рейсового автобуса  
№ 44 грубо вытолкнул из салона. В ре-
зультате чего мужчина был вынужден 
идти до дома более трех километров. 
а все потому, что у него не было на-
личных денег для оплаты проезда, а 
терминал для карт в автобусе не ра-
ботал. После того, как о вопиющем 
случае написала «Комсомолка», делом 
заинтересовались следователи.

- Следственными органами регио-
нального управления организовано 
проведение доследственной провер-
ки, в ходе которой будет дана право-
вая оценка всем обстоятельствам, 
изложенным в публикации, - сооб-
щила старший помощник руководи-
теля Следственного управления СК 
России по Калининградской области 
Наталья Гацко. - Ход и результаты 
проверки поставлены на контроль в 
центральном аппарате Следственного 
комитета Российской Федерации. По 
результатам проверки будет принято 
процессуальное решение.

Сам потерпевший Евгений Колмыков 
говорит, что не ожидал такого резо-
нанса после звонка в нашу газету:

- После вашей публикации телефон 
просто разрывается. Приезжало феде-
ральное телевидение, брали интервью. 
Корреспонденты обращаются. Пра-
вильно, что позвонил вам. И позвонил 
руководитель фирмы «Тотем», которой 
принадлежит автобус. Побеседовали. 
Оказалось, что экипаж все отрицает. 
Приглашают в компанию на очную 
ставку, в субботу, на аудиенцию, - рас-
сказывает Евгений Александрович.

Публикация о ситуации, в которой 
оказался Евгений Колмыков, задела 
калининградцев за живое. Среди тех, 
кто откликнулся, - Татьяна Анашен-
ко, занимается в Калининграде до-
ступностью транспорта для людей с 
инвалидностью, состоит в комиссии 
по доступной среде при администра-
ции города.

- Меня очень возмутила эта исто-
рия. Я считаю, что необходимо кроме 
публикации принять административ-
ные меры к перевозчику, - говорит 
Татьяна. - Я сама на инвалидной ко-
ляске. И занимаюсь проблемой до-
ступности общественного транспорта 
для людей с инвалидностью в рамках 
работы в комиссии, но в данном слу-
чае, думаю, нужно будет подключать 
прокуратуру. Для начала надо подать 
жалобу в комитет развития дорожно-
транспортной инфраструктуры. Буду 
на заседании комиссии, озвучу эту 
ситуацию.

 ■ ПОСЧИТАЛИ

За год стадион «Калининград» посетили 
больше 200 тысяч человек
Александр КАТЕРУША

Во многом помогла 
удачная игра «Балтики».

Итоги года в эфире передачи «Говорит 
Калининград» на Радио «Комсомольская 
правда» подвела директор спортивной арены 
Анна Мусевич.

- Стадион посетили чуть больше 200 тысяч 
человек. Достаточно долгая беспроигрыш-
ная серия была у «Балтики», и это повысило 
интерес. Впервые мы участвовали в «Ночи 
музеев» и приняли более 700 человек за 
вечер. У нас, кроме того, действует посто-

янный экскурс «Наследие чемпионата мира», 
приходят и дети и взрослые, - рассказала 
Анна Мусевич.

Она отметила, что попасть на стадион 
могут все желающие, заказав экскурсию 
через социальные сети стадиона «Калинин-
град» или записавшись на сайте.

Что касается просадки грунта, то, по сло-
вам Анны Мусевич, беспокоиться не о чем 
- стадион «Калининград» уверенно стоит на 
сваях и никуда не плывет.

- Если даже вся Калининградская область 
утонет, не дай бог, то мы на лодках доплывем 
до стадиона, стоящего на 50 тысячах свай. 
Как поле, так и стадион стоит на сваях. Стади-

он никуда не двигается, не плавает, не пере-
ходит и не прыгает, - сказала Анна Мусевич.

При этом она отметила, что Октябрьский 
остров «сейчас находится под воздействием 
консолидации». Это естественный процесс, 
когда почва усаживается.

- Уверяю, ни с кем ничего не случится на 
стадионе, - говорит Анна Мусевич. - Перед 
любым крупным мероприятием, когда ожи-
дается 35 тысяч зрителей, а кроме зрителей 
еще очень многие специалисты работают во 
время матча, стадион готовится. Наводят 
порядок, где-то что-то меняют, подделыва-
ют. Сборная России, которая у нас играла, 
осталась очень довольна.

Теперь Вика сможет гораздо чаще бывать  
на свежем воздухе.
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«Новая коляска позволит мне 
чаще вывозить дочь на прогулку»
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Ярослав КОРОБАТОВ

Почему Новый год 
остался чуть ли 
не единственным 
ритуалом, который 
объединяет всех.

В нашей стране в пост-
советский период сформи-
ровались особые традиции 
празднования. Об этом 
мы поговорили с руково-
дителем Центра городской 
антропологии кандидатом 
филологических наук Ми-
хаилом Алексеевским. 

- Накануне Нового года по 
всей стране идут новогодние 
корпоративы. Событие, ед-
ва ли не затмевающее собой 
сам Новый год. Дамы гото-
вят наряды, на мероприятии 
царит атмосфера неслыхан-
ного легкомыслия, именно 
здесь начинается множество 
служебных романов. Откуда 
ноги растут у этого явления?

- Я бы не сказал, что 
это явление новое. В со-
ветское время ведь тоже 
существовала традиция 
встречи Нового года по 
предприятиям, в конце 
концов в известной коме-
дии Рязанова «Карнаваль-
ная ночь» мы ведь тоже ви-
дим своего рода корпоратив 
с банкетом и концертными 
номерами. Но, конечно, 
нельзя сказать, что ново-
годние корпоративы - по-
томки советских профес-
сиональных праздников. 
Хотя бы потому, что сегод-
ня эта традиция затухает по 
определенным причинам: 
солидарность трудящих-
ся - понятие уходящее. К 
примеру, во времена СССР 
День нефтяника праздно-
вали все работники отрас-
ли. Сегодня многие пред-
приятия нефтянки стали 
конкурентами друг другу, 
у них не так много резонов 
отмечать вместе праздник. 
Внутренние корпоратив-
ные даты стали более важ-
ными для сплочения своих 
сотрудников.

- Культура новогодних 
корпоративов заимствова-
на на Западе?

- Отчасти. Мы пере-
осмысляем ее на отече-
ственной почве. Так же как 

мы переосмысляем запад-
ный капитализм, от чего 
конструкторы этой модели 
в ужасе хватаются за голо-
ву. Популярность новогод-
них корпоративов во мно-
гом объясняется тем, что 
и работодатель, и простой 
сотрудник понимают, для 
чего они это делают. Для 
работодателя это подведе-
ние итогов, стимулирова-
ние коллектива к новым 
трудовым подвигам. Для 
простых сотрудников важен 
элемент карнавального на-
чала, возможность приме-
рить другую роль. Напри-
мер, скромный сотрудник 
отдела продаж может на-
деть костюм Деда Мороза 
и на какой-то момент стать 
«боссом компании». А 
для офисной Золушки это 
шанс встретить принца из 
дирекции. Кроме того, тут 
работает такой феномен, 
как продуцирующая магия, 
это ритуальные действия, 

направленные на то, 
чтобы обеспе-
чить благополу-
чие в будущем. 
Если вы сидите 
за столом, который 
трещит от яств, а корпора-
тив ведет Иван Ургант, это 
значит, что и в следующем 
году дела у компании будут 
идти отлично.

- Каждый год вклады-
ваются огромные деньги в 
создание праздничной ново-
годней атмосферы городов. 
Но в то же время первое, что 
делают россияне на Новый 
год, уезжают на отдых из 
города... И москвичи в пер-
вую очередь.

- Нет. На Новый год уез-
жают не только москвичи. 
Вообще среди предста-
вителей среднего класса 
очень популярны традиции 
новогодних путешествий. 
Между мировыми столица-
ми и мегаполисами развора-
чивается серьезная борьба 

за привлечение туристов на 
зимние каникулы. Это важ-
ная отрасль экономики: 
туристы привозят в город 
деньги. Кстати, обратите 
внимание, что основные 
деньги городские власти 
везде тратят на освещение 
и иллюминацию. Для че-
го? В первую очередь ради 
красивых фото в соцсетях. 
Это мощный двигатель ту-
ристической индустрии. 
Люди едут не только за по-
дарками и осмотром досто-
примечательностей - они 
едут за впечатляющими 
селфи! Если вы придете в 
намоленное туристическое 
место, например, на Ни-
кольскую улицу или Буль-
варное кольцо в Москве, то 
увидите армию гостей горо-
да, которые делают селфи в 
режиме нон-стоп. А это луч-
шая реклама будущих ново-
годних туров. Люди увидят 
в соцсетях восхитительные 
фото и скажут себе: «Я то-
же хочу в эту сказку!» Так 
что в расходах на празд-
ничное оформление я ви-
жу прагматичный подход.

Ка
др

 и
з 

ф
ил

ьм
а

«Карнавальная ночь» - это фильм о советском варианте новогоднего корпоратива.

- В чем сила салата оливье, который 
смог устоять под напором новых дели-
катесов?

- У оливье очень интересная философия. Этот 
салат появился на столах в довольно голодное 
послевоенное время. С одной стороны, это 
очень питательное блюдо, там много калорий-
ного: майонез, картошка, яйца, мясо. С другой 
стороны, этот салат довольно демократичный, 
потому что даже в условиях дефицита все эти 
ингредиенты, может быть, за исключением мяса 
и отчасти зеленого горошка, было достаточно 
просто купить. Поэтому салат оливье хорошо 
годился в качестве ритуального блюда: 
даже в условиях серьезных ограничений 

он позволял сытно и по-своему роскошно 
поесть. Сейчас, когда общий уровень благосо-
стояния вырос и появилась армия приверженцев 
здорового образа жизни, возник вопрос: что 
делать с нашими прекрасными ритуальными 
блюдами? Потому что диетологи считают, что 
и салат оливье, и селедка под шубой - это ди-
версия против правильного питания. Но сила 
традиций такова, что наши туристы, которые 
уезжают праздновать Новый год в Таиланд, 
мучительно ищут эти ингредиенты и заливают 
привезенным с собой майонезом. Потому что 
новогодний стол без салата оливье - это кощун-
ство. Оливье и шампанское - настоящие скрепы 
нашего народа, и их влияние не ослабевает.

КСТАТИ

Философия главного салата

Оливье как клей 
поколений

До Нового года осталось 
12 дней

«Не до шуток» - 
в своей 

программе 
Андрей Рожков 

старается смотреть 
на жизнь с оптимизмом. 

И делится им с вами! 
По пятницам в 22.00 (мск) 

на Радио «КП»

FM.KP.
RU

Ксения БОГДАНОВА

Регион успешно использует 
эскроу-счета.

В Тюменской области построили пер-
вый дом с применением эскроу-счетов: 
ключи будущим жильцам многоэтажки 
«ЖК на Малиновского» вручат уже в 
конце декабря. Только после этого за-
стройщик сможет воспользоваться сред-
ствами, хранящимися на эскроу-счетах, 
и получить оплату за квадратные метры. 
Система расчета по принципу «сначала 
ключи, потом деньги» позволяет полно-
стью защитить дольщиков от недобросо-
вестных строителей.

Тюменская область одной из первых 
успешно реализует программу проектно-
го финансирования, которая стартовала 
в России с 1 июля 2019 года. У региона 
большие планы: в ближайшие годы здесь 
будут строить больше квадратных метров, 
обеспечивая квартирами молодые семьи, 
бюджетников, а также расселяя аварий-
ное жилье. Переход на новую систему 
открыл дополнительные возможности 
для региональных программ.

- В рамках реализации нацпроектов к 
2025 году мы увеличим объемы ввода 
в эксплуатацию жилья почти в полтора 
раза,  - подчеркнул губернатор обла-
сти Александр Моор. - Если в предыду-
щие годы мы вводили в среднем 1,4 млн 
кв. метров, то в 2024 году сдадим более 
2 млн кв. метров. Мы сохраняем наши 
многолетние программы по обеспечению 
жильем молодых семей, работников бюд-
жетной сферы, малообеспеченных кате-
горий населения. До 2025 года ликвиди-
руем все жилье, признанное аварийным, 
почти 148 тыс. кв. метров.

Сейчас в регионе строится 169 жи-
лых домов, из них 18 - с использованием 
эскроу-счетов. Проектное финансиро-
вание позволило усовершенствовать и 
программу «Сотрудничество» по пересе-
лению жителей районов Крайнего Севера 
на юг Тюменской области. Раньше ее 
участники могли покупать только гото-
вое жилье на первичном рынке. Теперь 
люди могут выбрать себе квартиру еще 
на стадии строительства.

- В Тюменской области сильная строи-
тельная отрасль, - считает глава Мин-
строя РФ Владимир Якушев. - Боль-
шинство застройщиков имеют длительный 
стаж работы. Уверен, что реформа жи-
лищного строительства пройдет в регионе 
без катаклизмов.
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Губернатор Тюменской области 
Александр Моор (слева) 

и глава Минстроя РФ 
Владимир Якушев считают, 
что программа проектного 

финансирования развивается 
в регионе успешно.

 ■ АКТУАЛЬНО

В Тюмени построили 
первый дом 
по системе проектного 
финансирования
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«Комсомолка» узнала, 
какие правила помогут 
улучшить самочувствие 
в наступающем году 
и повысят шансы 
на активное долголетие.

Специалисты уже подсчитали, 
сколько готовы потратить россияне 
на новогодний стол. Средняя стои-
мость праздничного набора продук-
тов на одного человека составит 446 
рублей. При этом в одних регионах 
сумма окажется чуть ниже - напри-
мер, 360 руб. в Оренбургской области. 
В других регионах - повыше: 539 руб. 
в Москве, 668 руб. на Чукотке.

Большинство жителей нашей стра-
ны по традиции планируют приго-
товить оливье с майонезом и (или) 
сельдь под шубой, бутерброды из 
белого хлеба с икрой, колбасные и 
сырные нарезки. На сладкое могут 
быть мандарины, яблоки. Плюс, ско-
рее всего, заводская выпечка - торт, 
шоколадные конфеты или любимые 
многими пирожные эклеры.

Насколько соответствует такой на-
бор правилам здорового питания? 
Как сделать максимально полезным 
свой новогодний стол и в целом ра-
цион в наступающем году? Об этом 
мы узнали у ведущих экспертов.

Эксперты по здоровому питанию:
Избегайте трех главных 
опасностей при покупке продуктов

УБЕРЕЧЬСЯ 
ОТ ОЖИРЕНИЯ, 
ДИАБЕТА И ИНФАРКТА

- Продукты из традиционного на-
бора, который покупают россияне к 
праздникам, зачастую содержат из-
быточное количество соли, сахара 
и транс-изомеров жирных кислот 
(часто их называют трансжирами. 
- Ред.), - поясняет начальник отдела 
организации надзора по гигиене пита-
ния Управления санитарного надзора 
Роспотребнадзора Екатерина Бобыле-
ва. - Многие из этих продуктов также 
нередко встречаются у нас на столе 
в повседневной жизни. При их упо-
треблении повышается риск ожире-
ния, диабета и сердечно-сосудистых 
заболеваний.

Чтобы минимизировать эти ри-
ски, эксперты по здоровому питанию 
призывают соблюдать три важных 
правила. Каждое из них заключается 
в ограничении количества того или 
иного продукта, способного причи-
нить существенный вред здоровью.

СКАЖИ НЕТ ТРАНСЖИРАМ
«Крайне важно понимать: в нашем 

организме должен быть баланс. Здо-
ровая и успешная жизнь во многом 
зависит от того, как человек пита-
ется. Общество должно получать 
отдачу в виде работоспособного 
человека, который здраво, светло 

мыслит и физически активен долгие 
годы», - подчеркивает руководитель 
Роспотребнадзора Анна Попова. На 
создание в России среды, способ-
ствующей ведению здорового об-
раза жизни, направлен федеральный 
проект «Укрепление общественно-
го здоровья» в составе нацпроекта 
«Демография». Важнейшей задачей 
является обеспечение 
доступа к здоровому 
и разнообразно-
му рациону пи-
тания. 

За воплоще-
ние в жизнь 
проекта «Укре-
пление обще-
ственного здо-
ровья» в части, 
посвященной здорово-
му питанию, отвечает Роспотреб-
надзор.

В числе основных правил оздоров-
ления рациона эксперты называют 
сокращение трансжиров. Напомним, 
с 1 января 2018 года в масложиро-
вой продукции содержание транс-
изомеров не должно превышать 2% 
от общего содержания жира.

Трансжиры содержатся во мно-
гих продуктах, они есть даже в мо-
локе и мясе. Но в самом большом 
количестве этот неблагоприятный 
для организма ингредиент присут-

ствует в продуктах, которые получа-
ют из синтетического (искусственно 
созданного) жира. Трансжиров мно-
го в маргарине, кулинарном жире 
(тех же эклерах и других пирожных, 
тортах). Также транс-изомеры входят 
в состав майонеза, маргарина, кет-
чупа, полуфабрикатов промышлен-
ного производства (котлеты, рыбные 
палочки).

Подготовила Анна НИКОЛАЕВА.

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н
Д

ми
тр

ий
 П

О
ЛУ

ХИ
Н/

Ко
мс

ом
ол

ьс
ка

я 
пр

ав
да

СОВЕТЫ

• Старайтесь полностью исключить 
из рациона трансжиры 
промышленного производства, 
призывают специалисты 
Роспотребнадзора 
в рекомендациях 
по здоровому питанию. 
• Тот же майонез лучше заменить 
на йогурт или сметану 
10-процентной жирности. Она 
придаст салату сочности и в то же 
время будет содержать на порядок 
меньше трансжиров.
• Среди способов приготовления 
пищи наиболее здоровые, 
позволяющие снизить количество 
трансжиров, - использование 
пароварки, а также тушение 
и запекание с выбором масел, 
устойчивых к нагреву. То есть таких, 
которые способны пережить 
нагревание практически 
без образования трансжиров. 
В первую очередь это кокосовое 
и топленое сливочное масло. 
На них предпочтительно жарить 
(тушить, запекать), если требуются 
высокая температура и долгое 
время приготовления 
(больше 15 - 20 минут).

ОГРАНИЧИВАЕМ СОЛЬ
Исследования показывают: чем больше человек употребляет 
соли, тем выше риск артериальной гипертензии 
(гипертонии). А это, в свою очередь, серьезнейший фактор 
риска инфарктов и инсультов. Чтобы снизить угрозу 
развития гипертонии и замедлить ее прогрессирование, 
нужно сокращать содержание соли в питании.

В Роспотребнадзоре выяснили, что норма употребления соли 
по современным рекомендациям - не более 5 граммов в сутки 
(чайная ложка без верха), включая скрытую соль. В том числе 
много соли в любимом многими соевом соусе, кетчупе, 
майонезе, колбасных изделиях, различных полуфабрикатах. 
От таких продуктов лучше воздерживаться или как минимум 
серьезно ограничивать их содержание в вашем рационе.
Что касается самой соли, то старайтесь покупать 
йодированную. «Сегодня во многих странах мира 
в приготовлении пищи в школах и детских садах используется 
только йодированная соль, - отметила в одном из 
выступлений глава Роспотребнадзора Анна Попова. 
- У нас соответствующий закон пока не принят, хотя это 
предлагается уже много лет. Надеюсь, что в конце концов 
мы это сделаем. Пока же мы эту норму ввели в СанПиНы 
по детскому питанию при мощнейшей поддержке врачей - 
педиатров и эндокринологов».

• Отличной заменой соли 
может быть сушеная 
морская капуста.
• Чтобы придать блюдам 
вкус, вместо соли можно 
использовать пряности, 
травы, лимонный сок.
• Если вы никак не можете 
побороть свою тягу к соли, 
налегайте на продукты, богатые 
калием. Этот элемент помогает 
снизить неблагоприятный 
эффект соли (натрия). 
Калия много в кураге
и других сухофруктах, 
печеном картофеле.

МЕНЬШЕ 
САХАРА
Простые углеводы, такие как сахар, 
хлебобулочные изделия из белой муки, конфеты, 
доказанно способствуют развитию сахарного 
диабета, предупреждают эксперты. Кроме того, 
нужно иметь в виду, что в продуктах 
промышленного изготовления содержится 
добавленный (скрытый) сахар. Он есть во многих 
соусах, соках, газированных напитках.

- Перед покупкой обязательно изучайте 
маркировку продукта. Есть ли сахар, каково его 
количество, - рекомендует Екатерина Бобылева. 
- Сахара должны составлять менее 10% от общей 
потребляемой энергии. Это 50 граммов, 
или 12 чайных ложек без верха, для человека 
с нормальным весом, потребляющего около 
2000 калорий в день. Сокращение потребления 
до 5% и менее обеспечивает дополнительные 
преимущества для здоровья.

• Заменяйте промышленную выпечку 
и сладости фруктами и сухофруктами.
• Молочному шоколаду лучше предпочесть горький.
• Старайтесь приучить себя не добавлять сахар в чай и кофе.ЦИФРЫ И ФАКТЫ

15,3% 
ТАКОЙ ИЗБЫТОК 
ЖИРА ВЫЯВЛЕН 
В ПИТАНИИ 
РОССИЯН

11,5%
ДЕФИЦИТ 
БЕЛКА 
В НАШЕМ 
ПИТАНИИ

Более 90% 
НАСЕЛЕНИЯ РОССИИ 
УПОТРЕБЛЯЕТ ИЗБЫТОЧНОЕ 
КОЛИЧЕСТВО ПРОСТЫХ 
УГЛЕВОДОВ 
(САХАР, КОНФЕТЫ, ВЫПЕЧКА)

Простые углеводы, такие как сахар, 
хлебобулочные изделия из белой муки, конфеты, 

ВЫРЕЖИ И СОХРАНИ

Вниманию любителей жаркого: 
блюдо, приготовленное 
на маргарине, содержит 

вредные жиры.
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Анастасия 
ПЛЕШАКОВА

Вчера одна 
из самых 
красивых актрис 
отечественного 
кино отметила 
юбилей.

«ВСЕ ХОРОШЕЕ - 
ОТ ОТЦА»

В последние годы на-
родная артистка Рос-
сии в основном за-
нимается наследием 
своего великого отца 
Александра Вертин-
ского. Она выпустила 
книгу его стихов, со-
брала архив записей, 
помогала в работе над 
фильмом о нем (Авдо-
тья Смирнова заканчи-
вает съемки восьмисе-
рийной телекартины). 
И часто повторяет, что 
все хорошее в ней - от 
отца, а все холодное и 
равнодушное - от жиз-
ни. Впрочем, Анаста-
сия Александровна 
бережет и память о 
матери, художнице 
Лидии Владимировне 
Вертинской - актри-
са подготовила ее 
выставку, которая 
сейчас разъезжает 
по России.

- Мама была ху-
дожником-графи-
ком, - рассказывает 
«Комсомолке». - Она 
занималась линогравю-
рой, это очень трудо-
емкая техника. Пред-
ставьте себе хрупкую 
женщину и красавицу, 
которая сидит и выре-
зает штихелем по лино-
леуму, на который на-
до накатывать краски. 
Дома у нас стоял ста-
нок с тяжелым рыча-
гом. Когда он опускал-
ся на доски, я думала, 
что он продавит пол, а 
выходили нежнейшие 
пейзажи.

- Был период, когда 
вы стали активно уча-

ствовать в ресторанном 
бизнесе своего сына 
Степана Михалкова, 
реализовывали там свой 
грандиозный кулинар-
ный талант...

- Сейчас у Степа-
на нет ни ресторана 
«Вертинский», ни «Ин-

дуса», поэтому и 
моя деятельность 
в этом направле-
нии закончилась. 
Жизнь людей, за-
нимающихся биз-

несом, сложна.

«ЗАБРАТЬСЯ 
ПОД СТОЛ МОГУ, 
А ВЫЛЕЗТИ 
СЛОЖНЕЕ...»

- Вы часто говори-
те, что самая любимая 
для вас роль - это роль 
бабушки. У вас четве-
ро внуков. Недавно по-
явились и правнуки, 
которых родила ваша 
старшая внучка Алек-
сандра...

- Да, два правнука - 
Федор и Николай. Од-
ному еще нет года, а 
другому уже два. Есть 
еще третий малыш, Лу-
ка, которому три года, - 

младший сын Степана 
(от его второй жены 
Елизаветы. - Ред.). 
Так что у меня три ма-
леньких пацана, а всего 
парней пять, включая 
старших внуков Васю 
и Петю. И если считать 

сына Степу, получает-
ся, шесть мужиков.

- Это мечта любой 
женщины - жить в окру-
жении любимых муж-
чин, разве нет?

- Именно так. С ними 
я и буду отмечать свой 
день рождения. При-
дут все самые близкие. 
Я позвала аниматора, 
чтобы он занимался 
детьми, пока взрос-
лые будут общаться. 
Я была бабушкой-ка-
микадзе, готовой ради 
внуков на все. Страшно 
их баловала, как когда-
то меня баловал отец. 
Но теперь силы не те. 
И теперь я прабабушка 
«на удаленке». Конеч-
но, очень люблю своих 
правнуков. Но сидеть 
ради них под столом и 
рычать, изображая пан-
теру Багиру, как бывало 
с внуками, не в состоя-
нии. Забраться под стол 
еще могу, а вот вылезти 
обратно сложнее…

- Как-то вы призна-
лись, что пришел такой 
актерский возраст, когда 
в профессии в одночасье 
стало тошно от всего, и 
вы «катапультирова-
лись» из театра. Не со-
скучились по сцене?

- Театральная жизнь 
меня интересует сегод-
ня только как зрителя. 
Недавно была на спек-
такле Дмитрия Крымо-
ва «Борис», хожу на 
спектакли Чеховского 
фестиваля. Профессия 
актера очень тяжелая. С 
15 лет ею занималась. 
Но в своем нынеш-
нем состоянии, вдали 
от театра и съемочной 
площадки, очень хоро-
шо себя чувствую. При 
этом чрезвычайно ува-
жаю людей, которые на 
алтарь искусства несут 
себя до последнего. 
Знаю актеров, кото-
рые жить не могут без 
сцены, но я к ним не 
принадлежу. 

Клубный пиджак

О жизни знаменитостей 
рассказываем на kp.ru 
в разделе «Звезды»

Ка
др

 и
з 

ф
ил

ьм
а

Картина «Человек-амфибия» вышла сразу 
вслед за «Алыми парусами» и укрепила 

звездный статус молодой актрисы 
(в кадре с Владимиром Кореневым). 
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Анастасия с экс-супругом Никитой Михалковым и их сыном Степаном.

Анастасия ВЕРТИНСКАЯ:

Я была бабушкой-камикадзе, а теперь 
стала прабабушкой «на удаленке»
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1945 год. Настя 
с родителями - 

шансонье 
Александром 
Вертинским и 

художником Лидией 
Вертинской.
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Окончание. 
Начало на < стр. 1.

Пациенты центра расска-
зывают, что 15-го с утра Ма-
рьянов начал жаловаться на 
боли в спине, просил вызвать 
скорую помощь. По версии 
следствия, сотрудникам цен-
тра врачей запретила вызы-
вать директор Оксана Богда-
нова - с ней держали связь 
по телефону. Когда актеру 
стало совсем плохо, в скорую 
все-таки позвонили. Актер 
скончался уже в больнице.

Богдановой предъявлено 
обвинение по двум статьям: 
«оставление в опасности» и 
«оказание услуг, не отвечаю-
щих требованиям безопас-
ности, повлекших по неосто-
рожности смерть человека». 
По первой статье уже истек 
срок давности (два года). А 
по второй директору «Фе-
никса» грозит до 6 лет ли-
шения свободы.

В суде завершили допрос 
вдовы Марьянова Ксении 
Бик, которую признали по-
терпевшей, а также бывше-
го пациента центра Романа 
Истомина (ранее он расска-
зал «КП», как умирал актер, - 
подробно на kp.ru).

«ПЕРЕИГРАЛ РОДНЫХ 
И СЕБЯ»

- Суду предстоит изучить 
в том числе результаты двух 
судебно-медицинских экс-
пертиз, в которых специали-
сты должны были ответить, 
от чего все-таки скончал-
ся актер, - говорит адвокат 
Богдановой Игорь Баранов. - 
Дмитрий Юрьевич прежде 
всего был талантливый ак-
тер, его кончина - утрата для 
всех. Вместе с тем мы не мо-
жем отрицать, что Марьянов 
был склонен к употреблению 
крепких спиртных напитков. 
Такие люди, когда у них на 
пути возникают какие-либо 
преграды в виде противодей-
ствия родных или специали-
стов, идут на разного рода 
уловки, чтобы добраться до 
алкоголя. Мы допускаем, что 
Дмитрий Юрьевич переиграл 
сотрудников реабилитаци-
онного центра, своих род-
ных и, как бы это грустно и 

кощунственно ни звучало, в 
том числе и себя. Неоспори-
мо, и в материалах дела это 
есть: 15-го числа он говорил, 
что ему плохо, плохо, плохо. 
После этого у него был теле-
фонный разговор с Бик, где 
та сказала, что увозит его в 
другую больницу. После 
этого Марьянову внезапно 
стало существенно лучше. 
Он попросил чай, печенье. 
То есть продемонстрировал 
улучшение. Это могло быть 
трактовано работниками 
«Феникса» как момент игры 
с целью выбраться из реа-
билитационного центра, где 
ему оказывали помощь по 
настоянию родных.

- Вы сказали, что Дмитрий 
говорил с женой по телефону. 
У него все время был с собой 
мобильник?

- Он сдавал телефон на хра-
нение сотрудникам центра. 
Но никто не может отрицать, 
что телефон Марьянову вы-
давали по первому требова-
нию. Да, в день смерти они 
с женой созванивались. Он 

сказал: «Мне плохо». Она: 
«Я тебя сейчас забираю, везу 
в больницу». Он на том кон-
це трубки - уже сотрудникам 
реабилитационного центра: 
«Ура, мне чайку и печенья!» 
И только потом, вечером, 
происходит обострение.

ЛЕЖАЛ В ЦЕНТРЕ 
БЕСПЛАТНО?

«Феникс» - коммерческий 
реабилитационный центр. 
Но Марьянов, как оказа-
лось, находился здесь бес-
платно. Адвокаты Оксаны 
Богдановой объясняют, что 
актер попал в «Феникс» по 
протекции нескольких своих 
знакомых.

Мать одного из бывших 
обитателей центра ранее 
рассказывала «Комсомоль-
ской правде», что при первой 
встрече Богданова назвала 
ей цену: 120 тысяч рублей в 
месяц. Когда женщина на-
чала охать, что для нее это 
гигантская сумма, стоимость 
опустилась до 80 тысяч. Поз-
же мама алкоголика узнала, 

что за лежащего с ее сы-
ном парня, который 

получает ровно та-
кую же реабилита-
ционную помощь, 
родные платят 
всего 35 тысяч. 
То есть в «Феник-
се» ко всем клиен-
там был «индиви-

дуальный подход».
Ксения Бик го-

ворит: она полага-
ла, что «Феникс» - это 

полноценный медцентр. 
Однако Оксана Богданова 
настаивает: привезенным 
сюда алкоголикам в центре 
оказывали лишь психологи-
ческую помощь. А различные 
препараты им вводил только 
работавший с центром по до-
говору врач, которого вызы-
вали при необходимости. И 
за его услуги, когда он при-
езжал к Дмитрию, Ксения 
Бик платила. Впрочем, уже 
упомянутый пациент Роман 
Истомин уверяет, что уколы 
ставили сотрудники центра, 
люди без медицинского об-
разования. Никакого врача 
он, пролежавший в «Феник-
се» больше года, не видел.

ПРОТИВОРЕЧИВЫЕ 
ЭКСПЕРТИЗЫ

В следствии обращают 
внимание на то, что «паци-
ентам» реабилитационного 
центра без всякого пред-
писания врачей вводили 
феназепам и галоперидол - 
транквилизатор и нейролеп-
тик. Получал их и Дмитрий 
Марьянов, у которого за год 
до его смерти врачи нашли 
тромб в ноге. По версии 
следствия, сильные препа-
раты на фоне проблем актера 
со здоровьем могли сыграть 
роковую роль.

- На самом деле в двух 
судмедэкспертизах, кото-
рые есть в уголовном деле, 
четкий вывод: 
обнаруженные в 
крови Марьяно-
ва галоперидол 

и феназепам не превышали 
терапевтической дозы, - го-
ворит адвокат Богдановой.

В уголовном деле сейчас 
две экспертизы. Одну делали 
в Москве, другую - в Санкт-
Петербурге.

С самого начала было из-
вестно, что Дмитрий скон-
чался из-за разрыва под-
вздошной вены - это один 
из самых крупных сосудов 
в организме человека, нахо-
дится в области малого та-
за. Но из-за чего произошел 
разрыв? Экспертиза, кото-
рую по решению следствия 
делали в Санкт-Петербурге, 
установила, что Дмитрий 
Марьянов скончался… по-
сле удара в область живота.

«Это могло произойти как 
в результате непосредствен-
но травмирующего воздей-
ствия поверхностью тупого 
твердого предмета, так и 
при падении на какую-либо 
поверхность тупого твердо-
го предмета», - говорится в 
материалах уголовного дела.

- Первая экспертиза, мо-
сковская, говорит о том, что 
у Марьянова забился кава-
фильтр (эта конструкция 
устанавливается в вену и не 
дает тромбам - сгусткам кро-
ви - подниматься к сердцу. - 
Авт.), поднялось давление, 
в результате этого - разрыв 
изношенной вены. Факти-
чески это говорило о том, 
что в смерти актера никто 
не виноват, - говорит адво-
кат Богдановой. - Защита 
будет ходатайствовать в су-
де о проведении еще одной 
судмедэкс пертизы с учетом 
того, что между этими дву-
мя экспертизами есть суще-
ственные противоречия.

«Комсомольская правда» 
следит за развитием событий 
в суде.

Подготовил 
Александр РОГОЗА.

Громкое дело

Наше расследование 
о том, что случилось 
с актером, - на kp.ru
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Адвокаты Оксаны Богдановой (директор клиники, 
где умер актер, на фото справа) выстраивают линию 

защиты на противоречии двух судмедэкспертиз.
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Новая версия гибели актера:

Марьянов умер от удара в живот
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- Дождь! Наконец-то! - радостно 
кричу я, хотя дворники с трудом 
справляются с потоками воды. 

- Ты становишься настоящей аф-
риканкой, - смеется мой новый друг 
зимбабвиец Гарри. Колеса машины 
месят жирную красную землю, самую 
лучшую землю на свете, с которой 
можно снимать три урожая в год!

- Когда-то я работал в этих краях, 
в имении Мозави, - вспоминает Гар-
ри. - Президент Мугабе отдал приказ 
о национализации земель, и Мозави 
отобрали у белого владельца. Снача-
ла оно досталось опытному черному 
фермеру. И мы выращивали тонны 
чудесных роз, которые самолетом 
доставляли во Францию! А потом 
землю передали какому-то важному 
военному, и все рухнуло.

Сквозь пелену дождя я вижу та-
бличку: «7,5 км - Золотые поля».

- Что это значит?
- Именно то, что ты прочитала. Зо-

лото! Оно у тебя прямо под ногами. 
Как и платина, и алмазы. 
Зимбабве - богатейшая зем-
ля на свете. Только людям 
есть нечего, - с печальной 
иронией объясняет Гарри.

На местном рынке мой 
приезд вызывает перепо-
лох. Здесь давно не видели 
белых. Местные крестьяне 
обступают Гарри и что-то 
горячо ему предлагают, но 
он лишь отрицательно ка-
чает головой.

- Чего они хотят?
- Чтобы ты купила золото 

по дешевке. Настоящие са-
мородки. Каждый копает в 
своем огороде. Но я сказал, 
что ты нелегальщиной не 
занимаешься.

- Ты же говорил, что им 
нечего есть?!

- Да, три раза в день они 
едят только садзу с травой. 
(Садза - безвкусная белая 
каша из кукурузной муки 
и воды. Похожа на замазку. 
Тяжелым комком ложится 
в желудок, но на несколь-
ко часов заглушает чувство 
голода. - Д. А.)

- А мясо?
- Курица только для богатых. 

Обычные люди месяцами не видят 
мяса. Разве что по праздникам.

- И при этом у них в карманах зо-
лото!

- Но ни золото, ни алмазы нельзя 
есть...

УТРАЧЕННЫЙ ПАРАДИЗ
Была когда-то благодатная процве-

тающая земля под названием Южная 
Родезия. В конце ХIХ века ее с при-
сущей им жесткостью колонизиро-
вали англичане. Возник крепкий и 
упрямый класс плантаторов, со всей 
страстью полюбивших эту страну с 
необыкновенно приятным климатом. 
Хотя Родезия была сказочно богата 
природными ресурсами, основой ее 
экономики стало сельское хозяйство. 

Родезия, имеющая обширные и пло-
дородные земли, могла прокормить 
всю Африку. И кормила. Треть ра-
ботоспособного населения страны 
занималось сельским хозяйством.

После кровопролитной граждан-
ской войны к власти пришло чер-
ное большинство и знаменитый по-
литик Роберт Мугабе. В 1980 году 
мир признал независимость Ро-
дезии под новым именем Зим-
бабве. Мугабе, блестяще обра-
зованный человек, начал совсем 
неплохо. Он добился всеобщего 
бесплатного образования (до сих 
пор зимбабвийцы - самая образо-
ванная нация Африки), улучшил 
систему здравоохранения и создал 
эффективный государственный ап-
парат. Белых фермеров не трогали, 
экономика процветала.

Но в 1990-х годах пришел 
МВФ (вот где бы ни появля-
лась эта печально знаменитая 
организация, там сразу начи-
наются кризис и нищета). Де-
ло осложнилось серьезными 
засухами. Самой влиятельной 
политической силой в стране - 
и тогда, и сейчас - является Ас-
социация ветеранов народно-
освободительной войны, 
которой в то время руководил 
Хунзви Ченджераи по кличке 
«черный Гитлер» (он ею ужас-
но гордился). Он либеральные 
реформы понял по-своему и 
потребовал немедленного 
распределения земель белых 
фермеров между ветеранами 
войны, их сподвижниками и 
родственниками. Никто из них 
ничего не смыслил в сельском 
хозяйстве.

- Я был тогда совсем юн-
цом, - вспоминает бывший 
белый фермер К. - Нам дали 
всего двое суток, чтобы собрать 
вещи. Ферму окружили люди с 
барабанами, они жгли костры 
и пели воинственные песни. 

Помню, как ревел напуганный скот, 
который сгоняли с земель. Мешкать 
было нельзя, нам грозила двухлетняя 

тюрьма. Я бежал в Англию, потом 
вернулся. Не называйте мою фами-
лию, иначе меня лишат гражданства.

- Произошло, как это по-русски, 
«раскулачивание», - с усмешкой го-
ворит 81-летний доктор Бранислав 
Сворен, который 35 лет назад при-
ехал из Югославии с гуманитарной 
миссией. Да так и остался. - Я в свое 
время был лечащим врачом вице-
президента Музенда, и мы с ним 
часто обсуждали национализацию 
земель. Я убеждал его обязать белых 
фермеров научить черных рабочих 
управлять большими имениями. Не-
возможно за пару месяцев отдать не-
сколько миллионов гектаров людям, 
не знакомым с наукой менеджмента. 
Но парламент не согласился. Лучшие 
земли достались политикам.

У моего друга было семь тысяч гек-
таров земли. При национализации их 
разделили на сто кусков. Там было 
3000 коров. Новые владельцы убили 
и съели все стадо. Сейчас там никого 
нет. Только заросли буша (кустар-
ников. - Д. А.), в которых квакают 
лягушки.

Были времена, когда президент Ли-
вии Каддафи менял нефть на пре-
красные продукты из Зимбабве. А 
сейчас люди здесь голодают. Умира-
ет промышленность, поскольку нет 
электричества. Мне больно, потому 
что я люблю этот народ. Я был зна-
ком с президентом Мугабе. Как-то 
он сказал: моя мать прожила 105 лет, 
а я решил прожить 110 лет и никому 

не отдам власть, чтобы не погибли 
плоды всех моих трудов. Мне было 
грустно. Он даже не понимал, что 
все, чего он добился хорошего, он 
же сам и погубил.

ЧЕРНЫЙ РАСИЗМ
Бен Фриз - единственный бе-

лый фермер, который подал в суд на 
президента Мугабе и выиграл его! Но 
это ему не помогло. Англичанин по 
происхождению, профессиональный 
агроном, Бен женился на дочери бе-
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Дети - будущее страны. Хотя по нынешним реалиям они рискуют навсегда остаться в кошмарном настоящем.

Наш спецкор Дарья Асламова чуть не поссорилась 
с главой Ассоциации ветеранов национального 

освобождения Зимбабве Кристофером Мутсвангва. 
Но потом оба снялись на дружеском фото. 

В 1975 году тогдашняя Родезия стала 
второй в мире по урожаям маиса, пшеницы, 

соевых бобов, арахиса и третьей по производству 
хлопка. А по общему сбору урожаев она вышла на 
первое место в мире. Почти в 50 стран (включая 
США и европейские государства) экспортировались 
говядина, сахар, кофе, чай, цитрусовые, овощи, 
цветы, табак.  

Сейчас Зимбабве скатилась на уровень 
беднейших стран Африки. За официальной 

чертой бедности находится 72,3% 
населения, уровень безработицы 

достигает 90%.

     Спецкор «Комсомолки» 
Дарья АСЛАМОВА 

побывала там и увидела, 
как из-за бездарного 

правления на богатейшей 
земле, напичканной золотом 

и алмазами 
и способной давать 

по три урожая в год, тысячи 
людей умирают от голода.

Зимбабве:

Как удалось угробить      процветающую
  страну за несколько      десятков лет
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лого зимбабвийского фермера. Вме-
сте они создали образцовое хозяй-
ство, ставшее крупнейшим в стране 
производителем манго и цитрусовых. 
На ферме трудились пятьсот рабочих. 
Жена основала текстильную фабри-
ку, где работали еще сто человек.

- Когда началась национализация, 
на нашу ферму ворвались неизвест-
ные черные и велели убираться. 
Мы позвонили в полицию, но там 
уклончиво ответили, что в политику 
не вмешиваются. Мы подали иск в 
Верховный суд, но во время процесса 
в зал пришли бандиты и выкрикивали 
угрозы судьям, вынудив их сложить 
полномочия. Тогда мы подали иск 
против Мугабе в Трибунал САДК 
(Сообщество развития юга Африки) 
в Намибии.

За две недели до заседания трибу-
нала меня, моих тестя и тещу похи-
тили неизвестные люди и привезли 
в лагерь пыток. Нас избивали, я по-
терял сознание, когда мне сломали 
ребра. Теще сунули горящую ветку 
в разорванный рот, и она подписала 
отказ от суда. Эту бумагу потом по-
стеснялись предъявить, и трибунал 
признал, что причиной нашего из-
гнания с земель стал цвет нашей ко-
жи, черный расизм, и мы имеем пра-
во вернуться домой. Но было поздно. 
Наш дом и хижины наших рабочих 
сожгли. Урожай украли. Сейчас там 
остались несколько крестьян, кото-
рые выращивают на огородах только 
овощи для пропитания. 99 процен-
тов белых фермеров потеряли свои 
земли, которые раздали влиятель-

ным людям из правящей партии. Они 
украли все, что смогли, а потом за-
бросили фермы. Не только из-за того, 
что не знают, как на них работать. Но 
также из опасения, что при любой 
смене власти земли могут отобрать. 
Зачем же в них вкладываться?

ЦВЕТ КОЖИ  
НЕ ЗНАЧИТ НИЧЕГО!

- Ты задаешь глупые и неправиль-
ные вопросы. Более того, расистские 
вопросы! - раздраженно говорит Кри-
стофер Мутсвангва, председатель Ас-
социации ветеранов национального 
освобождения. - Процветание ничего 
не имеет общего с белыми людьми. 
Успех страны не связан с расой.

- А я ничего подобного не гово-
рила, - простодушно замечаю я. - 
Просто я вижу, что стремительная 
национализация земель разрушила 
Зимбабве.

Внезапно Кристофер хватает доро-
гой кулон, подаренный мне местным 
приятелем:

- Вот я сейчас сорву его с твоей шеи 
и убегу, потому что я сильнее. И ты 
ничего не сможешь сделать. Вот так 
белые украли нашу землю в самом 
конце ХIХ века, потому что мы были 
слабыми, как дети. А теперь у нас од-
на из самых сильных армий на конти-
ненте. Запомни: сильная армия - это 
все! И мы забрали украденную землю 
по праву. И мы смогли отправить в 
отставку президента Мугабе, когда 
этот сумасшедший решил сделать 
президентом свою жену! Я сам вы-
вел на улицу два миллиона человек!

Кристофер говорит о 
знаменитой Гуччи Грейс 
(ей дали такую кличку 
из-за пристрастия к наря-
дам и драгоценностям). 
Организация ветеранов 
пришла в ярость, что эта 
красотка, на сорок лет 
моложе мужа, собирает-
ся возглавить страну. Ре-
зультатом стал военный 
переворот 2017 года.

КАК ЖИТЬ БЕЗ ДЕНЕГ
Первое, что вы пони-

маете, приехав в Зимбаб-
ве, - что у вас нет денег. 
То есть вообще нет. Я 
так их ни разу и не уви-
дела. Вы слышите только 
волшебное слово - swipe 
(провести) карту. 95 про-
центов всех операций в 
стране осуществляются 
местными пластиковы-
ми картами, на которые 
начисляются зарплаты. 
Но не вздумайте платить 
обычной картой! Ваш 
банк сойдет с ума! Ког-
да в ресторане принесут 
счет за ужин на 600 (!) 
долларов, ваша карточ-
ка снимет ровно 600 дол-
ларов. На самом деле это 
«золлары» (так называют 

в народе зимбабвийские доллары). 
В каждом ресторане свой курс, ко-
торый нужно спрашивать шепотом. 
Он может варьироваться от 15 до 24 
«золларов» за доллар. В местных бан-
ках можно снять не более 10 долларов 
в день, выстояв длинную очередь. 
Три месяца назад Зимбабве начала 
процесс дедолларизации страны, ко-
торый тут же вызвал новый виток 
инфляции. Но местным жителям не 
привыкать. В 2008 году инфляция 
составила 231 000 000%, а в январе 
2009 года вышла купюра в 100 трил-
лионов «золларов»! Если раньше, 
чтобы купить хлеб, надо было брать 
тележку для денег, то теперь всех ин-
тересует, как собственно деньги вы-
глядят. Наличность исчезла совсем. 
Так блестяще закончилась реформа 
национализации земель и борьбы с 
инфляцией.

ВСЕ ЖДУТ РУССКИХ!
Саммит Россия - Африка, состо-

явшийся в конце октября в Сочи, 
можно сказать, перевернул всю по-
литическую повестку континента и 
наполнил его страны ожиданиями: 
грядет большое возвращение Рос-
сии! Именно так лидеры африкан-
ских стран восприняли эту, без пре-
увеличения, судьбоносную встречу. 
Практически у всех еще свежи в исто-
рической памяти прекрасные отно-
шения с Советским Союзом. Ми-
нистр информации госпожа Моника 
Мутсвангва (кстати, супруга Кристо-
фера Мутсвангва, с которым я спори-
ла о расизме) - женщина невероятной 
энергии и прямо-таки экзотической 
внешности, подчеркнутой ярким на-
рядом и блеском золотых украшений. 
Трудно представить, что, будучи пят-
надцатилетним ребенком, она стала 
солдатом революционной армии, ее 
тренировали в Мозамбике, чтобы за-
тем бросить на передовую.

- Никакой дискриминации между 
женщинами и мужчинами не бы-
ло! - смеется она. - Женщина обяза-
на была отлично стрелять, и я рада, 
что мы победили. Белые колониза-
торы насильно забрали наши земли. 

Мы добились избирательного пра-
ва для черных, вернули свои земли 
и тут же стали источником зла для 
западного мира. Против нас ввели 
санкции.

Наша мантра: Зимбабве открыта 
для инвестиций и любого бизнеса. 
Мы очень рады, что сюда пришла  
АЛРОСА, и надеемся, что это только 
начало. Наш президент дважды посе-
щал Россию. Золото, платина, алма-
зы - наши земли невероятно богаты! 
Но не только это. Мы хотим сотруд-
ничать с Россией во всех областях.

Бизнес осторожно приходит в Зим-
бабве. Да, Африка - самый богатый 
континент мира, с прекрасным кли-
матом, и все сокровища лежат на по-
верхности. Вопрос всегда в том, кто 
стоит у власти.

- Знаешь, почему они так настойчи-
во приглашают русских? Потому что 
у нас есть совесть, - говорит русский 
немец Александр Швамбер. Работает 
в транспортной фирме, занимающей-
ся поставкой грузов из Мозамбика 
через Зимбабве (здесь сохранилась 
прекрасная сеть железных дорог) по 
всей Африке.

- Саша, ты это всерьез? - усмеха-
юсь я.

- Конечно. Китайцы, к примеру, 
люди прагматичные. Их интересует 
только бизнес. Если за воротами их 
рабочего городка два племени будут 
резать друг друга, они и ухом не по-
ведут. А русский человек всегда так 
устроен, что он встанет на чью-то 
сторону, по его мнению, справед-
ливую. Это у нас в крови. Поэтому 
мы никогда не приходим просто так. 
Приезжают военные и политические 
советники, серьезные ребята. И это 
не просто для охраны бизнеса. Это 
всесторонний подход и наконец-то 
избавленный от навязывания совет-
ской идеологии. Мы дураками будем, 
если побоимся вернуться в Африку, 
которая нас ждет. Будущее здесь.

Обсудить репортаж 
и почитать другие 
материалы Дарьи 

Асламовой можно на kp.ru
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В этой сельской парикмахерской тоже уверены, 
что «красота - страшная сила». 

Зимбабве:

Как удалось угробить      процветающую
  страну за несколько      десятков лет
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Первый президент Зимбабве Роберт Мугабе 
свое правление в 1980 году начал за здравие, 

а закончил в 2017-м  
за упокой. Умертвив страну...
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В диспансеризацию включат 
новые тесты для людей 
серебряного возраста

«Комсомолка» узнала,  
как будут расширены  

меры поддержки  
в 2020 году.

ЗАТОРМОЗИТЬ  
РАЗВИТИЕ ДИАБЕТА

Одно из самых распространенных 
заболеваний, которое развивается с 
возрастом и может ощутимо ухуд-
шить качество жизни пожилых лю-
дей, - диабет. По последним данным, 
у жителей нашей страны старше 
60 лет распространенность сахар-
ного диабета составляет почти 20%. 
То есть заболеть рискует каждый 
пятый. В то же время, как говорят 
врачи, можно значительно улучшить 
прогноз, затормозить развитие диа-
бета, если поймать определенные 
нарушения в организме на ранней 
стадии. Ее называют преддиабетом.

Важнейший показатель, сиг-
нализирующий «что-то пошло не 
так», - анализ крови на уровень гли-
кированного гемоглобина. Такое об-
следование планируется добавить 
в программу диспансеризации с 
2020 года. Эндокринологи привет-
ствуют это решение. Количество по-
жилых людей с преддиабетом в нашей 
стране, по оценкам экспертов, - по-
рядка 20 миллионов человек. Если они 
вовремя узнают о своей проблеме и 
скорректируют образ жизни, то се-
рьезно повысятся шансы обойтись 
без приема антидиабетических ле-
карств, отмечают специалисты.

Напомним, преддиабет уже входит 
в перечень заболеваний, подлежащих 
диспансерному наблюдению. Это зна-
чит, что после постановки диагноза 
по итогам диспансеризации паци-
ентов проинформируют, как часто 
и какие обследования нужно будет 
проходить в дальнейшем, чтобы под-
держивать свое здоровье.

СНИЗИТЬ РИСК ДЕМЕНЦИИ
Еще одна серьезная проблема 

- развитие нейродегенеративных 
заболеваний у людей старшего 
возраста. В первую очередь это бо-
лезни Альцгеймера, Паркинсона, 
различные формы деменции (сла-
боумия). У больных развиваются 
когнитивные нарушения, то есть 
отклонения в работе мозга, при-
водящие к проблемам с мышлени-
ем. Вначале отмечаются неболь-
шие изменения, речь идет о легких 

нарушениях. Когда появляются  
более серьезные симптомы, но паци-
ент еще способен сам ухаживать за 
собой, врачи говорят об умеренных 
когнитивных расстройствах.

Очень важно на этапе первичного 
звена выявлять именно умеренные 
когнитивные нарушения, чтобы пра-
вильно их вести и не дать им перейти 
в деменцию, подчеркивают экспер-
ты. Для этой цели в диспансериза-
цию для пожилых людей с 2020 года 
добавят ряд специфических тестов. 
Такие обследования помогут в том 
числе выявлять неврологические от-
клонения и симптомы, ха-
рактерные для болез-
ней Альцгеймера и 
Паркинсона.

Кроме того, 
в диспансе-
ризацию за-
планировано 
включить ис-
следование 
для выявле-
ния старческой 
саркопении . 
Этим терми-
ном обозначают 
снижение мышеч-
ной массы и силы с 
возрастом. При крити-
ческом уменьшении мышечной 
массы человек становится менее 
устойчив, чаще падает. Повышает-
ся риск получения тяжелых, приво-
дящих к инвалидности травм, таких 
как перелом шейки бедра. Поэтому 
очень важно вовремя заметить тре-
вожные симптомы и принять меры 
для профилактики и лечения сарко-
пении, подчеркивают врачи.

МЕДПОМОЩЬ НА ДОМ: 
МОБИЛЬНЫЕ ГЕРИАТРИЧЕСКИЕ 
БРИГАДЫ

Как сообщила пресс-служба Мин-
здрава России, подготовлен проект 
приказа «О внесении изменений в 
Порядок оказания медицинской 
помощи по профилю «гериатрия». 
Планируется, что для оказания по-
мощи людям старшего возраста, жи-
вущим в отдаленных районах, начнут 
работать выездные гериатрические 

бригады. Врачи, 
специализирую-
щиеся на возраст-

ных заболеваниях 
и состояниях, будут 

посещать пациентов 
на дому для осмотра, 

наблюдения и оказания 
необходимой медпомощи.

Напомним, в нашей стране пред-
усматривается трехуровневая систе-
ма оказания медицинской помощи 
по профилю «гериатрия». Первый 
уровень, куда нужно обращаться за 
помощью человеку возраста 60+ - ге-
риатрическое отделение или кабинет 
поликлиники по месту жительства 
(плюс такие функции в отдаленных 
районах начнут выполнять выезд-
ные бригады). Второй уровень - ге-
риатрическая медпомощь на уровне 
стационара, то есть в больнице. На-
правление выдают в поликлинике. 
Третий, высший уровень - Россий-
ский геронтологический научно-
клинический центр. Он занимается 
научно-методическим руководством. 
Также сюда можно попасть на диа-
гностику и лечение по направлению 
в рамках ОМС (обязательного мед-
страхования) или в порядке платных 
медуслуг.

 ■ В ТЕМу

В рамках федерального проекта 
«Старшее поколение» к 2024 году во 
всех регионах России должна быть 
сформирована полноценная гериатри-
ческая инфраструктура. В 2020 году 
стоит цель выстроить такую струк-
туру в 68 регионах и пролечить 130 ты-
сяч человек.

Подготовила Анна НИКОЛАЕВА.

 ■ ВАЖНО

НА фИНАНСИРОВАНИЕ 
ПРОГРАММЫ ДОЛГОВРЕМЕННОГО 
ухОДА ВЫДЕЛяТ 2 МЛРД РуБЛЕй

Важная часть проекта «Старшее поколе-
ние» - создание в России системы долго-
временного ухода за пожилыми людь-
ми и инвалидами. Предусматривается, 
что должно быть организовано в том числе 
сбалансированное социальное обслуживание 
на дому, в стационарной и полустационарной 
форме. Планируются мероприятия по профес-
сиональному обучению и дополнительному 
образованию людей предпенсионного воз-
раста. А также ряд других мер.

Как сообщил министр труда и социаль-
ной защиты Максим Топилин, выступая 
на заседании Общественного совета при 
Минтруде России, в следующем году про-
ект по долговременному уходу заработает в 
18 регионах нашей страны. При этом, по его 
словам, объем софинансирования программы 
долговременного ухода увеличится в 2020 
году до 2 млрд рублей (в 2019-м финансиро-
вание составило 295 млн рублей).

На 1 декабря уже 79,8 тыс. россиян пред-
пенсионного возраста прошли обучение при 
содействии службы занятости, что превысило 
плановый показатель в 1,6 раза. 

С 2020 года бесплатное обучение смо-
гут пройти граждане от 50 лет и старше, а 
также граждане предпенсионного возраста, 
выходящие на пенсию досрочно, напоминают 
в Минтруде.
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70% 
людей старше 

трудоспособного возраста 
(то есть женщин в возрасте 
55+ и мужчин в возрасте 

60+) планируется охватить 
диспансеризацией к 2024 году.

Не менее 90% пациентов,  
у которых выявлены 

заболевания, должны быть 
поставлены  

на диспансерное 
наблюдение.

При медосмотре 
обязательно 

измеряют 
давление, 
поскольку 

гипертония - 
одно из самых 

распространенных 
заболеваний.
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Ирина ФАЛЬКАО

Все началось с безобидной 
статьи в интернете, которую 
Лиза опрометчиво прочла, по-
ка ждала мужа Сашу с рабо-
ты. Статья называлась «Пять 
признаков того, что твой брак 
скоро распадется». Зачем Лиза 
начала ее читать, она объяснить 
не могла, ведь до того момента 
у нее в семье все было нормаль-
но. Но, видно, не зря Еву изгна-
ли из рая, любопытство Лизы 
тоже сыграло с ней злую шутку. 
Ведь через пять минут она уже 
не сомневалась: ее брак нахо-
дится в серьезной опасности.

В статье сообщалось, что, 
если муж все время где-то 
пропадает, не дарит по-
дарков, не спрашива-
ет, счастлива ли ты, 
вовремя не отвеча-
ет на звонки и не 
замечает твоего 
нового платья, 
пиши пропало. 
Наверняка на-
шел другую и 
обдумывает план 
побега. Сашка и 
впрямь стал больше 
работать и уделять 
Лизе меньше времени, 
ему было наплевать на но-
вые занавески и тарелки, да 
и подарки она давно покупала 
себе сама. 

Лиза не подумала, что, следуя 
этой логике, на грани развода 
у нас находятся 98 процентов 
семей, но твердо решила спа-
сти свою.

На помощь снова пришел ин-
тернет и популярный чудо-курс 
«Стань идеальной женой за 
21 день». Автор курса - молодой 
симпатичный мужчина - клят-
венно обещал, что муж ради нее 
начнет сворачивать горы, при-
носить домой охапки цветов и 
даже зарабатывать на шубу и 
Мальдивы. О таких крайностях 
Лиза не мечтала, ей было доста-
точно заставить его выносить 
мусор и не разбрасывать вещи 
где попало. И она записалась 
на обучение.

НАДО БЫЛО ТРОГАТЬ 
МУСКУЛЫ И СМЕЯТЬСЯ

Тренер счастливых отноше-
ний выглядел очень убедитель-
но, хотя больше смахивал не на 
семьянина с 20-летним стажем, 
а на смазливого жиголо из ноч-
ного клуба. Его рубашка была 
призывно расстегнута на груди, 
на запястье блестели золотые 
часы, и всем своим видом он 
говорил: «Я научу тебя, как с 
нами обращаться, дурашка». 

С первых же дней на курсе 
Лизу призвали «много рабо-
тать», и, надо сказать, это бы-
ла первая работа в ее жизни, 
за которую приходилось еще 
и платить. Она еще подумала: 
вот было бы здорово, если бы 
в будущем на вопрос «Кем ты 
работаешь?» можно было от-
вечать: «Я работаю над отно-
шениями».

Работа заключалась в сме-
щении фокуса внимания с от-
сутствия секса и маленькой 
зарплаты на то, какой Сашка 
интересный собеседник и от-
личный исполнитель песни 
«Единственная моя». Требо-
валось перестать выражать не-
довольство мужем и начать пре-
возносить те немногие таланты, 
которые он имел. 

Еще нужно было почаще 
трогать мускулы супруга со 
словами восторга: «Какие они 
большие!», смеяться над его 
шутками и надевать к ужину 
футболку его любимой спор-
тивной команды. 

МУЖ ДУМАЛ, 
Я ПОПАЛА В СЕКТУ

- Когда я впервые продела-
ла это «упражнение» и вышла 
на кухню в майке «Спартака», 
непрерывно хохоча, муж сразу 
спросил, что случилось, и на 
всякий случай убрал со стола 
нож, - рассказывала потом Ли-
за. - Но я не сдавалась: гладила 
его тощие руки, повторяя, что 
он такой сильный и мужествен-
ный... Еще сказала, что ради се-
мьи готова пойти на что угодно, 
даже на футбол. Тут уж Саня не 
на шутку перепугался и спро-
сил, не разбила ли я машину и 
не попала ли в секту.

Надо ли говорить, что через 
21 день Лиза так и не дождалась 
Мальдив с цветами, но зарабо-
тала настоящую паранойю. И 
если еще недавно Саша ка-
зался ей прекрасным мужем 
и интересным человеком, те-
перь она прислушивалась к 
каждому слову супруга, всма-

тривалась в его взгляд и при-
нюхивалась к рубашкам. Все 
думала найти подтверждение 
его изменам и вранью. Стала 
даже проверять его СМС, чего 
раньше никогда не делала. Од-
нажды Саша схватил ее за руку 
и не на шутку разозлился. 

- Он начал кричать, что це-
лыми днями работает как про-
клятый, а я от скуки схожу с 
ума и ищу, к чему бы придрать-
ся, - жаловалась Лиза. - При-
шлось признаться и рассказать 
про курс по спасению семьи. 
Мы не разговаривали неделю, 
настолько сильно он на меня 
обиделся. Я уже думала, что до 
развода дойдет.

НАЙТИ БЫ 
ТОГО ЭКСПЕРТА...

Саша даже порывался найти 
того эксперта по отношениям 

и провести с ним «индиви-
дуальный обучающий 

сеанс», чтобы больше 
не разрушал чужие 

семьи. Ведь до то-
го момента их с 
Лизой жизнь бы-
ла безоблачной: 
она сидела дома 
и делала украше-
ния из натураль-

ных камней, он 
работал в офисе и 

обеспечивал тыл. В 
следующем году они 

подумывали стать ро-
дителями, снять дачу на 

природе... Казалось бы, живи 
и радуйся, чего еще не хватает 
для счастья?

Но так уж мы, люди, устрое-
ны: нам всегда мало, хочется 
чего-то большего, идеального... 
В итоге получается, как в по-
говорке - «лучшее - враг хоро-
шего». Так, может, и не нужно 
было пытаться улучшить и так 
хорошие отношения? И искать 
подвоха там, где его нет, тоже? 
Ведь настоящее семейное сча-
стье - это не только наличие хо-
рошего супруга рядом, это еще 
и умение самому наслаждаться 
жизнью и проживать каждый 
день с радостью, не обращая 
внимания на советы психоло-
гов и коучей.

Ну а для Саши эта история 
тоже стала уроком: теперь он 
ежедневно говорит Лизе, как 
сильно ее любит, и на всякий 
случай проверяет, не поменяла 
ли она занавески. Ну и в спорт-
зал начал ходить - на случай, 
если жена еще раз захочет по-
трогать его крепкие мышцы. 
Так что даже из такой дурацкой 
ситуации, оказалось, можно из-
влечь некоторую выгоду.

Мужчина и женщина
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Про Лизу, которая так сильно 
хотела сохранить брак, 
что чуть не развелась

Пора брать быка за рога. Последний рывок в 
уходящем году должен быть мощным - приложите 

максимум усилий на работе. Вы можете достичь 
своей цели, если будете контролировать ситуацию 
и сумеете поладить с нужными людьми. А вот в 

любви проявляйте мягкость.

Тельцы имеют все шансы блеснуть талантами. Мо-
жете выходить в свет и выводить с собой свою вторую 
половину, которая будет благодарна. Только умерьте 
ревность - вам ни к чему скандалы на этом празднике 
жизни. И отнеситесь внимательнее к здоровью: если 

чувствуете, что силы на исходе, лучше отдохните.

Близнецы наконец дождались: празд-
ники начинаются, а вечеринки и корпо-

ративы  - их стихия. Возможны бурные романы 
и мексиканские страсти. Вам сопутствует удача. 
Но не зарывайтесь и придержите коней, когда вам 
захочется тратить деньги с вселенским размахом.

Раков интересуют в основном домашние заботы 
и предновогодние хлопоты, но приходится уделять 
время и работе. Впрочем, на работе Раки прики-
дываются белыми и пушистыми, и у них это так 
хорошо получается, что им удастся убедить кого-то 

из окружающих поработать за себя.

У Львов серьезный роман с работой. И пока все осталь-
ные занимаются непонятно чем, Львы пользуются мо-
ментом, чтобы их возлюбленная работа подняла царя 
зверей на новые вершины. Но вашу вторую половину 
этот роман совершенно не устраивает. Постарайтесь 

не доводить ситуацию до критической точки.

Девы, вы лучше других знаете, что нельзя объять 
необъятное, но все равно пытаетесь это сделать. Не 
стоит, просто выберите самые важные дела и за-
нимайтесь ими. А еще лучше повернитесь лицом к 
своей личной жизни, именно там вас ждут радость 
и умиротворение, которых вам так не хватает.

Весы в ударе - они аккуратно решают все финан-
совые вопросы, даже самые скользкие. В любовной 
сфере все тоже весьма неплохо - одинокие Весы 
могут окунуться в яркий и увлекательный роман. 
Неизвестно, долгим ли он будет, но свежие впечат-

ления и захватывающие эмоции вам обеспечены.

Осторожнее с деньгами. Табличка с над-
писью «Не все золото, что блестит» все 

время должна быть у вас перед глазами, чтобы вы 
не накупили лишнего. Зато в любви у Скорпионов 
настоящая сказка. Не скупитесь на нежные слова, 
и тогда эта сказка будет ждать вас и в новом году.

Чужие советы  - не лучший помощник на 
этой неделе, особенно когда дело касается 

финансов. Советчики могут напеть вам всякой 
ерунды. Будьте уверены, сейчас никто лучше вас 
не знает, как потратить деньги, даже если ваши 

приобретения покажутся окружающим странными.

Козероги всю работу берут в свои руки, увели-
чивая и увеличивая нагрузку. Подумайте, не по-

ра ли остановиться. Вспомните, что у вас тоже есть 
личные дела. Увы, но трудовые подвиги должным 
образом вознаграждены не будут. Так что стоит ли 
тратить на них все свое время? И о здоровье тоже 

надо подумать - больше спите, гуляйте.

Водолеи, если что-то не получается - отложите. 
Вернетесь к решению задачи позже, когда сумее-

те посмотреть на происходящее другими глазами и 
найдете лучший вариант, чем приходит вам в голову 
сейчас. Уделите внимание друзьям и близким людям, 

ведь именно с ними вам хочется проводить время.

Рыбам удача сама плывет в руки - у них все по-
лучается, но они почему-то хандрят. И зря. Посмо-
трите - близкие люди на все готовы, чтобы вам 
угодить и чем-нибудь вас порадовать. Ответьте 
им взаимностью. Включайтесь в предновогодние 
хлопоты вместе с ними.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

23 - 29 декабря

От астролога Таисии ВЕРИТАС

Весы

Еще больше 
историй 

об отношениях 
мужчин и женщин читайте 

на сайте

Некоторые верят 
в инопланетян 

и домовых, 
а некоторые - 

в экспертов 
по отношениям. 

Ну и зря.
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Португальский форвард туринского «Ювентуса» Криштиану Роналду в матче чемпионата Италии забил «космический» гол 
в ворота «Сампдории», который стал победным (2:1). Уже подсчитали, что красавчик выпрыгнул на высоту 71 см, а его голова  
находилась на высоте 256 см над полем. После удара мяч угодил в «девятку» - туда, где на фото - «Стоп-кадр». 

Спорт

Валентина ЛЬВОВА

На днях телеканал 
ТВ Центр порадовал 
слух сладчайшими 
анонсами. В них 
говорилось про 
«барышню и ста-
рикана», а также 
упоминалась формулировка «пока смерть 
не разлучит их». Я сперва даже подума-
ла, что штампик про смерть - это назва-
ние очередного как бы документального 
фильма. Ан нет. Названием стал другой 
штампик, но более безобидный для здоро-
вья престарелых героев - «Бес в ребро».

Как вы понимаете, речь шла о тех зна-
менитых и небедных людях, которые в 
преклонном возрасте женятся на моло-
деньких. Фамилии их мелькают в печати 
или подобных же фильмах год за годом, 
но здесь к списку был присоединен еще 
и расчленитель Соколов. Трогательно, 
не правда ли? С одной стороны - вечная 
Виталина, не устающая рассказывать 
про свой развод с Джигарханяном. С 
другой - вменяемый Стеклов, мирно гуля-
ющий с дочерью, рожденной в его семь-
десят. С третьей - супруга Петросяна, 
которая смотрит на него «как на великого 
магистра». И расчленитель Соколов. При-
чем история про профессора-убийцу со-
провождается милым рассуждением, что 
«чаще всего девушки сами не против».

А поблизости где-то бродит Ренат 
Ибрагимов, заставивший молодую жену 
принять ислам, рожать в бане и утверж-
дающий, что «жена при этом получила 
удовольствие» (уж он-то знает, столько 
раз рожал!). Заодно поминают покойных 
Золотухина и Козакова, а Дибров в 
кадре облизывается даже при произне-
сении слова «школьница».

Группа психологов и как бы знакомых 
по очереди тоже произносят несколько 
фраз, авторитетно заявляя про умерше-
го Шаинского, что «ни одна женщина 
не могла устоять перед его обаянием» 
(как-то совсем смешно стало), или что 
Елена Степаненко несказанно похо-
рошела и похудела (отфотошопленную 
фотографию - в студию!), а Петросян к 
ней вернется, ибо «годы, прожитые вме-
сте, накладывают отпечаток на судьбы 
человека».

В довершение этого безобразия подво-
дится итог. В нашем случае звучит сакра-
ментальное: «Ловеласы на пенсии - они 
не побоялись окунуться в пучину стра-
сти». Да уж, расчленитель-профессор 
особенно «не побоялся». «Отловеласил» 
по полной.

Иногда мне кажется, что в студии для 
кропания таких документалок есть особая 
комната. Вся она обклеена фотография-
ми разных известных личностей. В ком-
нату запускается человек с завязанными 
глазами и с дротиками. Вслепую товарищ 
кидает штук десять в разные стороны. 
Потом ищет общее у тех, в кого попал. 
«Ага, шесть из десяти - женщины нелегкой 
судьбы. Делаем кино про этих, которые 
недооцененные бабы». Или, в другой раз, 
пять из десяти умерли. «Есть ли общее? 
А, они ели яичницу на завтрак. Пишем 
сценарий про вред яичницы, как раз ди-
етолог-веган бьет копытом в гримерке». 
В финале всегда можно будет вспомнить 
«пучину страсти» или многозначительно 
спросить: «Кто виноват? Курица или яй-
цо?»
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Любовь МОИСЕЕВА, 
Кирилл СЕРОВ, 
Александр ГАМОВ

Во Франции стартовал 
третий этап Кубка мира. 

А на втором в Хох-
фильцене российские 
биатлонисты завоева-
ли четыре медали. О 
первых успехах нашей 
сборной мы говорим с 
нашим прославленным 
биатлонистом, а ныне 

депутатом Госдумы Антоном Шипули-
ным (на фото).

- Антон, у нас два самых популярных 
зимних вида спорта - биатлон и фигур-
ное катание. Биатлонисты оживают. 
Фигуристки и вовсе недавно выиграли 
финал Гран-при. Но после заявления 
Загитовой, что она приостанавливает 
картеру, все тренеры переругались. Вам 
это знакомо? Ведь и в биатлоне все вре-
мя происходят склоки.

- За фигурным катанием, признаюсь, 
не очень слежу. Но знаю, что у него бо-
лельщиков очень много и они гораздо 
активнее. В биатлоне тоже достаточно 
интриг, но в нашем виде спорта стара-
ются не выносить сор из избы. 

- Тем не менее, когда формировался 
состав сборной, в биатлоне тоже ис-
крило.

- Действительно, ситуация в этом 
году была напряженная, когда и бо-
лельщики, и тренеры, и руководство 
федерации немного по-разному мыс-
лили. Но я рад, что все же удалось про-
вести более чистый отбор в команду. 
Я все-таки придерживаюсь мнения, 
что надо договариваться на берегу. Из-
начально продумывать все критерии 
отбора, чтобы не получалось так, что 
спортсмены готовятся именно к от-
бору, а не к соревнованиям.

- Кстати, Дима Малышко в команду 
отобрался без проблем, а в воскресенье 
спалил команду в эстафете.

- Дима не худший номер в 
команде. Кто вместо него? Я по-
нимаю, что он хорошо выглядит на 
контрольных стартах, а вот на сорев-
нованиях не всегда. Но мы должны 
понимать, что в биатлоне большую 
роль играют нервы. Да, мы видим, 
что в эстафетах у него получается не 
всегда. Но думаю, что и наша вина 
как болельщиков в этом тоже есть, 
потому что мы очень многое требуем 
от него и команды. Ему надо рас-
слабиться, отпустить ситуацию, по-
меньше читать про себя в соцсетях. 
А сейчас получается, что с каждым 
выкатом на старт он думает о том, 
как бы угодить болельщикам.

- А почему Гараничев опять не стал 
бежать эстафету?

- Чтобы ответить на этот вопрос, 
надо находиться в команде. Но есть 
позитивные моменты, сборная вы-
глядит неплохо. А Саша Логинов, 
конечно, молодец, показывает 
свой класс, конкурирует с основ-
ными лидерами. Надеюсь, что этот 
результат позволит набрать ход и 
команда подойдет к чемпионату 
мира во всеоружии. Но особен-
но порадовали девчонки. То, что 
Светлана Миронова завоевала ме-
даль, тоже о многом говорит.

- Антон, вы раньше времени уш-
ли из спорта во многом из-за непре-
кращающегося допинг-скандала. На 
следующие Игры нас, похоже, опять 
не пустят?

- Я на прошлой неделе встречался 
с министром спорта Павлом Колоб-
ковым. И понял, что правительство 
делает очень много, чтобы разре-
шить эту ситуацию и отстоять спор-
тсменов. 

Вчерашний мужской спринт 
завершился после подписания номера.

Быстрее, выше,
 сильнее, больше! 
Слушайте 
«Большой спорт» 
Николая Валуева 
по средам 
в 22.00 (мск) 
на Радио «КП»
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Полный текст интервью -  
на сайте kp.ru

Антон ШИПУЛИН: 

В биатлоне стараются 
не выносить 
сор из избы

Светлана 
Миронова 
впервые 
поднялась 
на пьедестал 
этапа 
Кубка мира
с винтовкой 
Антона 
Шипулина.

 ■ БРЮЗГА НЕДЕЛИ

Танцуйте, дедушки, 
любите девочек!

СТОП-
КАДР

256 см

71 см

 107,2
FM



ТВ: пятница, 20 декабря

05.00 Утро. Самое лучшее. 
(6+)

07.05 Доктор Свет. (16+)
08.00 ТЕЛОХРАНИТЕЛЬ.  

Худ. фильм. (16+) 
Александр Соколов, бывший 
чемпион по боксу, человек с 
непростой судьбой и труд-
ным характером, работает 
на кладбище, где похороне-
на его семья, погибшая в 
автокатастрофе. О судьбе 
своего кумира узнает биз-
несмен морозов, в юности 
занимавшийся боксом в 
одном спортклубе с 
Соколовым. Он находит 
Соколова и предлагает ему 
свою помощь, но безуспеш-
но… 

09.00 Сегодня.
09.20 ТЕЛОХРАНИТЕЛЬ.  

Худ. фильм. (16+)
12.00 Сегодня.
12.25 Обзор. Чрезвычайное 

происшествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.25 Следствие вели... (16+)
16.15 Жди меня. (12+)
17.10 ПЕС. Худ. фильм. (16+)
18.00 Сегодня.
18.40 ПЕС. Худ. фильм. (16+)
22.15 ЧП. Расследование. 

(16+)
22.50 СТАЛИН С НАМИ.  

Худ. фильм. (16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести.
08.25 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.25 Вести. Калининград.
10.45 Судьба человека с 

Борисом Корчевниковым. 
(12+)

11.50 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.25 Вести. Калининград.
13.45 Кто против? (12+)
16.00 Вести. Калининград.
16.25 Андрей Малахов. 

Прямой эфир. (16+)
17.50 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
19.45 Вести. Калининград.
20.10 Местное время.
21.00 Измайловский парк. 

Большой юмористиче-
ский концерт. (16+)

23.40 УКРАДЕННОЕ СЧАСТЬЕ. 
Худ. фильм. (12+) 
у Веры идеальный брак. Она 
заботливая домохозяйка и 
отлично справляется со 
своей главной задачей - 
угождать и создавать жиз-
ненный комфорт своему 
мужу Борису. Так бы и жила 
Вера немного скучной и ста-
бильной жизнью, если бы не 
младшая сестра Ника, нео-
жиданно и бесцеремонно 
вторгшаяся в семейную 
идиллию... 

05.00 Телеканал Доброе утро.
09.00 Новости.
09.25 Телеканал Доброе утро.
09.55 Модный приговор. (6+)
10.55 Жить здорово! (16+)
12.00 Новости.
12.15 Время покажет. (16+)
15.00 Новости.
15.15 Давай поженимся! (16+)
16.00 Мужское / Женское. 

(16+)
17.00 Вечерние новости.
17.30 Человек и закон с 

Алексеем Пимановым. 
(16+)

18.45 Поле чудес. (16+)
20.00 Время.
20.30 Голос. Новый сезон. 

(12+)
22.25 Вечерний Ургант. (16+)
23.20 Билл Уаймен. Самый 

тихий из Роллингов.  
док. фильм. (16+)

01.10 The Rolling Stones. 
Sticky Fingers. Концерт. 
(16+)

02.50 На самом деле. (16+)
03.55 Про любовь. (16+)
04.40 Наедине со всеми. 

(16+)

05.00 Настроение.
07.10 Ералаш. (6+)
07.20 НЕКРАСИВАЯ 

ПОДРУЖКА. Худ. фильм. 
(12+)

10.30 События.
10.50 НЕКРАСИВАЯ 

ПОДРУЖКА. Худ. фильм. 
(12+)

11.55 Он и Она. (16+)
13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.05 10 самых... Личные 

драмы актрис. (16+)
14.40 ДЕВИЧИЙ ЛЕС.  

Худ. фильм. (12+)
16.50 События.
17.10 ДЕВИЧИЙ ЛЕС.  

Худ. фильм. (12+)
19.00 УСКОЛЬЗАЮЩАЯ 

ЖИЗНЬ. Худ. фильм. 
(12+)

21.00 В центре событий с 
Анной Прохоровой.

22.10 Приют комедиантов. 
(12+)

00.05 ГАРАЖ. Худ. фильм. 
(0+)

02.05 В центре событий с 
Анной Прохоровой. (16+)

03.15 Петровка, 38. (16+)
03.30 ПЕРВЫЙ ТРОЛЛЕЙБУС. 

Худ. фильм. (0+)

05.30 Новости Каскад.
05.50 Прогулки с А. 

Кропоткиным. (12+)
06.00 Академия моды. (16+)
06.30 СЕНЯ-ФЕДЯ. СериАл. 

(16+)
07.00 КУХНЯ. ВОЙНА ЗА 

ОТЕЛЬ. СериАл. (16+)
08.10 Фильм о фильме. Кухня. 

Война за отель. (16+)
08.45 КУХНЯ. ПОСЛЕДНЯЯ 

БИТВА. Худ. фильм. (12+)
11.05 Уральские пельмени. 

Смехbook. (16+)
11.25 Шоу Уральских пельме-

ней. (16+)
17.30 Шоу Уральских пельме-

ней. Чем торт не шутит. 
(16+)

19.00 Русские не смеются. 
(16+)

20.00 ШПИОН, КОТОРЫЙ 
МЕНЯ КИНУЛ.  
Худ. фильм. (16+)

22.20 ЧУМОВАЯ ПЯТНИЦА. 
Худ. фильм. (12+) 
15-летняя Анна никак не 
может найти общий язык со 
своей матерью Тесс. 
Бесконечные ссоры сотряса-
ют их дом. Но однажды в 
пятницу мать и дочь просы-
паются и обнаруживают, что 
они поменялись телами. у 
матери и дочери есть лишь 
24 часа, чтобы вернуться в 
прежнее состояние!

00.05 ПЯТНИЦА. Худ. фильм. 
(16+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр
Премьер

СТС
Каскад, 34 канал

В программе возможны изменения по не зависящим от редакции причинам.

06.00, 07.55, 10.00, 12.40, 
13.45, 18.05, 21.10 
Новости.

06.05, 10.05, 13.50, 18.10, 
21.15, 23.40 Все на Матч! 

08.00 Футбол. Чемпионат 
испании. Барселона - реал 
(мадрид). (0+)

11.00 Биатлон. Кубок мира. 
Спринт. мужчины. (0+)

12.45 Профессиональный бокс 
и смешанные единобор-
ства. Самые зрелищные 
поединки-2019. (16+)

14.55 Биатлон. Кубок мира. 
Спринт. Женщины. Прямая 
трансляция.

17.05 Все на футбол! Афиша. 
(12+)

18.30 Баскетбол. евролига. 
мужчины. Химки (россия) - 
Жальгирис.

21.40 Футбол. Чемпионат 
италии. фиорентина - рома. 
Прямая трансляция.

00.10 Баскетбол. евролига. 
мужчины. Анадолу Эфес 
(Турция) - ЦСКА (россия). 
(0+)

06.30, 09.00, 14.00, 18.30, 
22.10 Новости культуры.

06.35, 13.05 Можем ли мы 
создать искусственный 
интеллект? док. фильм.

07.30 Легенды мирового кино. 
07.55, 16.05 Красивая плане-

та.
08.10 ЛЮДМИЛА ГУРЧЕНКО. 

СериАл.
09.20 ПАРТИЙНЫЙ БИЛЕТ.  

Худ. фильм.
11.10 Цвет времени.
11.30 Черные дыры. Белые 

пятна.
12.10 Валькирия Сергея 

Эйзенштейна. 
12.50 Первые в мире.  

док. фильм.
14.10 Письма из провинции. 
14.40 Первые в мире.  

док. фильм.
14.55 Энигма. Леон Ботcтайн.
15.40 Запечатленное время. 

док. фильм.
16.20 Исторические концерты. 
17.20 Билет в Большой.
18.00 Смехоностальгия.
18.45 Синяя птица. 
20.20, 01.00 Искатели. 
21.05 Линия жизни. 

04.00 Известия.
04.20 ЛЮБОВЬ С ОРУЖИЕМ. 

Худ. фильм. (16+)
07.35 ТИХАЯ ЗАСТАВА.  

Худ. фильм. (16+)
08.00 Известия.
08.25 ТИХАЯ ЗАСТАВА.  

Худ. фильм. (16+)
09.40 АМЕРИКЭН БОЙ.  

Худ. фильм. (16+)
12.00 Известия.
12.25 БЕЛАЯ СТРЕЛА. 

ВОЗМЕЗДИЕ. Худ. фильм. 
(16+)

18.50 СЛЕД. СериАл. (16+)
21.55 СЛЕД. СериАл. (16+)
22.45 Светская хроника. 

(16+)
23.45 СЛЕД. ИНТИМ СО 

СМЕРТЬЮ. СериАл. (16+)
00.30 ДЕТЕКТИВЫ. СериАл. 

(16+)
01.05 ДЕТЕКТИВЫ. СериАл. 

(16+)
01.40 ДЕТЕКТИВЫ. СериАл. 

(16+)
02.10 ДЕТЕКТИВЫ. СериАл. 

(16+)
02.40 ДЕТЕКТИВЫ. СериАл. 

(16+)

06.00 С бодрым утром! (16+)
07.30 Новости. (16+)
08.00 Документальный проект. 

(16+)
10.00 Как устроен мир с 

Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00 Информационная про-
грамма 112. (16+)

11.30 Новости. (16+)
12.00 Загадки человечества с 

Олегом Шишкиным. (16+)
13.00 Невероятно интересные 

истории. (16+)
14.00 Документальный проект. 

(16+)
15.00 Информационная про-

грамма 112. (16+)
15.30 Новости. (16+)
16.00 Тайны Чапман. (16+)
17.00 Самые шокирующие 

гипотезы. (16+)
18.00 Информационная про-

грамма 112. (16+)
18.30 Новости. (16+)
19.00 Руссо туристо, облико 

морале! (16+)
20.00 Подделки: пластмассо-

вый мир победил? (16+)
22.00 ДЕМОН ВНУТРИ.  

Худ. фильм. (18+)

04.00 Адская кухня. (16+)
06.10 В теме. (16+)
06.35 Папа попал. (12+)
09.00 В теме. (16+)
09.30 Беременна в 16. (16+)
10.30 Король десертов. (16+)
14.20 Моя свекровь - монстр. 

(16+)
16.30 Немножко разведены. 

(16+) 
Пары, переживающие кри-
зис, решатся на уникальный 
эксперимент: супруги дают 
друг другу полный карт-
бланш и разъезжаются жить 
со своими, как им кажется, 
идеальными «половинками». 

19.40 Мастершеф. (16+)
23.35 В теме. (16+)
00.05 МЫСЛИТЬ КАК 

ПРЕСТУПНИК. СериАл. 
(16+)

02.35 Адская кухня. (16+)

Матч ТВ Петербург
5 канал РЕН-ТВ Ю Культура

28 Калининград
www.kp.ru
20.12.2019             

ужаСы Великобритания, 2016

ПЯТНИЦА, 22.00

«ДЕМоН ВНуТРи» (18+)

боЕВиК Канада - США, 2015

ПЯТНИЦА, 20.00

«ШПиоН, КоТоРый МЕНя КиНул» (16+)

Одри и морган, лучшие подруги 
из лос-Анджелеса, неожиданно 
оказываются в эпицентре между-
народного заговора, когда быв-
ший Одри заявляется к ней с 
толпой идущих по следу крово-
жадных убийц. удивляясь сами 
себе, девушки берутся за нелег-
кое дело спасения мира. их ждет 
полная опасностей - и киллеров - 
шпионская гонка по всей европе, 
где на пути им встречается очень 
подозрительный, но такой обая-
тельный британский агент…

Режиссер - Сюзанна 
Фогель.

В главных ролях: Мила 
Кунис, Кейт МакКиннон, Сэм 
Хьюэн.

Патологоанатомы малень-
кого городка получают 
обнаруженное при стран-
ных обстоятельствах и 
хорошо сохранившееся 
тело молодой красивой 
девушки без видимой 
причины смерти. Они 
пытаются выяснить, кто она 
и как умерла, обнаруживая 
все более причудливые 
подсказки, которые ведут к 
тайнам ее жизни и смерти.

Режиссер - Андре 
Овредал.

В главных ролях: 
Брайан Кокс, Эмиль 
Хирш, Офелия 
Ловибонд.
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Сказочная история Светлогорска  (6+)
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Привет, друзья!
Светлогорск - один из самых живо-

писных и интересных городков в на-
шей области. Сюда любят приезжать 
калинингрдацы прогуляться по про-
менаду и подышать полезным морским 
воздухом.

Мурр и Мурша продолжают знако-
миться с архитектурой Светлогорска. 
Домики здесь настолько сказочные, 
что может показаться, что в них живут 
принцы и принцессы. Котики узнали, 
что в далеком 1840 году, когда горо-
док еще назывался Раушен, его по-

сещал король Фридрих Вильгельм IV 
и приказал укрепить береговую дюну 
и провести озеленение. Результаты 
проделанной работы вы можете на-
блюдать и в наши дни.

Добавьте ярких красок в путеше-
ствие Мурра и Мурши!

20.12.2019



РАБОТА

ТРеБуюТся
Работа, можно военным 
пенсионерам. Телефон 
8-981-468-74-48.
Занятость пенсионерам. 
Телефон 8-921-103-02-10.

ПодРаботка пенсионе-
рам. Телефон 8-952-798-29-
61.
Работа для военных пенси-
онеров. Телефон 8-911-865-
27-48.
сотРудник на звонки. Те-
лефон 8-911-073-71-06.

Работа бывшим руководи-
телям. Телефон 8-921-103-
02-10.
Военным, госслужащим. 
Работа. Телефон (4012) 50-
90-32.
ВоЗьму на работу людей с 
бизнес-мышлением. Телефон 
8-950-670-42-26.
Помогу с работой. Теле-
фон 8-981-468-74-48.
ПодРаботка. Телефон 
8-911-073-71-06.

дисПетчеР-админи-
стРатоР. Прием заказов 
по телефону. Телефон 8-911-
865-27-48.

ищу
няня без опыта. Дешево. 
8-962-258-58-03, Татьяна
отделочник-униВеРсал 
ищет работу у частного лица. 
Телефон 8-902-422-65-77.
отделочник-униВеР-
сал ищет работу. Телефон 
8-900-354-07-90.

сТРОиТельные и РемОнТные 
услуги

домашний мастер. Все - 
от мелочей до глобального 
ремонта. Круглосуточная по-
мощь, электрика, сантехни-
ка, котлы, колонки, бойлеры, 
отопление. Без выходных. Те-
лефон (4012) 50-80-06.

Ремонт квартир. Теле-
фон 8-902-423-55-24.

аккуРатные отделочные 
работы: шпаклевка, обои, 
плитка, ламинат. Сантехни-
ка, электрика. Скидки при 
закупке материалов. Теле-
фон (4012) 77-85-45.

БыТОвАя ТехникА, РемОнТ

настРойка, ремонт 
компьютеров. Телефон 
8-911-460-86-95.
качестВенный ремонт 
холодильников и стиральных 
машин, на дому. Гарантия. 
Область. Телефон 8-921-710-
11-17.
Ремонт компьютеров. Вы-
езд - бесплатно. Телефон 
8-911-862-45-21.

«Рембыттехника». Ре-
монт холодильников на до-
му. Гарантия. Телефоны: 
(4012) 39-19-49, 8-921-710-
01-43.
«Рембыттехника». Ре-
монт: TV, ноутбуки, микро-
волновки и др. Телефон 
(4012) 39-19-49.
антенны цифрового ТВ. 
Триколор. Телевизоры. Ре-
монт на месте. Выезд по об-
ласти, без выходных. Теле-
фоны: (4012) 50-98-48, 
8-911-467-6-777.
«Рембыттехника». Ре-
монт стиральных машин на 
дому. Гарантия. Телефоны: 
(4012) 39-19-49, 8-921-710-
01-43.

дОсуг

гадаю. Карты Таро. Теле-
фон 8-911-478-44-95.

РАзнОе

пРОдАм
инВалидную коляску и 
санитарное кресло. Телефон 
(4012) 45-32-43. Звонить ве-
чером.
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Рекламные объявления  ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!
По вопросам размещения рекламы в рубрику обращаться по телефону: (4012) 530500
Модульная реклама: (4012) 310340

Организатор торгов ф/у Ветрова М.Л. (ИНН 
390701852626, СНИЛС 02204990416; arbitr.
vetrova@yandex.ru, член НПС СОПАУ «Альянс 
управляющих»: ИНН2312102570, ОГРН 
1032307154285; г. Краснодар, ул. Северная, 
309), действующий на основании Решения АС 
Калининградской обл. от 06.04.2018 г. дело 
№ А21-2398/2018, сообщает о проведении 
торгов посредством публичного предложе-
ния по продаже залогового имущества, при-
надлежащего Скотницка Татьяне Геннадьевне 
(ИНН 390805098611, СНИЛС 118-672-078 73, 
05.10.1981 г.р., место рождения пос. Билибино 
Магаданской обл., ад. рег.: 238300, Калининград-
ская обл., Гурьевский р-н, п. Новый, ул. Изумруд-
ная, д. 5) в эл. форме на эл. торговой площадке 
(далее - ЭП) ООО «Межрегиональная Электрон-
ная Торговая Система» (ООО «МЭТС»: 302004, 
г. Орел, ул. 3-я Курская, 15, ИНН 5751039346 
ОГРН 1105742000858, сайт: www.m-ets.ru).

На торги выставляется лот № 1: нежилое здание 
оздоровительного комплекса общей пл. 180,2 
кв. м с кад. № 39:03:060005:727; земельный 
участок пл. 464 кв. м с кад. № 39:03:060005:96. 
Нач. цена: 6023898,30 руб. Имущество находится 
в залоге у АО «Россельхозбанк». Ознакомление с 
имуществом: Калининградская обл., Гурьевский 
р-н, п. Новый, ул. Изумрудная, д. 5, предварит. 
соглас. по тел. 89114592378.

Претенденты подают заявку и иные документы 
в соотв. с требованиями приказа МЭР № 495 от 
23.07.2015 г. и ФЗ от 26.10.2002 г. № 127-ФЗ 
«О несостоятельности (банкротстве)», положени-
ем о торгах, с порядком оформления участия в 
торгах посредством системы эл. документообо-

рота на сайте www.m-ets.ru, в соотв. с регламен-
том работы ЭП. Руководство для претендентов 
и регламент проведения эл. торгов размещены 
на сайте ЭП.

Период, по истечении которого снижается 
цена, составляет 5 раб. дней. Величина сниже-
ния - 5% от начальной цены. Мин. цена продажи 
имущества - 669 322,03 руб. Дата и время начала 
подачи заявок: 11.02.2020 г. в 10.00 (мск). Дата 
и время окончания подачи заявок: 01.07.2020 г. 
в 16.00 (мск). С момента определения победите-
ля торгов прием заявок прекращается.

Задаток 10% от цены лота на текущем этапе 
вносится на р/с Оператора электронной пло-
щадки: ООО «МЭТС» ИНН 5751039346; КПП 
575101001; р/счет 40702810900047305402; 
Банк: Ф-л Банка ГПБ (АО) «Среднерусский», к/счет 
30101810700000000716, БИК 047003716. На-
значение платежа: «Задаток для участия в торгах 
(пополнение лицевого счета) (ID _)».

Победитель торгов определяется согласно ФЗ 
от 26.10.2002 г. № 127. В теч. 5 дней с даты под-
писания протокола о результатах торгов ф/у на-
правляет победителю торгов предложение заклю-
чить договор купли-продажи. Победитель торгов в 
теч. 5 дней с момента его получения обязан под-
писать данный договор и 1 экз.направить в адрес 
ф/у. Срок оплаты имущества - 30 дней со дня 
подписания договора купли-продажи. Реквизиты 
для оплаты имущества: Скотницка Татьяна Генна-
дьевна р/с 40817810455000023544 в АО «Рос-
сельхозбанк», к/с 30101810500000000878; 
БИК 042748878. С проектом договора о за-
датке, купли-продажи можно ознакомиться на 
сайте ЭП, ЕФРСБ.

РЕКЛАМА
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Чудачество - Штык - Бенуа - Вик-
тория - Женоубийство - Небо - Искус - Развилка - Амурет - Метроном - Фотон - Душа - 
Душ - Гликберг - Мимоза - Медалист - День - Корм - Зуав - Перо - Бларита - Рубин - Пиво 
- Право - Мотт - Эсты - «Кампари» - Йонас - Джут - Тунис - Негр. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: Жираф - Дендрарий - Ченда - Тишман - Уиндем - Конус - Амбар - Ок-
но - «Рапид» - Торакатум - Сыск - Поэт - Обои - Опыт - Шанс - Бокс - Кворум - Муха - Ре-
па - Тари - Дети - Очи - Бальзамин - Лансье - Рис - Мята - Мозг - Ветер.
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Нельзя полагаться толь-
ко на свое мнение по любо-
му вопросу. Ради приличия 
следует выслушивать не-
сколько идиотских чужих.

�  �  �
Он был обычным ко-

том, лежал на печи и ел 
сметану. Но армия до-
бралась и до него. Смо-
трите на видео. Новый 
блокбастер «Кот в са-
погах».

�  �  �
Один очень ласковый 

мальчик вгладил кота в пол.
�  �  �

Из истории живописи.
Оказывается, в мире 

не существует ни одно-
го законченного натюр-
морта «Холодное пиво с 
крупными дымящимися 
креветками».

�  �  �
- А теперь - стих!
- Какой стих, дорогая?
- Стих - это глагол.

�  �  �
Французское прави-

тельство возмущено, 
что русские присвоили 
себе победу в Отече-
ственной войне 1812 
года.

- Без французской ар-
мии, - говорят францу-
зы, - никакой победы не 
было бы.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Какая царевна из мультика 
по обещала выйти замуж 
только за того, кто постро-
ит летучий корабль? 7. Что 
диснеевская Покахонтас 
считала в реке самым волни-
тельным? 8. Что потребовал 
себе Чацкий в самом финале? 
9. Развязка, опошляющая 
любовь своей ясностью (по 
Виктору Гюго). 10. Сигнал к 
началу спектакля. 15. Миро-
вая актриса, чьи фильмы с 
обнаженной натурой выкупил 
Карло Понти. 16. Наносят, но 
не удар. 17. «Чайный герой» 
Чарльза Диккенса. 18. Где 
великий Леонардо да Винчи 
писал свою «Мадонну Литта»? 
19. Что доставляет наслаж-
дение при жажде? 22. Чем 
увлечены Деми Мур и Эштон 
Кутчер? 23. Любимая краска 
Юрия Олеши. 25. Еда, чтобы 

вкусу потакать. 26. Загусти-
тель мази. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Типич-
ный житель Ташкента. 2. С кем 
все ловеласы заодно? 3. Вождь 
в отцах легендарного Хлодви-
га. 4. «Пожелание клиента». 5. 
Какое вино Александр Пушкин 
уподоблял другу? 6. Француз-
ский основоположник и круп-
нейший мастер стиля рококо. 
11. Ипостась самурая. 12. 
Воплощение смерти в славян-
ских мифах. 13. Какая звезда 
сериала «Друзья» страшно бо-
ится растолстеть и стать похо-
жей на грушу? 14. Кто поведал 
историю Мастера и Маргариты? 
15. Кто ленью одержим? 17. 
Обольститель Ларисы Огудало-
вой. 18. Дом на колесах. 20. 
Что в квартире подозреваемо-
го полиция делает с понятыми? 
21. Капли на паяльнике. 24. 
Лепешка у казахов.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Забава. 7. Излучина. 
8. Карета. 9. Женитьба. 10. Звонок. 15. Лорен. 16. Урон. 17. Пиквик. 
18. Милан. 19. Глоток. 22. Каббала. 23. Кармин. 25. Лакомство. 26. 
Воск. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Узбек. 2. Купидон. 3. Хильдерик. 4. Заказ. 
5. Бордо. 6. Ватто. 11. Воин. 12. Навь. 13. Кокс. 14. Булгаков. 15. 
Лоботряс. 17. Паратов. 18. Мобил. 20. Обыск. 21. Олово. 24. Нан.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на kp.ru

Комментирует стилист-имиджмейкер 
Вика МАЙОРОВА:

- Лаконичный силуэт платья компенсирует яркий 
цвет, вот только белый пояс выбивается из образа.

Письма с фото 
присылайте 
по адресу: 
«Комсомольская 
правда», Старый 
Петровско-Разумовский 
проезд, д. 1/23, стр. 1, 
Москва, 127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП».
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!»

Олеся ГНУСЕНКОВА, 
24 года, Самара:

- По роду своей деятельности 
я слесарь-ремонтник. Активный 

участник мероприятий, 
связанных с деятельностью 

компании. Увлекаюсь 
рисованием и фотографией, 
окончила художественную 

школу с отличием.

    БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»
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32 На диване с «Комсомолкой»

РЕДАКЦИЯ И ИЗДАТЕль РЕГИОнАльнОГО ВыПУсКА ООО «КОмсОмОльсКАЯ ПРАВДА» - КАлИнИнГРАД»

ночью днем
Калининград +5…+6 +7…+8
советск +3…+5 +6…+7
Балтийск +6…+7 +6…+7
Правдинск +5…+6 +7…+8
светлогорск +6…+7 +6…+7

 743 мм рт. ст.
(норма 760)

  85 (норма 75)
 юго-западный,  
умеренный, 3-5 м/с
  
 08.59
 16.12 в четвертой 
  четверти

•	 Прогноз погоды на завтра, 21 декабря

Позвоните в «Комсомолку»!

Звоните в мОсКВУ Звоните в Калининград

Для быстрого 
доступа 
на сайт 

просканируйте 
QR-код 

с помощью 
смартфона

НАМ ВАЖНО ВАШЕ МНЕНИЕ
Хотите обсудить заметки о нашем 

городе, поделиться новостью 
с другими калининградцами? 

Звоните в редакцию  
«КП» - Калининград»  

с 9.00 до 18.00 (время 
местное) по рабочим дням:

Напишите отзыв на kp.ru

по рабочим дням с 10.00 до 18.00, время московское

(4012) 310-350

Хотите высказаться о материалах сегодняшнего 
номера? Подсказать тему для публикации?

(495) 777-02-82

8-800-200-00-57
Для жителей России и абонентов мобильной 

связи этот номер телефона - БЕСПЛАТНЫЙ



20 - 26 декабря / 2019 / № 58

БЕ
ЛТ

А

Ал
ек

са
нд

р 
Д

ЕМ
ЬЯ

НЧ
УК

/Т
АС

С

Ив
ан

 М
АК

ЕЕ
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

Ст
ан

ис
ла

в 
КР

АС
ИЛ

ЬН
ИК

О
В/

ТА
СС

Ал
ек

са
нд

р 
ВИ

ЛЬ
Ф

/Р
ИА

 Н
ов

ос
ти

В
 Н

О
М

Е
Р

Е

ДВАДЦАТЬ ЛЕТ СПУСТЯ
В Москве прошла 
конференция к юбилею 
Договора между РФ и РБ

ДВАДЦАТЬ ЛЕТ СПУСТЯ
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ВАДА запрещает российской сборной участвовать в Олимпийских 
играх под родным триколором. Могут ли спортсмены выступить 
под знаменем Союзного государства

РОССИЯНЕ ПОЕДУТ 
НА ПРАЗДНИКИ В МИНСК

Депутат ПС 
Ольга ПЕТРАШОВА: 

ЗИМНИЙ ТВОРЕЦ
Эрмитажу - 255 лет

ЕЛКИ-ИГОЛКИ!
Сколько стоит встретить 
Новый год в наших 
странах

Распространяется бесплатно

ФЛАГ НЕ ПРОЙДЕТ?
ВАДА запрещает российской сборной участвовать в Олимпийских 

8
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Дмитрий Нератов

 ■ Президент России осмотрел новей-
шие разработки завода и пообщался 
с рабочими.

Город набережные Челны, где рас-
положился крупнейший автогигант, 
напоминает северную столицу. такое 
сравнение сделал Владимир Путин, 
когда летел на вертолете:

- Выглядит очень красиво. особенно 
вечером: ровные улицы, проспекты, хо-
рошие развязки. Коллеги подсказали, 
что архитекторы из Петербурга его в 
свое время планировали.

заводу полвека - юбилей. Вла-
димиру Путину устроили экс-
курсию. Показали тягач буду-
щего с кодовым названием 
Continent. с гибридным дви-
гателем, бортовая электро-
ника частично работает от 
солнечных батарей. Президент 
сел за руль. Экраны тут везде, один из 
них даже встроен в рулевое колесо, вир-
туальная панель приборов. сам салон 
напоминает гостиницу: холодильник, 
микроволновка, мультиварка, умываль-
ник, кровать и даже сейф.

- супер! - подивился президент.
Владимир Путин оценил грузовик но-

вого семейства «Камаз-54901», его вот-
вот запустят в серийное производство. 
на нем глава государства и расписался 
маркером. Руководство автогиганта тут 
же решило, что тягач не продадут, оста-
вят в местном музее. 

26 лет назад на 
предприятии прои-

зошел крупный пожар. 
Всем миром поднимали с ко-

лен. Глава государства оценил масшта-
бы перемен:

- Как феникс из пепла восстал и при-
нял совершенно новые очертания, не 
только внешне, но и по содержанию, 
по качеству. то, что мы сегодня видели, 
конечно, впечатляет.

В цеху встретился с работниками 
предприятия. один поинтересовался, 
какое знаменательное событие у пре-
зидента было в этом году.

- Поймал...  - задумался Владимир 
Путин. - Вы знаете, когда день начина-

ется, я уже забываю, чем закончился 
предыдущий. очень много идет прямо 
с колес. Могу сказать, что будет самым 
важным на следующий год. Это 75-ле-
тие Победы. Это совершенно очевидно 
для всех нас.

сегодня «Камазы» работают больше 
чем в 80 странах мира. и справляются 
с любыми задачами - от уборки улиц до 
тушения пожаров. Президент призвал 
не сбавлять темп:

- Вы реально своими руками, талан-
тами своими укрепляете страну. Это не 
пустые слова, не болтовня. Проходишь 
по цехам - сразу чувствуешь, что мы 
живем в такой стране, которая самодо-
статочна, имеет будущее. 

владимир ПутиН:

«КАМАЗ» ВОССТАЛ, КАК ФЕНИКС ИЗ ПЕПЛА

 ■ Владимир Путин поддер-
жал идею наказывать гос-
служащих за оскорбления 
граждан.

предложение увольнять 
чиновников-хулиганов прозву-
чало на заседании совета по 
правам человека. Владимир 
Путин положительно оценил 
это предложение:

- если человек пришел на ра-
боту в органы власти, да еще 
хамит и людей оскорбляет, то 
ему там не место. я с этим пол-
ностью согласен.

глава государства прокоммен-
тировал слова главы СПЧ Вале-
рия Фадеева о недопустимости 
наказывать тюремными срока-
ми участников акций за бросок 
в сторону полиции бумажным 
стаканчиком. Владимир Путин 
считает, что высказывать свое 
мнение можно, но все-таки без 
хулиганства:

- бросил стаканчик - ничего. 
потом пластиковую бутылку - 
опять ничего. потом уже бросит 
и стеклянную бутылку, а потом и 
камень. потом стрелять начнут 
и грабить магазины. нельзя до-
пускать, чтобы за пластиковым 
стаканчиком полетели бутылки.
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УРОКИ 
ВЕЖЛИВОСТИ

Хамству  
в кабинетах  
не место

kamaz
.ru

Лариса раковская

 ■ Президент Беларуси по-
ручил силовикам разобрать-
ся, что стоит за статистикой 
административных право-
нарушений, и вступился  
за автолюбителей.

«ПИСЬМА СЧАСТЬЯ» 
ЗАВТРАШНЕГО ДНЯ
Глава государства обратил 

внимание, что действующее 
законодательство в стране но-
сит санкционный характер - 
любая конфликтная ситуация 
разрешается наказанием:

- а ведь это формирует в об-
ществе мнение о чрезмерной 
жесткости органов власти.

за пять лет 16 миллионов 
нарушений, к ответствен-
ности привлекли около 3,5 
миллиона белорусов - больше 
половины трудоспособного 
населения. В чем причина, что 
за десять лет административ-
ных правонарушений стало 
почти в два раза больше? Мо-
жет, потому что работу ряда 
ведомств оценивают валовы-
ми отчетными показателями.

- Как мне докладывают, до 
сих пор у нас не искоренена 

палочно-галочная система. 
Этим грешат практически 
все: милиция, таможенные 
органы, налоговая инспекция, 
пожарная служба, санстанция 
и другие. Руководство прямо 
требует принести не менее 
трех-пяти протоколов о пра-
вонарушениях за день, если 
нет - останутся без премии. 
недопустимо! за это надо са-
жать в тюрьму без суда и след-
ствия. В противном случае мы 
не искореним эту проблему. 

больше 80 процентов «адми-
нистративок» приходится на 
дорожное движение. Как за-
метил глава государства, «так 
называемые «письма счастья» 
от Гаи хоть однажды получал 
практически каждый, кто си-
дел за рулем автомобиля».

- нельзя вешать ярлык пра-
вонарушителя в ситуации, 
когда не создана возможность 
для нормального движения. 
нужно разгрузить участки до-
рог, на которых фиксируется 
наибольшее число наруше-
ний. Увеличить количество 
востребованных парковочных 
мест. Устанавливать знаки, 
ограничивающие скорость 
движения именно там, где это 

объективно необходимо. надо 
на качество показателей смо-
треть: чем больше протоколов 
составили, тем больше барда-
ка на ведомственных терри-
ториях по данной тематике. 
и за это спрашивать.

ПОМНИМ  
О ПРОШЛОМ
Встреча со студентами  

и преподавателями белорус-
ского медуниверситета про-
ходила в режиме видеомоста: 
проблемы здравоохранения 
Александр Лукашенко об-
судил с будущими медиками 
из Минска, Гомеля, Витебска  
и Гродно. Вопросы задавали 
не только о зарплатах и жилье 
для врачей. так, гомельская 
студентка попросила поддер-
жать народный проект по уве-
ковечению памяти деревни 
ола:

- там уничтожено 1758 чело-
век. Расстреливали, сжигали 
заживо… В следующем году 
начнут строить мемориаль-
ный комплекс. Поддержите 
нашу инициативу и примите 
участие в открытии.

Президент пообещал прось-
бу выполнить.

александр ЛукашеНко:

ЗА ПАЛОЧНО-ГАЛОЧНую СИСТЕМу 
САжАТЬ бЕЗ СуДА И СЛЕДСТВИЯ

Александр Лукашенко высказал мнение, что сегодня 
в спорте высших достижений, в том числе на олимпиаде, 
многое делается в угоду тем государствам, которые способны 
продавить или купить свои интересы. порой ни за что начинают 
гнобить российских спортсменов:

- спорт стал политикой. увидели, если это не американец,  
начинают прессовать.

Вспомнил про белорусского прыгуна в высоту Дмитрия 
Набокова, которого отстранили от соревнований из-за подо-
зрения в употреблении допинга:

- Видят, что он может кому-то помешать на олимпиаде. Это 
война без правил. В войне мало правил, но здесь вообще ни-
каких правил. В плен не берут, а расстреливают сразу, даже 
не успеешь финишной ленточки достичь.
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«Спорт превратился 
в политику и войну без правил»

О САНКЦИЯХ

Александр Лукашенко в товарищеском хоккейном матче играл  
со своей командой против сборной Гродненской области. Счет 11:2.

Владимир Путин сел за руль.  
А потом на капоте супертягача 
оставил автограф на память.

20 - 26 декабря / 2019 / № 58 3ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
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Мария ГРИШИНА

 ■ Белоруска Лариса Соколова по-
бедила в конкурсе «Мисс Ассамблея 
народов России».

Ярославль принимал настоящий парад 
красавиц. Десять девушек, представляв-
ших русскую, белорусскую, армянскую, 
татарскую, вайнахскую, лезгинскую, 
дагестанскую, узбекскую и азербайд-
жанскую культуры, соревновались 
в необычном конкурсе.

Готовились серьезно, с тем же пы-
лом, как если бы собрались завоевы-
вать корону «Мисс Россия». Особен-
ность состязания в том, что каждая 
участница выступает «послом» 
своей нации. Девушки два ме-
сяца придумывали творче-
ские номера, репетировали 
походку и приветствие. Им 
надо было отправить зри-
телей в «Новогоднее пу-
тешествие» - рассказать 
о традициях праздника. 

- Нужно было за минуты 
влюбить публику в культуру, 
которую они представляют. 
Через этот конкурс мы учим-
ся понимать и уважать друг 

друга,  - пояснил председатель Совета 
Ярославского регионального отделения 
«Ассамблеи народов России» Нур-Эл 
Хасиев.

Группы поддержки даже размахивали 
национальными флагами, когда на сце-
ну выходила их любимица. И вот наконец 

объявили имя победительницы - ею 
стала студентка Ярославского 
педагогического университета, 
представлявшая культуру Си-
неокой.

- На конкурс меня пригласила 
белорусская диаспора. Я уча-

ствую в национальном ансамбле 
«Крыница» в ДК нефтяников, так 

что подготовить творческие 
номера было несложно. 
А с национальным костю-
мом помог минский Центр 
белорусской культуры, - 
рассказала Лариса Со-
колова.

Второе место доста-
лось армянке Гоар Балян. 
Приз зрительских симпа-
тий  - представительнице 
ингушского народа Амине 

Арапхановой.
* Прыгажуня - красавица 

(бел).

ЯРАСЛАЎСКАЯ ПРЫГАЖУНЯ ЗНАЙ НАШИХ!

Анна КУРАК, 
Вениамин СТРИГА

 ■ Россияне и белорусы со-
бираются отмечать празд-
ники дома и в гостях друг 
у друга.

Махнуть из дома подаль-
ше собираются примерно 
восемь процентов россиян. 
Из них примерно половина, 
а это шесть миллионов че-
ловек - в качестве туристов. 
Остальные - гостями к родне 
или на дачи. Новость этого 
сезона: как заявила директор 
Ассоциации туроператоров 
России Майя Ломидзе, вну-
тренние российские туристи-
ческие направления устойчи-
во вошли в ТОП-5, победив 
зарубежье.

- Большая часть туристов 
(семьдесят процентов) пу-

тешествует внутри России, - 
подтвердил вице-президент 
Российского союза турин-
дустрии Юрий Барзыкин. - 
Праздничные топы этого 
года - Сочи, Анапа, Крым, Кав-
минводы (см. инфографику).

Причина такого выбора? 
Народ стал больше эконо-
мить.

Белорусы тоже предпочли 
далеким путешествиям отдых 
на родине. Белорусской желез-
ной дороге даже пришлось на-
значить 88 дополнительных 
поездов внутри страны. При 
этом любопытно: народ уезжа-
ет из шумной столицы в тихие 
регионы. В топе семейных по-
ездок - древние города Брест, 
Гомель, Пинск и, конечно, Бе-
ловежская пуща. К бородатому 
волшебнику из Минска можно 
домчать на новогоднем экс-
прессе.

Среди ближнего зарубежья 
для россиян традиционно на 
первом месте Беларусь.

- Страна остается многолет-
ним лидером среди стран СНГ. 
Удерживает пальму первен-
ства по объемам продаж тур-
пакетов, - говорит Майя Ло-
мидзе. - Если сравнивать, что 
обеспечило прорыв, в основ-
ном - санаторно-курортный 

сегмент и экскурсионные по-
ездки. За год Беларусь посе-
щают больше трехсот тысяч 
россиян, многие из которых 
и на зимние праздники до-
берутся до белорусского Дзеда 
Мароза.

У белорусов тоже в лидерах 
Россия. Из популярных на-
правлений у молодежи - Мо-
сква и Санкт-Петербург. Биле-

ты на праздничные даты в эти 
российские города размели, 
как горячие пирожки, еще 
в конце ноября. Белокаменная 
манит иллюминацией, огром-
ными катками и массовыми 
гуляньями. А вот в Северную 
столицу едут просвещаться: 
в программе экскурсии в Эр-
митаж и Петропавловскую 
крепость, Царское село.

Вениамин СТРИГА

 ■ Правительство России рассмо-
трело поправки в Гражданский ко-
декс, включающие так называемые 
«соседские права».

Лед тронулся, и кулачных боев через 
межу станет гораздо меньше. Само по 
себе такое нововведение назрело давно: 
один считает, что жарить шашлыки или 
сжигать старый рубероид на даче - это 
нормально. Другой будет мучиться от ды-
мовой аллергии и вообще не любит жа-
реного мяса. Теперь Гражданский кодекс 
при превышении задымления встанет на 
стражу аллергика. А вот со вкусами на 
мясо придется потерпеть: если нет на-

рушения нормативов - за празднующих 
соседей положено радоваться и кляуз 
не писать.

Условия про нормативы и про природу 
вполне понятны: ваша замечательная 
водоотводная канава не должна пре-
вращать соседские угодья в болото. 
Сложнее обстоит дело с формулировкой 
о разумных пределах или об обычаях. 
Например, свадьба со стрельбой из ав-
томатов - это для Владикавказа допусти-
мый обычай с точки зрения ГК или нет? 
А как для Вятки или Одинцова?

Новый раздел закона должен обрасти 
правоприменительной практикой. Проще 
говоря - какие самые казуистические 
случаи как будут решаться в судах при 
состязании сторон, так и введут в норму. 

Может быть, даже со временем примут 
дополнительные поправки.

Как решают споры соседи в Белару-
си? Отдельного раздела в кодексе для 
таких случаев нет. И решать споры при-
дется Кодексом о земле, а также Типо-
выми правилами внутреннего рас-
порядка садоводческих товариществ. 
Для истца путь этот неблизкий. Од-
нако ожидаемая унификация законов 
в рамках Союзного государства сможет 
решить и эту проблему. Законодатели 
СГ утверждают, что именно граждан-
ские кодексы наших стран изначально 
задумывались как модульный проект - 
для упрощения решения самых разных 
хозяйственных споров и ускорения коо-
перации.

ЦИТАТА
«Собственник земельного 

участка должен претерпевать 
воздействие исходящих с со-
седнего земельного участка 
газов, паров, запахов, дыма, 
копоти, тепла, шумов, вибра-
ции и иное подобное воздей-
ствие, если оно не оказывает 
воздействия на использова-
ние его земельного участка 
или оказывает на его исполь-
зование такое влияние, кото-
рое на превышает установ-
ленных нормативов, а при их 
отсутствии - разумных пре-
делов исходя из природы 
и местоположения земельных 
участков или из обычая».

ДАЧНЫЙ МИР ЛУЧШЕ ССОРЫ УЧАСТОК РАЗДОРА

ДЗЕД И ПЕТЕРБУРГСКИЕ НОЧИ
НРАВЯТСЯ ОЧЕНЬ
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Граффити «Лічбавы свет», 
или по-русски «Цифровой 
мир», стало лучшим в мире! 
Работа художника Евгения Со-
сюры на самом деле - часть 
триптиха «Будучыня». Огром-
ные картины расположены на 
торцах 12-этажек в минском 
микрорайоне Кунцевщина 
и рассказывают о современ-
ной Беларуси. Что интересно, 
у  изображенной на мурале 
девушки есть прототип - мин-
чанка Виктория Савченко. Ей 
портрет понравился: говорит, 
очень здорово и, главное, прав-
доподобно изображена, даже 
о веснушках художник не за-
был. Оценили граффити и на 
конкурсе сообщества стрит-
арта Street Art Cities: «Цифро-
вой мир» набрал 53% голосов 
и обошел серьезных конкурен-
тов из Испании и Чили.
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Дмитрий Нератов

 ■ Президент России осмотрел новей-
шие разработки завода и пообщался 
с рабочими.

Город набережные Челны, где рас-
положился крупнейший автогигант, 
напоминает северную столицу. такое 
сравнение сделал Владимир Путин, 
когда летел на вертолете:

- Выглядит очень красиво. особенно 
вечером: ровные улицы, проспекты, хо-
рошие развязки. Коллеги подсказали, 
что архитекторы из Петербурга его в 
свое время планировали.

заводу полвека - юбилей. Вла-
димиру Путину устроили экс-
курсию. Показали тягач буду-
щего с кодовым названием 
Continent. с гибридным дви-
гателем, бортовая электро-
ника частично работает от 
солнечных батарей. Президент 
сел за руль. Экраны тут везде, один из 
них даже встроен в рулевое колесо, вир-
туальная панель приборов. сам салон 
напоминает гостиницу: холодильник, 
микроволновка, мультиварка, умываль-
ник, кровать и даже сейф.

- супер! - подивился президент.
Владимир Путин оценил грузовик но-

вого семейства «Камаз-54901», его вот-
вот запустят в серийное производство. 
на нем глава государства и расписался 
маркером. Руководство автогиганта тут 
же решило, что тягач не продадут, оста-
вят в местном музее. 

26 лет назад на 
предприятии прои-

зошел крупный пожар. 
Всем миром поднимали с ко-

лен. Глава государства оценил масшта-
бы перемен:

- Как феникс из пепла восстал и при-
нял совершенно новые очертания, не 
только внешне, но и по содержанию, 
по качеству. то, что мы сегодня видели, 
конечно, впечатляет.

В цеху встретился с работниками 
предприятия. один поинтересовался, 
какое знаменательное событие у пре-
зидента было в этом году.

- Поймал...  - задумался Владимир 
Путин. - Вы знаете, когда день начина-

ется, я уже забываю, чем закончился 
предыдущий. очень много идет прямо 
с колес. Могу сказать, что будет самым 
важным на следующий год. Это 75-ле-
тие Победы. Это совершенно очевидно 
для всех нас.

сегодня «Камазы» работают больше 
чем в 80 странах мира. и справляются 
с любыми задачами - от уборки улиц до 
тушения пожаров. Президент призвал 
не сбавлять темп:

- Вы реально своими руками, талан-
тами своими укрепляете страну. Это не 
пустые слова, не болтовня. Проходишь 
по цехам - сразу чувствуешь, что мы 
живем в такой стране, которая самодо-
статочна, имеет будущее. 

владимир ПутиН:

«КАМАЗ» ВОССТАЛ, КАК ФЕНИКС ИЗ ПЕПЛА

 ■ Владимир Путин поддер-
жал идею наказывать гос-
служащих за оскорбления 
граждан.

предложение увольнять 
чиновников-хулиганов прозву-
чало на заседании совета по 
правам человека. Владимир 
Путин положительно оценил 
это предложение:

- если человек пришел на ра-
боту в органы власти, да еще 
хамит и людей оскорбляет, то 
ему там не место. я с этим пол-
ностью согласен.

глава государства прокоммен-
тировал слова главы СПЧ Вале-
рия Фадеева о недопустимости 
наказывать тюремными срока-
ми участников акций за бросок 
в сторону полиции бумажным 
стаканчиком. Владимир Путин 
считает, что высказывать свое 
мнение можно, но все-таки без 
хулиганства:

- бросил стаканчик - ничего. 
потом пластиковую бутылку - 
опять ничего. потом уже бросит 
и стеклянную бутылку, а потом и 
камень. потом стрелять начнут 
и грабить магазины. нельзя до-
пускать, чтобы за пластиковым 
стаканчиком полетели бутылки.
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Хамству  
в кабинетах  
не место

kamaz
.ru

Лариса раковская

 ■ Президент Беларуси по-
ручил силовикам разобрать-
ся, что стоит за статистикой 
административных право-
нарушений, и вступился  
за автолюбителей.

«ПИСЬМА СЧАСТЬЯ» 
ЗАВТРАШНЕГО ДНЯ
Глава государства обратил 

внимание, что действующее 
законодательство в стране но-
сит санкционный характер - 
любая конфликтная ситуация 
разрешается наказанием:

- а ведь это формирует в об-
ществе мнение о чрезмерной 
жесткости органов власти.

за пять лет 16 миллионов 
нарушений, к ответствен-
ности привлекли около 3,5 
миллиона белорусов - больше 
половины трудоспособного 
населения. В чем причина, что 
за десять лет административ-
ных правонарушений стало 
почти в два раза больше? Мо-
жет, потому что работу ряда 
ведомств оценивают валовы-
ми отчетными показателями.

- Как мне докладывают, до 
сих пор у нас не искоренена 

палочно-галочная система. 
Этим грешат практически 
все: милиция, таможенные 
органы, налоговая инспекция, 
пожарная служба, санстанция 
и другие. Руководство прямо 
требует принести не менее 
трех-пяти протоколов о пра-
вонарушениях за день, если 
нет - останутся без премии. 
недопустимо! за это надо са-
жать в тюрьму без суда и след-
ствия. В противном случае мы 
не искореним эту проблему. 

больше 80 процентов «адми-
нистративок» приходится на 
дорожное движение. Как за-
метил глава государства, «так 
называемые «письма счастья» 
от Гаи хоть однажды получал 
практически каждый, кто си-
дел за рулем автомобиля».

- нельзя вешать ярлык пра-
вонарушителя в ситуации, 
когда не создана возможность 
для нормального движения. 
нужно разгрузить участки до-
рог, на которых фиксируется 
наибольшее число наруше-
ний. Увеличить количество 
востребованных парковочных 
мест. Устанавливать знаки, 
ограничивающие скорость 
движения именно там, где это 

объективно необходимо. надо 
на качество показателей смо-
треть: чем больше протоколов 
составили, тем больше барда-
ка на ведомственных терри-
ториях по данной тематике. 
и за это спрашивать.

ПОМНИМ  
О ПРОШЛОМ
Встреча со студентами  

и преподавателями белорус-
ского медуниверситета про-
ходила в режиме видеомоста: 
проблемы здравоохранения 
Александр Лукашенко об-
судил с будущими медиками 
из Минска, Гомеля, Витебска  
и Гродно. Вопросы задавали 
не только о зарплатах и жилье 
для врачей. так, гомельская 
студентка попросила поддер-
жать народный проект по уве-
ковечению памяти деревни 
ола:

- там уничтожено 1758 чело-
век. Расстреливали, сжигали 
заживо… В следующем году 
начнут строить мемориаль-
ный комплекс. Поддержите 
нашу инициативу и примите 
участие в открытии.

Президент пообещал прось-
бу выполнить.

александр ЛукашеНко:

ЗА ПАЛОЧНО-ГАЛОЧНую СИСТЕМу 
САжАТЬ бЕЗ СуДА И СЛЕДСТВИЯ

Александр Лукашенко высказал мнение, что сегодня 
в спорте высших достижений, в том числе на олимпиаде, 
многое делается в угоду тем государствам, которые способны 
продавить или купить свои интересы. порой ни за что начинают 
гнобить российских спортсменов:

- спорт стал политикой. увидели, если это не американец,  
начинают прессовать.

Вспомнил про белорусского прыгуна в высоту Дмитрия 
Набокова, которого отстранили от соревнований из-за подо-
зрения в употреблении допинга:

- Видят, что он может кому-то помешать на олимпиаде. Это 
война без правил. В войне мало правил, но здесь вообще ни-
каких правил. В плен не берут, а расстреливают сразу, даже 
не успеешь финишной ленточки достичь.
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«Спорт превратился 
в политику и войну без правил»

О САНКЦИЯХ

Александр Лукашенко в товарищеском хоккейном матче играл  
со своей командой против сборной Гродненской области. Счет 11:2.

Владимир Путин сел за руль.  
А потом на капоте супертягача 
оставил автограф на память.
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 ■ Белоруска Лариса Соколова по-
бедила в конкурсе «Мисс Ассамблея 
народов России».

Ярославль принимал настоящий парад 
красавиц. Десять девушек, представляв-
ших русскую, белорусскую, армянскую, 
татарскую, вайнахскую, лезгинскую, 
дагестанскую, узбекскую и азербайд-
жанскую культуры, соревновались 
в необычном конкурсе.

Готовились серьезно, с тем же пы-
лом, как если бы собрались завоевы-
вать корону «Мисс Россия». Особен-
ность состязания в том, что каждая 
участница выступает «послом» 
своей нации. Девушки два ме-
сяца придумывали творче-
ские номера, репетировали 
походку и приветствие. Им 
надо было отправить зри-
телей в «Новогоднее пу-
тешествие» - рассказать 
о традициях праздника. 

- Нужно было за минуты 
влюбить публику в культуру, 
которую они представляют. 
Через этот конкурс мы учим-
ся понимать и уважать друг 

друга,  - пояснил председатель Совета 
Ярославского регионального отделения 
«Ассамблеи народов России» Нур-Эл 
Хасиев.

Группы поддержки даже размахивали 
национальными флагами, когда на сце-
ну выходила их любимица. И вот наконец 

объявили имя победительницы - ею 
стала студентка Ярославского 
педагогического университета, 
представлявшая культуру Си-
неокой.

- На конкурс меня пригласила 
белорусская диаспора. Я уча-

ствую в национальном ансамбле 
«Крыница» в ДК нефтяников, так 

что подготовить творческие 
номера было несложно. 
А с национальным костю-
мом помог минский Центр 
белорусской культуры, - 
рассказала Лариса Со-
колова.

Второе место доста-
лось армянке Гоар Балян. 
Приз зрительских симпа-
тий  - представительнице 
ингушского народа Амине 

Арапхановой.
* Прыгажуня - красавица 

(бел).

ЯРАСЛАЎСКАЯ ПРЫГАЖУНЯ ЗНАЙ НАШИХ!

Анна КУРАК, 
Вениамин СТРИГА

 ■ Россияне и белорусы со-
бираются отмечать празд-
ники дома и в гостях друг 
у друга.

Махнуть из дома подаль-
ше собираются примерно 
восемь процентов россиян. 
Из них примерно половина, 
а это шесть миллионов че-
ловек - в качестве туристов. 
Остальные - гостями к родне 
или на дачи. Новость этого 
сезона: как заявила директор 
Ассоциации туроператоров 
России Майя Ломидзе, вну-
тренние российские туристи-
ческие направления устойчи-
во вошли в ТОП-5, победив 
зарубежье.

- Большая часть туристов 
(семьдесят процентов) пу-

тешествует внутри России, - 
подтвердил вице-президент 
Российского союза турин-
дустрии Юрий Барзыкин. - 
Праздничные топы этого 
года - Сочи, Анапа, Крым, Кав-
минводы (см. инфографику).

Причина такого выбора? 
Народ стал больше эконо-
мить.

Белорусы тоже предпочли 
далеким путешествиям отдых 
на родине. Белорусской желез-
ной дороге даже пришлось на-
значить 88 дополнительных 
поездов внутри страны. При 
этом любопытно: народ уезжа-
ет из шумной столицы в тихие 
регионы. В топе семейных по-
ездок - древние города Брест, 
Гомель, Пинск и, конечно, Бе-
ловежская пуща. К бородатому 
волшебнику из Минска можно 
домчать на новогоднем экс-
прессе.

Среди ближнего зарубежья 
для россиян традиционно на 
первом месте Беларусь.

- Страна остается многолет-
ним лидером среди стран СНГ. 
Удерживает пальму первен-
ства по объемам продаж тур-
пакетов, - говорит Майя Ло-
мидзе. - Если сравнивать, что 
обеспечило прорыв, в основ-
ном - санаторно-курортный 

сегмент и экскурсионные по-
ездки. За год Беларусь посе-
щают больше трехсот тысяч 
россиян, многие из которых 
и на зимние праздники до-
берутся до белорусского Дзеда 
Мароза.

У белорусов тоже в лидерах 
Россия. Из популярных на-
правлений у молодежи - Мо-
сква и Санкт-Петербург. Биле-

ты на праздничные даты в эти 
российские города размели, 
как горячие пирожки, еще 
в конце ноября. Белокаменная 
манит иллюминацией, огром-
ными катками и массовыми 
гуляньями. А вот в Северную 
столицу едут просвещаться: 
в программе экскурсии в Эр-
митаж и Петропавловскую 
крепость, Царское село.

Вениамин СТРИГА

 ■ Правительство России рассмо-
трело поправки в Гражданский ко-
декс, включающие так называемые 
«соседские права».

Лед тронулся, и кулачных боев через 
межу станет гораздо меньше. Само по 
себе такое нововведение назрело давно: 
один считает, что жарить шашлыки или 
сжигать старый рубероид на даче - это 
нормально. Другой будет мучиться от ды-
мовой аллергии и вообще не любит жа-
реного мяса. Теперь Гражданский кодекс 
при превышении задымления встанет на 
стражу аллергика. А вот со вкусами на 
мясо придется потерпеть: если нет на-

рушения нормативов - за празднующих 
соседей положено радоваться и кляуз 
не писать.

Условия про нормативы и про природу 
вполне понятны: ваша замечательная 
водоотводная канава не должна пре-
вращать соседские угодья в болото. 
Сложнее обстоит дело с формулировкой 
о разумных пределах или об обычаях. 
Например, свадьба со стрельбой из ав-
томатов - это для Владикавказа допусти-
мый обычай с точки зрения ГК или нет? 
А как для Вятки или Одинцова?

Новый раздел закона должен обрасти 
правоприменительной практикой. Проще 
говоря - какие самые казуистические 
случаи как будут решаться в судах при 
состязании сторон, так и введут в норму. 

Может быть, даже со временем примут 
дополнительные поправки.

Как решают споры соседи в Белару-
си? Отдельного раздела в кодексе для 
таких случаев нет. И решать споры при-
дется Кодексом о земле, а также Типо-
выми правилами внутреннего рас-
порядка садоводческих товариществ. 
Для истца путь этот неблизкий. Од-
нако ожидаемая унификация законов 
в рамках Союзного государства сможет 
решить и эту проблему. Законодатели 
СГ утверждают, что именно граждан-
ские кодексы наших стран изначально 
задумывались как модульный проект - 
для упрощения решения самых разных 
хозяйственных споров и ускорения коо-
перации.

ЦИТАТА
«Собственник земельного 

участка должен претерпевать 
воздействие исходящих с со-
седнего земельного участка 
газов, паров, запахов, дыма, 
копоти, тепла, шумов, вибра-
ции и иное подобное воздей-
ствие, если оно не оказывает 
воздействия на использова-
ние его земельного участка 
или оказывает на его исполь-
зование такое влияние, кото-
рое на превышает установ-
ленных нормативов, а при их 
отсутствии - разумных пре-
делов исходя из природы 
и местоположения земельных 
участков или из обычая».

ДАЧНЫЙ МИР ЛУЧШЕ ССОРЫ УЧАСТОК РАЗДОРА

ДЗЕД И ПЕТЕРБУРГСКИЕ НОЧИ
НРАВЯТСЯ ОЧЕНЬ
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Граффити «Лічбавы свет», 
или по-русски «Цифровой 
мир», стало лучшим в мире! 
Работа художника Евгения Со-
сюры на самом деле - часть 
триптиха «Будучыня». Огром-
ные картины расположены на 
торцах 12-этажек в минском 
микрорайоне Кунцевщина 
и рассказывают о современ-
ной Беларуси. Что интересно, 
у  изображенной на мурале 
девушки есть прототип - мин-
чанка Виктория Савченко. Ей 
портрет понравился: говорит, 
очень здорово и, главное, прав-
доподобно изображена, даже 
о веснушках художник не за-
был. Оценили граффити и на 
конкурсе сообщества стрит-
арта Street Art Cities: «Цифро-
вой мир» набрал 53% голосов 
и обошел серьезных конкурен-
тов из Испании и Чили.
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Софья КОЛЕСОВА

 ■ Строительство скоростной 
железной дороги между столица-
ми, развитие логистической сети, 
отмена роуминга и сближение за-
конодательства двух стран. Эти 
и другие вопросы обсуждали на 
научно-практической конференции 
«Союзное государство: достижения, 
проблемы, перспективы».

МАГИЯ ЦИФР
Конференцию Постоянный Комитет 

организовал к юбилею подписания 
Договора о создании Союзного госу-
дарства.

- Мы впервые используем такой фор-
мат, когда приглашаем большое коли-
чество ученых, экспертов, госслужа-
щих, СМИ для обсуждения текущих 
вопросов и будущих перспектив, - по-
яснил участникам Госсекретарь Союз-
ного государства Григорий Рапота.

Двадцать лет - событие знаковое. 
Для человека - первый взрослый юби-
лей. Для союза двух стран - целая эпо-
ха. За это время весь мир изменился 
так, что не узнать.

- Когда мы оцениваем прошедший 
период, то говорим, что проект «Со-
юзное государство» жив. Но иногда 
трудно сказать, в чем это выражается. 
Мы живем в этих реалиях, они для нас 
как воздух для человека, как вода для 
рыб. Это наша среда обитания, кото-
рую мы не замечаем, - заметил Рапота.

Договор о создании Союзного госу-
дарства подписали в 1999 году. В тот 
же год страны ЕС начали использовать 
евро. Родился шестимиллиардный жи-
тель Земли. Ушел в отставку Прези-
дент РФ Борис Ельцин. А исполняю-
щим его обязанности стал нынешний 
глава государства Владимир Путин.

- Договор подписали в  декабре. 
Сейчас мы собрались тоже в этом 
месяце. Я далек от трепетного от-

ношения к магии цифр, но тем не 
менее: 20 лет Союзному государству, 
скоро наступит 2020 год, на 20 де-
кабря запланирована встреча пре-
зидентов России и Беларуси. Пред-
новогодний декабрь - месяц надежд 
и ожиданий. Будем верить, что он 
даст нам какие-то дополнительные 
возможности продвинуть дело Со-
юзного государства вперед. Но это 
можно обеспечить только трудом. 
Будем работать и немного надеяться 
на чудо, - сказал Григорий Рапота.

ПО ДОБРОЙ ВОЛЕ 
И ВЗАИМНОЙ ВЫГОДЕ
Модератором пленарного заседа-

ния был гендиректор Издательско-
го дома «Комсомольская правда» 
Владимир Сунгоркин. Выступаю-
щие зачитали приветственные посла-
ния, которые направили премьер-

министр Беларуси Сергей Румас, 
председатель Совета Федерации РФ 
Валентина Матвиенко, секретарь 
Совета безопасности РФ Николай 
Патрушев.

В обращении премьер-министра 
России Дмитрия Медведева, которое 
озвучил замминистра иностранных 
дел Александр Панкин, говорилось, 
что «Россия готова развивать союзную 
интеграцию на принципах равнопра-
вия и взаимной выгоды, укреплять 
дружественные и добрососедские от-
ношения».

Эксперты считают Союзное государ-
ство оптимальной формой объедине-
ния двух стран.

- Республики СССР прошли разный 
путь. Прибалтика поглощена Евро-
союзом, промышленность Украины 
лежит в руинах. Союзное государство 
добилось устойчивого экономическо-
го роста. Оно может быть образцом 
нового уклада, который основан на 
добровольности, прозрачности, со-
четании конкурентных преимуществ 
и ориентации на синергетический 
эффект, - полагает министр по ин-
теграции и макроэкономике Евра-
зийской экономической комиссии 
Сергей Глазьев.

ЭКОНОМИКА ЗНАНИЙ
В советское время Беларусь в пря-

мом смысле слова звучала во многих 
российских домах. Знаменитый теле-

визор «Горизонт», который собирали 
на Минском радиозаводе, считался 
одним из лучших. Сейчас белорус-
ская продукция присутствует почти 
во всех регионах РФ. В каждом ком-
байне и тракторе из Синеокой есть 
российские комплектующие.

- С 2000 года на реализацию наших 
совместных программ направлено 
свыше 50 миллиардов рублей. По-
тенциал Союзного государства не 
исчерпан. Нужен переход от сырье-
вой экономики к экономике знаний, 
объединение нашего интеллекту-
ального потенциала. Только силь-
ная экономика может противосто-
ять внешним воздействиям, - уверен 
Посол Беларуси в РФ Владимир Се-
машко.

На конференции прошло шесть те-
матических секций, которые каса-
лись разных аспектов.

- Все они взаимосвязаны: будет ли 
речь идти о транспорте или эконо-
мике, о социальных вопросах или 
военно-техническом сотрудничестве, 
об энергетике или молодежи. Нельзя 
выделить одну проблему без увяз-
ки с остальными. Например, когда 
станем говорить о  научно-техни-
ческой политике в рамках экономи-
ческой секции, то неизбежно затро-
нем гуманитарные аспекты, потому 
что все вопросы решаются людьми 
и для людей, - отметил Григорий Ра-
пота.

Борис ОРЕХОВ

На секции по безопасности 
разговор начался с сотрудни-
чества в оборонной сфере.

Конкретно - с новой военной 
доктрины Союзного государ-
ства. Решение о ее разработке 
приняли в октябре 2015 года 
на совместной коллегии мин-
обороны РБ и РФ. Его осу-
ществляла межгосударствен-
ная рабочая комиссия военных 
ведомств двух стран под об-
щим руководством Постоян-
ного Комитета СГ.

- Подготовленный проект 
доктрины рассмотрен и одо-
брен Советом министров 
СГ. Он ждет утверждения на 
Высшем совете двумя пре-
зидентами,  - доложил врио 
начальника Центра военно-

стратегических исследова-
ний академии Генштаба ВС 
РФ генерал-майор Алек-
сандр Смоловой.

Само понятие «совместная 
оборона» теперь раскрыто как 
система политических, эконо-
мических, правовых, социаль-
ных, военных мер по подго-
товке к вооруженной защите 
и вооруженная защита Союз-
ного государства. В документе 
впервые изложена активная 
позиция по предотвращению 
военных конфликтов с помо-
щью превентивных мер стра-
тегического сдерживания.

Другой приоритет - безопас-
ность в сфере информацион-
ных технологий. И здесь мы 
тоже начеку.

- Реализованы три союз-
ные программы по защите ин-
формационных ресурсов всех 
уровней. В их рамках разрабо-
тана необходимая нормативно-
правовая база, соответствую-
щее программное обеспечение 
и оборудование, - рассказал 
заместитель директора рес-
публиканского Научно-
исследовательского инсти-
тута технической защиты ин-
формации Сергей Касанин.

Создан банк возможных 
угроз и способы их парирова-
ния даже на микропрограмм-
ном уровне. Ни одна вирусная 
мышь не проскочит.

Космос - еще одна область, 
которая напрямую влияет на 
безопасность Союзного госу-

дарства. И здесь у наших стран 
крепкие связи.

- В реализации союзных про-
грамм, связанных с космосом, 
задействовано 80 предприя-
тий - 50 российских и 30 бе-
лорусских. Общими силами 
создается продукт мирового 
уровня, - рассказал директор 
Департамента стратегиче-
ского планирования госкор-
порации «Роскосмос» Юрий 
Макаров.

Реализовано уже семь кос-
мических программ СГ. На 
орбите работает целая груп-
пировка союзных спутников 
дистанционного зондирования 
земли. Они помогают бороть-
ся с лесными пожарами, наво-
днениями, засухой. В планах 
у союзных ученых просто фан-
тастические разработки. На-

пример, с помощью спутников 
бороться с  наркотрафиком. 
Наркотик, даже проглоченный 
человеком, оставляет след 
в виде внешних испарений. 
Вокруг наркомана образуется 
своего рода светящийся нимб. 
Перспективная космическая 
аппаратура позволит засекать 
из космоса даже одного тако-
го «светлячка». Что уж гово-
рить о контрабандном трафике 
дури  - все будет как на ла-
дони.

Нерешенность вопросов 
с собственностью СГ, конечно, 
проблема. Но союзные космо-
навты выкручиваются. То, что 
сделано в рамках совместных 
программ, затем материали-
зуется в национальных косми-
ческих проектах наших стран. 
Ничего не пропадает.

ДОСЛОВНО
Замгубернатора Смоленской области Ростислав 

РОВБЕЛЬ:
- Беларусь - крупнейший торговый партнер Смолен-

ской области. Мы активно привлекаем белорусских 
предпринимателей к себе в регион. За последние три 
года к нам пришло больше пятнадцати крупных пред-
приятий. Всего их зарегистрировано свыше трех тысяч.

Надо решать вопрос с отменой роуминга между 
странами. Сейчас стоимость минуты разговора может 
доходить до пятидесяти рублей. Это очень дорого.

МЫШЬ НЕ ПРОСКОЧИТ НА РУБЕЖАХ
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ОДНАЖДЫ ДВАДЦАТЬ ЛЕТ СПУСТЯ

Альянс наших держав стал 
первым объединением 
бывших республик на 
постсоветском пространстве.
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вопросов и будущих перспектив, - по-
яснил участникам Госсекретарь Союз-
ного государства Григорий Рапота.

Двадцать лет - событие знаковое. 
Для человека - первый взрослый юби-
лей. Для союза двух стран - целая эпо-
ха. За это время весь мир изменился 
так, что не узнать.

- Когда мы оцениваем прошедший 
период, то говорим, что проект «Со-
юзное государство» жив. Но иногда 
трудно сказать, в чем это выражается. 
Мы живем в этих реалиях, они для нас 
как воздух для человека, как вода для 
рыб. Это наша среда обитания, кото-
рую мы не замечаем, - заметил Рапота.

Договор о создании Союзного госу-
дарства подписали в 1999 году. В тот 
же год страны ЕС начали использовать 
евро. Родился шестимиллиардный жи-
тель Земли. Ушел в отставку Прези-
дент РФ Борис Ельцин. А исполняю-
щим его обязанности стал нынешний 
глава государства Владимир Путин.

- Договор подписали в  декабре. 
Сейчас мы собрались тоже в этом 
месяце. Я далек от трепетного от-

ношения к магии цифр, но тем не 
менее: 20 лет Союзному государству, 
скоро наступит 2020 год, на 20 де-
кабря запланирована встреча пре-
зидентов России и Беларуси. Пред-
новогодний декабрь - месяц надежд 
и ожиданий. Будем верить, что он 
даст нам какие-то дополнительные 
возможности продвинуть дело Со-
юзного государства вперед. Но это 
можно обеспечить только трудом. 
Будем работать и немного надеяться 
на чудо, - сказал Григорий Рапота.

ПО ДОБРОЙ ВОЛЕ 
И ВЗАИМНОЙ ВЫГОДЕ
Модератором пленарного заседа-

ния был гендиректор Издательско-
го дома «Комсомольская правда» 
Владимир Сунгоркин. Выступаю-
щие зачитали приветственные посла-
ния, которые направили премьер-

министр Беларуси Сергей Румас, 
председатель Совета Федерации РФ 
Валентина Матвиенко, секретарь 
Совета безопасности РФ Николай 
Патрушев.

В обращении премьер-министра 
России Дмитрия Медведева, которое 
озвучил замминистра иностранных 
дел Александр Панкин, говорилось, 
что «Россия готова развивать союзную 
интеграцию на принципах равнопра-
вия и взаимной выгоды, укреплять 
дружественные и добрососедские от-
ношения».

Эксперты считают Союзное государ-
ство оптимальной формой объедине-
ния двух стран.

- Республики СССР прошли разный 
путь. Прибалтика поглощена Евро-
союзом, промышленность Украины 
лежит в руинах. Союзное государство 
добилось устойчивого экономическо-
го роста. Оно может быть образцом 
нового уклада, который основан на 
добровольности, прозрачности, со-
четании конкурентных преимуществ 
и ориентации на синергетический 
эффект, - полагает министр по ин-
теграции и макроэкономике Евра-
зийской экономической комиссии 
Сергей Глазьев.

ЭКОНОМИКА ЗНАНИЙ
В советское время Беларусь в пря-

мом смысле слова звучала во многих 
российских домах. Знаменитый теле-

визор «Горизонт», который собирали 
на Минском радиозаводе, считался 
одним из лучших. Сейчас белорус-
ская продукция присутствует почти 
во всех регионах РФ. В каждом ком-
байне и тракторе из Синеокой есть 
российские комплектующие.

- С 2000 года на реализацию наших 
совместных программ направлено 
свыше 50 миллиардов рублей. По-
тенциал Союзного государства не 
исчерпан. Нужен переход от сырье-
вой экономики к экономике знаний, 
объединение нашего интеллекту-
ального потенциала. Только силь-
ная экономика может противосто-
ять внешним воздействиям, - уверен 
Посол Беларуси в РФ Владимир Се-
машко.

На конференции прошло шесть те-
матических секций, которые каса-
лись разных аспектов.

- Все они взаимосвязаны: будет ли 
речь идти о транспорте или эконо-
мике, о социальных вопросах или 
военно-техническом сотрудничестве, 
об энергетике или молодежи. Нельзя 
выделить одну проблему без увяз-
ки с остальными. Например, когда 
станем говорить о  научно-техни-
ческой политике в рамках экономи-
ческой секции, то неизбежно затро-
нем гуманитарные аспекты, потому 
что все вопросы решаются людьми 
и для людей, - отметил Григорий Ра-
пота.

Борис ОРЕХОВ

На секции по безопасности 
разговор начался с сотрудни-
чества в оборонной сфере.

Конкретно - с новой военной 
доктрины Союзного государ-
ства. Решение о ее разработке 
приняли в октябре 2015 года 
на совместной коллегии мин-
обороны РБ и РФ. Его осу-
ществляла межгосударствен-
ная рабочая комиссия военных 
ведомств двух стран под об-
щим руководством Постоян-
ного Комитета СГ.

- Подготовленный проект 
доктрины рассмотрен и одо-
брен Советом министров 
СГ. Он ждет утверждения на 
Высшем совете двумя пре-
зидентами,  - доложил врио 
начальника Центра военно-

стратегических исследова-
ний академии Генштаба ВС 
РФ генерал-майор Алек-
сандр Смоловой.

Само понятие «совместная 
оборона» теперь раскрыто как 
система политических, эконо-
мических, правовых, социаль-
ных, военных мер по подго-
товке к вооруженной защите 
и вооруженная защита Союз-
ного государства. В документе 
впервые изложена активная 
позиция по предотвращению 
военных конфликтов с помо-
щью превентивных мер стра-
тегического сдерживания.

Другой приоритет - безопас-
ность в сфере информацион-
ных технологий. И здесь мы 
тоже начеку.

- Реализованы три союз-
ные программы по защите ин-
формационных ресурсов всех 
уровней. В их рамках разрабо-
тана необходимая нормативно-
правовая база, соответствую-
щее программное обеспечение 
и оборудование, - рассказал 
заместитель директора рес-
публиканского Научно-
исследовательского инсти-
тута технической защиты ин-
формации Сергей Касанин.

Создан банк возможных 
угроз и способы их парирова-
ния даже на микропрограмм-
ном уровне. Ни одна вирусная 
мышь не проскочит.

Космос - еще одна область, 
которая напрямую влияет на 
безопасность Союзного госу-

дарства. И здесь у наших стран 
крепкие связи.

- В реализации союзных про-
грамм, связанных с космосом, 
задействовано 80 предприя-
тий - 50 российских и 30 бе-
лорусских. Общими силами 
создается продукт мирового 
уровня, - рассказал директор 
Департамента стратегиче-
ского планирования госкор-
порации «Роскосмос» Юрий 
Макаров.

Реализовано уже семь кос-
мических программ СГ. На 
орбите работает целая груп-
пировка союзных спутников 
дистанционного зондирования 
земли. Они помогают бороть-
ся с лесными пожарами, наво-
днениями, засухой. В планах 
у союзных ученых просто фан-
тастические разработки. На-

пример, с помощью спутников 
бороться с  наркотрафиком. 
Наркотик, даже проглоченный 
человеком, оставляет след 
в виде внешних испарений. 
Вокруг наркомана образуется 
своего рода светящийся нимб. 
Перспективная космическая 
аппаратура позволит засекать 
из космоса даже одного тако-
го «светлячка». Что уж гово-
рить о контрабандном трафике 
дури  - все будет как на ла-
дони.

Нерешенность вопросов 
с собственностью СГ, конечно, 
проблема. Но союзные космо-
навты выкручиваются. То, что 
сделано в рамках совместных 
программ, затем материали-
зуется в национальных косми-
ческих проектах наших стран. 
Ничего не пропадает.

ДОСЛОВНО
Замгубернатора Смоленской области Ростислав 

РОВБЕЛЬ:
- Беларусь - крупнейший торговый партнер Смолен-

ской области. Мы активно привлекаем белорусских 
предпринимателей к себе в регион. За последние три 
года к нам пришло больше пятнадцати крупных пред-
приятий. Всего их зарегистрировано свыше трех тысяч.

Надо решать вопрос с отменой роуминга между 
странами. Сейчас стоимость минуты разговора может 
доходить до пятидесяти рублей. Это очень дорого.

МЫШЬ НЕ ПРОСКОЧИТ НА РУБЕЖАХ
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ОДНАЖДЫ ДВАДЦАТЬ ЛЕТ СПУСТЯ

Альянс наших держав стал 
первым объединением 
бывших республик на 
постсоветском пространстве.
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

Добраться из Петербур-
га в  Минск поездом целая 
проблема  - многих пугает 
перспектива 13-часового 
путешествия. Другое дело - 
два-три часа, и ты на месте. 
Решить этот вопрос может 
строительство высокоско-
ростной железной дороги, 
которая свяжет Северную 
столицу, Минск, Варша-
ву и Гамбург, став прорыв-
ным проектом Союзного 
государства. О ней расска-
зали на секции «Модерниза-
ция транспортной инфра-
структуры как важнейший 
фактор интеграционных про-
цессов».

ВСМ планируют строить по 
новой для России и Беларуси 
технологии - она будет без 
шпал. Цена вопроса - от 30 
до 40 миллиардов евро. День-
ги планируют выделить из 
бюджетов России, Беларуси, 
Германии и Польши, а также 
привлечь инвесторов и кре-
диторов.

К месту придется запуск 
Бел АЭС.

- Чтобы обеспечить высо-
коскоростную магистраль, 
потребуется много электро-
энергии для транспорта. Со-

трудничество в области со-
временной энергетики, ее 
транспортировка и распреде-
ление, умные электрические 
сети - это тоже одно из важ-
нейших направлений, - счи-
тает президент РАН Алек-
сандр Сергеев.

- По данным Минтранса РФ, 
только одна высокоскорост-
ная автодорога увеличивает 
ВРП региона, где она прохо-
дит, на 6 - 9 процентов. Такие 

же цифры, а может, и боль-
ше, относятся и к высокоско-
ростному железнодорожному 
сообщению. Мы уже обсуж-
дали этот проект в РЖД, про-
фильных министерствах и ни 
одного отрицательного от-
зыва не получили, - сказал 
Госсекретарь СГ Григорий 
Рапота.

Ни в России, ни в Белару-
си нет высокоскоростных 
железных дорог. Эксперт 

Александр Мишарин счита-
ет, что это недостаток, кото-
рый снижает конкурентоспо-
собность стран на мировом 
рынке. Дорожная и морская 
инфраструктура между За-
падной Европой и нашими 
государствами тоже устаре-
ла. Грузовики часами стоят 
на таможнях, а трафик судов 
в Балтийском море, особенно 
в датских проливах, уже на 
пределе.

ПО ШПАЛАМ НЕ ПОЙДЕШЬ ПО ПРИВЫЧКЕ

Вениамин СТРИГА

На экономической секции 
обсудили, что в первую оче-
редь может двинуть развитие 
хозяйственных отношений на-
ших стран. Транспортная логи-
стическая сеть, наука, внедре-
ние технологий.

- Пора брать курс на стабиль-
ную и прагматическую инте-
грацию. И ни в коем случае 
не зависать в состоянии «бу-
ферной зоны», когда страна 
не получит никакого импуль-
са, кроме бесконечных раз-
говоров и  обещаний,  - счи-
тает директор Института 
Европы Российской акаде-

мии наук Алексей Громыко.
Много говорили о логисти-

ческих развязках. Очевидно, 
дороги строить нужно везде. 
Но какие из магистралей ста-
нут наиболее окупаемыми? 
Прежде всего те, что свяжут 
Европу с Азией. Точнее - Гер-
манию с Китаем: от Гамбур-
га до Пекина через Беларусь 
и Россию и далее с веткой на 
Владивосток. Эффективны не 
только сами железные доро-
ги и автомагистрали, но и та 
инфраструктура, которой они 
обрастут.

- Общий прогноз: плюс один 

процент годового роста эко-
номики с начала интенсивной 
реализации проекта развития 
логистической сети, - посчи-
тал завкафедрой государ-
ственного и муниципально-
го управления РЭУ имени 
Плеханова Руслан Абрамов.

Вслед за транспортом - на-
ука.

- Белорусские ученые и тех-
нологи вместе с российскими 
коллегами успешно развива-
ют программы мониторинга 
Земли космическими аппа-
ратами. Планируем добавить 
к  орбитальной группировке 

спутники с новыми возможно-
стями - всепогодные, с ночным 
видением и т.д. Они помогут 
делать прогнозы, значительно 
повышающие эффективность 
целых отраслей сельского хо-
зяйства, - рассказал ректор 
Белорусского государствен-
ного технологического уни-
верситета Игорь Войтов.

Затронули не только «заоб-
лачные» темы. Виктор Дра-
вица, директор центра иден-
тификации НАН Беларуси, 
сообщил о конкретной, «зем-
ной» работе - о банках элек-
тронных паспортов товаров:

- Они способны устранить 
множество проблем внутрисо-
юзных поставок, включая во-
просы происхождения продук-
ции, ее качества и конечного 
назначения партии. С внедре-
нием технологии (а это уже не 
за горами) не будет задержек 
молока из Беларуси на Урале 
или коленвала для БелАЗа из 
Ярославля в белорусском Жо-
дине. Нет задержек - есть рост 
экономики, а в конечном ито-
ге - благосостояния граждан.

О чем шла речь на секции 
«Молодежь как будущее 
Союзного государства», чи-
тайте в следующем номере 
«СВ».

Дмитрий НЕРАТОВ

О том, как изменилась ситуация 
в правовом поле, говорили на секции 
по сближению законодательства Бела-
руси и России. За это время гармонизи-
рованы гражданские кодексы, трудовое 
законодательство, подходы к социаль-
ной защите граждан, природоохранные 
требования.

Но, по словам председателя Комис-
сии ПС по законодательству и Регла-
менту Артема Турова, остается некая 
рассогласованность. Не решен вопрос 
о порядке официального опубликования 
союзных нормативных правовых актов. 
Есть проблемы с недостаточно эффек-
тивным механизмом реализации норм 
международных договоров на нацио-
нальном уровне.

Судья Конституционного суда Бе-
ларуси Алла Бодак рассказала, что за 
время ее работы в Парламентском Со-

брании подготовлена концепция сбли-
жения законодательства России и Бе-
ларуси.

- Это комплексный шаг в создании 
единого правового пространства. 
Его утвердят параллельно с до-
рожными картами по углублению 
белорусско-российской интегра-
ции.

Стратегический вопрос, который 
волнует экспертное сообще-
ство, - дальнейшая реали-
зация Договора о создании 
СГ. Его статьи юристы, 
бизнесмены и политики 
трактуют по-разному. 
Поэтому необходи-
мы комментарии, ко-
торые разложат по 
полочкам каждую 
правовую закавыку. 
Помощник зампред-
седателя суда ЕАЭС Вла-

димир Винник считает, что с хитро за-
путанными юридическими вопросами 
должен разбираться суд Союзного го-

сударства, решения которого будут 
иметь обязательную силу. Но он 
так и не создан.

Как воздух нужна дорожная кар-
та по продвижению интеллекту-
альной собственности.

- По патентным заявкам 
мы занимаем пятое ме-

сто в мире, но по ком-
мерциализации этих 
изобретений нахо-
димся на последних 
строчках,  - конста-
тировал директор 
РНИИИС Владимир 
Лопатин.

Анна ПОПОВА

Вопросы образования и па-
триотического воспитания 
затронули на секции, посвя-
щенной соцполитике. От-
дельно коснулись совместных 
программ в области радио-
логической безопасности. 
Замминистра труда и соц-
защиты Беларуси Игорь Ста-
ровойтов рассказал, что си-
стема зачета трудового стажа 
позволяет без проблем полу-
чать пенсию россиянам в Бе-
ларуси, а сябрам - в братской 
стране. Производятся также 
дополнительные выплаты со-
трудникам горнодобывающих 
предприятий, авиаотрасли, 
специалистам в сфере атом-
ной энергетики.

- Расходы на выплату пен-
сий составляют со стороны 
РФ 16 миллиардов рублей, 
а с белорусской  - 870 мил-
лионов, - пояснил начальник 
Департамента по вопросам 
пенсионного обеспечения 
лиц, проживающих за гра-
ницей, ПФР Олег Полохов.

Актуальным остается вопрос 
безопасности на территори-
ях, пострадавших в результате 
Чернобыльской аварии. Хотя 
работа по восстановлению зе-
мель проведена немалая, уче-
ные предлагают сделать до-
полнительные исследования.

- Выявляется малое коли-
чество плутония, но находят 
продукт его распада аме-
риций,  - пояснил директор 
Научно-производственного 
объединения «Тайфун» Вя-
чеслав Шершаков. - Его со-
держание выросло в десять 
раз. Необходимо провести 
оценку дозовых нагрузок и са-
мих земель - выяснить, при-
годны ли они для обработки.

На межгосударственном со-
гласовании находится проект 
концепции радиологической 
безопасности СГ на 2021  - 
2024 годы, финансовое обе-
спечение которого составит 
1,6 миллиарда рублей.

БЛИЖЕ 
К ЗЕМЛЕ

РАДИАЦИЮ - 
ПОД КОНТРОЛЬ

ПЕЧКИ СТРОИМ, НА ЛАВОЧКАХ НЕ СИДИМ ПЛАНЫ

РАЗБИРАЕМ ЮРИДИЧЕСКИЕ КЛАДОВЫЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬНАЯ СОСТЫКОВКА

Алексей Булатов/kpmedia.ru

Для решения спорных 
вопросов юристы 
предлагают создать 
единый арбитражный суд.
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Антонио ФАЛЛИКО, президент ассоциации 
«Познаем Евразию»:

- Европейские компании 
заинтересованы не в новых 
разрывах, а в поисках новых 
решений. Диалог с ЕАЭС, ко-
торый представляет собой 
естественного и надежного 
политического партнера, дол-
жен стать важной частью меж-
дународного экономического 
развития. Во главе с Россией 
он имеет важное значение для 
построения гармоничных отношений со всей Азией.

Политически Евросоюз не готов к этому диалогу. 
Тут ничего не поделаешь. Но мы должны начать 
обсуждать хотя бы какие-то технические процеду-
ры. Бизнесу это очень нужно, потому что позволит 
расти, выходить на новые рынки. Он готов и уже 
делает это.

ЭКОНОМИКА

Софья КОЛЕСОВА

 ■ Когда «Москвич» был лучше 
«Тойоты»? Что хочет Индия, и как 
укрепить отношения с Евросою-
зом?

Об этом говорили участники 
VI Евразийского экономического 
конгресса, который прошел в Мо-
скве.

ПЕРЕЛОМНЫЙ МОМЕНТ
Евразийский экономический со-

юз начал активно создаваться не-
сколько лет назад, когда отношения 
между Евросоюзом и РФ были не 
самыми хорошими. Входят в не-
го пять стран бывшего СССР: Рос-
сия, Беларусь, Казахстан, Армения 
и Кыргызстан.

- Мы формировали наши страте-
гические и внешнеэкономические 
приоритеты без диалога с прави-
тельством ЕС. Но несмотря на па-
дение товарооборота с Европой, ви-
дели, что у западного бизнеса есть 
интерес к совместной работе. Пред-

приниматели продолжали искать 
возможности для сотрудничества 
и торговли. Они выходили на прави-
тельства своих стран и доказывали, 
что заморозка диалога вредна, - со-
общила министр по торговле Ев-
разийской экономической комис-
сии Вероника Никишина.

По ее мнению, именно бизнес мо-
жет подтолкнуть союзы к диалогу. 
Сейчас постепенно начинаются 
переговоры с Европой по вопро-
сам экономического сотрудниче-
ства. Но все идет 
медленно.

- Сейчас пере-
ломный период для 
ЕАЭС. 1  февраля 
2020 года истекают 
контракты нынеш-
него состава Евразийской комиссии. 
Готовим стратегию развития Евра-
зийского союза на следующий пери-
од. Одно из ее направлений - реали-
зация проекта «Большая Евразия». 
С Китаем мы уже формируем банк 
проектов, вокруг которых будем соз-
давать комфортное регулирование. 

Давайте и с европейским бизнесом 
обсудим, до какой степени он го-
тов войти в строительство Большой 
Евразии. И сделаем экономически 
выгодное регулирование, которое 
будет сопровождать все проекты от 
Лиссабона до Владивостока, - сказа-
ла Вероника Никишина.

ВМЕСТЕ 
С ПРИБЫЛЬЮ ШАГАТЬ
- ЕАЭС - не политизированная ор-

ганизация. Она настолько показала 
эффективность своей экономиче-
ской модели, что даже Индия (чет-
вертая страна по объему ВВП) ведет 

переговоры о присое-
динении к этому объ-
единению. Сингапур 
подписал соглашение 
об интеграции с Евра-
зийским экономиче-
ским пространством. 

Недавно были во Вьетнаме, и там 
многие говорили о том, как стране 
было бы выгодно присоединиться 
к ЕАЭС, - поделился наблюдения-
ми руководитель Департамента 
внешнеэкономических и между-
народных связей правительства 
Москвы Сергей Черёмин.

У стран-участниц ЕАЭС экономи-
ки растут. Ведь торговать и строить 
бизнес за своими пределами им ста-
новится проще. ВВП Кыргызстана 
и Армении после их вступления 
в Евразийский экономический союз 
достиг исторического максимума.

Москва тоже почувствовала вы-
году от интеграции.

- Столица чувствует на себе поль-
зу от снятия барьеров. Когда исчез 
ряд ограничений со стороны ЕАЭС, 
мы нарастили торговлю с Белару-
сью с 3,5 миллиарда долларов до 7,3 
в прошлом году. Товарооборот с Ка-
захстаном вырос до 4,3 миллиона 
долларов. И темпы его роста на 15 - 
20 процентов в год сохраняются, - 
привел данные Сергей Черёмин.

Посол Индии в России Варма 
Венкатеш сказал, что у его страны 
прекрасные отношения со всеми 
пятью государствами ЕАЭС.

- Но наш объем торговли с Евра-
зийским экономическим союзом 
составляет всего 30 миллиардов 
долларов, это очень мало. Его ре-
альный потенциал - 62 миллиарда, 
когда у нас будет налажено взаи-
модействие с ЕАЭС. Мы подписа-
ли соглашение о зоне свободной 
торговли, формальные переговоры 
уже должны начаться, - сообщил 
посол.

РЕЦЕПТ НА «ПЯТЕРКУ»
 ■ Какие возможности развития появ-

ляются у России и Беларуси.

Профессор НИУ ВШЭ Владимир Рыжков 
вспомнил, как двадцать лет назад в Кремле 
состоялось подписание Договора о создании 
Союзного государства, на котором он при-
сутствовал:

- Это решение тогда преподносили как пиар 
Ельцина. Может быть, частично так и было, 
но все-таки в основе лежали прагматизм 
и расчет, потому что после распада СССР 
был нанесен огромный ущерб экономике 
всех входивших в него республик. Нужно 
было как-то смягчить шок от этого, сохранить 
человеческие связи. Следующие годы под-
твердили правильность создания Союзного 
государства. У нас есть много достижений, 
которые могут выступать моделью для Ев-
разийской интеграции.

95 процентов взаимной торговли Беларуси 
в рамках Евразийского экономического союза 
приходится на Россию. Открываются большие 
возможности. Например, за 9 месяцев этого 
года товарооборот между РФ и Арменией вы-
рос до 35,5 процента. РБ начала торговать 
с Кыргызстаном, чего раньше не было.

- Когда подпишут дорожные карты Союзно-
го государства, пойдет дальнейшее углубле-
ние интеграции между РФ и РБ. Эти карты 
не предполагают каких-то угроз суверени-
тету республики. На мой взгляд, торговые 
взаимоотношения между странами сейчас 
уже исчерпали эффект масштаба. Теперь 
вопрос в том, насколько активно мы будем 
двигаться в направлении кооперации, в соз-
дании крупных глобальный корпораций. Мы 
должны формировать крупные консорциумы, 
которые будут выходить на международные 
рынки, - считает завотделом экономики 
Института стран СНГ Аза Мигранян.

Как малые дела приведут к большим успе-
хам, рассуждает политолог Вадим Елфи-
мов:

- Не ошибается тот, кто ничего не делает. 
Пока наши союзные отношения были очень 
декларативными, у  нас все шло замеча-
тельно. Как только перешли от слов к делу, 
то сразу, как в хорошей семье, возникают 
трения и вопросы. Но не надо говорить, что 
это какой-то камень преткновения на пути 
к интеграции. Что касается суверенитета, то 
Союзное государство никак не претендует 
на полноту власти в государствах, которые 
входят в его структуру.

Елфимов рассказал, как во времена СССР 
у него был знакомый из Эфиопии, который 
жил в Союзе, работал водителем у одного 
министра. Так вот, он хвалил «Москвич», на 
котором возил начальника, и говорил, что 
эта машина даст фору «Тойоте». Еще экспат 
воспринимал Советский Союз исключительно 
как поставщика оружия в Африку. А все по-
тому, что не видел у себя на родине никакой 
другой советской продукции.

- СССР не сопровождал свое присутствие 
в других странах никаким положительным 
эффектом, пиаром. Сейчас та же ошибка 
повторяется в Союзном государстве. Мы де-
лаем большие дела, но часто простые люди 
их не видят, потому что для них это скучно 
и отдаленно. Им нужно увидеть эффект от 
этого в своей жизни. Надо информационно 
сопровождать наше взаимодействие. Здесь 
я бы предложил стратегию малых дел. На-
пример, отменить роуминг между Россией 
и Беларусью, уже давно об этом говорят, но 
воз и ныне там. Кто должен быть конечным 
получателем преимуществ от нашего инте-
грационного объединения? Простые люди!

КООПЕРАЦИЯ

«СМЯГЧИЛИ ШОК 
ПОСЛЕ РАСПАДА СССР»
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SOUZVECHE.RU
О ДРУГИХ СОБЫТИЯХ 

ОБЪЕДИНЕНИЯ ЧИТАЙТЕ 
НА НАШЕМ САЙТЕ

Франк ШАУФФ, гендиректор Ас-
социации европейского бизнеса:

- Как СССР в свое время не при-
знавал Европейскую комиссию, так 
сейчас Европа не замечает, что в Ев-
разии идет важный интеграционный 
процесс. А это надо принимать во вни-
мание. Евросоюз для России - важный 
торговый партнер, и так будет долго. 
Что касается ЕАЭС, то он для нас - 

третий экономический партнер. Европейский бизнес с са-
мого начала поддерживал интеграционный процесс. Ведь 
если удалить таможенные барьеры, то торговать и строить 
работу предпринимателям будет гораздо проще.

У нас есть опыт ЕС, и понятно, что в интеграции есть 
смысл. Европейские политические лидеры не всегда при-
знают ЕАЭС, но нам надо сотрудничать, мы же ближайшие 
соседи.

МНЕНИЯ
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Груз сдал - груз принял. 
Территория свободной 
торговли - одно из условий 
существования ЕАЭС.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Что посмотреть в праздничной 
столице Беларуси, нужно ли про-
длевать каникулы взрослым и как 
подарить волшебство детям, рас-
сказала депутат Комиссии Парла-
ментского Собрания по информа-
ционной политике.

- В России есть новогодние кани-
кулы не только для детей, но и для 
взрослых - отдыхают в этом году 
целых восемь дней. В Беларуси - один 
праздничный 1-го числа плюс два вы-
ходных - 2 и 6 января, но их придется 
отрабатывать позже. Многие бе-
лорусы просят, чтобы эти два дня 
сделали свободными.

- Слишком длинные вы-
ходные расслабляют, выби-
вают из рабочей колеи. Все 
должно быть в меру. Хотя 
сейчас в правительстве рас-
сматривают вопрос о том, 
чтобы сделать 2 января вы-
ходным днем без отработки.

Согласна с премьер-
министром Сергеем Ру-
масом, что 31 декабря не 
следует делать выходным. 
Последний день уходящего года, хоть 
и рабочий, но проходит в предпразд-
ничной суете. Согласитесь, всегда при-
ятно поздравить коллег с наступаю-
щим Новым годом и услышать теплые 
слова в ответ. К застолью можно под-
готовиться накануне. Ну в самом деле, 
зачем толкаться в очередях и стоять 
в пробках к супермаркету, когда лучше 
продукты купить и приготовить все 
заранее? А вечером хватит времени 
сделать традиционный оливье, на-
крыть на стол.

- Россияне едут на Новый год 
в Минск. Что посоветуете посмо-
треть?

- В рейтинге городов для рожде-
ственских каникул белорусская сто-
лица лидирует не первый год. Сейчас 
она превратилась в сказочный город. 
Захватывающий вид открывается со 
смотровой площадки Национальной 

библиотеки. Обязательно стоит прогу-
ляться по Верхнему городу, Троицкому 

и Раковскому предместьям. 
Заглянуть на главная елку 
со светодинамическими 
огоньками и снежинками 
на площади у Дворца Респу-
блики. Рядом с новогодней 
красавицей - ажурные вось-
миметровые елочные шары, 
лучшее место для фото.

Арт-объекты украсят и 
другие улицы города: ел-
ки сияют возле Мингор-

исполкома, Дворца спорта, выставоч-

ного центра «Белэкспо» и комплекса 
«Минск-Арена». Иллюминация укра-
сит территорию у Комаровского рын-
ка. Динамическое световое панно 
появится на Дворце профсоюзов - за-
сверкает яркими орнаментами и сне-
жинками.

После прогулок согреться аромат-
ным чаем можно будет на рождествен-
ских ярмарках, там же заодно продают 
новогодние сувениры.

- Соцопросы утверждают, что 
большинство белорусов проведут 
любимый праздник дома. Как вы 
отметите Новый год?

- Всегда встречаю праздник в кругу 
близких. За большим столом соби-
раются родители, дети, братья, пле-
мянники. Просто пойти спать после 
семейного ужина с традиционными 
оливье и шампанским - скучно. Не 
зря говорят, как встретишь новый 
год, так его и проведешь. У нас всегда 
веселая развлекательная программа 
с песнями, танцами, конкурсами. На 
столе много блюд из овощей и фрук-
тов. 2020-й - год белой металлической 
Крысы. Что любят грызуны? Сыр. Обя-
зательно добавим его в меню.

- В следующем году будем праздновать годовщину 
Победы. Вашу семью Великая Отечественная война 
затронула?

- Дедушка Иван Мартищенко прошел через страшные 
испытания. С первых дней ушел в партизаны: пускал под 
откос вражеские эшелоны, взрывал мосты. После освобож-
дения его призвали в Красную армию, в пехоту. На фронте 
был тяжело ранен, осколок едва не задел сердце. Хирур-
ги говорили, что вернули его с того света. Бабушка дома 
смотрела за тринадцатью ребятами. Во время обстрелов 
запирала детишек в погребе.

В мирное время дедушка работал строителем, бабуш-
ка - дояркой. Бережно храню память о своих родных. Рас-
сказываю детям об их вкладе в Великую Победу. Всем 
девчонкам и мальчишкам нужно рассказывать о подвигах 
бойцов, об истории, воспитывать в них чувство гордости 
за наши страны.

- Какие совместные акции проведут Россия и Бела-
русь?

- В Союзном государстве патриотическому воспита-
нию молодежи уделяется особое внимание. Акций много: 
«Беларусь помнит», туристические слеты учащихся, 
походы по местам боевой и  трудовой славы, конкурс 
«Не меркнет летопись побед». Одна из самых мас-
штабных - «Поезд памяти и славы». Он свяжет Брест, 
Минск, Оршу, Москву, Смоленск, Новосибирск, Вла-
дивосток. На нем отправятся двести молодых людей 
от 18 до 35 лет.

Такие мероприятия помогают сберечь общую историю 
и не допустить фальсификации прошлого. К 9 Мая ребята 
из Молодежной палаты полномасштабно запустят спецпро-
ект «Цифровая звезда» - единую платформу по оцифровке 
памятников Великой Отечественной войны. В базе уже 
больше тысячи объектов.

 ■ Республика занимает 
лидирующие позиции по 
количеству «депутатов 
в юбках».

- Как говорит президент 
Александр Лукашенко: 
«Треть женщин - значит, ста-
бильный парламент». С этим 
мнением согласны?

- Все больше женщин при-
ходят в реальную политику. 
У  нас такой запас энергии 
и знаний, что мы готовы со-
ставить серьезную конкурен-
цию. Мы к любому делу отно-
симся по-хозяйски, учитываем 

те детали, которые мужчины 
в силу своего более глобаль-
ного взгляда на мир упускают. 
А ведь в вопросах семьи, обра-
зования, медицины мелочей не 
бывает, из них складывается 
картина жизни.

Активные дамы с лидерски-
ми качествами все чаще за-
нимают управленческие долж-
ности. А все потому, что у нас 
есть все права и возможности, 
чтобы успешно реализовывать 
себя и в роли матери, и в ро-
ли профессионала, и в роли 
общественного деятеля. Этому 
способствует государственная 

политика по поддержке семьи 
и матери.

- Вы как раз активистка. 
Из Белорусского союза жен-
щин.

- У нашего общественного 
объединения сейчас дел - толь-
ко успевай поворачиваться. 
Накануне праздников много 
внимания программам и про-
ектам в помощь детям. Вме-
сте с Молодежной палатой при 
Парламентском Собрании по-
бывали в Могилевском онко-
логическом диспансере. Там 
лечатся дети, которые прошли 
такие испытания, что не вся-

кому взрослому под силу пе-
ренести. Им нужны не только 
технологии, лекарства и уход 
врачей. Любовь и поддержка 
близких, гости с артистами - 
тоже будь здоров какая тера-
пия! Так что мы с клоунами, 
подарками и улыбками были 
очень кстати.

Забота о том, чтобы наши 
дети, будь то в семье или ка-
зенном учреждении, росли 
в любви и уважении - не разо-
вое мероприятие. Не остав-
ляем без внимания детей из 
малообеспеченных семей, си-
рот, людей с ограниченными 

возможностями. Недавно узна-
ла, что Могилевский специали-
зированный Дом ребенка для 
детей с органическим пораже-
нием центральной нервной си-
стемы с нарушением психики 
нуждается в детской игровой 
площадке. На нее всем миром 
собирают деньги. Я тоже по-
участвовала в акции - пода-
рила денежный сертификат.

Добрые дела под силу каж-
дому из нас. Это зло и разру-
шение делаются быстро. До-
бро накапливается медленно, 
но верно. И затем служит тем 
фундаментом, который делает 
душу любого человека устой-
чивой и сильной.

«В РЕАЛЬНОЙ ПОЛИТИКЕ МЕЛОЧЕЙ НЕ БЫВАЕТ» ЖЕНСКИЙ ВЗГЛЯД

«ПОЕЗД ПАМЯТИ» ПОЕДЕТ ВО ВЛАДИВОСТОК 75�ЛЕТИЕ ПОБЕДЫ

БЕ
ЛТ
А

Ольга ПЕТРАШОВА:

РОССИЯНЕ ВЫБИРАЮТ 
НОВОГОДНИЙ ОТДЫХ 
В МИНСКЕ

БЕ
ЛТ
А

Все больше людей зарубежным 
странам предпочитают родные 

просторы, и неудивительно - 
накануне главной ночи в году 
города Союзного государства 

становятся сказочно красивыми.
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 ■ Развернем на параде 
знамя. Но какое? Может ли 
сборная России, которую от-
страняют от Олимпийских 
игр, выступить на них под 
флагом Союзного государ-
ства?

Борцы за стерильную чи-
стоту мирового спорта опять 
хотят поставить Россию  
в позорный угол, как школь-
ника за двойки. 9 декабря 
Исполком Всемирного до-
пингового агентства решил 
отстранить нашу страну на 
четыре года от всех крупных 
международных соревнова-
ний, таких как Олимпиады  
и чемпионаты мира. Сыр-бор, 
напомним, разгорелся из-за 
несоответствия в базе допинг-
проб, предоставленных ВАДА 
«незабвенным» господином 

Родченковым и РУСАДА. Под 
подозрением оказались бо-
лее 140 атлетов, чьи имена 
международные чиновники 
иезуитски держат в секрете. 
Велика вероятность, что ес-
ли наши спортсмены даже  
и попадут на Игры, то в ста-
тусе своеобразных изгоев. 
Короче, нам опять готовят 
козью морду на Олимпиа-
де. Если на прошлых Играх 
наши сборники назывались 
«олимпийскими атлетами из 
России», то сейчас даже назва-
ние страны хотят исключить.  
А «олимпийских» заменить 
просто на «нейтральных». 
Плюс запретить гимн и флаг. 
Короче, полностью обезли-
чить. И любым способом 
убрать, вытравить всякое 
упоминание России приме-
нительно к будущим Играм.

Перспектива, прямо ска-
жем, кислая. И очевидно 
унизительная. Хотя  - стоп. 

Отчаиваться раньше време-
ни, кажется, не надо. В кон-
це концов у нас есть достой-
ный запасной вариант в том, 
что касается хотя бы симво-
лики. Мы живем в Союзном 

государстве. Так почему бы 
в таком случае российской  
команде не выступить на 
Олимпийских играх под 
флагом СГ? Насколько осу-
ществим такой вариант?  

С этим и другими вопросами 
на больную для нас олимпий-
скую тему корреспонденты 
«СВ» обратились к известным 
спортсменам и депутатам  
ПС.

■■ Ситуация■на■самом■деле■не■так■
проста,■как■кажется.■Выясняем■
все■«за»■и■«против».

Чемпион мира по боксу среди про-
фессионалов в тяжелом весе, депутат 
госдумы, в недавнем прошлом член■
Комиссии■Парламентского■Собра-
ния■по■вопросам■экологии■Николай■
Валуев■немного призадумался, а затем 
обстоятельно и аргументированно дал 
полный расклад.

КОМАНДЫ.NET
- начать хотя бы с того, - объяснил 

николай Валуев, - что среди докумен-
тов, регламентирующих деятельность 
сг, нет такого положения, которое 
позволяло бы спортсменам из наших 
стран использовать в качестве сим-
вола флаг союзного государства на 
каких бы то ни было соревнованиях. 
Это - первое.

Второе - нет и положения о единой 
сборной команде. В данном случае 
это немножко другой союз, который 
не предполагает создания или орга-
низации совместных объединенных 
команд. Хотя совместные мероприятия 
в области спорта мы проводим уже 
не один десяток лет. например, та же 
спартакиада союзного государства, на 
которую молодые и совсем маленькие 
спортсмены приезжают с огромным 
удовольствием. тем более что для мно-
гих это вообще шанс впервые в жизни 
попасть на столь крупные соревнова-
ния, к тому же международного уровня. 
и попасть на нее непросто. В отбороч-
ных турнирах участвуют десятки тысяч 
юных спортсменов как в россии, так  
и в беларуси. и в финальный этап по-
падают самые лучшие. Для ребят - это 
честь и мечта.

- Тогда, может, есть смысл начать 
процесс спортивного объединения  
с маленького. Создать, например, 
объединенную юношескую команду 
СГ, допустим, по футболу и заявить 
ее, пусть даже вне конкурса, в каком-
нибудь детском турнире, которых 
в Европе каждый год проходит ве-
ликое множество. В конце концов 
пример такого единства у нас уже 

был, правда, в области музыки. Так 
и назывался молодежный оркестр 
Союзного государства, в котором 
играли музыканты из России и Бела-
руси. Коллектив с успехом гастроли-
ровал за рубежом. Правда, недавно 
он прекратил свое существование 
по финансовым причинам.

- Вот видите, сами же начали за здра-
вие и закончили совсем на другой но-
те... Детская команда - вам тоже так 
подумалось, представилось, а почему 
бы нет? повторяю, у нас нет сборной 
союзного государства. и в сегодняш-
них условиях ее быть не может.

- А если бы она существовала?
- тогда каждому из входящих в нее 

спортсменов, чтобы выступить на 
олимпиаде, сначала нужно было бы за-
воевать олимпийские лицензии именно 
в союзном статусе. Вот еще одна при-
чина, по которой сборная россии не 
может использовать флаг сг.

- Флага, кстати, вообще нет  
в природе. Как и другой символи-
ки. Парадокс, государство есть,  
а собственные атрибуты у не-
го отсутствуют.

- еще раз поясню - наше 
объединение с беларусью 
только называется государ-
ством. но на самом деле это 
политический и экономиче-
ский союз. государство же  
в его классическом пони-
мании должно иметь 
хотя бы общие гра-
ницы. посмотри-
те положение 
об сг, там не 
г о в о р и т с я , 
что у нас го-
сударствен-
ное обра-
з о в а н и е . 
говорится 

о том, что это межгосударственный 
союз. а такая форма не требует обяза-
тельного наличия какой бы то ни было 
символики, как тот же флаг или герб.

БОКСЕРСКОЕ ВОССТАНИЕ
- Понятно, с этим вопросом разо-

брались. Теперь - о вашем любимом 
боксе. Российские боксеры первы-
ми из всех спортивных федераций 
подняли, образно говоря, восстание  
и заявили, что без российского фла-
га они на Олимпиаду не поедут.

- Это достаточно серьезная позиция. 
можно только с уважением отнестись  
к мнению наших боксеров. отказать-
ся от олимпиады ради своего флага - 
очень веское решение с их стороны.

- Другие их примеру последовать 
могут?

- могут. а могут и не последовать. 
Это дело такое, каждый для себя ре-
шает сам, как ему поступить в данной 
ситуации - ехать или не ехать на игры. 
с моей стороны, бойкот олимпиады - 
это неправильно. но это мое мне-
ние. Дело в том, что последствия для  

спортсменов, если они не поедут на 
игры, будут не совсем приятными.

- Дисквалификация?
- нет, она здесь ни при чем, в дан- 

ном случае ее и быть не может. ни-
кто в мок лить слезы не станет, ес-

ли кто-то из наших откажет-
ся ехать. просто эти 

олимпийские лицен-
зии уйдут спорт-
сменам из других 
стран. тем, кто 
не сумел их за-
воевать в от-
борочных со-
ревнованиях. 
они получат 
их в качестве 
подарка. Вот 

и все.
- У вас в свое 

время была чем-то 
похожая история?

- Да, мне предлагали принять дру-
гое гражданство, выступать под чу-
жим флагом и обещали очень хоро-
шие суммы. я отказался. Да, вероятно,  
я серьезно потерял в деньгах, но о сво-
ем решении нисколько не жалею. но  
та история, как вы понимаете, имела 
совсем другую подоплеку. там речь 
шла о спорте профессиональном, сей-
час - об олимпийском. а это большая 
разница.

ПРИНЦИПИАЛЬНЫЙ 
ВОПРОС
- Насколько все-таки принципи-

ально для спортсмена выступать на 
Олимпийских играх именно под сво-
им национальным флагом?

- Это очень важно, и не только на 
олимпиадах, на всех соревнованиях. 
В конце концов мы знаем немало при-
меров из нашей истории, когда люди 
ради этого совершали в буквальном 
смысле спортивные подвиги. а сколь-
ко раз мы видели, как наши атлеты -  
и мужчины, и женщины - плакали, стоя 
на пьедестале, когда в честь их побед 
звучал наш национальный гимн и под-
нимался флаг. ради таких мгновений 
стоит жить. и это не просто слова.

- И все же как, на ваш взгляд, раз-
решится ситуация со сборной Рос-
сии?

- будет апелляция, потом - суд. какое 
решение он примет, сейчас предска-
зать никто не сможет.

- Ну хоть флаг и гимн нам разре-
шат?

- с этим намного все сложнее. я во-
обще сомневаюсь, что определяющее 
для нас решение будет принято бы-
стро. перед прошлой летней и зимней 
олимпиадой мы такое уже проходи-
ли, когда решения суда, в том числе  
и в нашу пользу, выносились после на-
чала игр, и поехать туда у спортсменов 
уже не было никакой возможности.  
не исключено, что история повторит-
ся. тем более что прецедент уже име- 
ется.

Николай ВАЛУЕВ:

РАДИ фЛАгА СОВЕРшАЛИ СПОРТИВНЫЕ ПОДВИгИ
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Капитан нашей сборной Андрей Замковой вполне мог претендовать в Токио на «золото», но теперь  
его выход на олимпийский ринг под вопросом.

Знаменитый спортсмен 
решение боксеров уважает, 
но считает, что игнорировать 
Игры неправильно.

гуБИТ ЛюДЕЙ ВАДА
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 ■ Развернем на параде 
знамя. Но какое? Может ли 
сборная России, которую от-
страняют от Олимпийских 
игр, выступить на них под 
флагом Союзного государ-
ства?

Борцы за стерильную чи-
стоту мирового спорта опять 
хотят поставить Россию  
в позорный угол, как школь-
ника за двойки. 9 декабря 
Исполком Всемирного до-
пингового агентства решил 
отстранить нашу страну на 
четыре года от всех крупных 
международных соревнова-
ний, таких как Олимпиады  
и чемпионаты мира. Сыр-бор, 
напомним, разгорелся из-за 
несоответствия в базе допинг-
проб, предоставленных ВАДА 
«незабвенным» господином 

Родченковым и РУСАДА. Под 
подозрением оказались бо-
лее 140 атлетов, чьи имена 
международные чиновники 
иезуитски держат в секрете. 
Велика вероятность, что ес-
ли наши спортсмены даже  
и попадут на Игры, то в ста-
тусе своеобразных изгоев. 
Короче, нам опять готовят 
козью морду на Олимпиа-
де. Если на прошлых Играх 
наши сборники назывались 
«олимпийскими атлетами из 
России», то сейчас даже назва-
ние страны хотят исключить.  
А «олимпийских» заменить 
просто на «нейтральных». 
Плюс запретить гимн и флаг. 
Короче, полностью обезли-
чить. И любым способом 
убрать, вытравить всякое 
упоминание России приме-
нительно к будущим Играм.

Перспектива, прямо ска-
жем, кислая. И очевидно 
унизительная. Хотя  - стоп. 

Отчаиваться раньше време-
ни, кажется, не надо. В кон-
це концов у нас есть достой-
ный запасной вариант в том, 
что касается хотя бы симво-
лики. Мы живем в Союзном 

государстве. Так почему бы 
в таком случае российской  
команде не выступить на 
Олимпийских играх под 
флагом СГ? Насколько осу-
ществим такой вариант?  

С этим и другими вопросами 
на больную для нас олимпий-
скую тему корреспонденты 
«СВ» обратились к известным 
спортсменам и депутатам  
ПС.

■■ Ситуация■на■самом■деле■не■так■
проста,■как■кажется.■Выясняем■
все■«за»■и■«против».

Чемпион мира по боксу среди про-
фессионалов в тяжелом весе, депутат 
госдумы, в недавнем прошлом член■
Комиссии■Парламентского■Собра-
ния■по■вопросам■экологии■Николай■
Валуев■немного призадумался, а затем 
обстоятельно и аргументированно дал 
полный расклад.

КОМАНДЫ.NET
- начать хотя бы с того, - объяснил 

николай Валуев, - что среди докумен-
тов, регламентирующих деятельность 
сг, нет такого положения, которое 
позволяло бы спортсменам из наших 
стран использовать в качестве сим-
вола флаг союзного государства на 
каких бы то ни было соревнованиях. 
Это - первое.

Второе - нет и положения о единой 
сборной команде. В данном случае 
это немножко другой союз, который 
не предполагает создания или орга-
низации совместных объединенных 
команд. Хотя совместные мероприятия 
в области спорта мы проводим уже 
не один десяток лет. например, та же 
спартакиада союзного государства, на 
которую молодые и совсем маленькие 
спортсмены приезжают с огромным 
удовольствием. тем более что для мно-
гих это вообще шанс впервые в жизни 
попасть на столь крупные соревнова-
ния, к тому же международного уровня. 
и попасть на нее непросто. В отбороч-
ных турнирах участвуют десятки тысяч 
юных спортсменов как в россии, так  
и в беларуси. и в финальный этап по-
падают самые лучшие. Для ребят - это 
честь и мечта.

- Тогда, может, есть смысл начать 
процесс спортивного объединения  
с маленького. Создать, например, 
объединенную юношескую команду 
СГ, допустим, по футболу и заявить 
ее, пусть даже вне конкурса, в каком-
нибудь детском турнире, которых 
в Европе каждый год проходит ве-
ликое множество. В конце концов 
пример такого единства у нас уже 

был, правда, в области музыки. Так 
и назывался молодежный оркестр 
Союзного государства, в котором 
играли музыканты из России и Бела-
руси. Коллектив с успехом гастроли-
ровал за рубежом. Правда, недавно 
он прекратил свое существование 
по финансовым причинам.

- Вот видите, сами же начали за здра-
вие и закончили совсем на другой но-
те... Детская команда - вам тоже так 
подумалось, представилось, а почему 
бы нет? повторяю, у нас нет сборной 
союзного государства. и в сегодняш-
них условиях ее быть не может.

- А если бы она существовала?
- тогда каждому из входящих в нее 

спортсменов, чтобы выступить на 
олимпиаде, сначала нужно было бы за-
воевать олимпийские лицензии именно 
в союзном статусе. Вот еще одна при-
чина, по которой сборная россии не 
может использовать флаг сг.

- Флага, кстати, вообще нет  
в природе. Как и другой символи-
ки. Парадокс, государство есть,  
а собственные атрибуты у не-
го отсутствуют.

- еще раз поясню - наше 
объединение с беларусью 
только называется государ-
ством. но на самом деле это 
политический и экономиче-
ский союз. государство же  
в его классическом пони-
мании должно иметь 
хотя бы общие гра-
ницы. посмотри-
те положение 
об сг, там не 
г о в о р и т с я , 
что у нас го-
сударствен-
ное обра-
з о в а н и е . 
говорится 

о том, что это межгосударственный 
союз. а такая форма не требует обяза-
тельного наличия какой бы то ни было 
символики, как тот же флаг или герб.

БОКСЕРСКОЕ ВОССТАНИЕ
- Понятно, с этим вопросом разо-

брались. Теперь - о вашем любимом 
боксе. Российские боксеры первы-
ми из всех спортивных федераций 
подняли, образно говоря, восстание  
и заявили, что без российского фла-
га они на Олимпиаду не поедут.

- Это достаточно серьезная позиция. 
можно только с уважением отнестись  
к мнению наших боксеров. отказать-
ся от олимпиады ради своего флага - 
очень веское решение с их стороны.

- Другие их примеру последовать 
могут?

- могут. а могут и не последовать. 
Это дело такое, каждый для себя ре-
шает сам, как ему поступить в данной 
ситуации - ехать или не ехать на игры. 
с моей стороны, бойкот олимпиады - 
это неправильно. но это мое мне-
ние. Дело в том, что последствия для  

спортсменов, если они не поедут на 
игры, будут не совсем приятными.

- Дисквалификация?
- нет, она здесь ни при чем, в дан- 

ном случае ее и быть не может. ни-
кто в мок лить слезы не станет, ес-

ли кто-то из наших откажет-
ся ехать. просто эти 

олимпийские лицен-
зии уйдут спорт-
сменам из других 
стран. тем, кто 
не сумел их за-
воевать в от-
борочных со-
ревнованиях. 
они получат 
их в качестве 
подарка. Вот 

и все.
- У вас в свое 

время была чем-то 
похожая история?

- Да, мне предлагали принять дру-
гое гражданство, выступать под чу-
жим флагом и обещали очень хоро-
шие суммы. я отказался. Да, вероятно,  
я серьезно потерял в деньгах, но о сво-
ем решении нисколько не жалею. но  
та история, как вы понимаете, имела 
совсем другую подоплеку. там речь 
шла о спорте профессиональном, сей-
час - об олимпийском. а это большая 
разница.

ПРИНЦИПИАЛЬНЫЙ 
ВОПРОС
- Насколько все-таки принципи-

ально для спортсмена выступать на 
Олимпийских играх именно под сво-
им национальным флагом?

- Это очень важно, и не только на 
олимпиадах, на всех соревнованиях. 
В конце концов мы знаем немало при-
меров из нашей истории, когда люди 
ради этого совершали в буквальном 
смысле спортивные подвиги. а сколь-
ко раз мы видели, как наши атлеты -  
и мужчины, и женщины - плакали, стоя 
на пьедестале, когда в честь их побед 
звучал наш национальный гимн и под-
нимался флаг. ради таких мгновений 
стоит жить. и это не просто слова.

- И все же как, на ваш взгляд, раз-
решится ситуация со сборной Рос-
сии?

- будет апелляция, потом - суд. какое 
решение он примет, сейчас предска-
зать никто не сможет.

- Ну хоть флаг и гимн нам разре-
шат?

- с этим намного все сложнее. я во-
обще сомневаюсь, что определяющее 
для нас решение будет принято бы-
стро. перед прошлой летней и зимней 
олимпиадой мы такое уже проходи-
ли, когда решения суда, в том числе  
и в нашу пользу, выносились после на-
чала игр, и поехать туда у спортсменов 
уже не было никакой возможности.  
не исключено, что история повторит-
ся. тем более что прецедент уже име- 
ется.

Николай ВАЛУЕВ:

РАДИ фЛАгА СОВЕРшАЛИ СПОРТИВНЫЕ ПОДВИгИ
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Капитан нашей сборной Андрей Замковой вполне мог претендовать в Токио на «золото», но теперь  
его выход на олимпийский ринг под вопросом.

Знаменитый спортсмен 
решение боксеров уважает, 
но считает, что игнорировать 
Игры неправильно.

гуБИТ ЛюДЕЙ ВАДА
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Борис ОРЕХОВ

 ■ В матче всех звезд КХЛ назре-
вает сенсация. На лед в составе 
сборной «Запада» впервые выйдет 
нападающий минского «Динамо» 
Вячеслав Грецкий. Однофамилец, 
земляк, а возможно, родственник 
великого Уэйна Гретцки.

СОВЕТ ОТ БАСКОВА
Cвое родство с хоккейным богом Вя-

чеслав, правда, отрицает, но, веро-
ятно, это все такой хитрый финт. 
Судите сами. Вячеслав родился 
в Гродно. А дед Уэйна Терентий 
уехал оттуда в Канаду в начале 
ХХ века. Переделал фамилию 
на заокеанский манер, же-
нился на полячке, родил-
ся сын Вальтер, а Уэйн 
Гретцки  - внук, как 
раз по его линии. 
В Свислочи сейчас 
живет внучка то-
го самого Те-
рентия  - Гали-
на. В общем, 
настоящий 
генеало-
гический 
д е т е к -
тив. Воз-
м о ж н о , 
Вячеслав 
Грецкий  - родственник 
именно по этой веточ-
ке. Тем более население 
Гродно в начале ХХ ве-

ка составляло всего пятьдесят тысяч. 
И людей с такой фамилией там бы-
ло немного. К тому же сам Вячеслав 
взял себе точно такой же номер, что 
у великого канадца, которого наши ле-
гионеры, игравшие в то время в НХЛ, 
между собой звали Ваней. На зубрином 
свитере, в котором спортсмен выхо-
дит на лед, гордо красуются две вол-

шебные для всего мирового хоккея 
цифры - 99.

- Еще в детской школе в род-
ном Гродно тренер постоянно на-
зывал меня Уэйном, - рассказал 
Вячеслав корреспонденту «СВ». - 

А номер такой посоветовал 
взять Басков.

- Сам «золотой голос 
России»?

- Нет, это один из ди-
намовских тренеров. 
Я хотел взять 12-й. 
«Слушай, зачем му-
дрить, мелочиться, - 
вмешался Дмитрий 
Юрьевич.  - Тебе 

на роду написа-
но играть под 
99-м, ведь ты 

же Грецкий». Я подумал, а ладно, бы-
ла не была.

- Фамилия не давит психологиче-
ски?

- Предлагаете поменять?
- Ни в коем случае.
- Тоже так думаю. Фамилия, наоборот, 

не дает расслабляться, подстегивает 
прибавлять в мастерстве. Вторым Уэй-
ном, мне, конечно, не стать, он такой 
вообще единственный на все времена. 
У меня своя история, свой путь. Но след 
в хоккее я все же оставить надеюсь, 
хотя бы в динамовском.

БУЛЛИТ ДРАНИКОМ
- Какая судьба привела на лед?
- Все благодаря телевизору. Серьез-

но - помните легендарную игру Бела-
русь - Швеция в четвертьфинале на 
Олимпиаде-2002 в Солт-Лейк-Сити? 
Наши совершили чудо, в которое ни-
кто не верил, - сенсационно обыграли 
скандинавов, хотя в их составе были 
сплошь звезды НХЛ. Смотрели игру 

всей семьей. Меня 
этот матч так вдох-
новил, что решил 

твердо - буду хокке-
истом. Родители согла-

сились не сразу. Они хоте-
ли, чтобы я выбрал себе более 

мирное занятие, музыку, например. 
В хоккее, считали они, слишком много 
дерутся. «Но я же не кулаками махать 
туда пойду, а играть», - уговаривал их я. 

Через пару недель они согласились. 
Вместе с папой купили клюшку, коньки, 
шлем и пошел записываться в секцию.

- С великим Уэйном еще не дове-
лось пообщаться?

- Пока нет. Но мне уже звонил его 
младший брат Брент Гретцки. Ка-
надская телекомпания TSN показала 
там сюжет, что в минском «Динамо» 
играет такой Слава Грецкий под 99-м 
номером. Через пару дней Брент по-
звонил. Пожелал удачи, сказал, если 
будет возможность, обязательно за-
глянет в Минск посмотреть меня на 
льду. А может, и Уэйн приедет. Мне 
бы хотелось. Тем более он уже был 
в Минске в 2010 году. Мне рассказы-
вали, что, несмотря на звездность, 
в общении он оказался удивительно 
простым и доброжелательным.

- Об НХЛ еще не задумывались? 
Там бы с ним точно встретились.

- В НХЛ мечтает сыграть, наверное, 
каждый хоккеист. Но от мечты до во-
площения порой очень далеко. Для на-
чала надо как следует проявить себя 
в КХЛ. Это ближайшая цель.

- К матчам всех звезд многие хок-
кеисты придумывают какой-нибудь 
трюк, которым удивляют зрителей. 
Тоже есть домашняя заготовка?

- Наш пресс-атташе уже посовето-
вал пробить буллиты драниками вме-
сто шайбы. В шутку, конечно. Но что-
нибудь обязательно придумаю, время 
еще есть. Матч звезд - это праздник. 
И все должно быть весело.

СЮРПРИЗ ДЛЯ ДЯДИ ВАНИ ЛЕДОВЫЙ ДЕТЕКТИВ
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 января Вячеслав 
обещает удивить зрителей 

волшебным трюком в стиле 
своего великого земляка.

«НА ПАКОСТИ НАДО ОТВЕЧАТЬ НЕ БОЙКОТОМ, 
А РЕЗУЛЬТАТОМ»

Гр
иг

ор
ий

 С
Ы

СО
ЕВ

/Р
ИА

 Н
ов

ос
ти

Ольга ГЕРМАНОВА, член 
Комиссии ПС по социальной 

и молодеж-
ной полити-
ке:

- К со-
жалению, 
российские 
спорт смены 
под флагом 
Союзного 
г о с у д а р -
ства вы-
ступать не 

могут. Потому что российско-
белорусского государства как 
юридического субъекта нет. По-
ра ли от слов перейти к делу 
и создать реальное Союзное го-
сударство, решат наши народы. 
Тогда появятся и флаг, и гимн, 
и герб.

Не согласна с теми, кто против 
выступления наших олимпийцев 
под нейтральным флагом. Си-
туацию оцениваю с точки зре-
ния короткого века спортсмена. 
Человек всю жизнь тренируется, 
чтобы попасть на Олимпиаду, 
а его не пускают. В таком слу-
чае наши таланты могут найти 
другое государство, за которое 
и будут выступать.

Спорт должен оставаться вне 
политики. Имею в виду запрет 
проводить мировые чемпиона-
ты в стране, которая построила 
к зимней Олимпиаде в  Сочи 
массу великолепных спортив-
ных объектов. Мы всему миру 
доказали, что способны прове-
сти спортивный форум любого 
масштаба на высшем уровне. 
Какая другая страна может этим 
похвастаться? Никакая.
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Казбек ТАЙСАЕВ, член Комиссии ПС по информационной 
 политике:

- Убежден, что наши олимпийцы должны высту-
пать на Играх под флагом Российской Федера-
ции. На прошлых Играх нам обещали: выступите 
в нейтральном статусе, закроем все вопросы 
и снимем обвинения. Нас ударили по правой щеке, 
а теперь требуют, чтобы мы подставили и левую. 
Наша страна должна сделать все, чтобы унизи-
тельное решение не вступило в силу. Добиться 
того, чтобы наши олимпийцы шли только под 
российским флагом.

Российские спортсмены - лучшие в мире. Ко-
нечно, многим не нравится, что наши атлеты за-

нимают на крупнейших турнирах весь пьедестал. И они готовы сделать 
все, чтобы отсечь Россию от мирового спорта. Нельзя этого допустить.

Недавно отмечался юбилей знаменитого хоккейного тренера Ана-
толия Тарасова. Представляю, как бы он среагировал, если бы ему 
сказали, что играть придется под нейтральным флагом. Да он бы про-
сто не вывел команду на лед. А мы еще о чем-то рассуждаем.

Евгений ЛОВЧЕВ, человек-легенда, лучший футболист СССР 
1972 года, сыгравший почти шесть десятков матчей за советскую 
сборную:

- Какой союзный флаг? Даже не надейтесь. Они 
там, в МОК, все равно что-нибудь придумают и за-
претят. Надо называть вещи своими именами - 
против России идет война. Рикошетом достается 
и белорусам.

С восхищением вспоминаю поступок настоящего 
сябра Андрея Фомочкина, который на церемо-
нии открытия Паралимпиады в Рио развернул 
над головой российский триколор. И что было? 
Охранники чуть не силой скрутили его, заставили 
досрочно уехать с Игр, а белорусской команде 
пригрозили отстранением. Сейчас ребята оказались перед непростым 
выбором, ехать ли на Игры без флага и гимна. На все эти пакости надо 
отвечать не бойкотом, а результатом. Ехать и побеждать.
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После победы 
в Рио сильнейший 

пятиборец планеты 
пробежал круг 

почета 
с триколором 
в руках. С чем 

он стартует 
сейчас, если всю 
нашу символику 

запретят?

Александр ЛЕСУН, действующий олимпийский 
чемпион по современному пятиборью, белорус, 
выступающий за Россию:

- Как это выступить на Играх под флагом СГ? По-
лагаю, это не пройдет. Да и сами спортсмены вряд 
ли согласятся. И что скажут белорусы? Ведь тогда 
получается, что Союзное государство - только Рос-
сия, а это как-то странно, согласитесь. У белорусов, 
слава богу, все нормально, они выступят на Играх 
как национальная сборная. К тому же МОК в случае 
запрета просто не разрешит российской команде 
использовать другой флаг, кроме олимпийского.

И потом, разве Союзное государство где-то 
 прописано в международных документах? Я такого 
не слышал. А это главное препятствие. Согласно 
правилам, использовать свои национальные символы 
на Олимпийских играх может только сборная страны, 
состоящей в МОК. А вступить в него могут только 
страны, официально признанные ООН. Кстати, на-
помните, как выглядит флаг Союзного государства. 
Как это его не существует? В самом деле? О чем 
мы тогда вообще говорим?.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 � В двойной праздник погру-
зился почти на неделю Эрмитаж. 
Отмечал 255-летие и юбилей своего 
директора. Михаилу Пиотровскому 
исполнилось 75.

Поздравлять один из главных рос-
сийских музеев начали утром 7 дека-
бря. В храме Спаса Нерукотворного 
образа в Зимнем дворце прошел мо-
лебен. А для публики организовали 
в этот день бесплатное посещение. 
Очередь перед входом растянулась 
почти на 200 метров! Чтобы стоять 
было не скучно, показывали фильм-
перформанс модного бельгийского 
художника Яна Фабра «Любовь - выс-
шая сила», снятый в музейных залах.

Счастливчики, попавшие внутрь, 
увидели сразу несколько юбилейных 
выставок. В Георгиевском зале - экс-
позицию «За службу и храбрость», 
приуроченную к 250-летию со дня 
учреждения ордена Святого велико-
мученика и  Победоносца Георгия. 
А в Римском дворике Нового Эрми-
тажа смогли рассмотреть уникальную 
античную статую Викторию Кальва-
тоне.

- Из Италии эта римская скульпту-
ра приехала в Берлин. Потом ее при-
везли в Эрмитаж, - поясняет Михаил 
Пиотровский. - Мы с германскими 
коллегами провели исследование. 
Оказалось, что ее в XIX веке сильно 
переделали. Первоначально это была 
статуя Дианы. Позже к ней прикре-
пили крылья - так получилась Викто-

рия. Но мы приняли реставрацион-
ное решение оставить так, как есть: 
все-таки мы имеем дело с образцом 
европейского восприятия античного 
искусства.

Ну а вечером в Николаевском зале 
и Аванзале Зимнего дворца откры-
лась грандиозная выставка «Это сам 
Потемкин!» к 280-летию князя. Здесь 
собрали более тысячи музейных экс-
понатов:  живопись и прикладное ис-
кусство, книги, документы.

Праздник праздником, но Михаил 
Пиотровский считает, что акцент на 
юбилее делать не стоит.

- Каждый год 7, 8 и 9 декабря празд-
нуем Дни Эрмитажа  - дни святых 
Екатерины и Георгия, - говорит он. - 
Концентрируемся на выставках. Под-
водим итоги года. Вручили трем вете-

ранам бриллиантовые знаки почета. 
Показали два фильма об Эрмитаже. 
Первый - о Николае Никулине, из-
вестном искусствоведе, ученом, кото-
рый, помимо того что был большим 
знатоком нидерландской живописи, 
прошел рядовым всю войну и написал 
о ней книгу. А другая картина ита-
льянская - «Эрмитаж. Сила искусства». 
«Гидом» в нем выступил известный 
актер Тони Сервилло.

 � Руководитель музея 
рассказал об использо-
вании новых технологий, 
современном искусстве 
и скифском золоте.

МУЛЬТИМЕДИА, 
ЗНАЙ СВОЕ МЕСТО
- Михаил Борисович, в по-

следние лет пять в музеях 
не протолкнуться. Особенно 
в выходные. А если уж новая 
выставка, очереди не на 15 
минут. Отчего ажиотаж?

- Да, музеи стали ближе к лю-
дям. Но идея, что они - место 
досуга и развлечений, бедна. 
Музей не должен выпрыгивать 
из кресел и штанов, чтобы сде-
лать приятное и веселое. Мы - 
хранители подлинных вещей, 
и новейшие технологии долж-
ны нам помогать, но, как Тень 
у Шварца, знать свое место.
Музей находится на передо-
вой всегда - и в те периоды, 
когда все улучшается, и когда, 
наоборот, ухудшается.

- Эрмитаж финансовую 
поддержку получает от Ми-
нистерства культуры. В ка-
ком объеме?

- Музей обеспечивается из 
бюджета Российской Федера-
ции. В целом получает пример-
но 5 миллиардов рублей (75 
миллионов долларов. - Ред.). 
Это доходы от билетов и по-
жертвований. У Лувра бюджет, 

например, раз в пять больше. 
Когда я только стал руководить 
Эрмитажем, мои американские 
друзья шутили: «Да ты самый 
эффективный директор музея 
в мире!» Шутка родилась от то-
го, что бюджет тогда был всего 
миллион долларов, и нас не 
приняли в Ассоциацию амери-
канских музеев.

- И в то же время Эрмитаж 
постоянно на связи с миро-
выми собраниями. Чему учи-
тесь друг у друга?

- Обмениваемся опытом. 
В том числе и по поводу но-
вейших технологий. Многие 
из них - спорные. Например, 
мы используем 3D для восста-
новления лакун в небольших 
вещах. Или, скажем, разбитые 
скульптуры Пальмиры - у них 
почти отсутствуют лица. Есть 
фотографии, и  с  помощью 
3D-принтера можно как-то 
восстановить их облик. Но где 
тот предел, когда можно вос-
создавать произведения ис-
кусства, а когда нельзя? Какие 
тут должны быть права, если 
выполнять стопроцентные ко-
пии любой вещи? У всех картин 
есть история. И ни одна из них 
не выглядит так, как была на-
писана. Большая часть раз 10 
реставрировалась. Все живо-
писные полотна стареют. Если 
ничего не делать, они поме-
няют внешний вид. Но перед 

эрмитажными реставратора-
ми всегда стоит вопрос: как 
достичь того, чтобы казалось, 
будто картина только вчера 
напи сана? Это как ботокс  - 
важно решить, до какой сте-
пени обновлять.

ЧТО ОСТАНЕТСЯ 
В ВЕЧНОСТИ
- Возобновился суд по 

скифскому золоту, которое 
было вывезено в 2014 году 
в Амстердам из Крыма до 
того, как полуостров присое-
динили к России. Ближайшее 
заседание - в январе. Есть ли 
шанс, что коллекция вернет-
ся домой, а не в Киев?

- Думаю, разумеется, вернет-
ся в крымские музеи, откуда 
происходит. И по закону, и по 
честности, и  по справедли-
вости. Вещам абсолютно все 
равно, где, в какой культуре 
и политической власти нахо-

дятся собрания. С  золотом, 
конечно, сложная ситуация. 
Оно принадлежало государ-
ственному музейному фонду. 
Много подводных камней, ко-
торые всплыли, так что лучше 
подождать, чтобы улеглись по-
литические страсти. Пока у нас 
плохие отношения с Голланди-
ей и станут еще хуже, так что 
пусть полежит в ящиках. Упо-
мяну и еще об одной важной 
вещи. Эти экспонаты - ника-
кое не скифское золото. Там 
много каменных вещей, тесно 
связанных с историей городов. 
Например, Змееногая богиня 
из Керчи.

- Как относитесь к совре-
менному искусству?

- Нет никакого современного 
искусства. Есть просто искус-
ство. Оно все время говорит 
на разных языках. И для кого-
то нынешний его диалект мо-
жет быть неприемлем. Точно 

так же в России почти все не 
принимали Пикассо, а чуть 
раньше - Матисса с Гогеном. 
Сергей Иванович Щукин по-
началу не любил автора «Де-
вочки на шаре». И не понимал, 
что творчество этого художни-
ка - великое искусство. Тогда 
он повесил его работы так, 
чтобы каждый день проходить 
мимо и невольно смотреть на 
них. Дергался, нервничал, 
а потом… понял!

Эрмитаж работает с совре-
менными художниками, но 
осторожно. Вот Адриан Гени 
из Румынии. Он - популярный 
и почти самый дорогой в мире 
молодой живописец - его по-
лотна уходят за 4 - 5 миллио-
нов долларов. С ним связана 
романтическая история. Когда 
Адриан рос, его любимой книж-
кой был очерк-путеводитель 
Юрия Кузнецова по голланд-
ской живописи Эрмитажа. И он 
оттуда картинки рисовал. Ак-
варелью. Вот сейчас он привез 
на выставку к нам «Охотника 
с собаками на фоне пейзажа». 
Это очень трогательная кар-
тина. Может, получим ее в по-
дарок. И, кстати, хотел купить 
книжки издательства «Авро-
ра». Я удивлялся: «Ну там же 
старые плохие репродукции!» 
Он ответил: «Нет, они теплые, 
человеческие, в отличие от ны-
нешних цифровых, холодных». 
И оказался абсолютно прав. 
Современное искусство надо 
всячески оберегать. Мы ведь 
не знаем, что останется в веч-
ности, а что - нет.
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Михаил ПИОТРОВСКИЙ:

РЕСТАВРАЦИЯ, КАК БОТОКС. 
НАДО ВОВРЕМЯ ОСТАНОВИТЬСЯ

ЗИМНИЙ ТВОРЕЦ
ЭТО 

ИНТЕРЕСНО
За 255 лет Зимний дворец ме-

нял «наряды» не менее десяти раз. 
Когда только построили, был светло-

желтым. При Павле I стал ярче. В го-
ды правления Николая I после пожара 
фасад покрыли краской цвета слоно-
вой кости. До революции Зимний был 
кирпично-красным. Во время блока-
ды Ленинграда посерел. А в конце 

40-х годов стал таким, как сей-
час: голубым с изумруд-

ным оттенком.
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ФОНД

 ■ Вопрос о том, кто сказал 
«мяу», в Зимнем дворце можно 
не задавать. Любители делать 
это живут там не просто так - они 
следят, чтобы в музее не заво-
дились крысы и мыши. За что 
и получили от сотрудников 
ласковое прозвище «эрмики».

ИЗ БЕЗДОМНОГО - 
В КОМНАТНОГО
В 2016 году эрмитажные коты 

вошли в список достопримеча-
тельностей, которые, по версии 
британского издания Telegraph, 
необходимо увидеть. По легенде, 
за ними ухаживают сказочные 
человечки - эрмиты и эрмитессы. 
Они живут в музеях и старых до-
мах, а по ночам играют с кошками 
и вяжут из их шерсти «волшебные 
шарфы».

Первого кота по имени Василий 
привез Петр I. Из Голландии. Хво-
статый был ой как нужен - в тогда 
еще деревянном Зимнем дворце 
расплодились грызуны. Портили 
здание, прогрызая дырки в стенах. 
В 1745 году отловить пакостников 
решила императрица Елизавета 
Петровна и заказала из Казани 
30 лучших больших котов. Основа-
тельница Эрмитажа императри-
ца Екатерина II их не любила, но 
в музее их оставила, разделив на 
два класса - надворных и комнат-
ных. Среди последних преобладала 
порода «русских голубых». Во время 
блокады коты погибли, и Зимний 
буквально кишел крысами. После 
войны в Ленинград завезли пять 
тысяч котов, часть из них попала 
и в Эрмитаж. Вскоре 
крысы исчезли.

Сегодня в му-
зее живет ровно 
пятьдесят усатых. 
У каждого есть па-
спорт, ветеринарная 
карточка, корзинка 
для сна и лоток и даже 
запись в трудовой 
книжке о приеме 
на работу - в каче-
стве «специалиста 

по очистке музейных подвалов от 
крыс». Живут стражи в подвалах, 
где всегда сухо и тепло. Хотя коты 
свободно гуляют по территории 
музея, вход в залы им воспрещен.

ХРАНИТЕЛЯ 
ДА ВИНЧИ - 
В ХОРОШИЕ РУКИ
В бюджете Эрмитажа нет ста-

тьи на содержание котов. Но 
у них есть свой благотворитель-
ный счет, куда регулярно отправ-
ляют средства посетители, музей-
ные работники, спонсоры.

Пять лет назад Михаил Пи-
отровский принял решение 
ограничить численность Васек 
и Мурок пятью десятками. С тех 
пор «излишки» пристраивают 
в хорошие руки. Причем стать их 
хозяевами могут далеко не все. 
Тем, кто живет в коммуналках или 
на съемных квартирах, котика 
не дадут. Предпочтение отдает-
ся семейным парам. Счастливые 
владельцы получают сертификат 
«Владелец Эрмитажного кота» 
и могут всю жизнь ходить в музей 
бесплатно.

Обитателям одного из глав-
ных собраний страны посвятили 
американский мюзикл «Кошки 
Эрмитажа» и документальные 
фильмы. Есть у них и свой про-
фессиональный праздник. 
В этот день их выпускают 
на публику. Посвящают 
им конкурсы, викто-
рины, выставки. А на 
сайте музея публику-

ются дневники эрмитажных оби-
тателей - Савелия и Кати.

КОШКИН ДОМ
Посвящено им немало книг: 

о них писали Николай Голь и Ма-
рия Халтунен, Мэри Энн Аллин, 
Алексей Бобринский, Злата Лин-
ник. В 2015 году детскую книгу-
фэнтези «Рыцарь, кот и балерина. 
Приключения эрмитажных котов» 
написал Петр Власов. Один из ее 
главных героев - кот Василий.

- В музейном магазине знако-
мая показала книжку «Кошкин 
дом в Эрмитаже»,  - вспоминает 
писатель. - В ней рассказывается 
о произведениях искусства, в ко-
торых использован образ кошки, 
и конкретных котах. Даже есть их 
фотографии. Идея показалась мне 
жутко забавной. Так и начала вы-
растать история.

Петр представил, как кошки жи-
вут в музее и охотятся в темных 
залах за мышами. Сразу вспомни-
лось, как в детстве казалось, что 
солдатики и другие игрушки по 
ночам оживают.

- Я приехал в январе из Питера 
и сразу написал две главы, - про-
должает Власов. - А в конце лета 
основательно взялся за книжку. 
Появилась идея параллельного ми-
ра. Теория о том, что существует 
творческая энергия. Человек спо-
собен аккумулировать ее и сохра-
нять в произведениях искусства. 
И благодаря ей существует парал-

лельный город в Петербурге. Он 
подпитывает нас вдохновением, 

радостью - такая невидимая 
батарейка, которая помога-

ет жить.
После выхода книги 
Власова пригласили 

на экскурсию в под-
валы. На него они 
произвели неиз-
гладимое впечат-

ление.
- Я был зимой, там очень жар-

ко, - смеется он. - Коты живут в двух 
специальных комнатах. Но там все 
далеко от романтики. Запах сразу 
сообщает, кто тут обитает. В общем, 
не покои, золотом-изумрудом от-
деланные.

НОЧНЫЕ ИМПЕРАТОРЫ
Кот Васька вполне мог бы прожить жизнь са-

мым обыкновенным, заурядным котом, каких 
вокруг пруд пруди. Но случилось так, что в Вась-
кину судьбу с самого рождения вмешалось одно 
необычное обстоятельство: он появился на свет 
не в доме, квартире или на улице, а в самом 
настоящем дворце. Да не просто «во дворце», 
а в том самом, где много-много лет назад, до 
революции, жили русские цари. В знаменитом на 
весь мир санкт-петербургском Эрмитаже.

Васька был не одинок в своей избранности. Сот-
ня или около того кошачьих селились в музейном 
подвале на вполне себе законных основаниях. 
Более того, состояли в Эрмитаже на службе. 
Музейные работники кошек подкармливали, ле-
чили, чесали за ушами и даже обещали соорудить 
для них домики, где будет уютно и тепло во время 
ветреных, промозглых питерских зим. Понятное 
дело, все это счастье перепадало Ваське и его 
сородичам не просто так. Днем и, самое главное, 
ночью они охраняли музей от вездесущих крыс 
и мышей, грызущих все, что попадается им на 
зуб, а в особенности написанные маслом картины. 
Как вы понимаете, с точки зрения крысы выдаю-
щийся шедевр живописи ничем не отличается от 
какого-нибудь промасленного мешка. И даже не-
большой шайке крыс не составит никакого труда 
превратить его за пару часов в кучку бесполезной 
трухи. Потому по вечерам, когда музей закрывал 
свои высокие двери, коты и кошки дружно раз-
бегались по опустевшим залам, а ближе к полу-
ночи поодиночке начинали возвращаться обратно 
и докладывали об обстановке позевывающему 
дежурному.

- В зале «Испанская живопись» чисто.
- В зале «Средние века» все в порядке.
- В гардеробе странный запах, но на мышей 

не похоже. Наверное, висело пальто любителя 
хомячков или морских свинок.

Хотя обычно донесение звучало именно вот 
так - «ничего подозрительного», война у кошек 
с грызунами шла нешуточная. И долгая-предолгая! 
Васька в кошачьих кругах слыл котом образо-
ванным, так как имел привычку прислушивать-
ся к тому, о чем вещают музейные гиды. Пото-
му хорошо был осведомлен о самой затяжной 
в истории войне между рыцарями Англии и Фран-
ции, продолжавшейся с перерывами более ста 
лет и называвшейся оттого Столетней. А вот эр-
митажные кошки воевали с грызунами уже два 
с половиной века. То есть почти Трехсотлетняя 
война. Причем без малейшего шанса хотя бы на 
временное перемирие.

НЕОЖИДАННАЯ АУДИЕНЦИЯ

ЛЮБОПЫТНЫХ ФАКТОВ 
ОБ УДИВИТЕЛЬНОМ 
МУЗЕЕ

8
Чтобы осмотреть все 

350 залов, придется прой-
ти 24 километра. А если 

тратить на осмотр каждого экс-
поната музея по одной мину-
те и посвящать этому занятию 
ежедневно не меньше восьми 
часов, на знакомство со всей 
коллекцией понадобится около 
11 лет.

В отдельном зале хра-
нятся 24 полотна Рем-
брандта  - это самое 

крупное собрание произведе-
ний художника за пределами 
родных Нидерландов.

Название музея пере-
водится с французского 
как «место уединения».

В зале Пазырыкской культуры Горного Алтая по-
казывают фрагменты человеческой кожи с татуиров-
ками. Один из них обнаружили в 1948 году: рисунок 

на правой руке кочевника сделан обычной сажей. И пред-
ставляет собой фантастическое животное с рогами козла, 
каждый отросток которых увенчан головой хищной птицы 
с изогнутым клювом.

До середины XIX 
века музей посеща-
ли лишь приближен-

ные ко двору. Например, 
Александр Сергеевич 
Пушкин туда попасть не 
мог. Только благодаря ре-
комендации Василия Жу-
ковского, служившего 
наставником у сына им-
ператора Александра II, 
поэт получил пропуск. Для 
публики Эрмитаж открыли 
при Николае I, в феврале 
1852 года.

Между Зимним двор-
цом и Малым Эрмитажем 
находился личный гараж 

Николая II. Самодержец сам 
ухаживал за своей коллекцией 
автомобилей. Во время рево-
люции машины были утеряны.

На крыше Зимнего 
дворца находится 176 
скульптур. Их разме-

стили там, чтобы скрыть от 
горожан печные трубы.

Императоры предпо-
читали разные покои 
в Зимнем дворце. Нико-

лай I, например, был рад скром-
ным апартаментам на третьем 
этаже и спал на раскладной 
кровати.

ПОПАЛИ В ПЕРЕПЛЕТ

1

2

3 4 5

8

7

Тимур ХАНОВ

У хвостатых 
свои обязанности 
и привилегии.

6
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 � В двойной праздник погру-
зился почти на неделю Эрмитаж. 
Отмечал 255-летие и юбилей своего 
директора. Михаилу Пиотровскому 
исполнилось 75.

Поздравлять один из главных рос-
сийских музеев начали утром 7 дека-
бря. В храме Спаса Нерукотворного 
образа в Зимнем дворце прошел мо-
лебен. А для публики организовали 
в этот день бесплатное посещение. 
Очередь перед входом растянулась 
почти на 200 метров! Чтобы стоять 
было не скучно, показывали фильм-
перформанс модного бельгийского 
художника Яна Фабра «Любовь - выс-
шая сила», снятый в музейных залах.

Счастливчики, попавшие внутрь, 
увидели сразу несколько юбилейных 
выставок. В Георгиевском зале - экс-
позицию «За службу и храбрость», 
приуроченную к 250-летию со дня 
учреждения ордена Святого велико-
мученика и  Победоносца Георгия. 
А в Римском дворике Нового Эрми-
тажа смогли рассмотреть уникальную 
античную статую Викторию Кальва-
тоне.

- Из Италии эта римская скульпту-
ра приехала в Берлин. Потом ее при-
везли в Эрмитаж, - поясняет Михаил 
Пиотровский. - Мы с германскими 
коллегами провели исследование. 
Оказалось, что ее в XIX веке сильно 
переделали. Первоначально это была 
статуя Дианы. Позже к ней прикре-
пили крылья - так получилась Викто-

рия. Но мы приняли реставрацион-
ное решение оставить так, как есть: 
все-таки мы имеем дело с образцом 
европейского восприятия античного 
искусства.

Ну а вечером в Николаевском зале 
и Аванзале Зимнего дворца откры-
лась грандиозная выставка «Это сам 
Потемкин!» к 280-летию князя. Здесь 
собрали более тысячи музейных экс-
понатов:  живопись и прикладное ис-
кусство, книги, документы.

Праздник праздником, но Михаил 
Пиотровский считает, что акцент на 
юбилее делать не стоит.

- Каждый год 7, 8 и 9 декабря празд-
нуем Дни Эрмитажа  - дни святых 
Екатерины и Георгия, - говорит он. - 
Концентрируемся на выставках. Под-
водим итоги года. Вручили трем вете-

ранам бриллиантовые знаки почета. 
Показали два фильма об Эрмитаже. 
Первый - о Николае Никулине, из-
вестном искусствоведе, ученом, кото-
рый, помимо того что был большим 
знатоком нидерландской живописи, 
прошел рядовым всю войну и написал 
о ней книгу. А другая картина ита-
льянская - «Эрмитаж. Сила искусства». 
«Гидом» в нем выступил известный 
актер Тони Сервилло.

 � Руководитель музея 
рассказал об использо-
вании новых технологий, 
современном искусстве 
и скифском золоте.

МУЛЬТИМЕДИА, 
ЗНАЙ СВОЕ МЕСТО
- Михаил Борисович, в по-

следние лет пять в музеях 
не протолкнуться. Особенно 
в выходные. А если уж новая 
выставка, очереди не на 15 
минут. Отчего ажиотаж?

- Да, музеи стали ближе к лю-
дям. Но идея, что они - место 
досуга и развлечений, бедна. 
Музей не должен выпрыгивать 
из кресел и штанов, чтобы сде-
лать приятное и веселое. Мы - 
хранители подлинных вещей, 
и новейшие технологии долж-
ны нам помогать, но, как Тень 
у Шварца, знать свое место.
Музей находится на передо-
вой всегда - и в те периоды, 
когда все улучшается, и когда, 
наоборот, ухудшается.

- Эрмитаж финансовую 
поддержку получает от Ми-
нистерства культуры. В ка-
ком объеме?

- Музей обеспечивается из 
бюджета Российской Федера-
ции. В целом получает пример-
но 5 миллиардов рублей (75 
миллионов долларов. - Ред.). 
Это доходы от билетов и по-
жертвований. У Лувра бюджет, 

например, раз в пять больше. 
Когда я только стал руководить 
Эрмитажем, мои американские 
друзья шутили: «Да ты самый 
эффективный директор музея 
в мире!» Шутка родилась от то-
го, что бюджет тогда был всего 
миллион долларов, и нас не 
приняли в Ассоциацию амери-
канских музеев.

- И в то же время Эрмитаж 
постоянно на связи с миро-
выми собраниями. Чему учи-
тесь друг у друга?

- Обмениваемся опытом. 
В том числе и по поводу но-
вейших технологий. Многие 
из них - спорные. Например, 
мы используем 3D для восста-
новления лакун в небольших 
вещах. Или, скажем, разбитые 
скульптуры Пальмиры - у них 
почти отсутствуют лица. Есть 
фотографии, и  с  помощью 
3D-принтера можно как-то 
восстановить их облик. Но где 
тот предел, когда можно вос-
создавать произведения ис-
кусства, а когда нельзя? Какие 
тут должны быть права, если 
выполнять стопроцентные ко-
пии любой вещи? У всех картин 
есть история. И ни одна из них 
не выглядит так, как была на-
писана. Большая часть раз 10 
реставрировалась. Все живо-
писные полотна стареют. Если 
ничего не делать, они поме-
няют внешний вид. Но перед 

эрмитажными реставратора-
ми всегда стоит вопрос: как 
достичь того, чтобы казалось, 
будто картина только вчера 
напи сана? Это как ботокс  - 
важно решить, до какой сте-
пени обновлять.

ЧТО ОСТАНЕТСЯ 
В ВЕЧНОСТИ
- Возобновился суд по 

скифскому золоту, которое 
было вывезено в 2014 году 
в Амстердам из Крыма до 
того, как полуостров присое-
динили к России. Ближайшее 
заседание - в январе. Есть ли 
шанс, что коллекция вернет-
ся домой, а не в Киев?

- Думаю, разумеется, вернет-
ся в крымские музеи, откуда 
происходит. И по закону, и по 
честности, и  по справедли-
вости. Вещам абсолютно все 
равно, где, в какой культуре 
и политической власти нахо-

дятся собрания. С  золотом, 
конечно, сложная ситуация. 
Оно принадлежало государ-
ственному музейному фонду. 
Много подводных камней, ко-
торые всплыли, так что лучше 
подождать, чтобы улеглись по-
литические страсти. Пока у нас 
плохие отношения с Голланди-
ей и станут еще хуже, так что 
пусть полежит в ящиках. Упо-
мяну и еще об одной важной 
вещи. Эти экспонаты - ника-
кое не скифское золото. Там 
много каменных вещей, тесно 
связанных с историей городов. 
Например, Змееногая богиня 
из Керчи.

- Как относитесь к совре-
менному искусству?

- Нет никакого современного 
искусства. Есть просто искус-
ство. Оно все время говорит 
на разных языках. И для кого-
то нынешний его диалект мо-
жет быть неприемлем. Точно 

так же в России почти все не 
принимали Пикассо, а чуть 
раньше - Матисса с Гогеном. 
Сергей Иванович Щукин по-
началу не любил автора «Де-
вочки на шаре». И не понимал, 
что творчество этого художни-
ка - великое искусство. Тогда 
он повесил его работы так, 
чтобы каждый день проходить 
мимо и невольно смотреть на 
них. Дергался, нервничал, 
а потом… понял!

Эрмитаж работает с совре-
менными художниками, но 
осторожно. Вот Адриан Гени 
из Румынии. Он - популярный 
и почти самый дорогой в мире 
молодой живописец - его по-
лотна уходят за 4 - 5 миллио-
нов долларов. С ним связана 
романтическая история. Когда 
Адриан рос, его любимой книж-
кой был очерк-путеводитель 
Юрия Кузнецова по голланд-
ской живописи Эрмитажа. И он 
оттуда картинки рисовал. Ак-
варелью. Вот сейчас он привез 
на выставку к нам «Охотника 
с собаками на фоне пейзажа». 
Это очень трогательная кар-
тина. Может, получим ее в по-
дарок. И, кстати, хотел купить 
книжки издательства «Авро-
ра». Я удивлялся: «Ну там же 
старые плохие репродукции!» 
Он ответил: «Нет, они теплые, 
человеческие, в отличие от ны-
нешних цифровых, холодных». 
И оказался абсолютно прав. 
Современное искусство надо 
всячески оберегать. Мы ведь 
не знаем, что останется в веч-
ности, а что - нет.

ИНТЕРВЬЮ
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Михаил ПИОТРОВСКИЙ:

РЕСТАВРАЦИЯ, КАК БОТОКС. 
НАДО ВОВРЕМЯ ОСТАНОВИТЬСЯ

ЗИМНИЙ ТВОРЕЦ
ЭТО 

ИНТЕРЕСНО
За 255 лет Зимний дворец ме-

нял «наряды» не менее десяти раз. 
Когда только построили, был светло-

желтым. При Павле I стал ярче. В го-
ды правления Николая I после пожара 
фасад покрыли краской цвета слоно-
вой кости. До революции Зимний был 
кирпично-красным. Во время блока-
ды Ленинграда посерел. А в конце 

40-х годов стал таким, как сей-
час: голубым с изумруд-

ным оттенком.
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ФОНД

 ■ Вопрос о том, кто сказал 
«мяу», в Зимнем дворце можно 
не задавать. Любители делать 
это живут там не просто так - они 
следят, чтобы в музее не заво-
дились крысы и мыши. За что 
и получили от сотрудников 
ласковое прозвище «эрмики».

ИЗ БЕЗДОМНОГО - 
В КОМНАТНОГО
В 2016 году эрмитажные коты 

вошли в список достопримеча-
тельностей, которые, по версии 
британского издания Telegraph, 
необходимо увидеть. По легенде, 
за ними ухаживают сказочные 
человечки - эрмиты и эрмитессы. 
Они живут в музеях и старых до-
мах, а по ночам играют с кошками 
и вяжут из их шерсти «волшебные 
шарфы».

Первого кота по имени Василий 
привез Петр I. Из Голландии. Хво-
статый был ой как нужен - в тогда 
еще деревянном Зимнем дворце 
расплодились грызуны. Портили 
здание, прогрызая дырки в стенах. 
В 1745 году отловить пакостников 
решила императрица Елизавета 
Петровна и заказала из Казани 
30 лучших больших котов. Основа-
тельница Эрмитажа императри-
ца Екатерина II их не любила, но 
в музее их оставила, разделив на 
два класса - надворных и комнат-
ных. Среди последних преобладала 
порода «русских голубых». Во время 
блокады коты погибли, и Зимний 
буквально кишел крысами. После 
войны в Ленинград завезли пять 
тысяч котов, часть из них попала 
и в Эрмитаж. Вскоре 
крысы исчезли.

Сегодня в му-
зее живет ровно 
пятьдесят усатых. 
У каждого есть па-
спорт, ветеринарная 
карточка, корзинка 
для сна и лоток и даже 
запись в трудовой 
книжке о приеме 
на работу - в каче-
стве «специалиста 

по очистке музейных подвалов от 
крыс». Живут стражи в подвалах, 
где всегда сухо и тепло. Хотя коты 
свободно гуляют по территории 
музея, вход в залы им воспрещен.

ХРАНИТЕЛЯ 
ДА ВИНЧИ - 
В ХОРОШИЕ РУКИ
В бюджете Эрмитажа нет ста-

тьи на содержание котов. Но 
у них есть свой благотворитель-
ный счет, куда регулярно отправ-
ляют средства посетители, музей-
ные работники, спонсоры.

Пять лет назад Михаил Пи-
отровский принял решение 
ограничить численность Васек 
и Мурок пятью десятками. С тех 
пор «излишки» пристраивают 
в хорошие руки. Причем стать их 
хозяевами могут далеко не все. 
Тем, кто живет в коммуналках или 
на съемных квартирах, котика 
не дадут. Предпочтение отдает-
ся семейным парам. Счастливые 
владельцы получают сертификат 
«Владелец Эрмитажного кота» 
и могут всю жизнь ходить в музей 
бесплатно.

Обитателям одного из глав-
ных собраний страны посвятили 
американский мюзикл «Кошки 
Эрмитажа» и документальные 
фильмы. Есть у них и свой про-
фессиональный праздник. 
В этот день их выпускают 
на публику. Посвящают 
им конкурсы, викто-
рины, выставки. А на 
сайте музея публику-

ются дневники эрмитажных оби-
тателей - Савелия и Кати.

КОШКИН ДОМ
Посвящено им немало книг: 

о них писали Николай Голь и Ма-
рия Халтунен, Мэри Энн Аллин, 
Алексей Бобринский, Злата Лин-
ник. В 2015 году детскую книгу-
фэнтези «Рыцарь, кот и балерина. 
Приключения эрмитажных котов» 
написал Петр Власов. Один из ее 
главных героев - кот Василий.

- В музейном магазине знако-
мая показала книжку «Кошкин 
дом в Эрмитаже»,  - вспоминает 
писатель. - В ней рассказывается 
о произведениях искусства, в ко-
торых использован образ кошки, 
и конкретных котах. Даже есть их 
фотографии. Идея показалась мне 
жутко забавной. Так и начала вы-
растать история.

Петр представил, как кошки жи-
вут в музее и охотятся в темных 
залах за мышами. Сразу вспомни-
лось, как в детстве казалось, что 
солдатики и другие игрушки по 
ночам оживают.

- Я приехал в январе из Питера 
и сразу написал две главы, - про-
должает Власов. - А в конце лета 
основательно взялся за книжку. 
Появилась идея параллельного ми-
ра. Теория о том, что существует 
творческая энергия. Человек спо-
собен аккумулировать ее и сохра-
нять в произведениях искусства. 
И благодаря ей существует парал-

лельный город в Петербурге. Он 
подпитывает нас вдохновением, 

радостью - такая невидимая 
батарейка, которая помога-

ет жить.
После выхода книги 
Власова пригласили 

на экскурсию в под-
валы. На него они 
произвели неиз-
гладимое впечат-

ление.
- Я был зимой, там очень жар-

ко, - смеется он. - Коты живут в двух 
специальных комнатах. Но там все 
далеко от романтики. Запах сразу 
сообщает, кто тут обитает. В общем, 
не покои, золотом-изумрудом от-
деланные.

НОЧНЫЕ ИМПЕРАТОРЫ
Кот Васька вполне мог бы прожить жизнь са-

мым обыкновенным, заурядным котом, каких 
вокруг пруд пруди. Но случилось так, что в Вась-
кину судьбу с самого рождения вмешалось одно 
необычное обстоятельство: он появился на свет 
не в доме, квартире или на улице, а в самом 
настоящем дворце. Да не просто «во дворце», 
а в том самом, где много-много лет назад, до 
революции, жили русские цари. В знаменитом на 
весь мир санкт-петербургском Эрмитаже.

Васька был не одинок в своей избранности. Сот-
ня или около того кошачьих селились в музейном 
подвале на вполне себе законных основаниях. 
Более того, состояли в Эрмитаже на службе. 
Музейные работники кошек подкармливали, ле-
чили, чесали за ушами и даже обещали соорудить 
для них домики, где будет уютно и тепло во время 
ветреных, промозглых питерских зим. Понятное 
дело, все это счастье перепадало Ваське и его 
сородичам не просто так. Днем и, самое главное, 
ночью они охраняли музей от вездесущих крыс 
и мышей, грызущих все, что попадается им на 
зуб, а в особенности написанные маслом картины. 
Как вы понимаете, с точки зрения крысы выдаю-
щийся шедевр живописи ничем не отличается от 
какого-нибудь промасленного мешка. И даже не-
большой шайке крыс не составит никакого труда 
превратить его за пару часов в кучку бесполезной 
трухи. Потому по вечерам, когда музей закрывал 
свои высокие двери, коты и кошки дружно раз-
бегались по опустевшим залам, а ближе к полу-
ночи поодиночке начинали возвращаться обратно 
и докладывали об обстановке позевывающему 
дежурному.

- В зале «Испанская живопись» чисто.
- В зале «Средние века» все в порядке.
- В гардеробе странный запах, но на мышей 

не похоже. Наверное, висело пальто любителя 
хомячков или морских свинок.

Хотя обычно донесение звучало именно вот 
так - «ничего подозрительного», война у кошек 
с грызунами шла нешуточная. И долгая-предолгая! 
Васька в кошачьих кругах слыл котом образо-
ванным, так как имел привычку прислушивать-
ся к тому, о чем вещают музейные гиды. Пото-
му хорошо был осведомлен о самой затяжной 
в истории войне между рыцарями Англии и Фран-
ции, продолжавшейся с перерывами более ста 
лет и называвшейся оттого Столетней. А вот эр-
митажные кошки воевали с грызунами уже два 
с половиной века. То есть почти Трехсотлетняя 
война. Причем без малейшего шанса хотя бы на 
временное перемирие.

НЕОЖИДАННАЯ АУДИЕНЦИЯ

ЛЮБОПЫТНЫХ ФАКТОВ 
ОБ УДИВИТЕЛЬНОМ 
МУЗЕЕ

8
Чтобы осмотреть все 

350 залов, придется прой-
ти 24 километра. А если 

тратить на осмотр каждого экс-
поната музея по одной мину-
те и посвящать этому занятию 
ежедневно не меньше восьми 
часов, на знакомство со всей 
коллекцией понадобится около 
11 лет.

В отдельном зале хра-
нятся 24 полотна Рем-
брандта  - это самое 

крупное собрание произведе-
ний художника за пределами 
родных Нидерландов.

Название музея пере-
водится с французского 
как «место уединения».

В зале Пазырыкской культуры Горного Алтая по-
казывают фрагменты человеческой кожи с татуиров-
ками. Один из них обнаружили в 1948 году: рисунок 

на правой руке кочевника сделан обычной сажей. И пред-
ставляет собой фантастическое животное с рогами козла, 
каждый отросток которых увенчан головой хищной птицы 
с изогнутым клювом.

До середины XIX 
века музей посеща-
ли лишь приближен-

ные ко двору. Например, 
Александр Сергеевич 
Пушкин туда попасть не 
мог. Только благодаря ре-
комендации Василия Жу-
ковского, служившего 
наставником у сына им-
ператора Александра II, 
поэт получил пропуск. Для 
публики Эрмитаж открыли 
при Николае I, в феврале 
1852 года.

Между Зимним двор-
цом и Малым Эрмитажем 
находился личный гараж 

Николая II. Самодержец сам 
ухаживал за своей коллекцией 
автомобилей. Во время рево-
люции машины были утеряны.

На крыше Зимнего 
дворца находится 176 
скульптур. Их разме-

стили там, чтобы скрыть от 
горожан печные трубы.

Императоры предпо-
читали разные покои 
в Зимнем дворце. Нико-

лай I, например, был рад скром-
ным апартаментам на третьем 
этаже и спал на раскладной 
кровати.

ПОПАЛИ В ПЕРЕПЛЕТ
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Тимур ХАНОВ

У хвостатых 
свои обязанности 
и привилегии.

6
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 ■ Уходящий культурный год был 
наполнен яркими, неординарны-
ми событиями, которые никого 
не оставили равнодушными.

Весна началась с яркого события - подве-
ли итоги конкурса на лучший литературный 
перевод с русского на белорусский язык про-
изведения Максима Богдановича «Дистихи». 
Его в ноябре 2018-го обнаружила замдирек-
тора Института мировой литературы имени 
Горького РАН Дарья Московская. В архивах 
сохранилась студенческая тетрадь поэта, отно-
сящаяся к 1913 - 1914 годам. Записи, которые на 
протяжении почти века разыскивали ученые, как 
оказалось, просто были вложены не в ту папку. 
В ней-то и нашлось неизвестное стихотворение 
Богдановича «Дистихи». Причем написано оно 

на русском, хотя сам автор указывал, что это 
перевод с белорусского языка. Однако ни 
оригинал, ни русскоязычную версию нигде 
и никогда не публиковали.

Вот и решили провести конкурс - пришло 
более четырехсот заявок! Победительни-
цей стала Майя Галицкая из города Буда-
Кошелево. Уроженка Гомельской области 
любит творчество белорусского поэта со 
студенческой скамьи - перевод выполнила 
сходу, за день. И одержала победу. Посто-
янный Комитет вручил финалистам ком-
плекты книг.

ПЕРЕВЕДУ ТЕБЯ

ЗИНА, ДАВАЙ!
МУЗЫКА ЗВУЧИТ

«Каждый год мы с друзьями ез-
дим… на море». Так могут начать 
свой рассказ участники фести-
валя «Творчество юных». За 
фестивальные дни в Анапе 
ребята успевают и себя 
показать, и с остальны-
ми сдружиться, и, конеч-
но, вдоволь накупаться 
в море. В этом го-
ду их приехало 
более двух-
сот  - уча-
ствовали 
в  конкур-
сах, загляну-
ли на мастер-класс 
к  композитору 
Григорию Глад-
кову, а хронику 
фестивальной 
жизни вели на 
своих странич-
ках в  соцсе-
тях, от-
мечая 
у д а ч -
ные ка-

дры специальным хэштегом.
Эстафету у «Творчества юных» 
принял ростовский форум «Мо-

лодежь  - за Союзное госу-
дарство». Южная столица 
России каждый год прини-

мает исполнителей из двух 
стран, которые поража-

ют жюри и публику ак-
терскими, вокальными 
и хореографическими 
талантами. Нынешней 
осенью лауреатами 
первой степени и об-
ладателями призов 

от Парламентского 
Собрания Союза 
Беларуси и Рос-

сии стали Иль-
дар Абдуллин 
из Оренбурга 
и минчанка 

Анна Зай-
цева.

Необычная по формату и воплоще-
нию выставка прошла в ГМИИ имени 
Пушкина - в его залах показывали 
собрание мецената Сергея Щукина. 
Кажется, впервые после разделения 
коллекции в 1948 году в музее объеди-
нились принадлежащие Щукиным про-
изведения Гогена, Ван Гога, Ренуа-
ра, Моне. К искусству неравнодушны 
были все четверо братьев Щукиных - 
Петр собирал ювелирные украшения 
и предметы декоративно-прикладного 
искусства, Дмитрий интересовался 
старыми мастерами, Иван предпочи-
тал французскую живопись - и любовь 
к ней передал Сергею. Меньше чем 
за 20 лет тот создал впечатляющее 
собрание, которому и сегодня зави-
дуют крупнейшие художественные 
музеи мира. Полторы сотни произве-
дений их коллекции были размещены 
в соответствии с тем, как возникали 
в собрании. Шутка ли, российский 
коллекционер владел крупнейшим 
собранием работ Пикассо. По его за-
казу выполнен и знаменитый «Танец» 
Матисса - эта работа стала сердцем 
коллекции.

Наступление осени - не только пора сбора урожая и 
любования золотисто-багряным нарядом деревьев, но 
еще и время, когда проходит один из самых видных ки-
носмотров Синеокой - «Лiстапад». В этом году в его про-
грамме показывали самые заметные фестивальные хиты, 
ретроспективу белорусского кино и громкие премьеры. 
В их числе «Мысленный волк» Валерии Гай Германики, 
который получил приз «За расширение границ визуального 
искусства кино». Российско-грузинский фильм «Преступ-
ный человек» Дмитрия Мамулии был удостоен награды за 
лучший сценарий, а главную награду получила украинская 
работа «Атлантида» Валентина Васяновича.

Фестиваль «Славянский базар» 
каждый год собирает на своих 
площадках ценителей пре-
красного и поклонников со-
временной музыки. Варва-
ра, Денис Клявер, Рутгер 
Гарехт, Денис Майданов, 
Алена Ланская, Игорь 
Саруханов, Стас Михай-
лов  - звезд в этом году 
в  Витебск съехалось 
огромное количество. 
И каждый исполнитель 
спешил поделиться с пу-
бликой новыми и стары-
ми хитами. Впечатлили 
и конкурсанты: выбрать 
лучших из лучших жюри 
было сложно, ведь каж-
дый по-своему хорош. 
В итоге Гран-при между-

народного детского конкурса получи-
ла белоруска Ксения Галецкая. Ей, 

а также россиянке 
Кире Гоголадзе 
вручили специ-
альные призы 
Парламентского 
Собрания. А  во 

взрослом конкурсе 
главную награду 
завоевал Адиль-
хан Макин из Ка-
захстана.

По традиции в 
рамках фестиваля 

прошел День Союзного 
государства - насыщенная про-
грамма удивила и порадовала. 
В этом году он был посвящен 
сразу трем важным датам: 

20-летию интеграционного объедине-
ния, 175-летию со дня рождения Ильи 
Репина и полувековому юбилею ан-
самбля «Песняры». Начался праздник 
с торжественной церемонии возложе-
ния венков к Вечному огню мемори-
ального комплекса в честь советских 
воинов-освободителей, ветеранов 
и подпольщиков Витебской области. 
Затем фестивальная программа про-
должилась в Художественном музее, 
где показывали ювелирные изделия 
и различную утварь, украшенные зна-
менитой ростовской финифтью. Здесь 
же можно было увидеть реплику Боль-
шой императорской короны, которую 
привезли буквально на несколько ча-
сов. Музей-усадьба «Здравнево» при-
нимал в своих стенах медиасессию 
«Как передать культурный код моло-
дежи». Завершил насыщенный день 
гала-концерт «Союзное государство 
приглашает».

ТРОЙНОЙ ЮБИЛЕЙ

КОЛЛЕКЦИЯ ВЕКА

РАЗЫГРАЛИСЬ НЕ НА ШУТКУ

ЛИСТЬЯ ПАДАЮТ, КРУЖАТСЯ

Правда, и черные дни 

сплеталися с ясными 

днями,
Но далеко уж они 

в прошлое все отошли.

Всех я теперь их 

люблю, - ведь издали 

кажется сердцу,

Словно узорная чернь 

по серебру пролегла.

Праўда, маркотныя дні 

з яснымі браліся 

днямі,
Мне іх цяпер не відаць - 

усе ў нябыт адышлі.

Іх прыгарну да сябе, бо 

сэрцу здалёк падалося,

Нібы чарнёным узорам 

па срэбру снуюцца 

сляды.

УДИВИТЕЛЬНАЯ НАХОДКА

Ти
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Ксюша Галецкая после победы в Витебске 
участвовала в нацотборе на «Детское Евровидение».

Минск в прошлом году принимал «Детское 
Евровидение» - в числе ведущих шоу была 
певица Zena. Какова же была радость поклон-
ников, когда узнали, что именно она представит 
Беларусь на взрослом конкурсе. Девушка стала 
самой юной участницей смотра, но ответствен-
ности не испугалась и с головой ушла в подго-
товку. Оттачивала хореографию, работала над 
произношением - в общем, шлифовала свой 
номер до самого высокого уровня. 

В Тель-Авиве, который принимал на этот 
раз «Евровидение» Zena не потерялась и вы-
ступила вполне достойно. Увы, заняла лишь 
25-е место, хотя на портале Eurovisionworld 
была в топ-10. Но все же показала, что в Бе-
ларуси есть вполне современные исполните-
ли, которые могут на равных конкурировать 
с европейскими. 

Россию на конкурсе представлял Сергей Ла-
зарев - он занял третье место. Вполне почетно, 
хотя выступление было омрачено скандалом: 
из-за дисквалификации профессионального 
жюри Синеокой певец не досчитался заветных 
«дюжин» - ему вместо них прибавили некий 
«средний балл» на основе выбора других стран.

БЕ
ЛТ

А

Разбить о кинокамеру тарелку - 
на счастье, чтобы смотр удался.

Яркое выступление Зины Куприянович 
в Старом Свете заметили.

С такими талантами и зрители в пляс пустятся!
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Многие расстроились, 
узнав, что январские длинные 
выходные в 2020 году попа-

ли под сокращение. Отдыхать 
в этот раз будем чуть дольше не-
дели - с 1 по 8 января, а ведь в ны-
нешнем году празднование Ново-
го года растянулось аж на 10 дней! 
Зато будет время съездить на дачу 
весной: выходные, выпадающие на 
4 и 5 января, перенесли на 4 и 5 мая.

Ил
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ЦЕНЫ НЕ КУСАЮТСЯ, А КОЛЮТСЯ

Как и в братской стране, в Синео-
кой обсуждают, как бы сделать 

31 декабря нерабочим днем, 
чтобы все смогли спокойно 
подготовиться к празднику. 

Отдыхать сябры будут 25 дека-
бря, 1 и 2 и с 5 по 7 января, а вот суб-
боты 4 и 11 января станут рабочими.

ЛУЧШИЙ МОЙ 
ПОДАРОЧЕК

ПО НОЧНОМУ ГОРОДУ

В ГОСТИ К МОРОЗУ

С 20 декабря в Москве откроется более двухсот 
точек по продаже елок. Лесная красавица за год по-
дорожала на 10 процентов. Придется раскошелиться 

не меньше чем на 700 - 1000 рублей - столько стоит 
метр праздничного дерева. Для самых взыскательных го-
рожан привезут заграничные пихты - символ Нового года 
из Дании, например, будет стоить от 3000 рублей. Если 
елку в доме ставить некуда, а создать особое настрое-
ние хочется, можно приобрести ей замену - небольшой 
букет из хвойных веток. И красиво, и недорого - всего 
350 - 500 рублей.

Парфюмерия, путешествия, 
смартфоны и просто деньги под 
елкой - самые желанные презенты 

у жителей страны. В магазинах уже 
с конца ноября царят ажиотаж и сумато-
ха. Так хочется порадовать своих родных 
и близких, но выльется это в копеечку. 
Эксперты выяснили, что мужчины потра-
тят на новогодние подарки 15,6 тысячи 
рублей, а женщины - 11,2 тысячи рублей. 
Каждый девятый россиянин поздравит 
себя сам и купит то, о чем давно мечтал. 
Средний чек - 9,5 тысячи рублей.

С 31 декабря на 1 января все стан-
ции и переходы столичной подземки 
будут работать без перерыва. Интер-

валы движения поездов составят от 3 
до 15 минут. Начиная с 19.00 31 декабря 
и до 12.30 1 января поезда по Московскому 
центральному кольцу будут курсировать 
с десятиминутным интервалом. В остальные 
дни новогодних каникул они будут ездить 
раз в пять минут с 12.30 до 18.00 и раз в 10 
минут в остальное время. В новогоднюю 
ночь продлят и время работы автобусов. 
Это коснется самых востребованных марш-
рутов. На 99 из них автобусы будут ходить 
до 3.30, на 60 - круглосуточно. Также пасса-
жиры смогут воспользоваться 13 ночными 
рейсами.

С 24 декабря по 8 января детей 
со всей страны ждут в Кремлев-
ском дворце, чтобы вместе пово-

дить хороводы у главной пушистой 
красавицы России. Для них подгото-
вили яркое, красочное театрализован-
ное путешествие в сказку, конкурсы и, 
разумеется, подарки! Билеты обойдутся 
в 1800 - 4700 рублей.

В Синеокой, по данным опроса, 
подарки чаще дарят родственни-
кам, а половина респондентов го-

това также порадовать симпатичными 
презентами друзей и коллег. В топе по-
пулярных вариантов - одежда, сладости 
и универсальный вариант - подарочные 
карты. Меньше всего под елочкой бело-
русы хотят найти открытки и алкоголь. 
Средний чек - 8000 - 9000 рублей.

В новогоднюю ночь двери Минско-
го метрополитена будут открыты до 
4 часов утра, а станции «Купалов-

ская», «Немига» и «Фрунзенская» продол-
жат принимать пассажиров до 4.15. После 
небольшого перерыва, в 5.30, столичная 
подземка возобновит движение составов. 
Причем поезда метро в праздничные дни 
будут курсировать с интервалом в 6 минут.

В СЕРДЦЕ СТОЛИЦ

ХОЛОДЕЦ И ОЛИВЬЕ - ЦАРИ СТОЛА

Мечтали оказаться в эпицен-
тре праздника и откупорить 
бутылку шампанского под бой 

курантов на Спасской башне? 
Тогда встречаемся на Красной площа-
ди! Уже с 22.00 здесь начнется ледовое 
шоу со звездами фигурного катания, 
и вы непременно станете его частью, 
если успеете купить билет на ГУМ-
каток. После полуночи небо над Крем-
лем разукрасят яркие огни празднично-
го салюта, а со сцены с Новым годом 
поздравят звезды российской эстрады.

Многие размышляют, чем бы таким удивить и уго-
стить хозяйку будущего года - Белую Крысу. Обя-
зательно поставьте на стол орехи. Конечно, без 

сыра тоже не обойтись - предпочтение лучше от-
дать классическим видам, а то запах камамбера или 

рокфора может отпугнуть грызуна. По своей природе 
крыса в еде неприхотлива, потому вы не ошибетесь, ес-
ли сделаете ставку на классические угощения. Средний 
чек новогоднего застолья на семью из четырех человек - 
8500 - 9000 рублей.

Не усидят дома жители и гости 
Минска. По традиции, народ-
ные гулянья начнутся за полча-

са до полуночи на Октябрьской 
площади. Танцы, конкурсы, подарки, 
выступления звезд  - веселье прод-
лится до четырех утра. Не обойдется 
и без праздничного салюта: его залпы 
раздадутся в 1.30 ночи у Дворца спор-
та.

Икра, холодец, царь праздничного стола - салат 
оливье, традиционная сельдь под шубой - без 
этих блюд сложно себе представить Новый год. 

Эксперты советуют постепенно покупать продукты 
к празднику и следить за акциями в магазинах - можно 
существенно сэкономить и деньги, и нервы. За подготовку 
к застолью придется выложить не меньше 8000 рублей.

С 20 декабря по 6  января во 
Дворце Республики ребятишки и 
их родители узнают новые подроб-

ности о жизни главного волшебника - Де-
да Мороза. Представление «Волшебная 
профессия» расскажет, легко ли творить 
новогодние чудеса, учился ли зимний маг 
в школе и как у него получается одно-
временно поздравлять всех жителей пла-
неты с Новым годом. Интересно? Тогда 
поспешите в кассы: стоимость билетов 
колеблется в пределах 200 - 800 рублей.

РФ РБ

УРА, КАНИКУЛЫ!

85% 
ОПРОШЕННЫХ 

РОССИЯН СЧИТАЮТ, 
ЧТО ПОКУПКА ПРЕЗЕНТОВ 
В ИНТЕРНЕТЕ ЭКОНОМИТ 

ВРЕМЯ, А 4% ВОВСЕ 
НЕ «ШОПЯТСЯ» 

ОНЛАЙН

Сколько потратим на праздники:
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НА ЗАМЕТКУ
Работник имеет право взять 31 декабря выходной 

за свой счет либо отгул за сверхурочную работу или 
оформить его как часть ежегодного отпуска.

Республиканские лесхозы заготовят на прода-
жу более 160 тысяч новогодних деревьев. Первые 
елочные базары откроются, как и в российской сто-

лице, 20 декабря. Пушистая красавица до одного метра 
обойдется в 300 рублей, от 1 до 2 метров - 350 рублей. 
Уже несколько лет особой популярностью у белорусов 
пользуются елки в кадках, но за такие придется отдать 
не менее 1500 рублей.

Подготовил Дмитрий ВОРОБЬЕВ.

И ВОТ ОНА НАРЯДНАЯ
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Анна ПОПОВА

 ■ Каждый взрослый в ду-
ше - немного волшебник. 
Особенно в  тот момент, 
когда решает, на какое но-
вогоднее представление 
сводить ребенка. «СВ» вы-
брало самые интересные 
программы в Москве и Мин-
ске.

СЕРВЕРНЫЙ 
ВЕТЕР

Особенную про-
грамму для поче-
мучек приготови-
ли авторы научной 
елки WOW! HOW? 
На время каникул 
Большой зал Россий-
ской академии наук пре-
вратится в центр невероятных 
экспериментов. На трех этажах 
начнут работать научные ла-
боратории - юные ученые бу-
дут выращивать снежинки из 
ледяных кристаллов, изготав-
ливать бенгальские огни, де-
лать праздничное освещение. 
По соседству забурлят колбы 
и реторты в научном шоу про-
фессора Николя, а на станции 
«Марс» займутся освоением 
красной планеты. Вместе с Де-
дом Морозом и Снегурочкой 
ребята совершат путешествие 
на Серверный полюс - зрители 
наконец узнают, как зимний 
волшебник успевает за одну 
новогоднюю ночь раздать по-
дарки всем на планете. Оказы-

вается, для этого у него есть 
специальная помощница - Ней-
росеть, роль которой в шоу ис-
полняет Кристина Асмус.

 ✒ ГДЕ: Ленинский проспект, 
32а

 ✒ КОГДА: 20 декабря  - 
6 января

 ✒ БИЛЕТЫ: от 790 россий-
ских рублей

ПРИЛЕТИТ ВДРУГ 
КОТЕНОК 

В ГОЛУБОМ 
ВЕРТОЛЕТЕ

Шведский писатель 
Свен Нурдквист со-
чинил немало историй 
о приключениях ста-

рика Петсона и котен-
ка Финдуса. А тут и но-

вая сказка подоспела - как 
хвостатый-полосатый изобрел 
специальный летательный ап-
парат. Вот только переносит он 
своих пассажиров не из деревни 
в город и не из комнаты в ого-
род, а в пространстве и време-
ни. Вот Петсон с Финдусом и от-
правились в невероятный вояж: 
им предстоит побывать там, где 
живут Свет и Время, Новости 
и Невидимое. Интересно, ку-
да заведет исследователей их 
чудо-изобретение и с кем они 
встретятся на своем пути?

 ✒ ГДЕ: Столешников пере-
улок, 9, стр. 5

 ✒ КОГДА:19 декабря  - 12 
января

 ✒ БИЛЕТЫ: детский  - 
2400 российских рублей 

(в стоимость включен пода-
рок), взрослый - 1700 россий-
ских рублей

ВСЕ В ДОМ

В сказках частенько волшеб-
ные персонажи сами находят 
людей, чтобы увлечь их в при-
ключение. Вот и в книжке у Эль-
зы Бесков домовой решил при-
кинуться куклой и так оказался 
в магазине игрушек. А уж что 
было потом… Нет, раскры-
вать сюжет не станем, скажем 
лишь, что эту историю разыгра-
ют в Доме культуры на ВДНХ. 
Перед спектаклем мальчишки 
и девчонки научатся играть на 
необычных инструментах и да-
же сами попробуют смастерить 
новогодний костюм. Но и это 
не все: проявив дизайнерские 
таланты, можно будет сделать 
перерыв и заглянуть в гости 

к  домовому и  повеселиться, 
прыгая в куче подушек. Ожи-
дают ребят и подарки, в том 
числе бесплатный детский би-
лет на каток ВДНХ. Кстати, ро-
дителям заскучать не удастся: 
пока наследники веселятся, они 
отправятся на шопинг в шоурум 
российских дизайнеров.

 ✒ ГДЕ: Проспект Мира, 119
 ✒ КОГДА: 21 декабря - 10 

января
 ✒ БИЛЕТЫ: от 1300 рос-

сийских руб лей, дети до 3 
лет - бесплатно по билетам 
родителей

ГЛАВНАЯ 
КРАСАВИЦА

Кремлевская елка проходит 
уже больше пятидесяти лет 
и по праву считается одной из 
самых ярких и запоминающих-
ся. Каждый год представле-

ние в Государственном Крем-
левском дворце посещают не 
меньше 300 тысяч ребят. Тор-
жественная атмосфера - еще 
бы, самое сердце столицы - 
ничуть не мешает веселить-
ся юным гостям, шумно при-
ветствовать главного зимнего 
волшебника, хлопать в ладо-
ши и делать смешные селфи 
в фойе. В общем, получается 
настоящий праздник. В этом 
году гостей ожидает премье-
ра - программа «Письмо Деду 
Морозу»: будет интересно!

 ✒ ГДЕ: ул. Воздвиженка, 1
 ✒ КОГДА: 24 декабря  - 

8 января
 ✒ БИЛЕТЫ: от 2100 россий-

ских руб лей (в стоимость 
включен подарок), на двоих - 
от 3700 российских рублей (в 
стоимость включен подарок), 
со свободной рассадкой - от 
1800 российских рублей

В ГОРЫ ИДИ, 
РИСКНИ!

Что, если новогод-
ний праздник прой-
дет не в театре и не 
в концертном зале, 
как обычно бывает, 
а  на скалодроме? 
Только представьте: 
в  Стране скалистых гор 
Дзед Мароз спрятал зашиф-
рованные послания  - ребя-
там предстоит разгадать их, 
совершить головокружитель-
ное восхождение, совершить 
полет на троллее, будто на 
ковре-самолете, и  преодо-
леть пропасть. Зато в финале 
юных скалолазов ждут призы 
и сертификаты покорителей 
вершин.

 ✒ ГДЕ: Партизанский про-
спект, 2/1

 ✒ КОГДА: 21 декабря  - 
7 января

 ✒ БИЛЕТЫ: от 744 россий-
ских руб лей (с собой необхо-
димо принести спортивную 
форму и сменную обувь)

ЧЕМУ УЧАТ МАГОВ

Есть такая профессия - встре-
чать Новый год. Занимается ею, 
конечно же, Дед Мороз. Но как 
ему это удается? Может, он 
учился в специальной школе 
для магов и чародеев? А каково 
это, помнить обо всех празднич-

ных мечтах и пожелани-
ях и успеть спрятать 

под елочкой подарки 
для всех, кто напи-
сал доброму волшеб-

нику письмо? К тому 
же поздравить жите-
лей пяти континентов, 

да еще и в одно вре-
мя? Об этом расскажут 

на главной елке страны во 
Дворце Республики.

 ✒ ГДЕ: Октябрьская пло-
щадь, 1

 ✒ КОГДА: 20 декабря  - 
6 января

 ✒ БИЛЕТЫ: от 297 россий-
ских рублей

СНЕГ ИЗ ПРОБИРКИ

В музее наук «Квантум» от-
крылась настоящая секретная 
лаборатория: чего тут только 
не происходит! Увидеть все 
своими глазами и даже по-
участвовать в  паре-другой 
экспериментов могут самые 
пытливые, кто не заскучает, 
разгадывая головоломки и раз-
ыскивая подсказки для квеста. 
Юных Эйнштейнов ждет и за-
хватывающее морозное шоу, 
после которого их с наступле-
нием 2020 года поздравит Дед 
Мороз и вручит подарки.

 ✒ ГДЕ: Проезд Газеты 
«Правда», 29

 ✒ КОГДА: 23 декабря  - 
8 января

 ✒ БИЛЕТЫ: 1042 россий-
ских рубля, билет для со-
провождающего - 476 рос-
сийских рублей

КАТОК 
ДЛЯ ЗОЛУШКИ

Знакомый сюжет сказки 
Шарля Перро фигуристы На-
талья Бестемьянова и Игорь 
Бобрин перенесли в свою род-
ную стихию - на лед. Старинная 
история о замарашке, которую 
заставляли до изнеможения 
работать мачеха и сводные се-
стры, превратилась в увлека-
тельный балет с оригинальной 
хореографией и фантастиче-

скими костюмами. Следить за 
развитием сюжета, пусть мы 
его и прекрасно знаем, не на-
скучит: потрясающие номера, 
спецэффекты и счастливый 
финал - равнодушным остаться 
невозможно. Впервые эту по-
становку представили в Ита-
лии, в парке «Гардалэнд», и с 

тех пор шоу неизменно соби-
рает аншлаги во всех странах, 
куда приезжает с гастролями. 
Не станут исключением и по-
казы на «Чижовка-Арене».

 ✒ ГДЕ: ул. Ташкентская, 19/2
 ✒ КОГДА: 25 - 28 декабря
 ✒ БИЛЕТЫ: от 327 россий-

ских рублей
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ЕЛКИ-ИГОЛКИ! 

ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ
Маршрут выходного дня запустили из Минска в Брест. 

Курсировать он будет до 11 января и отвезет всех желаю-
щих посмотреть на Беловежскую пущу. Там путешественни-
ки проведут целый день, а вечером отправятся в обратный 
путь. Ожидается, что в гости к белорусскому Деду Морозу 
попадут не меньше двух тысяч человек.

В белорусской столице возле городской 
ратуши установят необычную елку - из 
86 шаров, причем у каждого свой режим 
подсветки. Обещают, что переливаться 
новогоднее дерево будет аж 11 цветами. 
Высота новогоднего арт-объекта соста-
вит 12 метров. Всего город собираются 
украсить почти тремя десятками елок - 
хотя для них предусмотрены разные ви-
ды подсветки, они оформлены в едином 
стиле. Например, в графике обязательно 
будут присутствовать голубые оттенки, 
а в украшениях - национальный орнамент.

ЗИМА В ГОРОДЕ

ОДИННАДЦАТЬ ЦВЕТОВ 
ПРАЗДНИКА

Некогда бока отлеживать - 
эксперименты так и манят.

Не реви, Мальвина, 
и тебе подарок 
на Новый год 
достанется!
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПУТЕВОДИТЕЛЬ «СВ»

Анна ПОПОВА

 ■ Каждый взрослый в ду-
ше - немного волшебник. 
Особенно в  тот момент, 
когда решает, на какое но-
вогоднее представление 
сводить ребенка. «СВ» вы-
брало самые интересные 
программы в Москве и Мин-
ске.

СЕРВЕРНЫЙ 
ВЕТЕР

Особенную про-
грамму для поче-
мучек приготови-
ли авторы научной 
елки WOW! HOW? 
На время каникул 
Большой зал Россий-
ской академии наук пре-
вратится в центр невероятных 
экспериментов. На трех этажах 
начнут работать научные ла-
боратории - юные ученые бу-
дут выращивать снежинки из 
ледяных кристаллов, изготав-
ливать бенгальские огни, де-
лать праздничное освещение. 
По соседству забурлят колбы 
и реторты в научном шоу про-
фессора Николя, а на станции 
«Марс» займутся освоением 
красной планеты. Вместе с Де-
дом Морозом и Снегурочкой 
ребята совершат путешествие 
на Серверный полюс - зрители 
наконец узнают, как зимний 
волшебник успевает за одну 
новогоднюю ночь раздать по-
дарки всем на планете. Оказы-

вается, для этого у него есть 
специальная помощница - Ней-
росеть, роль которой в шоу ис-
полняет Кристина Асмус.

 ✒ ГДЕ: Ленинский проспект, 
32а

 ✒ КОГДА: 20 декабря  - 
6 января

 ✒ БИЛЕТЫ: от 790 россий-
ских рублей

ПРИЛЕТИТ ВДРУГ 
КОТЕНОК 

В ГОЛУБОМ 
ВЕРТОЛЕТЕ

Шведский писатель 
Свен Нурдквист со-
чинил немало историй 
о приключениях ста-

рика Петсона и котен-
ка Финдуса. А тут и но-

вая сказка подоспела - как 
хвостатый-полосатый изобрел 
специальный летательный ап-
парат. Вот только переносит он 
своих пассажиров не из деревни 
в город и не из комнаты в ого-
род, а в пространстве и време-
ни. Вот Петсон с Финдусом и от-
правились в невероятный вояж: 
им предстоит побывать там, где 
живут Свет и Время, Новости 
и Невидимое. Интересно, ку-
да заведет исследователей их 
чудо-изобретение и с кем они 
встретятся на своем пути?

 ✒ ГДЕ: Столешников пере-
улок, 9, стр. 5

 ✒ КОГДА:19 декабря  - 12 
января

 ✒ БИЛЕТЫ: детский  - 
2400 российских рублей 

(в стоимость включен пода-
рок), взрослый - 1700 россий-
ских рублей

ВСЕ В ДОМ

В сказках частенько волшеб-
ные персонажи сами находят 
людей, чтобы увлечь их в при-
ключение. Вот и в книжке у Эль-
зы Бесков домовой решил при-
кинуться куклой и так оказался 
в магазине игрушек. А уж что 
было потом… Нет, раскры-
вать сюжет не станем, скажем 
лишь, что эту историю разыгра-
ют в Доме культуры на ВДНХ. 
Перед спектаклем мальчишки 
и девчонки научатся играть на 
необычных инструментах и да-
же сами попробуют смастерить 
новогодний костюм. Но и это 
не все: проявив дизайнерские 
таланты, можно будет сделать 
перерыв и заглянуть в гости 

к  домовому и  повеселиться, 
прыгая в куче подушек. Ожи-
дают ребят и подарки, в том 
числе бесплатный детский би-
лет на каток ВДНХ. Кстати, ро-
дителям заскучать не удастся: 
пока наследники веселятся, они 
отправятся на шопинг в шоурум 
российских дизайнеров.

 ✒ ГДЕ: Проспект Мира, 119
 ✒ КОГДА: 21 декабря - 10 

января
 ✒ БИЛЕТЫ: от 1300 рос-

сийских руб лей, дети до 3 
лет - бесплатно по билетам 
родителей

ГЛАВНАЯ 
КРАСАВИЦА

Кремлевская елка проходит 
уже больше пятидесяти лет 
и по праву считается одной из 
самых ярких и запоминающих-
ся. Каждый год представле-

ние в Государственном Крем-
левском дворце посещают не 
меньше 300 тысяч ребят. Тор-
жественная атмосфера - еще 
бы, самое сердце столицы - 
ничуть не мешает веселить-
ся юным гостям, шумно при-
ветствовать главного зимнего 
волшебника, хлопать в ладо-
ши и делать смешные селфи 
в фойе. В общем, получается 
настоящий праздник. В этом 
году гостей ожидает премье-
ра - программа «Письмо Деду 
Морозу»: будет интересно!

 ✒ ГДЕ: ул. Воздвиженка, 1
 ✒ КОГДА: 24 декабря  - 

8 января
 ✒ БИЛЕТЫ: от 2100 россий-

ских руб лей (в стоимость 
включен подарок), на двоих - 
от 3700 российских рублей (в 
стоимость включен подарок), 
со свободной рассадкой - от 
1800 российских рублей

В ГОРЫ ИДИ, 
РИСКНИ!

Что, если новогод-
ний праздник прой-
дет не в театре и не 
в концертном зале, 
как обычно бывает, 
а  на скалодроме? 
Только представьте: 
в  Стране скалистых гор 
Дзед Мароз спрятал зашиф-
рованные послания  - ребя-
там предстоит разгадать их, 
совершить головокружитель-
ное восхождение, совершить 
полет на троллее, будто на 
ковре-самолете, и  преодо-
леть пропасть. Зато в финале 
юных скалолазов ждут призы 
и сертификаты покорителей 
вершин.

 ✒ ГДЕ: Партизанский про-
спект, 2/1

 ✒ КОГДА: 21 декабря  - 
7 января

 ✒ БИЛЕТЫ: от 744 россий-
ских руб лей (с собой необхо-
димо принести спортивную 
форму и сменную обувь)

ЧЕМУ УЧАТ МАГОВ

Есть такая профессия - встре-
чать Новый год. Занимается ею, 
конечно же, Дед Мороз. Но как 
ему это удается? Может, он 
учился в специальной школе 
для магов и чародеев? А каково 
это, помнить обо всех празднич-

ных мечтах и пожелани-
ях и успеть спрятать 

под елочкой подарки 
для всех, кто напи-
сал доброму волшеб-

нику письмо? К тому 
же поздравить жите-
лей пяти континентов, 

да еще и в одно вре-
мя? Об этом расскажут 

на главной елке страны во 
Дворце Республики.

 ✒ ГДЕ: Октябрьская пло-
щадь, 1

 ✒ КОГДА: 20 декабря  - 
6 января

 ✒ БИЛЕТЫ: от 297 россий-
ских рублей

СНЕГ ИЗ ПРОБИРКИ

В музее наук «Квантум» от-
крылась настоящая секретная 
лаборатория: чего тут только 
не происходит! Увидеть все 
своими глазами и даже по-
участвовать в  паре-другой 
экспериментов могут самые 
пытливые, кто не заскучает, 
разгадывая головоломки и раз-
ыскивая подсказки для квеста. 
Юных Эйнштейнов ждет и за-
хватывающее морозное шоу, 
после которого их с наступле-
нием 2020 года поздравит Дед 
Мороз и вручит подарки.

 ✒ ГДЕ: Проезд Газеты 
«Правда», 29

 ✒ КОГДА: 23 декабря  - 
8 января

 ✒ БИЛЕТЫ: 1042 россий-
ских рубля, билет для со-
провождающего - 476 рос-
сийских рублей

КАТОК 
ДЛЯ ЗОЛУШКИ

Знакомый сюжет сказки 
Шарля Перро фигуристы На-
талья Бестемьянова и Игорь 
Бобрин перенесли в свою род-
ную стихию - на лед. Старинная 
история о замарашке, которую 
заставляли до изнеможения 
работать мачеха и сводные се-
стры, превратилась в увлека-
тельный балет с оригинальной 
хореографией и фантастиче-

скими костюмами. Следить за 
развитием сюжета, пусть мы 
его и прекрасно знаем, не на-
скучит: потрясающие номера, 
спецэффекты и счастливый 
финал - равнодушным остаться 
невозможно. Впервые эту по-
становку представили в Ита-
лии, в парке «Гардалэнд», и с 

тех пор шоу неизменно соби-
рает аншлаги во всех странах, 
куда приезжает с гастролями. 
Не станут исключением и по-
казы на «Чижовка-Арене».

 ✒ ГДЕ: ул. Ташкентская, 19/2
 ✒ КОГДА: 25 - 28 декабря
 ✒ БИЛЕТЫ: от 327 россий-

ских рублей
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ЕЛКИ-ИГОЛКИ! 

ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ
Маршрут выходного дня запустили из Минска в Брест. 

Курсировать он будет до 11 января и отвезет всех желаю-
щих посмотреть на Беловежскую пущу. Там путешественни-
ки проведут целый день, а вечером отправятся в обратный 
путь. Ожидается, что в гости к белорусскому Деду Морозу 
попадут не меньше двух тысяч человек.

В белорусской столице возле городской 
ратуши установят необычную елку - из 
86 шаров, причем у каждого свой режим 
подсветки. Обещают, что переливаться 
новогоднее дерево будет аж 11 цветами. 
Высота новогоднего арт-объекта соста-
вит 12 метров. Всего город собираются 
украсить почти тремя десятками елок - 
хотя для них предусмотрены разные ви-
ды подсветки, они оформлены в едином 
стиле. Например, в графике обязательно 
будут присутствовать голубые оттенки, 
а в украшениях - национальный орнамент.

ЗИМА В ГОРОДЕ

ОДИННАДЦАТЬ ЦВЕТОВ 
ПРАЗДНИКА

Некогда бока отлеживать - 
эксперименты так и манят.

Не реви, Мальвина, 
и тебе подарок 
на Новый год 
достанется!
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Живу в  Минске, 
часто заказываю то-
вары из белорусских 
интернет-магазинов. 
Но недавно нашла нужный 
товар на российском сайте 
и у продавца из Европы. На-
до ли платить пошлины при 
заказе товаров в РБ?

- С 2019 года в России и Си-
неокой изменились правила 
уплаты таможенных плате-
жей при покупках в интернет-
магазинах, но они касаются 
только тех продавцов, что на-
ходятся за пределами ЕАЭС. 
Если белорус заказывает то-
вар в российском интернет-
магазине или россиянин в бе-
лорусском - никакие пошлины 
платить не надо.

Правила действуют толь-
ко на зарубежные интернет-
магазины. С января 2019 года 
порог беспошлинного ввоза 
товаров в Россию сократил-
ся в два раза - с тысячи евро 
до 500, при этом вес посылок 
не должен превышать 31 ки-
лограмм.

Со следующего года в брат-
ской стране вновь изменятся 
правила - с 1 января лимит по-
низится до 200 евро и 31 ки-
лограмма посылок за один 
месяц. Также в ЕАЭС соби-
раются установить лимиты по 
беспошлинному ввозу банде-
ролей, которые уже действу-
ют в Беларуси.

В Синеокой же, наоборот, 
этот лимит увеличили с 22 
до 200 евро, а вес - до 31 ки-
лограмма. Но стоит помнить, 
что новая сумма - максималь-
ный порог покупок за один 
месяц, единовременно без 
уплаты пошлины белорусы 
по-прежнему могут купить 
только на 22 евро и не боль-
ше 10 килограммов. Исклю-
чение составляют лица, кото-
рые страдают определенными 
заболеваниями - разово они 
могут получать посылки на 
сумму до 500 евро и 31 кило-
грамма без пошлин, но в сле-
дующем году для них порог 
тоже снизится.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 11.45, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.00, 16.00 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ...» ((16+)) 
08.00, 17.00 «СЧАСТЛИВЧИК 

ПАШКА» ((16+))
09.15, 15.15, 00.15 «Фабрика кино» 

(12+)
09.30, 15.30, 00.30 «Испытание на 

гибкость (о фильме «Знак 
беды»)» (12+)

10.00 «Новое PROчтение. 
Non/fiction международного 
масштаба, или Кого 
привлекает интеллектуальная 
литература?!» (12+)

10.30 «Минск - Москва» (12+)
11.00, 19.30 «Государственный 

интерес. Интервью 
с Государственным секретарем 
Союзного государства 
Г.А. Рапотой» (12+)

11.30 «Славянский проект» (12+)
12.00 «Прямая линия с Владимиром 

Путиным». Прямой эфир (12+)
19.00, 01.00 «Кикнадзе. Мнение. 

Футбол: дорога на Евро» (12+)
20.00, 02.00 «Есть вопрос! Врача 

вызывали?» Ток-шоу (12+)
21.20, 03.20 «ЧАСЫ 

ОСТАНОВИЛИСЬ В ПОЛНОЧЬ» 
(12+)

23.30, 05.30 «Выпуск накануне 
войны» (12+)

01.30 «Новое PROчтение. 
Non/fiction международного 
масштаба, или Кого 
привлекает интеллектуальная 
литература?!» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.00, 16.00 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ...» ((16+)) 
08.00, 17.00 «СЧАСТЛИВЧИК 

ПАШКА» ((16+))
09.15, 15.15, 00.15 «Ru/By. 

Предновогодний hand made: 
подготовка к праздникам 
онлайн» (12+)

09.30, 15.30, 00.30 «Дети в кино. 
Зимородок (о фильме 
«Зимородок»)» (12+)

10.00, 20.00 «Кикнадзе. Мнение. 
Футбол: дорога на Евро» (12+)

10.30 «Новое PROчтение. Non/
fiction международного 
масштаба, или Кого 
привлекает интеллектуальная 
литература?!» (12+)

11.00 «Есть вопрос! Врача 
вызывали?» Ток-шоу (12+)

12.20, 21.20, 03.20 «ДОЛГАЯ 
ДОРОГА К СЕБЕ» (12+)

14.00, 23.00, 05.00 «Елена 
Степаненко. Смешная 
история» (12+)

19.00, 01.00 «Наши люди. Владислав 
Фронин» (12+)

19.45 «Славянский проект» (12+)
20.30 «Государственный интерес. 

Интервью с Государственным 
секретарем Союзного 
государства Г.А. Рапотой» (12+)

01.45 «ДОЖДИ ПО ВСЕЙ 
ТЕРРИТОРИИ» (12+)

06.00, 18.00 «Рыбка по имени 
Нельзя». Мультфильмы (6+)

07.00, 15.00 «Заколдованный 
мальчик». Мультфильм (12+)

08.00, 16.00 Мультфильмы (6+)
08.20, 16.20 «МИКОЛКА-ПАРОВОЗ» 

(12+)
10.00, 21.00, 02.00 «Карта Родины. 

Московская область: серфинг, 
картинг и невероятный сыр» 
(12+)

10.45, 20.30, 02.45 «Наши люди. 
Владислав Фронин» (12+)

11.30, 19.30, 03.30 «Кикнадзе. 
Мнение. Футбол: дорога на 
Евро» (12+)

12.00, 19.00, 04.30 «Новое 
PROчтение. Non/fiction 
международного масштаба, 
или Кого привлекает 
интеллектуальная 
литература?!» (12+)

12.30 «Партнерство. Белорусская 
столица лифтов: отношения 
с Россией на подъеме» (12+)

13.00, 05.00 «Есть вопрос! Врача 
вызывали?» Ток-шоу (12+)

14.00 «Минск - Москва» (12+)
14.30 «Государственный интерес. 

Интервью с Государственным 
секретарем Союзного 
государства Г.А. Рапотой» (12+)

20.00, 04.00 «Союзинформ. Итоги» 
(12+)

21.45 «Ru/By. Предновогодний 
hand made: подготовка 
к праздникам онлайн» (12+)

22.00 «СХВАТКА» ((16+))

06.00, 18.00 Мультфильмы (12+)
07.00, 14.45 «Конек-горбунок». 

Мультфильм (12+)
08.20, 16.20 «МАЛЕНЬКИЙ 

СЕРЖАНТ» (12+)
10.00, 21.00, 02.00 «Братская кухня» 

(12+)
10.45, 19.45, 21.45, 05.45 «Ru/By. 

Предновогодний hand made: 
подготовка к праздникам 
онлайн» (12+)

11.00 «Государственный интерес. 
Интервью с Государственным 
секретарем Союзного 
государства Г.А. Рапотой» (12+)

11.30 «Минск - Москва» (12+)
12.00 «Есть вопрос! Врача 

вызывали?» Ток-шоу (12+)
13.00 «Партнерство. Белорусская 

столица лифтов: отношения 
с Россией на подъеме» (12+)

13.30, 02.45 «Наши люди. Владислав 
Фронин» (12+)

14.15 «Кикнадзе. Мнение. Футбол: 
дорога на Евро» (12+)

16.05 «Славянский проект» (12+)
19.00, 05.00 «Карта Родины. 

Московская область: серфинг, 
картинг и невероятный сыр» 
(12+)

20.00, 04.00 «Беларусь. Главное» 
(12+)

22.00 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 
КАЧУРЫ. ИЛЛЮЗИЯ ОХОТЫ» 
((16+))

03.30 «Новое PROчтение. Non/
fiction международного 
масштаба, или Кого 
привлекает интеллектуальная 
литература?!» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ...» (16+) 
08.00, 17.00 «СЧАСТЛИВЧИК 

ПАШКА» (16+)
09.15, 15.15, 00.15 «Фабрика кино» 

(12+)
09.30, 15.30, 00.30 «Кинометры 

войны. Тропинка в небо 
(о фильме «Через кладбище»)» 
(12+)

10.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
10.30 «Беларусь. Главное» (12+)
11.30 «Завтра премьера (оперные 

премьеры)» (12+)
11.45 «Мир – национальная 

жемчужина Беларуси» (12+)
12.20, 21.20, 03.20 «ЛЮБИТЬ 

ЧЕЛОВЕКА» (12+)
14.30, 23.30, 05.30 «Тысячелетний 

Заславль» (12+)
19.00, 01.00 «Партнерство. 

Белорусская столица лифтов: 
отношения с Россией на 
подъеме» (12+)

19.30 «Государственный интерес. 
Интервью с Государственным 
секретарем Союзного 
государства Г.А. Рапотой» (12+)

20.00 «Братская кухня» (12+)
20.45, 02.45 «Ru/By. Предновогодний 

hand made: подготовка 
к праздникам онлайн» (12+)

01.30 «Трофей сержанта Богомолова» 
(12+)

02.00 «Карта Родины. Московская 
область: серфинг, картинг 
и невероятный сыр» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ...» (16+) 
08.00, 17.00 «СЧАСТЛИВЧИК 

ПАШКА» (16+)
09.15, 15.15, 00.15 «Фабрика кино» 

(12+)
09.30, 15.30, 00.30 «Кинометры 

войны. Война и мир 
В. Четверикова (о фильме 
«Черная береза»)» (12+)

10.00 «Партнерство. Белорусская 
столица лифтов: отношения 
с Россией на подъеме» (12+)

10.30 «Завтра премьера (оперные 
премьеры)» (12+)

10.45 «ЛЕСНЫЕ КАЧЕЛИ» (12+)
12.20, 21.20, 03.20 «ЛЮБИТЬ 

ЧЕЛОВЕКА» (12+)
14.30, 23.30, 02.30, 05.30 «Трофей 

сержанта Богомолова» (12+)
19.00, 01.00 «Минск - Москва» (12+)
19.30 «Укрепление российско-

китайского торгового 
сотрудничества» (12+)

19.45, 01.45 «Посланцы, приносящие 
свет» (12+)

20.00, 02.00 «Перспективы. Клуб 
экспертов. 20 лет Союзному 
государству» (12+)

20.30 «Партнерство. Белорусская 
столица лифтов: отношения с 
Россией на подъеме» (12+)

01.30 «Укрепление российско-
китайского торгового 
сотрудничества» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ...» (16+) 
08.00, 17.00 «СЧАСТЛИВЧИК 

ПАШКА» (16+)
09.15, 15.15, 00.15 «Фабрика кино» 

(12+)
09.30, 15.30, 00.30 «Кинометры 

войны. Настоящая война 
(о фильме «Его батальон»)» 
(12+)

10.00 «Минск - Москва» (12+)
10.30, 20.30 «Перспективы. Клуб 

экспертов. 20 лет Союзному 
государству» (12+)

11.00 «Новое PROчтение. Non/
fiction международного 
масштаба или кого 
привлекает интеллектуальная 
литература?!» (12+)

11.30 «Судьба зубра» (12+)
11.45 «Мир - национальная 

жемчужина Беларуси» (12+)
12.20, 21.20, 03.20 «ЛЕОН 

ГАРРОС ИЩЕТ ДРУГА» (12+)
14.40, 23.40, 05.40 «Документальная 

летопись Беларуси» (12+)
19.00, 01.00 «Новое PROчтение» (12+)
19.30, 01.30 «Музыкальная мечта 

Александра в Китае» (12+)
19.45, 01.45 «Счастливая жизнь 

Аркадия в Харбине. 
Уникальное и прелестное 
время у Оксаны» (12+)

20.00, 02.00 «Государственный 
интерес» (12+)

02.30 «Тысячелетний Заславль» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ...» (16+) 
08.00, 17.00 «СЧАСТЛИВЧИК 

ПАШКА» (16+)
09.15, 15.15, 00.15 «Фабрика кино» 

(12+)
09.30 «Кинометры войны. Немного 

романтики (о фильме «Полонез 
Огинского»)» (12+)

10.00, 01.30 «Новое PROчтение» (12+)
10.30 «Минск - Москва» (12+)
11.00 «Тысячелетний Заславль» (12+)
11.30 «Завтра премьера (оперные 

премьеры)» (12+)
11.45 «Мир - национальная 

жемчужина Беларуси» (12+)
12.20, 21.20, 03.20 «КУЗНЕЧИК» 

(12+)
14.20, 23.20, 05.20 «Георгий Жуков. 

Война и мир маршала Победы» 
(12+)

15.30 «Кинометры войны. Немного 
романтики (о фильме «Полонез 
Огинского»)» (12+)

19.00, 01.00 «Кикнадзе. Мнение. 
2019-й. Предолимпийский» 
(12+)

19.30 «Государственный интерес» 
(12+)

20.00, 02.00 «Есть вопрос! Россия 
и Беларусь - движение вверх?» 
Ток-шоу (12+)

00.30 «Кинометры войны. Немного 
романтики (о фильме «Полонез 
Огинского»)» (12+)

NON/FICTION МЕЖДУНАРОДНОГО 
МАСШТАБА, ИЛИ КОГО 
ПРИВЛЕКАЕТ ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНАЯ 
ЛИТЕРАТУРА? 
21Я МЕЖДУНАРОДНАЯ 
ВЫСТАВКА ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНОЙ 
ЛИТЕРАТУРЫ NON/FICTION, 
ЗАВЕРШИЛАСЬ В МОСКВЕ, 
А В МИНСКЕ ПОДВЕЛИ ИТОГИ 
ЛИТЕРАТУРНОЙ ПРЕМИИ ИМЕНИ ЕЖИ 
ГЕДРОЙЦА. 
ОБ ЭТОМ И НЕ ТОЛЬКО СМОТРИТЕ 
В ПРОГРАММЕ «НОВОЕ PROЧТЕНИЕ» 
19 ДЕКАБРЯ В 10.00 НА ТЕЛЕКАНАЛЕ БЕЛРОС!

ГОВОРИТ РАДИО СОЮЗА
«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням - 15.47, 04.47

«ВТОРАЯ РОДИНА» - по воскресеньям в 10.47, 21.47

«НАШИ ЛЮДИ»: суббота - 22.05, воскресенье - 05.05

«АФИША СОЮЗА»: суббота - 15.40

«ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС»: 
1-я среда месяца - 14.05, 2-я суббота месяца - 11.05, 
3-й четверг месяца - 05.05, 4-е воскресенье - 23.05

23 декабря 24 декабря 25 декабря 26 декабря

19 декабря 20 декабря 21 декабря 22 декабря

Радио «КП»

97,2 FM

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ
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Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»12+

В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
 ● От Минска до Березы - 245 километров. Время в пути на машине - 

2 часа 40 минут. Билет на маршрутку - 360 рублей.
 ● От Москвы до Березы - 955 километров. Время в пути - 10 часов 30 

минут. Добраться до Березы можно на поезде. Билет - от 2900 рублей.
 ● Номер в гостинице - от 1000 рублей.

1. ПРОЙТИ ЧЕРЕЗ 
БРАМУ*

350 лет назад здесь был по-
строен единственный в Вели-
ком княжестве Литовском кар-
тезианский монастырь - в стиле 
позднего барокко. Возводил его 
итальянский архитектор Джо-
ванни Баттиста Джизлени.

Первыми насельниками стали 
монахи из Гданьска. Они ока-
зались хорошими «бизнесме-
нами»: монастырь владел пи-
тейными заведениями в Бресте, 
в подсобном хозяйстве разво-

дили черепах, а в оранжерее 
выращивали ананасы. Слава 
предприимчивых служителей 
Господа была так велика, что 
город долгое время назывался 
Березой-Картузской - в честь 
монашеского ордена. Пере-
именовали его лишь в 1940 году.

В середине XIX века архитек-
турный комплекс начали по-
тихоньку разбирать. Красный 
кирпич пустили на казармы для 
151-го Пятигорского пехотного 
полка, который квартировал 
здесь до 1915 года.

Сегодня от былого величия 
остались руины: стены, коло-
кольня и ворота. Но даже в та-
ком виде здание впечатляет. 
А  отреставрированная бело-
снежная брама стала симво-
лом Березы - ее изображение 
украшает герб города. Кстати, 
казармы сохранились до на-
ших дней: теперь в них распо-
лагаются центр ремесел, 
галерея искусств и детская би-
блиотека.

*Брама - ворота (бел.).

3. ПОЙМАТЬ ЗА ХВОСТ 
ЧУДО-ПТИЦУ

Из осины и липы местные мастера вы-
резают чудо-птичку с ажурными крыльями. 
Считается, что эти «пернатые» приносят 
в семью счастье и благополучие. Что ин-
тересно, поделку лаком не покрывают - де-
рево должно быть живое. А дальше в дело 
вступают законы белорусского фен-шуй. 
Такая птичка в доме собирает всю отрица-
тельную энергию. Чтобы она не накаплива-

лась, в канун Рождества 
старый оберег положе-

но сжигать, а вместо 
него на то же самое 

место вешать новый.
Три года на-

зад деревянная 
птаха попала 
в список нема-
териального 
наследия Бе-
ларуси. Так 
что туристам 
не нужно ло-

мать голову, 
что привезти на 

память из Бере-
зы. А еще местный 
оберег в виде боль-
шой скульп турной 
композиции укра-
шает центральный 
парк города. Это 

любимое место для 
фотосессий, особен-
но у молодоженов.

5.  УСТРОИТЬ 
ФОТООХОТУ 
НА КАМЫШОВКУ

В Березовском районе обитает 
самая редкая в Европе певчая пти-
ца - вертлявая камышовка. Неуди-
вительно, что эта малютка из отряда 
воробьиных стала символом всего 
района. В прошлом веке камышовка 
вила гнезда в 20 странах Европы, но 
в нулевые орнитологи забили тре-
вогу: общая популяция сократилась 
на 95%.

Сегодня биологи из разных стран 
приезжают в заказник «Споровский» 
понаблюдать за редкими птицами 
в естественной среде обитания. Что-
бы привлечь внимание к местной фло-
ре и фауне, напомнить о бережном 
отношении к природе, летом здесь 
проводят эко-фестиваль «Споровские 
сенокосы». Условия участия простые: 
никаких газонокосилок. Только косы. 
Конкурсанты на зорьке по первой ро-

се выходят на луг и начинают сре-
зать траву на скорость. Но важно не 
только, кто первым придет к финишу. 
Оценивают и качество покоса. А это 
и опыт, и сноровка, и свои секреты. 
К примеру, коса должна быть пра-
вильно отбита и наточена. Мастера, 
которые умеют это делать, в букваль-
ном смысле наперечет. Потому-то 
споровский фестиваль стал в Бела-
руси и в странах-соседках мегапопу-
лярным.

Природных чудес в Березе хватает. 
Город раскинулся на притоке Припяти 
Ясельде. Красивое название перево-
дится с санскрита как «река богов». 
Жи вописные места облюбовали не 
только влюбленные парочки, но и ры-
баки. Здесь особенно хорошо клюет 
щука. Большое упущение не попробо-
вать местные деликатесы - копченых 
карпа и толстолобика. А любители 
экзотики смогут отведать леща, вы-
сушенного в печи на веточках укропа.

2.  СТАНЦЕВАТЬ 
СПОРОВСКУЮ 
ПОЛЬКУ

В списке нематериального насле-
дия Беларуси есть танец, который 
в местных деревнях исполняют не 
первое столетие. Чтобы освоить его, 
требуется недюжинное мастерство. 
Секрет заключается в том, что спо-
ровскую польку танцуют в быстром 
темпе, но при этом почти не отры-
вая ног от земли. Еще одна важная 
особенность: в танце не соблюдает-
ся последовательность движений. 
Рисунок задает «танцмейстер»-
распорядитель - им может быть один 
из танцующих мужчин или музыкант, 
который командует: «полька вле-
во, полька вправо!» Вслед за ним 
участники беспрекословно выпол-
няют последовательность движений. 
Все это придает простому на первый 
взгляд танцу особую прелесть. Уме-
ние быстро сориентироваться и не 
сбиваться с рисунка танца - настоя-
щее искусство.

4. ПРИКОСНУТЬСЯ К МИГУ
В городе, который сегодня больше известен как родина «Бере-

зовской тушенки» и  вкусных глазированных сырков, многое связано с авиа-
цией. С 1955 года в Березе базировался 927-й истребительный авиационный 
полк. В его честь город украшает памятник самолету «МиГ-21». Он был на 
вооружении полка в период с 1961 по 1986 годы. На таких воздушных ма-
шинах летчики выполняли свой интернациональный долг на Кубе, в Египте, 
Эфиопии, Монголии, Афганистане. 

Еще один самолет можно увидеть по дороге в Березу со стороны Ивацеви-
чей. В 1974 году этот монумент открыли в честь подвига летчиков, которые 
защищали небо города в первые дни Великой Отечественной войны. А три 
года назад в Березовском районе поисковики обнаружили место авиаци-
онной аварии тех времен. Поднять на поверхность полесской топи дальний 
бомбардировщик ДБ-3 было делом непростым. Из трясины достали авиапу-
лемет, часть парашюта, фрагменты двигателя и обшивки. Теперь находки 
хранятся в Березовском краеведческом музее.

Подготовила Кристина ХИЛЬКО.
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Въездные ворота в монастырь 
восстанавливали около восьми лет.

Маленький щеповый оберег 
защитит от бед и напастей. 

В  году 
уникальный 

танец получил статус 
историко-культурной 

ценности.
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